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 рошло 5 лет моей работы в должности Уполномоченного по правам человека в Ленин-
градской области. Если это не повод подводить итоги, то для того, чтобы сделать некоторые вы-
воды – вполне. Более 10 тысяч человек за эти годы обратилось к Уполномоченному за помощью,  
5 тысяч 211 человек подробно изложили свою беду в письме, приложив документы и фо-
тографии. Эти люди исчерпали все возможности своей защиты и увидели в лице Упол-
номоченного  последнюю  надежду.

Так оно и было. Мы принимались за дела, которыми или никто уже заниматься не хотел, или     
не мог. Оказалось систематически встречающимся такое явление, когда тот или иной вопрос не 
находится ни в чьём ведении. Мол, понимаем, несправедливо, однако за пределами наших 
полномочий… Именно такие дела мы считали главными, полагая, что если не может никто, то это 
наше.  А  дела  были  и  частные,  и  общие. 

Вот цитата из письма: «… благодарю Вас за Диму, он уже ходит самостоятельно, хотя ещё 
сильно хромает. Спасибо Вам большое, Вы очень много для нас сделали. А теперь я хочу про-
сить  Вас  помочь  ещё  с  одним  сыном…». 

Если бы мог, такие же слова написал бы из ПНИ Вячеслав Бурдо, которому мы в прошлом го-   
ду нашли свидетельство о рождении в Казахстане, фактически вернули имя, гражданство, выдали 
паспорт и гос. пособие, после многочисленных и многолетних отказов миграционного управ-
ления  в  Москве,  консульско-дипломатических  служб,  полиции,  прокуратуры... 

Если бы могла, такие же слова произнесла бы глухонемая мать, не знающая письменности и 
языка жестов, – за то, что нашими усилиями у её маленького сына появились имя, фамилия, до-
кументы  и  крыша  над  головой. 

Похожие слова сказала мама мальчика инвалида, в защиту которого мы пошли в суд и пре-
одолели  отказ  Пенсионного  Фонда  РФ  в  назначении  пенсии  по  инвалидности. 

Благодарили нас и будущая мама из Подпорожья, получившая паспорт с правильно напеча-
танной фамилией, и чемпион мира по боям без правил из Луганской области, который с нашей 

Ï

ÂÑÒÓÏËÅÍÈÅ

I



2 ÅÆÅÃÎÄÍÛÉ ÄÎÊËÀÄ
ÓÏÎËÍÎÌÎ×ÅÍÍÎÃÎ ÏÎ ÏÐÀÂÀÌ ×ÅËÎÂÅÊÀ
Â ËÅÍÈÍÃÐÀÄÑÊÎÉ ÎÁËÀÑÒÈ

помощью сумел начать путь к обретению российского гражданства, и мама двух малышей из 
Усть-Луги, скитавшаяся, после пожара, с детьми в течение 7 лет по «углам» и обретшая жилье 
лишь с нашей помощью, и семья из Лодейного Поля, которую органы местного самоуправления 
восстановили в очереди на получение жилья на основании Заключения Уполномоченного, и 
бывший рецидивист, в которого мы поверили и помогли вернуться в социум, а также сотни других 
людей,  которые  обратились  к  нам  с  последней  надеждой.

Убеждён – мы нашли свою «нишу» участия в защите слабых и нуждающихся – делать то, за что 
уже  никто  не  берётся. 

Работая с частными обращениями, мы выявляли слабые места в региональном и федеральном 
законодательстве и искренне прилагали максимальные усилия для его исправления и улучше- 
ния  жизни  тысяч  жителей  области  и  страны. 

Мы добились изменения инструкции Сбербанка, требующей снятия обложки с паспортов, 
отмены неправомерного требования этого же банка указывать ИНН при оплате госпошлины, 
наделения субъектов РФ федеральным законом полномочием по контролю за «доступной 
средой» для инвалидов (15 лет существовало белое пятно в законодательстве), принятия в 
Ленинградской области «дорожной карты» по переселению инвалидов-колясочников на пер-  
вые  этажи … 

А на подходе поправки в законы, которые исключат аресты пенсионных счетов однофамиль-
цев за должников, у которых такие же ФИО и даты рождения, исключат «высшую силу пропис-   
ки» – регистрации по месту жительства – из процедуры назначения пенсии инвалидам, и другие. 
Такая работа многогранна, порой длится не один год. Всем понятно, что «провернуть» махину 
законодательного механизма государства невозможно, лишь просто говоря о целесооб-
разности…

Примерами  результатов  нашей  работы  наполнен  доклад  Уполномоченного  за  2017  год. 
Уже при написании представляемого доклада в 2018 году я приехал для встречи с обществами 

инвалидов и ветеранов в г.Приморск Выборгского района. Когда помещение наполнилось, я 
спросил – кто-нибудь знает меня или вообще о существовании Уполномоченного. В ответ из зала 
послышалось – вот сейчас и познакомимся. Этого можно было ожидать. Несмотря на приве-
дённую статистику, из многих городов и поселений мы не получили ни одного обращения, как и из 
Приморска. Следовательно, есть ещё много мест и людей, которым предстоит набрать адрес 
Уполномоченного  и  начать  со  слов: 

«Я уже отчаялся, ведь должна же где-то быть справедливость, вы моя последняя на-
дежда».

 Это  означает,  что  впереди  у  нас  много  напряженной  работы. 



3ÎÁÙÀß  ÕÀÐÀÊÒÅÐÈÑÒÈÊÀ

  2017 году аппаратом Уполномоченного обработано около 5 000 единиц корреспонденции, 
содержащей индивидуальные, коллективные и анонимные жалобы на нарушение прав и свобод 
человека, предложения об участии в проектах и мероприятиях правозащитной направленности. 
При этом почти 2 600 документов – это исходящие письма: ответы заявителям, Заключения 
Уполномоченного  и  мотивированные  обращения  в  различные  инстанции.

Количество обращений с просьбами о содействии в восстановлении нарушенных прав по 
сравнению  с  2016  годом  увеличилось  незначительно – на  1%,  и  составило .    3 053

Â

ÑÂÅÄÅÍÈß 
Î ÊÎËÈ×ÅÑÒÂÅ È ÒÅÌÀÒÈÊÅ 

ÎÁÐÀÙÅÍÈÉ ÃÐÀÆÄÀÍ. 
ÎÁÙÀß ÕÀÐÀÊÒÅÐÈÑÒÈÊÀ

II

Если исходить из того, что численность населения Ленинградской области составляет 1 805 
800 человек, то в 2017 году к Уполномоченному поступило 17 обращений от каждых 10 тысяч 
жителей области.

Просьбы  о  помощи  были  получены  как  в  письменной,  так  и  в  устной  формах:
– при проведении личного приема в аппарате Уполномоченного, в ходе осуществления 

выездных  приемов  и  встреч  с  населением;
–  в  письмах,  направленных  «Почтой  России»  и  электронной  почтой;
– посредством телефонной связи при проведении «горячих линий» и ежедневном приеме 

телефонных  звонков.

1459 письменных
обращений

1288 устных
обращений

306 обращений
на личном

приёме
(250 письменных и 56 устных)

730 
«Почтой России» 

1099 ежедневный
приём телефонных

звонков 

153 по месту
нахождения офиса
Уполномоченного

729 электронной 
почтой

189 звонков во 
время проведения
«горячей линии»

153 на выездных
приёмах

2013 2014 2015 2016 2017

305330202525
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Если распределять обращения по формам и каналам поступления, то 56% – это письменные, 
причем  электронной  почтой  воспользовались  50%  заявителей. 

Значительная часть письменных обращений обусловлена желанием заявителей, во-первых, 
получить более детальный ответ на волнующий вопрос, а во-вторых, иметь на руках не только 
ответ, но и письменное Заключение Уполномоченного по существу, которое может быть ис-
пользовано как юридическая оценка государственного органа, как дополнительный аргумент 
при  наличии  какой-либо  спорной  ситуации.

Тенденция к росту количества электронных обращений продолжается. По сравнению с 
прошлыми  годами  ( 2014 – 2017 гг.)  их  число  возросло  на  18%.

Доля  устных  обращений  составляет  44%.
На приемах граждане получали устные разъяснения по существу поставленных вопросов, а 

при необходимости в подробном изучении и разбирательстве обозначенных проблем, обра-
тившимся предлагалось подготовить письменное обращение с описанием имеющейся пробле-
мы  и  приложить  необходимые  документы. 

Вот как выглядит статистическая картина поступивших обращений граждан в аппарат 
Уполномоченного  по  месяцам  с  2013  по  2017  годы.

Информативным  является  график  поступивших  жалоб  по  месту  их  возникновения.

Статистика поступивших обращений по муниципальным районам за 2014-2017гг.
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Лидерами по количеству направленных обращений стали Всеволожский, Гатчинский и 
Кировский   районы.

Характерной для Всеволожского и Гатчинского районов явилась такая категория заявите-    
лей,  как  обманутые  дольщики,  повлиявшие  на  рост  общего  количества  поступивших  жалоб.  

Примечательно, что в 2017 году произошёл резкий скачок, практически в 2 раза по сравне-  
нию с 2016 годом, количества обращений, поступивших из Всеволожского района. В первую 
очередь это были письма от родителей подростков в защиту руководителя молодежного клуба 
А.А. Грюнштама, обвиняемого следствием в непредумышленном причинении вреда здоровью 
ребенка, повлекшего его смерть. А также жалобы жителей новостроек на отсутствие необхо-
димой  инфраструктуры,  детских  садов,  дорог,  мед. учреждений.

Почти на треть, по сравнению с 2016 годом, возросло количество писем из Гатчинского райо-
на – участники долевого строительства ЖК «Город детства» были обеспокоены сроками воз-
ведения  жилого  квартала  и  задержкой  в  получении  «оплаченных  квадратных  метров».

Рост обращений из Кировского района был вызван, в том числе, деятельностью коренного 
кировчанина Рогова П.А. – неравнодушного человека, искренне обеспокоенного положением  
дел во всех сферах жизнедеятельности наших сограждан, страждущего торжества справед-
ливости  для  всех  своих  земляков. 

Такая активность жителей вышеуказанных районов неудивительна и объясняется она густо-
населенностью  и  непосредственной  близостью  к  Санкт-Петербургу. 

Общими же поводами для обращения к Уполномоченному у жителей всех районов были, в 
первую очередь, жилищные проблемы, связанные с аварийным или сгоревшим жильем, низ-     
кое качество услуг и высокие тарифы ЖКХ, неудовлетворительное состояние дорожного 
покрытия,  а  также  действия  (бездействие)  полиции. 

Однако, если соотнести количество полученных обращений с численностью населения 
муниципального  образования,  то  картина  становится  несколько  иной.

ÎÁÙÀß  ÕÀÐÀÊÒÅÐÈÑÒÈÊÀ

Сланцевский
Кировский

Лодейнопольский
Кингисеппский
Подпорожский

Волосовский
Всеволожский

Приозерский
Ломоносовский

Гатчинский
Лужский

Волховский
Тосненский

Бокситогорский
Выборгский
Тихвинский
Киришский

Сосновоборский

30,3
20,6
18,8
18,3
17,5
16
14,8
14,7
12,6
11,7
10,7
8,4
7,4
6,7
6,2
5,7
5,3
3,2

Муниципальный район, округ Кол-во обращений 
на 10 тыс.населения
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Из этого следует, что высокая социальная активность прежде всего характерна для жителей 
Сланцевского,  Лодейнопольского,  Кингисеппского  и  Волосовского  районов.

Кроме жителей нашего региона, к Уполномоченному обращались граждане, проживающие в 
Санкт-Петербурге, Республиках Коми и Карелия, Московской, Новосибирской, Псковской, Во-
логодской, Мурманской и Архангельской областях, Ставропольском, Хабаровском и Пермском 
краях. Количество таких письменных обращений составило почти 10% от общего числа посту-
пивших.

В 2017 году было проведено 7 тематических «горячих» телефонных линий, на которые посту-
пило  14%  обращений  от  общего  их  числа. 

Обращения граждан можно распределить по группам в соответствии с видами прав человека, 
определенными  Конституцией  России:

социальные права (призваны обеспечивать человеку достойное качество жизни, социальную 
защищенность);

личные  права  (тесно  связаны  с  личностью,  то  есть  с  жизнью,  свободой,  достоинством);
экономические права (реализуют гарантии в сфере имущественных, финансовых отноше-

ний);
политические права (предоставляют возможность участия граждан в управлении государ-

ством,  взаимодействии  человека  с  гражданским  обществом);
культурные права (обеспечивают свободу доступа к таким духовным ценностям как обра-

зование,  язык,  творчество).
Структура обращений по группам прав претерпела существенные изменения. На первое мес-

то «вышли» обращения, относящиеся к личным правам (рост на 12%), а вторую позицию, зна-
чительно «просев» на 13%, заняли жалобы, связанные с нарушением социальных прав. Всего        
на 1% возросло количество жалоб на нарушения в сфере имущественных и финансовых отноше-
ний. Единичными по-прежнему остаются обращения по политическим и культурным правам.

Распределение письменных обращений по основным тематикам

*иные – обращения о правовой консультации, заключении; 
жалобы на банковскую систему; на внутрисемейные конфликты; 
на транспортное обслуживание и иные вопросы.

жильё
услуги ЖКХ
социальное  обеспечение
мед. помощь
материнство и детство
благопр. окруж. среда (экология)
политические права
действия (б/действие) полиции
действия (б/действие) миграционной службы
действия (б/действие) службы судебных приставов
условия в местах ЛС
(СИЗО, ИК)
бездействие прокуратуры
судебные решения
«военные»
по трудовым спорам
собственность на землю
иные

12%

7%

5%

1%

1%

2%

2%

2%
15%

11%

6%

3%
3%3%

8%

20%

50%
54% 56%

43%

31% 30% 32%

44%

18%
11% 11% 12%

1% 0,5% 0,2%
0,3%

0% 0% 0,8%
0,7%

Социальные Личные Экономические Политические Культурные

2014 год 2015 год

2016 год 2017 год
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Информация, представленная ниже, отражает процентное соотношение поступивших жалоб 
на действия (бездействие) органов власти различных уровней и их должностных лиц. 
Наблюдается значительный рост жалоб на решения федеральных органов власти. В отношении 
действий (бездействия) органов местного самоуправления – возврат к показателям 2015 года. 
Органы исполнительной власти региона, по-прежнему, остаются наименее «популярным» 
объектом обращений.

ÎÁÙÀß  ÕÀÐÀÊÒÅÐÈÑÒÈÊÀ

Провести классификацию поступивших обращений в соответствии с категориями граждан 
весьма затруднительно. Это обусловлено тем, что не все в силу тех или иных причин желают 
сообщать о себе соответствующие сведения. Тем не менее, исходя из имеющейся информации, 
можно выделить  пять  категорий  заявителей.

За предыдущие три года наблюдался неуклонный рост выражения общего недовольства 
граждан действиями власти всех трех уровней, однако в 2017 году отмечено некоторое сни-
жение  этого  показателя:

41%

58%

69% 66%

2014 год 2015 год 2016 год 2017 год

Федеральные органы власти Органы местного самоуправления Органы исполнительной власти региона

12%

19%

пенсионеры

15%

18%
19%19%

17%

10%

2%

6%
5%

7%
6% 6%

4%

7%

2,6%3%
2%1%

инвалиды ветераны осужденные мигранты

2014 год 2015 год 2016 год 2017 год

18%

23%

32%

37%

21%

29%
31%

25%

2%

6%
4%

2014 год 2015 год 2016 год 2017 год

6%
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По-прежнему, основное количество писем и звонков поступает от наиболее уязвимой части 
населения – пенсионеров и инвалидов. В силу возраста и ограниченных возможностей здоро-  
вья, они не обладают порой даже минимальными правовыми знаниями, а потому особо нужда-
ются  в  нашей  защите.

В течение года в процессе рассмотрения фактов, изложенных в письмах, в целях содействия      
в восстановлении нарушенных прав граждан, а также в инициативном порядке было подго-
товлено и направлено 812 Заключений Уполномоченного, мотивированных обращений в ор-
ганы власти, местного самоуправления, надзирающие и контролирующие органы: 174 обра-
щения в районные администрации муниципальных образований, 152 – в отраслевые органы 
исполнительной власти области, в областную и районные прокуратуры –58 запросов о необхо-
димости проведения соответствующих проверок, с просьбой о предоставлении необходимой 
информации, об оказании помощи конкретным людям, с аргументами и доводами о необходи-
мости устранения выявленных нарушений, а также 101 – в иные правоохранительные органы 
(отделы полиции, УФСИН России по Санкт-Петербургу и Ленинградской области, СУ СК по Ле-
нинградской  области).

Губернатору Ленинградской области было направлено 18 писем с предложениями, анализом 
ситуации  или  мнением  относительно  событий  или  правовых  актов.

На всех доступных региональных информационных ресурсах единообразно указано, что в 
офисе Уполномоченного прием граждан проводится ежедневно с 10 до 16 часов, кроме выходных 
дней, и без записи. Устные консультации и обращения по телефону оказываются и принимают-   
ся  специалистами  аппарата  в  течение  всего  рабочего  дня  и  также  без  «обеденного  переры-
ва».

Мы понимаем, что область велика. И, если человек за несколько часов добрался до нашего 
офиса,  то  у  него  не  должно  быть  больше  никаких  препятствий  для  встречи  с  Уполномочен-
ным.

СК

Военные гос.органы 

Трудовая инспекция

ПФР

Росреестр

УФССП

Роспотребнадзор

УФСИН

Прокуратуры

ГУМВД и ОМВД

Региональные органы исполнительной власти 

Органы местного самоуправления

(военная прокуратура, военный комиссариат, ЛВО)
Военные гос.органы

4
5
6
6
 10
  12
    14
       22
                      58
                              75
                                                               152
                                                                       174
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  заимодействие с прокуратурой в интересах защиты прав граждан в 2017 году осуществля-
лось  в  соответствии  с  действующим  Соглашением.

Уполномоченный принял участие в ряде совместных мероприятий. В феврале под 
председательством областного прокурора Государственного советника юстиции 3 класса 
Бориса Петровича Маркова проведено расширенное совещание по вопросу состояния 
законности и правопорядка на территории региона. Борис Марков отметил, что «прокуратура 
видит в правозащитном институте своего союзника», и подтвердил готовность взаимодей-
ствовать в формате проведения выездных приемов населения и проверок по обращениям 
граждан.

ÑÎÄÅÉÑÒÂÈÅ ÂÎÑÑÒÀÍÎÂËÅÍÈÞ 
ÍÀÐÓØÅÍÍÛÕ ÏÐÀÂ, ÑÂÎÁÎÄ 

È ÇÀÊÎÍÍÛÕ ÈÍÒÅÐÅÑÎÂ ×ÅËÎÂÅÊÀ 
È  ÃÐÀÆÄÀÍÈÍÀ

III

Â

Âçàèìîäåéñòâèå  ñ  îðãàíàìè  ïðîêóðàòóðû 

Ïðàâî íà îõðàíó ãîñóäàðñòâîì 
äîñòîèíñòâà ëè÷íîñòè, ñâîáîäó 
è ëè÷íóþ íåïðèêîñíîâåííîñòü

На совещании по вопросу состояния законности и правопорядка на территории региона

ËÈ×ÍÛÅ ÏÐÀÂÀ
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В марте Уполномоченный с первым заместителем прокурора области М.Д. Дибировым 
участвовал в работе Координационного совещания по обеспечению правопорядка в Ленин-
градской  области.

В Кировском и Сланцевском районах области вместе с прокурорами районов проведены 
приемы  населения,  на  которых  приняты   более  100  человек. 

На приеме граждан в Кировске 
с прокурором Игорем Крушинским

На приеме граждан в Сланцах 
с прокурором Ольгой Удовиченко

В течение года Уполномоченный направил в органы прокуратуры 58 писем, Заключений, 
обращений по ситуациям, когда имелись признаки нарушения закона и требовалось вме-
шательство надзорного органа, а также в случаях необходимости координации совместных 
мероприятий  в  интересах  защиты  прав  граждан.  Они  касались:

-   неправомерных  действий  и  решений  полиции – 21;
-  незаконных решений должностных лиц органов местного самоуправления, а также нару-

шений, связанных с несоблюдением норм жилищного законодательства, в сфере ЖКХ и обес-
печения  благоприятных  условий  проживания  и  благоустройства  территории – 20;

-  нарушений прав лиц, содержащихся в следственных изоляторах и исправительных учреж-
дениях –6;

-   неправомерных  действий  и  решений  органов  военного  управления – 3;
-   мероприятий  с  прокуратурой  в  интересах  защиты  прав  граждан – 8.

Количество обращений, направленных прокурорам

Облас
тн

ая
 прокурат

ура

Кировск
ий

Волосо
вск

ий

Слан
цев

ск
ий

Зап
ад

ный воен
ный округ

Приозе
рск

ий

Подпорожск
ий

Лужск
ий

Волхо
вск

ий

Иные р
ег

ионы

Гат
чинск
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Ломоносо
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ий
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5
4 4

3 3
2 2 2 2

1 1 1
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Реагируя на заключения Уполномоченного, по каждому случаю прокурорами были про-
ведены надзорные мероприятия, внесено 10 представлений об устранении нарушений. Из них      
4 – начальникам подразделений полиции, 3 – руководителям муниципальных органов и 
учреждений,  2 – командованию  воинских  частей,  1 – директору  коммерческого  предприятия. 

Отменены 5 постановлений полиции об отказе в возбуждении уголовного дела, как не-
обоснованные  и  незаконные,  материалы  направлены  на  дополнительную  проверку.

Привлечены к административной ответственности два должностных лица в Выборгском и 
Волховском  районах.

В орган дознания Всеволожского района передан материал, послуживший поводом для воз-
буждения уголовного дела в связи с фальсификацией протокола общего собрания собственни-
ков  помещений  в  многоквартирном  доме  в  д. Новое  Девяткино.

Направлены:
– 2 исковых заявления в суд в связи с бездействием муниципальных органов власти в Вы-

боргском  и  Сланцевском  районах;
– требование руководству СО ОМВД России по Кировскому району об устранении наруше- 

ний  федерального  законодательства,
– предостережение директору АО «Петербургская сбытовая компания», обеспечивающему 

электроснабжение  СНТ  во  Всеволожском  районе.
Опротестовано решение полиции в Кировском районе, не усмотревшей нарушений в дей-

ствиях директора ООО «Мир», отключившего от электроснабжения несколько домов в ДНП 
«Феликсово».

Наиболее эффективно взаимодействие в интересах защиты и восстановления прав граждан 
осуществлялось с Выборгским, Кировским, Всеволожским, Волховским, Сланцевским, При-
озерским городскими прокурорами, а также с Военной прокуратурой Западного Военного 
округа.

Выборгский городской прокурор провел проверку по 11 обращениям в связи с жалобами   
на действия и решения полиции, на нарушения прав лиц, содержащихся под стражей в след-
ственном изоляторе, на нарушения прав собственности, на незаконное строительство и 
функционирование объектов недвижимости, на некачественные услуги ЖКХ и электро-
снабжения.

В поселке Рощино приняты меры по пресечению нарушений, связанных с открытием нового 
магазина. Здание было возведено незаконно, его эксплуатация осуществлялась без необходимых 
разрешений, правила пожарной безопасности не соблюдались. После проверки, иници-
ированной Уполномоченным, директор магазина привлечен к административной ответствен-
ности в виде штрафа, а юридическому лицу внесено представление об устранении выявленных 
нарушений.

В защиту законных интересов жителей п. Возрождение Выборгского района направлено 
заявление в городской суд о признании незаконным бездействие администрации МО «Камен-
ногорское городское поселение», выразившееся в уклонении от постановки на учет бесхозяй-  
ной  воздушной  линии  электропередач.  Иск  удовлетворен.

Внесены представления руководителям районного КУМИ, администрации Гончаровского 
сельского поселения и УМВД по Выборгскому району Ленинградской области с требованием 
устранить нарушения, допущенные при рассмотрении заявления садовода, обратившегося с 
просьбой об установлении публичного сервитута. В течение 4 месяцев гражданин не мог 
получить  вразумительного  ответа  ни  от  одного  из  органов,  куда  он  обращался.

После вмешательства прокуратуры заявителю были предоставлены ответы на обращения и 
необходимые  разъяснения.

Всеволожский городской прокурор рассмотрел 10 обращений Уполномоченного, в ко-
торых сообщалось о возможных нарушениях в действиях и решениях органа внутренних дел, о 
бездействии врачей Токсовской районной больницы, не сообщивших в полицию о поступле-    
нии пациента с признаками побоев, о незаконных действиях управляющей компании, перебоях в 
энергоснабжении СНТ и непринятии мер к постановке на учет вновь выявленного воинского 
захоронения.

Выявлены признаки фальсификации протокола общего собрания собственников помеще-
ний многоквартирного дома в д. Новое Девяткино и вынесено постановление о направлении 
материалов в орган дознания для решения вопроса об уголовном преследовании. Органом            
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дознания  возбуждено  уголовное  дело.

в связи с отключением от электроснабжения домов в ДНП «Феликсово», в котором было 
необоснованно указано, что в действиях коммерческого предприятия нарушений нет. Началь-
нику ОМВД по Кировскому району ЛО внесено представление об устранении нарушений  феде-
рального  законодательства.

По сообщению о ненадлежащем рассмотрении полицией заявления о смерти больного в 
поселке Назия, наступившей, предположительно, по причине неоказания медицинской помо-  
щи, надзорный орган провел тщательную проверку. Постановление об отказе в возбуждении 
уголовного дела было отменено, материалы направлены на дополнительную проверку, вы-
явленные нарушения уголовно-процессуального законодательства, допущенные должностны-
ми лицами ОМВД по Кировскому району ЛО, отражены в обобщенном представлении об их 
устранении. Кроме того, прокурор направил руководству ГСУ ГУ МВД России по Санкт-Пе-
тербургу и Ленинградской области представление с требованием о привлечении к дисци-
плинарной  ответственности  виновных  сотрудников.

Сланцевский городской Волосовский районный прокуроры  и провели проверки каждый 
по 4-м обращениям, в которых Уполномоченный сообщил о недостатках в дорожной деятель-
ности органов местного самоуправления, нарушениях при расселении ветхого и аварийного 

Генеральному директору АО «Петербургская 
сбытовая компания» своевременно направлено пре-
достережение в связи с намерением коммерческого 
предприятия осуществить незаконное веерное от-
ключение  от  электроснабжения  потребителей  СНТ  
во  Всеволожском  районе.

Кировский городской прокурор осуществил 
проверку по 5 обращениям, связанным с жалобами  
на необоснованные решения полиции, о незаконном 
прекращении электроснабжения и непредоставле-
нии  надлежащей  медицинской  помощи.

Постановление об отказе в возбуждении уголов-
ного дела по сообщению о ДТП, в котором серьезно 
пострадал один из его участников, вынесенное по-
лицией на основании показаний другого участника 
происшествия, отменено как необоснованное и 
незаконное. После дополнительной проверки, вы-
полненной по указанию надзорного органа, уго-
ловное дело возбуждено. В связи с выявленными 
нарушениями начальнику СО ОМВД по Кировскому     
району  ЛО  направлено  требование  об  устранении  
нарушений  федерального  законодательства.

Прокуратурой опротестовано решение полиции 

жилья, отказе заявителю в приватизации жилого помещения, ненадлежащем качестве ри-
туальных  услуг.

В ситуации, когда орган местного самоуправления в Сланцевском районе отказал гражда-
нину в приватизации помещения, в котором он проживал много лет, прокуратура встала на 
сторону  заявителя  и  обратилась  в  суд  в  защиту  его  интересов.

Приозерский городской прокурор рассмотрел 3 Заключения Уполномоченного, связанные  
с  жалобами  на  необоснованные  решения  полиции.

Постановление об отказе в возбуждении уголовного дела по сообщению о признаках 
мошенничества в действиях «строительной бригады», которая взяла у пожилых людей крупную 
сумму денег на ремонт дома, но работы не выполнила и скрылась, было отменено. Материалы 
направлены   на  дополнительную  проверку.

К Подпорожскому, Лужскому, Волховскому городским прокурорам Уполномоченный 
обращался по 2 раза в связи с жалобами на действия и решения органов внутренних дел и на  без-
действие  дорожных  служб.

Волховским городским прокурором было возбуждено дело об административном право-



нарушении в отношении МБУ «Дорожное хозяйство и благоустройство» МО г. Волхов. Про-
куратура пришла к выводу, что учреждение не исполнило закон, не ответив на требование 
автомобилиста возместить ущерб от аварии, произошедшей из-за неотремонтированной вы-
боины на городской улице. Директору МБУ внесено представление об устранении выявленных  
нарушений. 

Проведена проверка микрорайона «Лисички» в г. Волхове на предмет соблюдения за-
конодательства о дорожной деятельности. В связи с выявленными нарушениями прокурор 
направил в суд исковое заявление об обязании администрации Волховского муниципального 
района  обеспечить  надлежащее  уличное  освещение.

Тосненскому, Гатчинскому городским и Ломоносовскому районному прокурорам 
направлено по одному обращению.

По два обращения рассмотрены в специализированных прокуратурах: Ленинградским 
межрайонным природоохранным прокурором и прокурором Ленинградской прокура-
туры  по  надзору  за  соблюдением  законов  в  исправительных  учреждениях. 

По обращениям проведены необходимые проверочные мероприятия, оснований для при-
нятия  мер  прокурорского  реагирования  не  выявлено.

Военная прокуратура Выборгского гарнизона приняла меры по возврату военнослужа-
щему  задолженности  по  выплате  денежного  содержания  за  три  месяца  в  полном  объеме.

В Лужском гарнизоне в связи с ненадлежащим оказанием медицинской помощи солдату 
срочной службы прокуратура внесла командиру воинской части представление об устранении 
выявленных  нарушений.

53-я гарнизонная прокуратура по итогам проверки, инициированной Уполномоченным в 
связи с несвоевременным оказанием врачебной помощи и воровством в подразделениях воин-
ской части в Ломоносовском районе, внесла командиру воинской части представление об устра-
нении  выявленных  нарушений.

13ËÈ×ÍÛÅ ÏÐÀÂÀ

В 2017 году в Ленинградской области органами прокуратуры отменено 4893 постановления    
о приостановлении предварительного расследования по уголовному делу (в 2016 году – 4724), 
240 – о  прекращении  уголовного  дела  (уголовного  преследования)  (в  2016 году – 174). 

Вызывает озабоченность увеличение числа отмененных прокуратурой постановлений орга-
нов внутренних дел, как необоснованных и незаконных. Принятие процессуальных решений, не 
основанных на всестороннем и объективном рассмотрении материалов проверки по сообще-
ниям о правонарушениях, ведет к затягиванию расследования по времени и создает предпосыл-
ки  для  ухода  правонарушителей  от  ответственности.

Уполномоченный считает, что  необходимо обратить внимание на сло-надзорному органу
жившуюся тенденцию увеличения количества таких отмен, и в случаях, когда по одному и тому  
же делу или материалу они происходят неоднократно, рассматривать возможность примене-   
ния мер прокурорского реагирования в отношении ответственных должностных лиц органов 
МВД.

Выводы и рекомендации.
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 .,оздание условий, обеспечивающих достойную жизнь и свободное развитие человека, 
невозможно без защиты его жизни, здоровья, прав и свобод, имущественных интересов, а также 
охраны  общественного  порядка  и  обеспечения  общественной  безопасности.

Несмотря на наличие в Российской Федерации разветвленной структуры силовых ведомств, 
для большинства наших сограждан выполнение указанных выше задач является, в первую 
очередь, обязанностью органов внутренних дел. Отчасти это объясняется тем, что перечень 
полномочий, которыми они обладают, и широк, и многогранен. Кроме того, органы внутрен-    
них дел, и прежде всего, полиция как составная их часть, приближены к населению непосред-
ственно.

Именно она обязана незамедлительно приходить на помощь каждому, кто нуждается в ее 
защите от преступных и иных противоправных посягательств, кто находится в беспомощном 
состоянии,  либо  опасном  для  их жизни   и  здоровья.

Однако с каждым годом количество жалоб на неисполнение правоохранительным органом 
возложенных  на  него  функций  растет.

В  2017  году  Уполномоченному  поступило  220  жалоб  на  полицию.

Ñ

Ïðàâà ÷åëîâåêà 
â äåÿòåëüíîñòè îðãàíîâ ÌÂÄ

Всеволожский

Кировский

Гатчинский

Выборгский

Тосненский

Кингисеппский, Приозерский

Ломоносовский

Тихвинский, Сосновоборский, Волховский, Волосовский

Подпорожский, Лодейнопольский, Бокситогорский

Сланцевский

Лужский, Киришский

Иные субъекты

ГУ МВД по СПб и ЛО

                                                                                                                      30

                                                                                                          27

                                                                                             24

                                                                                 21

                                          12

                                      11

                                 10

                         8

                     7

                 6

             5

    3

2

Количество жалоб на территориальные подразделения и органы МВД 

Это на 27% больше чем в предыдущем году, а за два последних года их число выросло почти     
на  82%.

121 173 220

2015 год
2016 год

2017 год
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В защиту прав граждан Уполномоченный направил должностным лицам ГУ МВД России по 
Санкт-Петербургу и Ленинградской области 75 обращений. Из них 5 – начальнику Главка 
генерал-лейтенанту полиции С.П.Умнову, 17 – начальникам управлений Главка, 53 – началь-
никам  районных  управлений  и  отделов.

Всеволожский
УВМ ГУ МВД
Гатчинский

УГИБДД ГУ МВД, Выборгский
Начальнику ГУ МВД, Кингисеппский

Кировский 
Приозерский, Тосненский

Волосовский, Волховский,Сланцевский
ГСУ ГУ МВД, Лужский, Подпорожский, Сосновоборский, Тихвинский

                                                   14
                                   10
                            8
                    6
                5
            4
        3
    2
1

Количество обращений Уполномоченного в ГУ МВД и территориальные районные подразделения

Заключения и запросы направлялись руководителям по ситуациям, в которых полиция 
вопреки закону не отреагировала, не разобралась, не защитила, не ответила в тех случаях, когда 
заявители сообщали о нанесении им побоев, нарушении тишины в ночное время, хищениях, 
мошенничестве, поджогах имущества, бытовом насилии, или, когда просто требовались помощь 
и  участие.

Осуществлять проверку деятельности подразделений МВД Уполномоченный не вправе ни 
лично, ни совместно с компетентными государственными органами. Поэтому, направляя 
должностным лицам областной полиции свое Заключение, мы рассчитывали на внимание к 
мнению Уполномоченного, ожидали детального анализа ситуации, послужившей поводом к 
обращению,  и  подробного  изложения  результатов  проверки.

Как правило, мы получали подробную информацию о проверках, их результатах и приня-     
тых мерах. Вместе с тем, руководители районных подразделений Волосовского, Волховского, 
Кировского, Выборгского районов в ряде своих ответов ограничились по сути коротким со-
общением:  «…информация,  изложенная  в  жалобе,  не  нашла  своего  подтверждения».

Структура жалоб на полицию

на действия и решения следствия и дознания

на непринятие мер по обращениям граждан

на нарушения в ИВС 

сообщений о преступлениях
на несоблюдение порядка рассмотрения 

12 %

23 %

28 %

37 %
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В 2017 году в Ленинградской области органами прокуратуры отменено 4893 
постановления о приостановлении предварительного расследования по уголов-
ному делу (в 2016 году – 4724),  240 – о прекращении уголовного дела (уголовного 
преследования)  (в  2016 году – 174).

В 2017 году возросло число отмененных прокуратурой постановлений органов следствия и 
дознания МВД о приостановлении предварительного следствия и о прекращении уголовного 
дела  (уголовного  преследования).

Были ситуации, когда следователи в течение длительного времени не информировали 
пострадавших  о  ходе  расследования  уголовного  дела.

Ирина К. из Гатчины сообщила о длительном отсутствии информации по уголовному делу, 
возбужденному по факту поджога ее автомобиля еще в 2015 году. Расследование находится в 
производстве  у  следователя  ГСУ  ГУ  МВД.

Последний раз сведения о следственных действиях ей поступали в марте 2016 года. На неод-
нократные заявления в Главное следственное управление ответа не получила, связаться по те-
лефону  с  канцелярией  или  следователями  не  может.

Уполномоченный потребовал от начальника ГСУ незамедлительно дать ответ заявителю и 
информацию о ходе предварительного расследования. Через неделю начальник управления 
сообщил, что заявительнице предоставлена вся интересующая информация по уголовному   
делу. Но почему свою обязанность по отношению к пострадавшей полиция исполнила только        
с  помощью  Уполномоченного?

Особую тревогу вызвали жалобы на действия следователей МВД в Гатчинском районе, где в 
одном случае был осуществлен необоснованный, по мнению заявителя, привод, с незаконным 
проникновением сотрудников полиции в жилище, в другом – допрос подозреваемого в со-
стоянии, когда ему была необходима медицинская помощь. По этим случаям Уполномоченный 
потребовал от начальника УМВД по Гатчинскому району провести тщательную проверку и 
оценить  правомерность  действий  следователей.

Вот уже 5 лет подряд возрастает число жалоб на отказы полиции в возбуждении уголовных  
дел. Претензии людей часто небезосновательны. Прокуратура во многих случаях отменяет 
отказы как необоснованные и незаконные. За последние 4 года число таких случаев возросло       
на  55%  и  достигло  в  2017  году  34 318.

Такая статистика говорит о том, что совместный Приказ силовых структур РФ от 26 марта 2014 
года № 147/209/187/23/119/596/149/196/110/154 оказался неэффективным. Контроль со 
стороны руководства полиции за выполнением установленного порядка рассмотрения со-
общений о преступлениях осуществляется не в полной мере. Кроме того, большое количество 
отмененных постановлений свидетельствует либо о недостаточной профессиональной под-
готовке ответственных сотрудников полиции, либо о недобросовестном рассмотрении мате-
риалов  проверки.

В Кировском районе следователь СО ОМВД капитан юстиции А.Г.Богданов при рассмотре-
нии материалов ДТП, в котором пострадал человек, вынес постановление об отказе в возбуж-
дении уголовного дела только на основании показаний одного из участников происшествия.    
Был сделан вывод, что виновником ДТП является другой его участник, тот, который получил тя-
желые травмы. Тем самым пострадавший лишался возможности возместить через суд средства, 
потраченные   на  лечение  полученных  в  аварии  травм.

Показатель

Количество отмененных прокуратурой 
постановлений полиции об отказе 
в возбуждении уголовных дел

Величина показателя по годам

2013 2014 2015 2016 2017

22100 23779 н/д 31481 34318



Детально изучив материалы КУСП, Уполномоченный пришел к выводу о наличии признаков 
необоснованности вынесенного постановления. Не приняты во внимание показания других 
свидетелей, не изучены записи видеорегистратора, который был установлен в автомобиле 
пострадавшего  участника  ДТП.

Свое мнение Уполномоченный направил начальнику Главка и Кировскому городскому про-
курору  с  просьбой  о  проверке  законности  вынесенного  постановления.

Надзорный орган выявил нарушения федерального законодательства, допущенные в ходе 
следствия, и внес руководству СО ОМВД России по Кировскому району требование об их устра-
нении. Постановление было отменено и материалы направлены на дополнительное рас-
смотрение,  по  результатам  которого  в  итоге  было  возбуждено  уголовное  дело.

Увеличивается количество жалоб и на бездействие полиции. Люди обращаются в пра-
воохранительный орган за помощью, но не всегда ее получают. В ряде случаев сотруд- 
ники полиции вместо того, чтобы в интересах граждан в полной мере воспользоваться пре-
доставленным законом ресурсом, проявляли пассивность и равнодушие, отыскивая основания  
для  непринятия  мер.

Наталья Ш. позвонила из г. Мурманска в дежурную часть УМВД России по Выборгскому 
району с просьбой направить домой к больной матери в Выборге сотрудника полиции, чтобы 
выяснить, почему женщина не отвечает по телефону. Заявительница боялась, что у матери слу-
чился приступ и ей нужна срочная помощь, поэтому просила при необходимости вскрыть дверь    
в  квартиру  и  вызвать  врачей.  По  закону  это  могли  сделать  только  сотрудники  полиции.

Однако дежурный и участковый уполномоченный под различными предлогами не пред-
приняли  необходимых  действий  по  полученной  информации.

В итоге квартира все же была вскрыта … спустя 6,5 часов после обращения в полицию, когда 
было уже поздно. Матери заявительницы действительно стало плохо, но оказать необходимую 
помощь  врачи  не  успели,  женщина  скончалась.

Уполномоченный потребовал от начальника УМВД по Выборгскому району провести 
проверку сообразности реакции подчиненных на тревожный звонок из Мурманска. В ответе 
руководитель сообщил, что в действиях сотрудников полиции нарушений не выявлено. Но мы так 
и не получили ответа, почему сразу по звонку дверь вскрыть было нельзя, а через 6,5 часов ста-    
ло  возможно.

К сожалению, реформа МВД, связанная с заменой наименования, не изменила главного – от-
ношения к людям. И если простым гражданам трудно «достучаться» до людей в погонах, то 
авторитет  Уполномоченного  часто  позволяет  достичь  желаемого  результата.

Вот  некоторые  из  тех  случаев,  по  которым  удалось  добиться  нужных  действий  полиции.
Во Всеволожске полгода сотрудники правоохранительного органа не принимали мер по 

сообщению о поджоге частного дома. Лишь после вмешательства Уполномоченного проверка 
была  проведена  и  вынесено  процессуальное  решение,  поддержанное  прокуратурой.

В Гатчинском районе женщина с 2011 года тщетно взывала к полиции с просьбой защитить   
от соседа по земельному участку, который буквально «не давал спокойно жить», занимался вре-
дительством – портил имущество, уничтожал посевы и растения. Были свидетели, были фото- и 
видеосъемки правонарушений, не было только надлежащей реакции полиции на заявления. 
После обращения Уполномоченного начальник УМВД по Гатчинскому району Алексей Журав-
лев проинформировал, что проверка по материалам возобновлена, а также о том, что 2 сотруд-
ника  привлечены  к  дисциплинарной  ответственности  за  допущенные  нарушения  и  волокиту.

Еще один пример из Гатчинского района – в этом случае по требованию Уполномоченного 
были приняты меры по отношению к двум нерадивым отцам, бывшим мужьям заявительниц. 
Пьянство, угрозы мужчин не давали покоя ни детям, ни их матерям, а полиция только проводи-   
ла беседы, разводила руками и ничего не предпринимала, что приводило к новым, более силь-
ным вспышкам агрессии. После нашего вмешательства оба дебошира были привлечены к ад-
министративной  ответственности  и  взяты  на  контроль  участковыми  уполномоченными.

В Тосненском районе в результате проверки, проведенной по обращению Уполномочен-
ного, было возобновлено дело об административном правонарушении по факту нанесения 
побоев женщине. Сотрудник, не увидевший в действиях хулигана противоправных действий,   
был  привлечен  к  дисциплинарной  ответственности.

Не вызывает сомнений, что каждый случай нарушения закона должен пресекаться полицией 
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незамедлительно. Если этого не происходит, у правонарушителей возникает иллюзия безна-
казанности,  что  подталкивает  их  к  совершению  других,  более  тяжких  преступлений.

В последнее время все чаще заявители жалуются на неполучение ответов на свои обраще-    
ния в полицию. Им приходится самостоятельно прибывать в территориальный орган и лично 
получать  копии  ответов,  но  и  в  таких  случаях  заявителям  это  удается  не  всегда.

В Волховском районе Юлия К. более 4-х месяцев пыталась получить из ОМВД материалы 
проверки  по  факту  кражи  в  ее  квартире.  Документы  были  нужны  для  обращения  в  суд.

Уполномоченный потребовал от начальника ОМВД незамедлительно выдать запраши-  
ваемые документы. В ответе начальник отдела сообщил, что все, что требовалось, заявителю 
вручено. Однако Юлия в очередном письме посетовала, что полученные в полиции документы 
исполнены  с  ошибками,  и  в  таком  виде  в  суде  их  использовать  нельзя.

Не единожды к нам поступали жалобы граждан на трудности, связанные с получением от- 
ветов на обращения от УМВД России по Всеволожскому району, а также на уклонение долж-
ностных  лиц  этого  подразделения  от  контакта  и  диалога.

Мы в этом убедились сами, когда в течение четырех месяцев не могли получить из УМВД 
ответы на пять наших запросов. Уполномоченный дважды безрезультатно обращался к на-
чальнику управления полковнику полиции Александру Сухарикову с требованием о направле-
нии писем, после чего вынужден был известить о нарушении начальника Главка генерал-лей-
тенанта  полиции  Сергея  Умнова.

Лишь после этого обращения полковник полиции А. Сухариков обеспечил направление 
Уполномоченному  всех  ответов.

 акон о тишине, а вернее поправки в областной закон «Об административных право-
нарушениях», устанавливающие полномочия должностных лиц органов местного самоуправ-
ления составлять протоколы по факту нарушения тишины и покоя граждан, были приняты в 
Ленинградской  области  11  апреля  2016 года.

Реализация закона представляла сложность, так как правонарушением является шум в ноч-
ное время. Должностные лица местного самоуправления, уполномоченные составлять прото-
кол, ночью не работают и не могут прибывать на место совершения правонарушения, фикси-
ровать  его  и  оформлять  необходимые  документы.

Поэтому Прокурором Ленинградской области был предложен следующий механизм пресе-
чения  правонарушения:

1. Сотрудники полиции, реагируя на обращения граждан, осуществляют выезд на место со-
вершения административного правонарушения, фиксируют его, оформляют материалы и на-
правляют  их  в  администрацию  муниципального  образования.

2. Уполномоченные должностные лица органов местного самоуправления рассматривают 
полученные материалы и принимают решение о составлении протокола об административном 
правонарушении.

Очевидно, что воплощение этого порядка возможно лишь при надлежащем взаимодействии 
между  органами  местного  самоуправления  и  органами  внутренних  дел.

Уполномоченный провёл опрос во всех муниципальных районах и городском округе о том,   
как выполняется ст. 2.6 (Нарушение тишины и покоя граждан) областного закона от 2 июля 2003 
года № 47-оз «Об административных правонарушениях», какие при этом возникают сложнос-   
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ти,  организовано  ли  взаимодействие  с  органами  внутренних  дел.
Опрос показал, что правоприменительная практика по таким нарушениям имеется на всей 

территории  области.
10 районов – Приозерский, Лужский, Гатчинский, Волосовский, Сланцевский, Выборгский, 

Тосненский, Киришский, Тихвинский, Лодейнопольский, а также Сосновоборский городской 
округ заявили об отсутствии проблем при организации взаимодействия муниципальных орга-
нов  власти  и  полиции.

Всеволожский, Бокситогорский, Волховский, Кингисеппский, Ломоносовский, Подпорож-
ский муниципальные районы констатировали недостатки в работе сотрудников правоохрани-
тельных  органов,  сообщали  о  случаях  отказа  в  реагировании  на  сообщения  о  нарушении.

Основные претензии органов местного самоуправления к полиции следующие:
– материалы, предоставляемые полицией, не содержат достаточной информации для при-

влечения  нарушителей  к  административной  ответственности;
– документы передаются в администрацию с опозданием, по истечении срока привлечения 

нарушителей  к  ответственности;
– участковые уполномоченные полиции не оказывают содействие в сборе дополнительных 

материалов  и  получении  объяснений  от  нарушителей.
Заместитель главы администрации Кировского района сообщил о положительном примере 

взаимодействия с полицией, что позволило в районе эффективно применять норму закона о 
тишине  и  достичь  существенного  снижения  количества  бытовых  правонарушений.

Будучи убежденным, что опыт Кировского района должен получить распространение на     
всей территории области, Уполномоченный направил Губернатору предложение о проведении 
межведомственного совещания по координации действий должностных лиц органов местного 
самоуправления и органов внутренних дел по заявлениям граждан о нарушении тишины и    
покоя.

Совещание состоялось 10 октября 2017 года. В мероприятии участвовали представители ис-
полнительной власти Ленинградской области, заместитель начальника полиции по Ленин-
градской области ГУ МВД России по Санкт-Петербургу и Ленинградской области Михаил     
Ильин, руководители всех территориальных подразделений МВД, должностные лица адми-
нистраций всех муниципальных районов (городского округа) области, отвечающие за вопросы 
безопасности.

В начале совещания полковник полиции М. Ильин высказал сомнение в актуальности темы 
совещания,  поскольку, по  его  мнению,  все  и  так  безупречно.

Однако заместитель главы администрации Тихвинского муниципального района опроверг  
это заявление, сообщив о сложностях в составлении протоколов из-за некачественной под-
готовки документов сотрудниками полиции. Коллегу поддержали представители еще некото-
рых  районов.

В ходе совещания, по мере выступлений, заместитель начальника областной полиции 
неоднократно обращался с критикой к должностным лицам территориальных органов 
внутренних дел в связи с недостатками в работе, а по его завершении сообщил о том, что действия 
сотрудников  полиции  по  реагированию  на  нарушения  тишины  возьмет  под личный  
контроль.

 течение года Уполномоченный побывал с проверкой во всех изоляторах временного со-
держания  на  территории  области.

Лодейнопольский ИВС. В январе состоялось открытие после капитального ремонта изоля-
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тора в  Лодейнопольском  районе.

С начальником Главка С.П. Умновым на открытии ИВС

С 2015 года Уполномоченный убеждал 
руководство Главка в необходимости ре-
конструкции этого ИВС. Люди содержа-
лись в нем, наверное, в «допетровских» ус-
ловиях – на напольных нарах, при отсут-
ствии душа, вентиляции, горячей воды, 
медкабинета, неисправных системах ото-
пления и канализации, в грязи, сырости, 
плесени. Не было более позорного места в 
полиции  на  территории  области.

После капремонта ИВС преобразился, 
все необходимые кабинеты и помещения 
хорошо отремонтированы, оснащены со-
временным оборудованием и укомплекто-
ваны  в  соответствии  с  нормативными  требованиями.

Вместе с тем оказалось, что радиоточки в камерах не работают, а прогулочный дворик боль- 
ше похож на каземат – чрезвычайно узкий, темный и мрачный, ни солнца, ни неба из него не уви-
деть. Как объяснили руководители, это издержка планировки здания, требующая отдельного 
решения.

Несмотря на недостатки, ввод в эксплуатацию изолятора после капремонта, по мнению 
Уполномоченного, – событие важное, поскольку он является еще одним элементом «гигантской 
конструкции», которую представляет собой Ленинградская область. Элементом добротным, 
современным, в основном соответствующим тому, что создается в различных уголках ее 
территории.

Знакомство с системой видеонаблюдения 
в Сланцевском ИВС

На первом этаже расположены пункт до-
смотра, медкабинет и камеры для встреч с 
адвокатом и дезинфекции, на втором – ка-
меры, весьма просторные по сравнению со 
многими другими изоляторами на тер-
ритории области. Уполномоченный пого-
ворил с каждым из 8 задержанных (всего на-
полняемость изолятора составляет 32 че-
ловека). Жалоб на условия содержания не 
было. Все обеспечены чистым постельным 
бельем и трехразовым горячим питанием, 
получают необходимую медицинскую по-
мощь и передачи от родственников, моются 
горячей водой, ходят на прогулку. Про-
гулочный дворик оборудован прозрачной    
ч

Кингисеппский ИВС. Одной из болевых точек региона остается ИВС ОМВД России по 
Кингисеппскому району. Теперь это, пожалуй, худший изолятор в Ленинградской области и 
единственный,  на  условия  содержания  в  котором  жалуются  люди.

Этот ИВС, 1959 года постройки, последний, в котором более 10 лет не проводился капиталь-
ный ремонт. Еще в 2015 году на наш запрос о реконструкции изолятора начальник ГУ МВД   
России по Санкт-Петербургу и Ленинградской области нам сообщил, что решается вопрос о  
строительстве  нового  здания.  Но  до  сих  пор  все  остается  в  прежнем  состоянии.

крышей,  через  которую  проникают  дневной  свет  и  солнце.

Волосовский ИВС. Проверка ИВС, расположенного в Волосовском районе, еще раз под-
твердила, что этот изолятор относится по оборудованию и содержанию к числу лучших в Ле-
нинградской области. Здесь имеются все необходимые служебные помещения, медицинский 
пункт,  душевая,  радиоточки,  организовано  горячее  трехразовое  питание.

Сланцевский ИВС. В новом двухэтажном здании ИВС в Сланцевском районе, построенном     
по  современным  стандартам  год  назад,  Уполномоченный  побывал  в  первый  раз.
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Уполномоченный направил очередной запрос начальнику ГУ МВД по СПб и ЛО о планах 
улучшения  условий  в  следственном  изоляторе.

В поступившем ответе сообщалось, что в связи с ограниченным финансированием проекти-
рование нового здания изолятора до 2020 года не планируется. Предполагается только теку-   
щий  ремонт,  но  не  раньше  конца  2018  года.

..Кингисеппском районе был опасный перекресток, спроектированный без должной заботы      
о здоровье и жизни участников дорожного движения. Из-за установленных шумозащитных 
экранов там не просматривалась встречная полоса движения, отсутствовали какие-либо 
обозначения  пешеходного  перехода  и  светофор.

Этот перекресток еще недавно в народе называли «опасным», а в прокуратуре и ГИБДД – 
«местом концентрации дорожно-транспортных происшествий». Его координаты: пересече-     
ние участка федеральной трассы «Нарва» («Подъезд к морскому торговому порту Усть-Луга») и 
автодороги  «Подъезд  к  дер. Килли».

В  2016 – 2017 гг.  на  этом  перекрестке  жертвами  смертельных  ДТП  стали  5  человек.
Сигнал об опасной дороге поступил от жителя деревни Килли Владимира Болгара. С 2015 го- 

да мужчина пытался привлечь внимание ответственных должностных лиц к этой проблеме – 
обращался  в  администрацию,  полицию,  ГИБДД,  прокуратуру… Отовсюду  получал  «отписки».

После проведенной в феврале 2016 года проверки, инициированной Уполномоченным, 
региональным УГИБДД было установлено, что на перекрестке действительно не обеспечена 
нормативная видимость из-за неправильно расположенных шумозащитных экранов. В связи с 
этим Кингисеппский отдел ГИБДД выдал предписание ФКУ «Управление федеральных 
автомобильных дорог «Северо-Запад» им. Н.В. Смирнова Федерального дорожного агентства» – 
ответственному за содержание указанного участка дороги, о необходимости обеспечения 
нормативной видимости на перекрестке. Однако этот факт учреждение проигнорировало, за    
что спустя месяц в отношении ФКУ было возбуждено дело об административном право-
нарушении.

В сентябре 2016 года Кингисеппская прокуратура провела проверку и установила, что 
нормативная видимость, а значит, и безопасность на указанном участке дороги не обеспечена.     
В связи с этим прокурор предъявил иск к ФКУ об обязании произвести определенные действия, 
направленные на обеспечение безопасности дорожного движения на перекрестке. (Дело 
рассматривалось Петроградским районным судом Санкт-Петербурга, но в октябре 2017 года 
истец  отказался  от  иска  и  судопроизводство  прекратилось).

В ноябре 2016 года Уполномоченный лично осмотрел опасный перекресток, изучил маршрут 
движения пешеходов – жителей окрестных населенных пунктов, провел наблюдение за 
интенсивностью транспортного потока и убедился в необходимости скорейшего принятия мер, 
направленных  на  обеспечение  безопасности.

В начале 2017 года под нажимом Уполномоченного и региональной Госавтоинспекции ФКУ 
частично «обезопасило» перекресток: были нанесены шумовые полосы, установлены дорожные 
знаки «Движение без остановки запрещено» и «Ограничение максимальной скорости 70 км/час», 
а  также  разработан  проект  обустройства  перекрестка  светофором.

Принимая во внимание, что к осени 2017 года проект не был еще реализован, Уполномоченный 
в очередной раз призвал на помощь УГИБДД ГУ МВД России по СПб и ЛО и просил до появле-     
ния светофора установить в зоне интенсивного движения стационарные приборы для авто-
матического контроля скорости движения автомобилей и включить в зону патрулирования со-
трудниками ГИБДД пересечение дорог для фиксирования нарушений скоростного режима, 
расположения  автомобилей  на  проезжей  части  и  другие  нарушения  ПДД.

Â

Áîëüøå  íå  îïàñíûé  ïåðåêðåñòîê
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Госавтоинспекция в ноябре проинформировала о том, что опасный участок включен в мар-
шрут патрулирования нарядов ДПС, а в декабре пришло письмо от Владимира Болгара с фото-
графиями  «ранее  опасного  перекрестка».

2016 год 2017 год

Эта история является показательным примером того, что можно всё осилить настойчи-  
востью и упорством. Жаль, что их нужно применять там, где десятки должностных лиц должны 
были сами предусмотреть, исправить, не допустить. А начиналась всё классически – с пре-
одоления множества отказов, непонимания, нежелания и полного равнодушия. Если бы не 
прямое вмешательство Уполномоченного – неизвестно, сколько бы еще жизней унес этот 
перекресток.
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1. Уполномоченным по  Уполномоченный считает целесообразным ходатайствовать перед 
правам человека в Российской Федерации о выступлении с инициативой по внесению в 
Инструкцию о порядке приема, регистрации и разрешения в территориальных органах МВД РФ 
заявлений и сообщений о преступлениях, об административных правонарушениях, о про-
исшествиях, утвержденную Приказом МВД России от 29 августа 2014 г. № 736, требования, 
предусматривающего проведение проверки по каждому случаю повторной отмены про-
куратурой постановления об отказе в возбуждении уголовного дела, вынесенного полицией по 
одному и тому же материалу, если отмененное постановление признано надзорным органом 
необоснованным и незаконным, а также передачу материала другому исполнителю на рас-
смотрение.

2. Уголовно-процессуальным Кодексом РФ предусмотрена безусловность направления 
заявителю копии постановления об отказе в возбуждении уголовного дела в течение 24 часов с 
момента его вынесения. Однако в случае неоднократности принятия «отказных» решений 
заявителю, как правило, направляется копия только первого постановления об отказе. Копии же 
повторных постановлений, вынесенных по результатам дополнительной проверки, обычно не 
высылаются.

Кроме того, в ходе рассмотрения обращений граждан Уполномоченный выявил тенденцию к 
отказам в возбуждении уголовных дел по формальным основаниям – истечение сроков 
рассмотрения материалов проверки в случае неполучения документов, необходимых для 
принятия обоснованного решения (ответов на запросы, результатов экспертиз и иных). В таких 
случаях  заведомо  известно,  что  прокуратура  отменит  постановление.

Уполномоченный предлагает  Законодательному собранию Ленинградской области
инициировать  внесение  следующих  изменений  в  Уголовно-процессуальный  Кодекс  РФ:

– направление заявителям в обязательном порядке копий всех постановлений, вынесенных   
по материалу проверки;

– продление сроков рассмотрения материалов проверки при решении вопроса о возбужде- 
нии уголовного дела, в случае если не получены документы, необходимые для принятия 
окончательного  решения.

Выводы и рекомендации.

 поле зрения Уполномоченного постоянно находится большое количество иностранных .
граждан и лиц без гражданства, пребывающих в регионе по разным основаниям и с разной    
целью.

Â

Ïðàâà  ãðàæäàí  ïðè  ðåàëèçàöèè 
ìèãðàöèîííîãî  çàêîíîäàòåëüñòâà 

По данным ГУ ВМ МВД РФ, в 2017 году в Санкт-Петербурге и Ленинградской об-
ласти поставлено на миграционный учет около 2,7 миллионов иностранных 
граждан. Из них более 700 тысяч человек прибыло с целью работы, 78 тысяч – для 
учебы,  более  300  тысяч – с  частной  и  иными  целями.

К концу года на территории Ленинградской области находилось более 150 тыс. заре-
гистрированных  иностранных  граждан. 

Большинство из них, около 100 тысяч – временно пребывающие трудовые мигранты. Многие 
из них не обеспечены в полной мере медицинским обслуживанием, не имеют благоустроен-    
ного жилья, нацелены на зарабатывание денег и не заинтересованы в ассимиляции в сообщес-   



24 ÑÎÄÅÉÑÒÂÈÅ ÂÎÑÑÒÀÍÎÂËÅÍÈÞ 
ÍÀÐÓØÅÍÍÛÕ ÏÐÀÂ, ÑÂÎÁÎÄ È ÇÀÊÎÍÍÛÕ ÈÍÒÅÐÅÑÎÂ 
×ÅËÎÂÅÊÀ È ÃÐÀÆÄÀÍÈÍÀ

тво коренного населения. Как правило, никто не интересуется бытовыми условиями этих лю-  
дей, что они едят, где ночуют, соблюдают ли гигиену, чем занимаются в свободное время. От      
них требуется лишь труд за низкую заработную плату. Все это создает предпосылки для 
возникновения  такого  явления,  как  торговля  людьми.

В 2017 году Уполномоченный принял участие в работе трех семинаров Санкт-Петербургско-
го и Ленинградского областного региональных отделений общественной организации «Рос-
сийский Красный Крест», где дал оценку сложившейся ситуации с трудовой миграцией и выска-
зал  ряд  предложений  по  ее  улучшению.

По нашему мнению, работодатели, заинтересованные в найме иностранных граждан, должны 
принимать непосредственное участие в их обустройстве и нести ответственность за то, в каких 
условиях проживают работники и их семьи. Каждый случай привлечения к труду нелегалов дол-
жен рассматриваться как признак торговли людьми, а виновные привлекаться к ответствен-
ности.

Трудовые мигранты крайне редко обращаются с жалобами, опасаясь последствий. Но это не 
означает,  что  их  проблемы  нам  неизвестны  и  мы  их  не  решали.

По иным вопросам, относящимся к сфере деятельности Управления по вопросам миграции 
(далее – УВМ),  к  нам  поступило  34  обращения. 

Получение
паспорта РФ

Получение
РВП

Въезд/выезд
из страны

Легализация
в РФ

Получение 
гражданства

РФ

Ошибки в
паспорте РФ

Временное
пребывание

в РФ

9 8

4 4 3 3 3

Тематика обращений, относящихся к сфере деятельности Управления по вопросам миграции

Помогая заявителям, Уполномоченный направил 10 ходатайств начальнику УВМ ГУ МВД 
России по Санкт-Петербургу и Ленинградской области полковнику полиции В.Л. Минченко с 
просьбой о принятии определенных решений. Некоторые из них были приняты в пользу 
заявителей.

Находящемуся в России нелегально украинцу Сергею С., который в 2016 году участвовал        
в боевых действиях в составе Луганского ополчения и потому пересекать границу Украины ему 
было  небезопасно,  УВМ  согласилось  оформить  законность  пребывания  без  выезда  из  РФ.

Гражданке Украины Ларисе Л., ухаживающей за дочерью, которая уже больше года нахо-
дится на излечении в Военно-медицинской академии после тяжелого ранения в Сирии, по- 
сле  первоначального  отказа  все  же  был  продлен  срок  пребывания  в  РФ.

Гражданке Украины Валентине М., которой УВМ отказало в восстановлении бывшего у нее 
временного убежища, утраченного из-за вынужденного выезда на Украину за паспортом доче- 
ри,  статус  был  возвращен.

К Уполномоченному систематически поступали письма, свидетельствовавшие о случаях 
невнимательного, небрежного отношения к заявителям со стороны специалистов УВМ, о 
предоставлении недостоверной и неполной информации. После таких консультаций люди не 
понимали своих дальнейших действий, не могли своевременно реализовать свои права, искали 
дополнительную  помощь.

В каждом из этих случаев Уполномоченный давал требуемые разъяснения, при необходимости 
привлекал к их разрешению руководителей профильных подразделений Управления. Все 
заявители  были  удовлетворены  и  их  права  восстановлены.

В одном из обращений гражданка Украины Ирина С. сообщила, что в УВМ ей предоставили 
неверную консультацию по вопросу получения разрешения на временное проживание. Женщи-
на родилась в Ленинградской области и потому имела право обратиться за разрешением на 
временное проживание (далее – РВП) без учета квоты. Но специалист ей сообщил, что этим 
правом пользуются лишь те, кто зарегистрировал свой брак с гражданином Российской Фе-
дерации!
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Уполномоченный немедленно отреагировал. Достаточно было телефонного звонка руко-
водству  УВМ  для  того,  чтобы  законность  была  восстановлена.

В Тосненском районе Юлию С. – 18-летнюю выпускницу местной школы, родившуюся и 
постоянно проживавшую в Ленинградской области, специалисты УВМ настойчиво убеждали 
выехать на Украину, откуда много лет назад приехали ее родители. Девушке предлагалось 
оформить  гражданство  чужой  для  нее  страны  и  получить  там  паспорт.

После вмешательства Уполномоченного нашлось иное решение. По нашей рекомендации 
была проведена процедура установления личности и направлен запрос о наличии у девушки 
гражданства  Украины.  Появилась  возможность  ее  легализации  без  выезда  из  РФ.

В Бокситогорском районе в заблуждение была введена женщина – ветеран Великой Оте-
чественной войны. В 2015 году в канун 70-летия Великой Победы 90-летней гражданке Украи-   
ны Марии Е. из Луганской области, вынужденной переселиться в Ленинградскую область го-    
дом ранее, с нашим активным участием был предоставлен статус беженца. Специалисты УВМ 
обещали женщине, что в течение полугода ее примут в гражданство Российской Федерации. Но 
прошло 2,5 года, и из очередного обращения мы узнали, что в приеме в гражданство в 
упрощенном порядке ей отказано. Вопреки закону от ветерана потребовали получить разре-
шение  на  временное  проживание  и  вид  на  жительство.

После нашего вмешательства выяснилось, что эти требования неправомерны. Однако на 
последующих консультациях выяснилось, что у женщины отсутствует оригинал свидетельства о 
рождении. Срочно покидая в 2014 году район боевых действий под Луганском, она захватила 
только ксерокопию дубликата документа, сведения которой полностью совпадают с 
паспортными данными. Но УВМ сегодня категорически отказывается рассматривать ксеро-
копию  документа.

Запрос в Краснодарский край, где родилась Мария Е., результата не дал. Там сообщили, что   
все  сведения  о  рожденных  ранее  1930  года  безвозвратно  утрачены.

На консультации специалист отдела, вместо того, чтобы подсказать возможность восста-
новления  документа  в  суде,  прямо  заявил  женщине,  что  ее  никогда  не  примут  в  гражданст-
во  РФ.

В этой ситуации вновь помог Уполномоченный. По его рекомендации ветеран обратилась в  
суд за восстановлением свидетельства о рождении. Заседание назначено на март 2018 года, и    
мы  будем  внимательно  следить  за  развитием  ситуации.

В Гатчинском районе проживает Эльмира Г., приехавшая из Узбекистана в 2001 году. Не-
сколько лет назад у нее изъяли российский паспорт, так как было выявлено, что он выдан в на-
рушение  установленного  порядка.

Эльмира попыталась вступить гражданство в упрощенном порядке, но документально не 
смогла подтвердить факт постоянного проживания в России. Некоторые справки о регистрации 
были утрачены, и в УВМ отказались принять у нее документы, предложив выехать обратно в 
Узбекистан (!) и восстановить там гражданство(!), после чего въехать в РФ как иностранный  
гражданин.

Эльмира обращалась за помощью к адвокатам, юристам, консультантам, потратила на них 
много  денег,  но  выход  из  ситуации  не  подсказал  никто.

В июне 2017 года она обратилась к Уполномоченному. При первой же встрече выяснилось,   
что у женщины имеются многочисленные свидетельства постоянного проживания в регионе: 
справки, акты, чеки, иные документы. Конечно, были и свидетели среди соседей, коллег по 
работе.

Решение  было  очевидным – идти  в  суд  и  устанавливать  факт  постоянного  проживания.
В октябре решение суда состоялось, а в начале 2018 года Эльмира по телефону сообщила,     

что  документы  на  гражданство  у  нее  приняли!

Самостоятельную группу составляют обращения, поступающие к Уполномоченному от 
иностранных граждан, находящихся в стране незаконно, но у которых здесь постоянно про-
живают родители, супруги или дети, являющиеся гражданами Российской Федерации. Не-
легалами они становятся как правило по причине превышения допустимого срока пребыва-      
ния  в  стране,  и  в  письмах  просят  содействия  в  легализации.

Специалисты миграционных органов традиционно и безальтернативно предлагают им вы-
ехать в страну исхода и въехать обратно, получив новую миграционную карту, после чего на-   
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чать  процедуру  вступления  в  гражданство  РФ.
Заявители не могут на это решиться, так как при пересечении границы им будет установлен 

запрет на въезд в Россию на срок до 10 лет. Да и куда им ехать, если так называемая «родная» 
страна давно стала чужой. Там нет ни родственников, ни знакомых, ни жилья, ни средств к су-
ществованию.

За содействием в легализации обратился Альфред И., постоянно находящийся на тер-
ритории региона с 2004 года. Прибыл из Узбекистана, женился, родилась дочь. Жена и дочь – 
граждане России. Здесь находятся его мать и родная сестра, оформившие гражданство Рос-
сийской  Федерации.  У  него  это  сделать  не  получилось.

Неоднократно обращался в органы по вопросам миграции, но там от него каждый раз тре-
бовали  покинуть  страну.

В Узбекистане у И. никого нет, а здесь семья, с которой, в случае пересечения границы, будет 
разлучен  на  10  лет.  Поэтому  сейчас  он – нелегал.

К сожалению, решения проблемы нелегалов, таких как Альфред И., на сегодня не существует. 
Их в нашей стране немало, о них, как правило, компетентные органы знают, но из гуманных со-
ображений  решительных  мер  не  предпринимают.

Несомненно, такие люди нарушили закон и должны быть привлечены к ответственности. 
Вместе с тем неизбежный при этом многолетний запрет на въезд в страну повлечет нарушение 
прав и законных интересов в том числе и их ближайших родственников – граждан Российской 
Федерации.

Мы обратились к Уполномоченному по правам человека в РФ с просьбой о содействии в раз-
решении непростой ситуации, сложившейся в семье И., а также об инициировании изменений       
в законодательство, предусматривающих предоставление иностранным гражданам в таких 
случаях права на так называемую миграционную амнистию. Принципиальная возможность та-
кой инициативы была продемонстрирована в 2017 году в ходе акции, проведенной Россий-     
ской Федерацией для граждан Таджикистана, когда гуманным образом массово была приме- 
нена  процедура  упрощенной  легализации  ко  всем,  кто  в  ней  нуждался.

Не урегулированной остается процедура приема миграционных документов у иностранных 
граждан,  имеющих  ограничения  по  здоровью.

Большинство действий в соответствии с регламентами предполагают личное обращение 
заявителя в УВМ. Но некоторые переселенцы не могут передвигаться из-за болезни. Возможность 
приема документов у доверенного лица или по месту проживания больного не предусмотре-      
на.  В  результате  заявители  оказываются  в  сложных,  порой  тупиковых  ситуациях. 

В Приозерском районе 3-й год подряд мы оказываем содействие лежачей больной Алле З.     
из Украины в продлении временного убежища. Регламент обязывает заявителя лично обрати-
ться в УВМ, но врачи транспортировку больной в Санкт-Петербург не разрешают. В то же вре-    
мя ее дочери, которая обращается с просьбой написать заявление вместо матери, специалисты 
профильного  отдела  Управления  каждый  раз  отказывают.  Тупик!

Из года в год мы вынуждены организовывать помощь по одной и той же схеме: руководство 
УВМ по нашему ходатайству присылает в отдел в Приозерске новую инструкцию о приеме 
документов на дому, мы добиваемся в районной администрации машины, на которой специалист 
отдела выезжает к заявителю домой, получает документы, после чего они направляются в    
Санкт-Петербург, где принимается решение о продлении временного убежища и оформляется 
свидетельство.

К Уполномоченному поступает много жалоб на то, что в профильных подразделениях УВМ в 
Санкт-Петербурге отсутствует надлежащая организация приема граждан. Люди сообщают, что 
сутками вынуждены отмечаться в крайне неудобное время в импровизированных очередях, с 
проставлением номеров маркером на ладонях. Чтобы не потерять очередь, посетители из 
дальних  районов  области  вынуждены  или  снимать  гостиницу,  или  ночевать  в  автомобилях.

Гражданка Молдовы Татьяна А., проживающая в Выборге, жена гражданина Российской 
Федерации, в ноябре сообщила, что желает обрести гражданство, но у нее грудной ребенок и сто- 
ять в общей очереди за талоном на прием для подачи заявления она не может. Летом они вместе с 
мужем делали 3 такие попытки, ночевали в машине. Тогда было тепло и ребенка можно было пе-
реодеть  в  салоне  автомобиля.  С  наступлением  холодов  это  стало  невозможно.
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По нашей просьбе руководство Управления распорядилось записать заявителя в список для 
приема  вне  очереди.

Но ведь это неправильно – исправлять ситуацию всякий раз в ручном режиме. Уполномо-
ченный направил начальнику УВМ полковнику полиции В.Л.Минченко Заключение о не-
удовлетворительной организации порядка приема граждан в отделах управления, который не 
отвечает современным требованиям, унизителен для людей и влечет их физические и моральные 
страдания, и указал на целесообразность организации электронной очереди, потребность в 
которой  и спытывают  в  первую  очередь  жители  Ленинградской  области.

..орой, содействуя гражданам, приходится преодолевать небывалую принципиальность 
должностных лиц миграционной службы. Один из таких случаев произошел в городе Под-
порожье.

Летом 2017 года одна из его жительниц по имени Кристина вышла замуж, и чтобы поменять 
паспорт в связи со сменой фамилии, 24 июля через МФЦ подала заявление в районное мигра-
ционное  отделение.  Документы  приняли,  а  дальше – тишина.

Девушка неоднократно звонила и приходила как в МФЦ, так и в отделение, чтобы узнать, ког-
да будет готов паспорт, но ничего вразумительного ей не сообщали. 25 сентября истек уста-
новленный законом срок выдачи документа (2 месяца), а вместе с ним и терпение Кристины. 
Придя в четвертый раз в отделение, она принесла жалобу на имя руководителя Управления          

Ï

Ñìåíà  ôàìèëèè  â  «ðó÷íîì  ðåæèìå»

по вопросам миграции ГУ МВД России по 
Санкт-Петербургу и Ленинградской области, в 
приеме и регистрации которой ей было отка-
зано. Вместо этого начальник отделения Вита 
Павловна Степанова предложила «уладить во-
прос за один день». И действительно, улади-   
ла – в конце того  же  дня  девушке  выдали 
новенький документ. Но Кристина Кощеева 
внезапно  превратилась  в  Кошееву!

На все ее претензии был один ответ – в 
паспорте напечатана именно буква Щ, это в 
отделении «такая программа», «вы просто 
хвостик не видите». Но Кристина оказалась 
упрямой, и устав ей доказывать, начальник 
отделения махнула рукой:  «Что вы от меня

теперь хотите? Свои обязанности я исполнила – паспорт вам выдан. Если что-то не 
устраивает,  хоть  потеряйте  его – получите  точно  такой  же».

Конечно, девушка не согласилась носить фамилию, отличную от фамилии мужа, и «посту-
чалась» к Уполномоченному – через общественного помощника в Подпорожском районе 
Наталью Николаевну Моторову, очень активную и всегда готовую прийти на выручку своим зе-
млякам.

В аппарат обращение поступило в пятницу 13 октября во второй половине дня. Уполно-
моченный сразу же обсудил нестандартную ситуацию лично с начальником Управления по 
вопросам миграции ГУ МВД России по г. Санкт-Петербургу и Ленинградской области 
Владимиром Минченко, который, выслушав, сказал: «Приходите ко мне в понедельник, и пусть 
девушка  приедет  тоже.  Хочу  лично  разобраться.  Мы  все  тут исправим  в  ручном  режиме».

Понедельник, 16 октября. Уполномоченный и Кристина Кощеева зашли в кабинет руково-
дителя, положили на стол все документы, копии, справки и, конечно, паспорт. Владимир Мин-
ченко несколько минут внимательно рассматривал его даже в лупу, и сказал в итоге: «Да, это     
все-таки  буква  Ш...».
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Заслушав рассказ о бюрократических мытарствах девушки, Владимир Леонидович вызвал 
начальника отдела по сопровождению государственных услуг Дарью Валерьевну Казанкову и 
поручил ей незамедлительно связаться с Подпорожским отделением. Она тут же поговорила      
по телефону непосредственно с Витой Павловной, выслушала ее объяснения, несколько раз 
выходила из кабинета и возвращалась. В итоге сообщила: «Я предполагаю, а точнее, я уверена,   
что в Подпорожье просто износилась иголочка на принтере, и поэтому хвостик у Щ не 
печатается». На вопрос руководителя «что будем делать?», Дарья Валерьевна, не смутившись, тут 
же ответила: «Мы дистанционно в ручном режиме изменим программное обеспечение, и все 
сделаем».

Уже наутро 17 октября, в 8.41, девушка получила такое сообщение: «Кристина, доброе утро! 
Ваш паспорт готов, Вы можете его получить. С уважением, Управление по вопросам 
миграции».

дайте исходник

В 9.26 Кристина поделилась радостью с Уполномоченным, прислав фото новенького до-
кумента.  Значит,  можно  и  за  ночь  сделать!

Конечно, Уполномоченный искренне благодарен Владимиру Леонидовичу Минченко, кото-
рый вынужден был лично исправлять ошибки своих подчиненных. Что должна была сделать на-
чальник Подпорожского отделения? Ну уж точно не выдавать паспорт с другой фамилией, а не-
медленно доложить своему руководству о неполадке и принять все меры для обеспечения сто-
процентного  исполнения  возложенной  на  нее  государственной  функции.

1. Законодательному собранию Ленинградской области  Уполномоченный предлагает 
выступить с инициативой о внесении дополнения в Федеральный закон № 115-ФЗ «О правовом 
положении иностранных граждан в Российской Федерации», предоставив возможность ино-
странным гражданам, нелегально находящимся в России, имеющим близких родственников 
(родителей, супруга, детей) из числа граждан Российской Федерации, постоянно проживающих 
на территории Российской Федерации, единоразовой возможности получения новой мигра-
ционной  карты  без  выезда  из  РФ,  с  возобновлением  срока  временного  пребывания  в  стране.

2. Представляется целесообразным внести в административные регламенты ГУ ВМ МВД РФ 
изменение, тем самым установив особый порядок приема документов у лиц с ограниченными 
возможностями.

Выводы и рекомендации.
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Этим правом могли бы воспользоваться и иные категории заявителей, проживающие в от-
даленных районах Ленинградской области, например, люди в преклонном возрасте, которым 
тяжело переносить длинные переезды в мегаполис и длительное ожидание в очередях. В связи с 
этим предлагаем  высту-Уполномоченному по правам человека в Российской Федерации
пить с инициативой о внесении дополнений в Административные регламенты Главного управ-
ления  по  вопросам  миграции  МВД  России,  устанавливающие:

– особый порядок приема документов у лиц с ограниченными возможностями и людей в 
преклонном возрасте, не требующий обязательного личного прибытия в профильные 
подразделения;

– организацию системы электронных очередей приема в профильных подразделениях 
территориальных  органов.

3. Законодательному собранию Ленинградской области Рассмотреть возможность  
инициировать внесение дополнения в Уголовный кодекс РФ, приравняв к торговле людьми 
случаи привлечения к труду иностранных граждан и лиц без гражданства, незаконно 
находящихся  на  территории  России  (нелегалов).

... .едеральная служба судебных приставов создана и предназначена для исполнения судеб- 
ных решений в пользу конкретного человека силой и авторитетом государства. Конечно, всякий 
кто вынужден обращаться с исполнительным документом к судебным приставам, ожидает и 
надеется, что теперь-то, после трудных и долгих судебных разбирательств, наступит желаемый 
результат и справедливость восторжествует. Люди в погонах быстро вернут алименты, не-
выплаченную заработную плату, уберут незаконные постройки и иное, обязательно разыщут 
должников, а если потребуется – накажут и привлекут дополнительно. И первое разочарование 
наступает, когда не удается встретиться с судебным приставом, дозвониться, получить от него 
ответ.

Люди сообщали о том, что судебного пристава сложно найти, из-за чего получить инфор-
мацию о ходе исполнительного производства, задать интересующий вопрос, заявить ходатай-
ство, дать необходимые разъяснения часто бывает невозможно. Жаловались, что по указан-    
ным на официальном сайте телефонам, как правило, никто не отвечает, а на письменные обра-
щения  ответа  не  дождаться,  потому  и  идут  к  Уполномоченному.  

В течение года мы получили 28 письменных и 26 устных обращений. Основными их темами и  
от  взыскателей,  и  от  должников,  стали:

-   длительное  неисполнение  судебных  решений;
-   отсутствие активных  действий  в  ходе  исполнительного  производства;
-   неосновательное  блокирование  банковских  счетов;
-  продолжительное содержание иностранных граждан-нарушителей в специальном учреж-

дении  из-за  несвоевременной  депортации  из  страны.

Ô

Ðåàëèçàöèÿ ïðàâ ãðàæäàí 
â ñôåðå èñïîëíèòåëüíîãî ïðîèçâîäñòâà

Гатчинский РОСП Всеволожский РОСП Кингисеппский РОСП, 
иные субъекты

Подпорожский РОСП,
Выборгский РОСП,
Тихвинский РОСП

Сосновоборский РОСП, 
Ломоносовский РОСП, 

Кировский РОСП

8
5

3 2 1

Количество письменных обращений по муниципальным районам
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В случаях, когда в действиях исполнителей отсутствовали признаки нарушения закона, мы 
обращались к руководству регионального управления или районных отделов либо с запросами, 
либо с требованием проведения проверки по результатам работы подчиненных. В иных случаях 
Уполномоченный  направлял  жалобы  в  прокуратуру.

Всего 10 требований было направлено руководителю УФССП России по Ленинградской об-
ласти - главному судебному приставу Ленинградской области Наталье Денисенко и 6 началь-
никам территориальных подразделений: два в Подпорожский и по одному в Гатчинский, Всево-
ложский, Кингисеппский и Выборгский РОСП. Три обращения – руководителям террито-
риальных  органов  иных  субъектов  РФ.

Большинство  поступивших  к  нам  писем  были  связаны  с  неполучением  алиментных  вы-
плат. 

Как правило, должники – это неработающие граждане, ведущие асоциальный образ жиз-      
ни. Часто в таких ситуациях судебные приставы «разводят руками» и не знают, как взыскивать 
деньги.

Три  такие  жалобы  к  нам  поступили  из  Гатчинского  и  две  из  Ломоносовского  районов. 
Наталья Ш. из Ломоносовского района сообщила, что заявила судебным приставам хода-

тайства об изменении порядка расчета алиментов и о привлечении бывшего мужа к уголовной  
ответственности за систематическое уклонение от их выплаты. В течение 3-х месяцев ни на од-   
но  из  писем  ответа  не  получила. 

Людмила К. из Гатчинского района пожаловалась, что судебные приставы в течение 6 лет       
не применяют действенных мер по взысканию алиментов к бывшему мужу ее дочери  Ольги Ф.   
По  информации  заявителя  долг  превысил  один  миллион  рублей. 

Евгения З. из Гатчинского района сообщила о том, что в течение более полугода не получа-    
ет  алименты  от  бывшего  мужа. 

Закон дает право привлекать должников по алиментам как к административной (ст. 5.35.1 
КоАП),  так  и  к  уголовной  (ст. 157  УК  РФ)  ответственности.

В 2017 году судебными приставами-исполнителями Ленинградской области за 
неуплату средств на содержание детей и нетрудоспособных родителей воз-
буждено 874 дела об административных правонарушениях (в 2016 году – 515),        
и  540  уголовных  дел  (в  2016  году – 627).

Однако в случаях, о которых нам сообщили заявители, судебные приставы, судя по жало-    
бам, не торопились прибегать к таким мерам, что приводило с одной стороны к безнаказанному 
игнорированию должниками судебных решений, с другой – к бедственному положению 
взыскателей.

По каждому такому обращению нами были направлены вышестоящим руководителям тре-
бования  о  применении  к  должникам  необходимых  мер  воздействия.

В одном случае, по жалобе Евгении З. из Гатчинского района, на второй день после нашего за-
проса начальник районного отдела сообщил, что деньги в полном объеме перечислены на счет 
взыскателя.

Одними из наиболее болезненно переживаемых нарушений прав человека являются не-
выплаты заработной платы. Суды, как правило, становятся на сторону работников, но судебные 
решения часто не исполняются в срок из-за пассивности судебных приставов-исполните-          
лей.

В Кингисеппском районе судебные приставы в течение года не могли найти адрес ликви-
дационной комиссии прекратившего существование муниципального предприятия МУП «ЖКХ 
Усть-Луга». У предприятия образовался долг перед работавшей на нем Светланой Т. в размере 
более 100000 рублей, который суд обязал погасить. Но судебные приставы не могли разобрать-
ся,  куда  следует  направить  исполнительный  лист.

Женщина воспитывает в одиночку несовершеннолетнюю дочь, и из-за невыплаты заработной 
платы  попала  в  трудную  жизненную  ситуацию.

«На тот момент я была беременна. Осталась без работы и без денег. Одна 
воспитываю 12-летнюю дочь. Я обратилась в суд, который обязал МУП рас-
считаться  по  долгам,  но  дело  не  движется.  Помогите!».

Лишь после вмешательства Уполномоченного адрес ликвидатора был найден и исполнитель-
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ный  документ  направлен  адресату.  У  женщины  появилась  надежда  на  погашение  долга.

В Выборгском районе судебный пристав-исполнитель не принял мер по истребованию от 
Кредитного потребительского кооператива «Северный Регион» долга по заработной плате в раз-
мере  781312  рублей  перед  бывшим  работником  Александром  С. 

Взыскатель уволился по причине хронических задержек зарплаты, и для возврата долга 
обратился в суд, который обязал организацию-должника перечислить заявителю денежные 
средства  в  полном  объеме. 

«За полгода на мой счет не поступило ни копейки! Я несколько раз просил су-
дебного пристава-исполнителя действовать более активно, и даже жаловал- 
ся  его  руководству – бесполезно!  Денег  нет.  Помогите!» 

Детальное изучение приложенных к обращению документов, анализ данных о ходе испол-
нительного производства позволили выявить нарушение федерального законодательства. Ока-
залось, что судебный пристав вынес постановление о прекращении исполнительного произ-
водства не имея на то оснований. По каким-то причинам пристав счел, что КПК «Северный Реги-
он»  исключен  из  ЕГРЮЛ,  хотя  в  действительности  это  было  не  так. 

Мы обратились к начальнику Выборгского отдела судебных приставов с требованием пре-
кратить  нарушение  права  С.,  но  должной  реакции  не  последовало. 

Только после обращения Уполномоченного к начальнику регионального управления ис-
полнительное производство было возобновлено, а руководителю районного отдела было стро- 
го указано на недопустимость подобных нарушений впредь. Но виновные в допущенных на-
рушениях к ответственности привлечены не были, так как уволились со службы незадолго до 
развязки  этой  ситуации. 

К сожалению и от руководства управления мы не всегда получали исчерпывающие ответы      
на  наши  запросы,  содержащие  просьбы  о  контроле  за  работой  подчиненных  отделов. 

В городе Сосновый Бор в течение года не предпринимались меры по исполнению решения  
суда от 2016 года о сносе пожароопасной постройки, возведенной рядом с жилым домом ист-     
ца Эдуарда В. Строение с оголенной проводкой, в любой момент могло случиться короткое за-
мыкание и воспламенение деревянных конструкций, что неминуемо привело бы к пожару и 
уничтожению  имущества  заявителя.

В августе Эдуард обратился к нам с просьбой о содействии в исполнении судебного решения. 
Заявитель жаловался, что его ходатайства в Сосновоборский РОСП игнорируются, а материа-   
лы  исполнительного  производства  уже  несколько  раз  «терялись».

Уполномоченный направил запрос руководителю УФССП по Ленинградской области о про-
ведении  проверки  по  этому  исполнительному  производству. 

В полученном ответе, подписанном заместителем начальника управления Денисом Маль-
цевым, сообщалось, что «судебным приставом-исполнителем принимаются меры по при-
влечению  должника  к  административной  ответственности».

Судя по полученному письму, руководство управления посчитало допустимой ситуацию, ког-
да судебное решение оказалось не исполненным в течение 1 года и 2 месяцев, а к должнику ни-
каких  мер  принудительного  исполнения  применено  не  было.

Очевидно, что такой ответ нас не мог удовлетворить. Уполномоченный повторно обратился к 
Наталье Денисенко с требованием сообщить причину непринятия мер к должнику, не испол-
нившему решение суда, при том, что срок добровольного исполнения истек по закону еще в 
сентябре  2016  года.

Ответ на последний запрос нам дал уже новый руководитель УФССП по Ленинградской 
области Глеб Абатуров. В письме Главный судебный пристав области сообщил, что проверка 
выявила нарушения, допущенные и судебным приставом-исполнителем, и начальником 
Сосновоборского РОСП. Руководством управления были даны указания о принятии ис-
черпывающего комплекса мер, предусмотренных законом, направленных на исполнение 
требований исполнительного документа. И вновь должностные лица, допустившие наруше-    
ния,  ушли  от  ответственности  в  связи  с  их  увольнением. 

Одним из основных принципов исполнительного производства является принцип своевре-
менности совершения исполнительных действий и применения мер принудительного испол-
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С должника-гражданина может быть удержано не более 50% заработной платы  
и  иных  доходов. 
При взыскании алиментов на несовершеннолетних детей, возмещении вреда, при-
чиненного здоровью, возмещении вреда в связи со смертью кормильца и возме-
щении ущерба, причиненного преступлением, размер удержания из заработной 
платы  и  иных  доходов  должника  не  может  превышать  70%.

Несомненно, требования исполнительного документа должны быть выполнены в срок. Одна-
ко практика показала, что стремление ускорить выполнение решения суда порой может при-  
вести  к  существенному  нарушению  прав  участников  исполнительного  производства.

Во Всеволожском и Кингисеппском районах произошли случаи, когда судебные приставы 
поторопились и заблокировали банковские счета должников-пенсионеров, на которые посту-
пали пенсии и иные социальные выплаты. Деньги со счетов были сняты полностью, до копейки, в 
счет погашения долгов. При их блокировании не было учтено, что по закону с пенсий и социаль-
ных  выплат  удержания  могут  производиться  лишь  частично. 

В результате действий судебных приставов пенсионеры, не имеющие иных источников до-
хода,  остались  без  средств  к  существованию.

«У меня образовался долг по оплате коммунальных услуг, - жаловалась пенсио-
нер О. из Всеволожского района. - Судебные приставы убедились, что аресто-
вать из имущества у меня нечего, и решили списывать деньги с моего счета в 
Сбербанке, а ведь на него приходит только пенсия, которая у меня всего 8 ты- 
сяч.  Уже  четыре  месяца  сижу  без  копейки.  Помогите!!!» 

Закон требует от должника сообщить судебному приставу-исполнителю о наличии у него 
доходов, на которые не может быть обращено взыскание по исполнительным документам, в 
течение 5 дней после получения постановления о возбуждении исполнительного производства. 
Это требование содержится в самом постановлении. Но в обоих случаях, и во Всеволожском, и      
в Кингисеппском районах, должники не получили копии постановлений и не знали о возбуж-
денных  исполнительных  производствах.

Судебные приставы прибегли к мерам принудительного исполнения, не убедившись в том,   
что  должники  получили  копии  постановлений  и  знают  об  исполнительных  производствах.

В результате таких действий был нарушен еще один основополагающий принцип исполни-
тельного производства – принцип неприкосновенности минимума имущества, необходимого 
для  существования  должника-гражданина  и  членов  его  семьи.

Следует заметить, что в Кингисеппском районе такие меры были приняты к одному и тому же 
человеку уже во второй раз. Год назад мы активно содействовали разблокированию банков- 
ского счета должника-инвалида, на который перечислялась его пенсия по инвалидности. Заяви-
тель  тогда  предоставил  все  необходимые  справки. 

В 2017 году судебный пристав-исполнитель поменялся, справки оказались в архиве, и все 
повторилось вновь. Уполномоченный потребовал незамедлительно разблокировать счет инва-
лида,  что  и  было  сделано  в  этот  же  день.  Но  причина  произошедшего  осталась  не  устранен-
ной. 

августа в аппарат Уполномоченного с просьбой о помощи обратился М., житель города Нар-  
ва  Эстонской  республики. 

Он рассказал, что уже полтора месяца находится в Центре временного содержания ино-
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странных  граждан,  расположенном  в  Гатчинском  районе. 
По работе заявитель часто бывает в России. Так вышло, что, находясь в очередной команди-

ровке, в июне нарушил режим пребывания на территории РФ, за что Кингисеппский городской 
суд решил выдворить его из страны. М. с приговором согласился, свой проступок осознал. Из   
зала суда нарушитель был доставлен в Центр временного содержания мигрантов, подлежащих 
выдворению. 

 Ожидание депортации растянулось на недели, и М. не понимал, почему. Оказалось, причина 
кроется в допущенной в судебном постановлении ошибке при написании фамилии заявителя. 
Такая ситуация является типичной, ведь большинство фамилий нарушителей миграционного 
режима сложны и для произношения, и для написания на русском языке – ошибиться очень лег-
ко.  Суд  ошибку  исправил,  но  ожидание  продолжалось.

 Последовав совету руководства Центра, заявитель обратился в суд и попросил выслать 
исправленный документ судебным приставам. В канцелярии суда предложили направить копию 
решения электронной почтой, однако судебные приставы настояли на оригинале, который и    
был направлен почтовым отправлением в Санкт-Петербург в управление ФССП по Ленинград-
ской  области. 

 Выждав положенное время, М. позвонил в управление и поинтересовался, когда же его от-
правят  домой,  но  в  ответ  услышал,  что  документ  еще  не  получен. 

«Прошло уже полтора месяца, как я сижу взаперти! Да, я нарушил закон и го-  
тов за это ответить, но почему до меня никому нет дела, почему держат 
здесь?» 

 Пообещав М. как можно скорее выяснить причину и оказать содействие в восстановлении его 
нарушенного права, мы обратились в Кингисеппский городской суд с просьбой прояснить судь-
бу почтового отправления. Сотрудник канцелярии сообщил идентификатор, который был при-
своен  при  отправке. 

Без труда мы выяснили, что прошло уже полторы недели, как бандероль поступила судебным 
приставам. 

Уполномоченный тут же связался по телефону с Натальей Денисенко и призвал безотла-
гательно вмешаться в разрешение ситуации. Весомым аргументом было то, что судебным 
приставам не придется тратить время и средства на покупку билетов для М. – его достаточно от-
везти в Ивангород до границы с Эстонией, а там он пешком по мосту дойдет до дома в Нар-             
ве. 

Главный судебный пристав Ленинградской области на этот раз отреагировала быстро и сразу 
дала  необходимые  указания  подчиненным. 

 На следующий день, 8 августа, Уполномоченный поехал в Центр, где встретился с М., ус-     
покоил его и рассказал о проделанной работе по оказанию ему помощи. Тут же состоялся 
телефонный разговор с управлением ФССП, из которого стало ясно, что все документы гото-      
вы  и  приставы  выезжают  в  Гатчину. 

 В 14 часов мужчину доставили в Ивангород, где он был передан в руки пограничникам. Прой-
дя все необходимые в таких случаях процедуры, М. оказался дома, в Эстонии, о чем с благодар-
ностью  сообщил  Уполномоченному  уже  по  домашнему  телефону: 

«С самого начала никто не мог даже объяснить, по какой причине меня не от-
правляют домой. И только вы помогли, во всем разобрались, отнеслись по-чело-
вечески,  не  отвернулись  и  не  отмахнулись.  Спасибо  вам  за  это».

1. Если в Службе судебных приставов существует система контроля и управления, то она не-
достаточно эффективна, поскольку позволяет бесконтрольно и безнаказанно не исполнять 
судебные решения длительное время. В известных нам случаях только после вмешательства 

Выводы и рекомендации.



Уполномоченного Управление начинало адресно проверять, исправлять, наказывать. Всякое на-
рушение в территориальных отделах «красными сигналами» должно отражаться в Управле-    
нии.

Уполномоченный полагает необходимым  УФССП России по Ленинградской области
создать   и  внедрить  систему  единого  автоматического  контроля  сроков  и  результативности. 

2. Случаи применения мер принудительного исполнения к должникам, не осведомленным об 
исполнительном  производстве,  должны  быть  исключены. 

Уполномоченный рекомендует  инициировать УФССП России по Ленинградской области
изменение нормативно-правовых актов, регламентирующих исполнительные действия судеб-
ных приставов-исполнителей, дополнив их нормой, предусматривающей обязательную провер-
ку факта и даты получения должником копии постановления судебного пристава-исполнителя о 
возбуждении  исполнительного  производства. 

3. Законодательному собранию Ленинградской области Уполномоченный предлагает  
инициировать изменения в Семейный Кодекс РФ в части выплаты алиментных обяза-          
тельств:

– установить минимальный размер алиментных обязательств, достаточный для обеспечения 
потребностей  различных  социальных  групп  населения;

– возложить на уполномоченные органы государственной власти обязанность по осу-
ществлению выплат алиментных обязательств в случае нахождения в розыске лица, которому 
судом вменена обязанность по их выплате, с последующим возмещением должником выпла-
ченных сумм.
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аеятельность всей пенитенциарной системы страны направлена на решение важнейшей го-
сударственной задачи, на которую имеется непреходящий социальный запрос. Во все времена     
и во всех государствах имелась и имеется необходимость изоляции от общества лиц, наруша-
ющих установленные правила общежития, наносящих ущерб общественным отношениям и 
имуществу,  грубо  нарушающих  права  его  членов.

Ä

Ïðàâà ÷åëîâåêà 
â óãîëîâíî-èñïîëíèòåëüíîé ñèñòåìå

«В обращении с заключенными следует подчеркивать не их исключение из об-
щества, а то обстоятельство,  что  они  продолжают  оставаться  его  члена-
ми».
                                                                                                   Минимальные  стандартные  правила  обращения  с  заключенными
                                                                                                                       (Приняты  на  1-ом  Конгрессе  ООН  в  Женеве в  1955  году)

В соответствии с Положением, утвержденным указом Президента Российской Федерации      
№ 1314,  к  числу  основных  задач  Федеральной  службы  исполнения  наказаний  отнесены:

– обеспечение охраны прав, свобод и законных интересов осужденных и лиц, содержащихся 
под  стражей;

– обеспечение правопорядка и законности в учреждениях, исполняющих уголовные на-
казания,  и  в  следственных  изоляторах;

– создание осужденным и лицам, содержащимся под стражей, условий содержания, соот-
ветствующих нормам международного права, положениям международных договоров Рос-
сийской  Федерации  и  федеральных  законов.

Исполнение этих задач учреждениями уголовно-исполнительной системы на территории 
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области находится под нашим пристальным вниманием. В рамках мониторинга соблюдения  
прав лиц, содержащихся в местах лишения свободы, Уполномоченный и сотрудники аппарата в 
2017 году участвовали в мероприятиях, проводимых УФСИН России по Санкт-Петербургу и Ле-
нинградской  области,  где  обсуждались  существующие  проблемы  и  пути  их  решения.

На межрегиональной 
научно-практической конференции

В феврале Уполномоченный выступил на 
межрегиональной научно-практической кон-
ференции, посвященной роли научного обес-
печения в повышении эффективности деятель-
ности  уголовно-исполнительной  системы.

В мае на совещании руководства УФСИН, 
ФКУЗ МСЧ-78, представителей прокуратуры, 
Общественной наблюдательной комиссии 
Уполномоченный обсуждал вопросы, свя-
занные с улучшением качества работы врачей-
специалистов, обеспечением лекарствами, 
оказанием скорой и неотложной помощи, а 
также предоставлением высокотехнологич-
ной медицинской помощи.  Участвовал он и в 
работе  двух тематических  круглых  столов.

За последние 20 лет количество зарегистрированных преступлений в России сни-
зилось на 10 %, при этом число осужденных, содержащихся в местах лишения сво-
боды, уменьшилось на 38%, с 1 млн. до 630 тыс. человек в конце 2016 года, и про-
должало сокращаться в 2017 году. На 16 % снизилось количество ранее судимых 
лиц, совершивших новые преступления; на 4 % – число лиц, совершивших пре-
ступления  в  течение  1  года  после  освобождения.

На первом обсуждалась деятельность, нацеленная на исправление осужденных и преду-
преждение  совершения  ими  новых  преступлений. 

Второй был посвящен поддержанию осужденными социально полезных связей с семьей в пе-
риод  отбывания  ими  наказания  в  виде  лишения  свободы. 

В декабре состоялась встреча Уполномо-
ченного с начальником УФСИН генерал-майо-
ром внутренней службы Игорем Потапенко, на 
которой обсуждалась тема обеспечения право-
порядка и законности в исправительных уч-
реждениях  и  следственных  изоляторах.

Еще одной формой работы в этом направ-
лении были выездные проверки условий со-
держания и соблюдения прав подозреваемых, 
обвиняемых и осужденных в исправительных 
колониях №2, № 3 и № 4, в СИЗО-2, СИЗО-3, 
СИЗО-6.

В ИК-4 Уполномоченный встретился с дву-
мя заявителями, приславшими обращения, ос-
мотрел штрафной изолятор, оценил условия 

В ИК-4

содержания, организацию питания, соблюдение гигиенических правил. Условия в ШИЗО созда-
ны весьма хорошие – добротный ремонт, исправно функционирующие системы отопления и 
вентиляции,  камеры  оснащены  необходимым  оборудованием. 

Уполномоченный отмечает, что руководство ИК-4 уже не один год систематически принима-
ет достаточные меры для поддержания порядка и дисциплины, и, что важно, создает все новые      
и новые рабочие места в промышленной зоне, в чем так нуждаются наши исправительные 
учреждения. 

Поводом для поездки в ИК-3 стали две жалобы на администрацию учреждения, с прило-
женными копиями документов и справок, которые явились предметом серьезного разговора с 



и.о.  начальника  учреждения  Алексеем  Ткаченко  в  его  кабинете. 

36 ÑÎÄÅÉÑÒÂÈÅ ÂÎÑÑÒÀÍÎÂËÅÍÈÞ 
ÍÀÐÓØÅÍÍÛÕ ÏÐÀÂ, ÑÂÎÁÎÄ È ÇÀÊÎÍÍÛÕ ÈÍÒÅÐÅÑÎÂ 
×ÅËÎÂÅÊÀ È ÃÐÀÆÄÀÍÈÍÀ

Руководитель учреждения пообещал про-
вести проверку, во всем разобраться и подроб-
но  проинформировать  о  ее  результатах. 

После разговора в административном кор-
пусе Уполномоченный осмотрел штрафной 
изолятор и пункт приема передач для осуж-
денных.

Посещение СИЗО-6 было связано с претен-
зиями на неоказание медицинской помощи. 
Осмотру подверглись помещения туберкулез-
ной больницы и камер изолятора, состоялся 
опрос  жалоб  подозреваемых  и обвиняемых. В ИК-3

В 2017 году из следственных изоляторов и исправительных учреждений к Уполномоченному 
на  рассмотрение  поступило  123  письменных  обращения.

из учреждений
в иных регионах

29

из областных
учреждений

94

всего
поступили

жалобы123 

В 49 обращениях содержались жалобы на нарушения правил и условий содержания в след-
ственных изоляторах и исправительных учреждениях области. Необходимо подчеркнуть, что 
количество таких жалоб заметно уменьшилось в последние годы: их мы получили на 46% меньше, 
чем  в  2016  году,  и  в  2,3  раза  меньше,  чем  в  2015  году. 

Заявители просили оказать консультации, выслать тексты нормативно-правовых документов, 
разъяснить нормы законов, жаловались на нарушения правил содержания. Несмотря на то, что 
некоторые заявители находились в других регионах, то есть за пределами нашей территориаль-
ной подведомственности, их просьбы мы выполняли. Адресатам было направлено 15 текстов 
различных правовых документов, предоставлено 7 письменных разъяснений норм законода-
тельства. 7 сообщений о нарушении прав были направлены Уполномоченным тех субъектов РФ, 
откуда  приходили  письма. 

Из  учреждений  Ленинградской  области  было  получено  94  обращения.

4945 Жалобы на действия следственных органов и судов

Жалобы на нарушение прав человека в учреждениях УИС

Из них 45 писем содержали жалобы на следствие и суд. По закону Уполномоченный не впра-   
ве принимать в работу такие обращения, поэтому заявителям разъяснялся порядок обжалова-
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ния действий и решений следователей и судов, в том числе отказов в удовлетворении ходатайств 
осужденных  об условно-досрочном  освобождении. 

Динамика количества жалоб на нарушения прав человека 
в учреждениях УИС на территории Ленинградской области

Фактическое наполнение учреждений УФСИН составило 12757 чел. (лимит 
14551 чел.):  в  СИЗО – 5123  чел.,  в  ИУ – 7634 чел.

 Освобождено из ИУ 4258 чел., из них условно-досрочно 1866 чел., в том числе      
47 осужденных, отрицательно охарактеризованных учреждением. Отказано в 
УДО 813 чел., из них 374 осужденным, положительно охарактеризованным 
учреждением. 

 В ИУ 551 чел. получает общее образование, 5 чел. – высшее (в ИК-3 – 2 чел,                
в  ИК-4 – 3 чел.).

Трудоустройство осужденных составило в среднем 44%, в том числе: КП-1 – 
92%, ИК-2 – 60%, ИК-4 – 57%, ИК-3 – 39%, ИК-8 – 17%. Среднедневная заработная 
плата составила 190,05 руб. (в 2016 году 223 руб.), наибольший показатель               
в  ИК-8 – 350,66 руб.

2015 год

2016 год

2017 год

114

90

49

По  тематике  эти  жалобы  распределились  следующим  образом:
– на нарушение правил внутреннего распорядка в учреждениях – 29 (в 2016 году таких жа-   

лоб  было  47);   
– на некачественное или несвоевременное оказание медицинской помощи – 20 (в 2016 году   

их  было  43).

На фото: 
Уполномоченный во время выездной 

работы в ИК-4. ФКУ «Исправительная 
колония №4» стабильно имеет один из 
самых высоких в регионе показателей 
трудовой занятости осужденных. Боль-
шая заслуга в этом принадлежит руко-
водителю учреждения Владимиру Алек-
сандровичу Платухину. Здесь хорошо 
организованы производственные процессы 
и рационально использованы занимаемые 
площади  участков.

В колонии имеется ПТУ, в котором 
обучают рабочим специальностям. Вы-
пускники получают здесь же опыт работы 
и квалификацию в соответствии со ста-
жем  интенсивного  труда.
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Учреждения УИС 
на территории Ленинградской области

Лимит наполнения – 151 чел.,
фактически – 158 чел.
Жалоб в 2017 году – 3, из них:
- на условия содержания – 2;
- на медицинскую помощь – 1.
 

Лимит наполнения – 554 чел., 
фактически – 505 чел.
Жалоб в 2017 году – 3, из них:
- на условия содержания – 2;
- на медицинскую помощь – 1.

Лимит наполнения – 1252 чел., 
фактически – 1382 чел.
Жалоб в 2017 году – 25, из них:
- на условия содержания –15;
- на медицинскую помощь – 10.

Лимит наполнения – 150 чел., 
фактически – 151 чел.
Жалоб в 2017 году – нет.

ФКУ ИК-2

Лимит наполнения – 982 чел., 
фактически – 723 чел.
Жалоб в 2017 году – 1, из них:
- на медицинскую помощь – 1.

ФКУ ПК-1

Лимит наполнения – 300 чел., 
фактически – 192 чел.
Жалоб в 2017 году – 1, из них:
- на условия содержания – 1.

ФКУ ИК-3

Лимит наполнения – 1505 чел.,
фактически – 1348 чел.
Жалоб в 2017 году – 12, из них:
- на условия содержания – 8;
- на медицинскую помощь – 4.

ФКУ ИК-4

Лимит наполнения – 1448 чел., 
фактически – 1390 чел.
Жалоб в 2017 году – 4, из них:
- на условия содержания – 2;
- на медицинскую помощь –2.

  - в конце 2017 года ФКУ КП-8 переведена в Санкт-Петербург и размещена на территории 
  бывшего следственного изолятора «Кресты» на Арсенальной набережной
*

ФКУ КП-8* ФКУ СИЗО-6 ФКУ СИЗО-3 ФКУ СИЗО-2

ФКУ СИЗО-2

ФКУ СИЗО-3

ФКУ СИЗО-6

ФКУ КП-8

ФКУ КП-1

ФКУ ИК-4

ФКУ ИК-3

ФКУ ИК-2
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В среднем в исправительных учреждениях Ленинградской области доля осуж-
денных,  отбывающих  наказания:

- за совершение преступлений против здоровья населения и общественной нрав-
ственности (незаконные хранение, транспортировка, сбыт наркотических ве-
ществ)  составляет  среди  мужчин – 56%,  среди  женщин – 54%;

- за совершение преступлений против жизни и здоровья (убийство, причинение 
вреда  здоровью,  побои)  составляет  среди  мужчин – 32%,  среди  женщин – 25%;

- за совершение преступлений против собственности (кража, мошенничест-
во, грабеж, разбой, вымогательство) составляет среди мужчин – 7%, среди жен-
щин – 18%.

аспространенными были сообщения об отказах в приеме посылок и передач, превышении 
норм наполнения в камерах, неупорядоченности длительных и краткосрочных свиданий с 
родственниками. Работа с этими обращениями показала, что претензии были связаны в пер-    
вую очередь с неосведомленностью заявителей с правилами, установленными федеральными 
законами и нормативными актами ФСИН. В таких случаях Уполномоченный всегда давал 
письменные  подробные  разъяснения.

В двух обращениях сообщалось о некачественном питании и просроченных продуктах в  
СИЗО-6.  Проведенная  проверка  эту  информацию  не  подтвердила.

Не подтвердились также четыре жалобы на противоправные действия сотрудников учреж-
дений, якобы необоснованно применявших физическую силу к обвиняемым, а в одном случае 
проводивших обыск унизительным, как считает заявитель, способом – приседанием в обнажен-
ном  виде.

Особую тревогу вызвала информация о вымогательстве у обвиняемых и осужденных раз-
личного  рода  услуг  и  товаров  для  учреждений  и  их  сотрудников: 

- в  ФКУ  КП-1 – новых  мобильных  телефонов  и  оплату  мобильной  связи;
- в  ФКУ  ИК-3 – строительных материалов для ремонта помещений учреждения и оформле-

ния  подписки  на  периодические  издания;
- в  ФКУ  СИЗО-6 – денежных  средств.

Ангелина Н. сообщила, что ее муж отбывает наказание в ФКУ ИК-3. Для перевода на об-
легченные условия администрация колонии потребовала от него оформить подписку на журналы 
и газеты и купить для учреждения некоторые строительные материалы. Женщина утверждала, 
что такие заказы выполняла уже неоднократно. В письме она сообщила, что располагает под-
тверждающими документами о покупках и назвала фамилии сотрудников колонии, вымогав- 
ших  их  у  мужа.

Однако, при проведении надзорным органом проверки, инициированной Уполномоченным, 
изложенные  в  обращении  факты  не  подтвердились.

В течение года Уполномоченный направил 22 обращения начальнику УФСИН генерал-майо-
ру внутренней службы Игорю Потапенко в целях защиты прав подозреваемых, обвиняемых и 
осужденных. В семи из них мы информировали о возможных неправомерных действиях 
сотрудников учреждений, претензиях к качеству питания и продуктов, неудовлетворительном 
состоянии  помещений,  в  которых  содержались  люди. 

Две жалобы, в которых усматривались грубые нарушения закона, были направлены прокуро-
ру Ленинградской прокуратуры по надзору за соблюдением законов в исправительных учреж-
дениях  старшему  советнику  юстиции  Евгению  Горбунову,  для  проведения  проверки.

Традиционно во всех случаях нам ответили, что проверки проведены, информация, посту-
пившая  от  заявителей,  не  подтвердилась. 

Ð
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И только по одному из обращений, в котором осужденная пожаловалась, что более двух ме-
сяцев ее необоснованно не этапировали из следственного изолятора в исправительное уч-
реждение, проверка увенчалась результатом. В феврале 2018 года начальник УФСИН нас про-
информировал о том, что установлено ненадлежащее исполнение требований действующего 
законодательства  сотрудниками  СИЗО,  и  виновные  были  привлечены  к  ответственности.

У Уполномоченного нет оснований не доверять результатам внутренних проверок надзорных 
мероприятий, проведенных по его обращениям. Однако вызывает сомнение, к примеру, вывод о 
не подтверждении сообщения Ангелины Н. о вымогательстве в ИК-3. Получается, что партия 
строительных материалов стоимостью несколько тысяч рублей, направленная согласно то-
варному чеку из магазина по адресу исправительной колонии, потерялась в пути, или адми-
нистрация попросту отказалась от подарка и не пропустила стройматериалы на территорию 
учреждения. 
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  соответствии со ст. 26 Федерального закона № 323-ФЗ «Об основах охраны здоровья граж-
дан в Российской Федерации» лица, заключенные под стражу, имеют право на оказание ме-
дицинской помощи, в том числе в необходимых случаях в медицинских организациях госу-
дарственной  системы  здравоохранения  в  гарантированном  объеме.

Тем не менее, в ряде обращений сообщалось о том, что медицинские работники испра-
вительных учреждений к жалобам заявителей относились формально, невнимательно, анамнез 
заболеваний не исследовали, мер по установлению диагноза заболевания не предпринимали. В 
результате больные не получали надлежащего лечения, а в некоторых случаях создавались пред-
посылки  для  угрозы  их  жизни.

Осужденный Евгений А., содержащийся в СИЗО-6 и с 2015 г. страдающий мочекаменной бо-
лезнью,  более  полугода  добивался  госпитализации  и  обследования.

У больного произошло несколько приступов болезни, врачи изолятора констатировали по-
чечную колику, но помощь была ограничена лишь назначением спазмальгетиков. Несмотря на то, 
что больные с мочекаменной болезнью, осложненной почечной коликой, подлежат госпита-
лизации в лечебно-профилактическое учреждение, в направлении в стационар ему было отка-
зано.

Евгений жаловался, что врач-уролог на консультации ограничился лишь постукиванием в об-
ласти  почек  и  визуальным  осмотром  нижних  конечнос тей. 

Уполномоченный посетил Евгения в следственном изоляторе, поговорил с сокамерниками, 
которые подтвердили, что он систематически испытывает боли в области живота и правого бо- 
ка, приступы носят волнообразный характер, длительны по продолжительности, случаются и в 
дневное,  и  в  ночное  время. 

Уполномоченный обратился к начальнику ФКУЗ МСЧ-78 Бадрудину Дамаданову с просьбой   
о проведении дополнительного обследования состояния здоровья Евгения А. Однако в ответ 
поступило  сообщение  об  отсутствии  оснований  для  направления  больного  в  стационар. 

Мы не вправе требовать от врачей применения тех или иных методов диагностики и лечения 
заболеваний. Вместе с тем очевидно, что в данном случае не была выявлена причина болезнен-
ных  проявлений,  и  больному  не  назначено  достаточное  лечение. 

Евгений А. из СИЗО направлен в исправительное учреждение для отбывания наказания. Мы 
будем  контролировать  предоставление  осужденному  надлежащей  медицинской  помощи.

Â

Õîðîøî  ëè 
ñ  îêàçàíèåì  ìåäèöèíñêîé  ïîìîùè?
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Врачи часто сетуют, что в условиях пенитенциарной системы невозможно оказать некото-  
рые  виды  медицинской  помощи. 

Вместе с тем законом установлено, что в сложных случаях, когда медицина УИС бессильна,  
для консультаций и лечения спецконтингента следует обращаться в учреждения государствен-
ной системы  здравоохранения. 

Однако, как показала практика, врачей-специалистов извне приглашали не во всех не-
обходимых случаях, а на лечение в государственные стационары больных из СИЗО и ИУ направ-
ляли  лишь  как  редкое  исключение. 

В 2017 году в медицинские организации государственной системы здраво-
охранения  были  направлены:

- для оказания стационарной медицинской помощи – 6 человек (в 2016 году – 7 
человек);

- для оказания амбулаторной помощи – 103 человека (в 2016 году – 125 человек), 
из них на инструментальные исследования – 101 человек (в 2016 году – 125 че-
ловек).

Проведены 104 консультации врачей-специалистов государственной системы 
здравоохранения (в 2016 году - 139 консультаций), из них врачами-онкологами – 
12  консультаций.

При сложных заболеваниях постановка диагноза и предоставление надлежащего лечения 
иногда  необоснованно  затягивались  по  времени. 

В 2017 году в связи с несвоевременным оказанием медицинской помощи осужденной Екате-
рине Н., отбывавшей наказание в ФКУ 
ИК-2 и умершей от онкологического за-
болевания в 2016 году, Следственным 
комитетом было возбуждено уголовное 
дело. Смерть наступила через 2 месяца 
после того, как Екатерина была освобож-
дена от отбывания наказания в связи с 
тяжелой  болезнью. 

Осужденная обратилась тогда за ме-
дицинской помощью сразу по прибытии  
в исправительное учреждение 23  июня 
2015 года. Врач, осмотрев больную, по-
ставил неверный диагноз. Ошибка вы-
явилась спустя три месяца, больная была 
этапирована в областную больницу им. 
Ф.П. Гааза с признаками онкологичес-
кого заболевания, но и там онколог ос-
мотрел Екатерину не сразу. В результа-  
те время было упущено и заболевание 
приобрело  необратимую  стадию.

Обвинение в халатности в связи с этим 
случаем предъявлено начальнику фи-
лиала «Больница № 1» ФКУЗ МСЧ-78 
ФСИН  России  Дмитрию  Иванову,  материалы  переданы  в  суд.

В  2017  году  также  были  случаи  длительного  непринятия  врачебного  решения.
В конце 2016 года в ФКУ СИЗО-6 поступил обвиняемый Дмитрий Ч. с тяжелой травмой та-

зобедренного сустава. Врачи медчасти после осмотра больного ограничились назначением ме-
дикаментозного  лечения. 

Спустя 2 месяца Дмитрий сообщил, что лечение результатов не дает, его состояние ухудша-
ется,  и  он  с  трудом  перемещается  по  камере.

Уполномоченный обратился к начальнику ФКУЗ МСЧ-78 Б. Дамаданову с просьбой об ока-
зании Ч. медицинской помощи. В полученном ответе резюмировалось, что больному требуется 
протезирование, которое является дорогостоящим и может быть выполнено только в специ-



ализированном медицинском учреждении. Но когда и где планируется операция, не сообща-
лось.
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Спустя еще 2 месяца Ч. сообщил, что необходимую ему операцию делать не собираются, и 
прислал полученное из МСЧ-78 письмо, в котором заместитель начальника уверял, будто ме-
дицинская  помощь  ему  оказывается  в  полном  объеме. 

- А  как  же  операция? – спрашивал  Дмитрий. 
Мы повторно обратились к начальнику МСЧ-78, уже с требованием о разъяснении, со-

ответствует ли оказываемая Ч. медицинская помощь установленным в стране гарантированным 
стандартам.

На этот раз нам сообщили, что ведется подготовка необходимых документов для выделе-     
ния квоты на операцию по протезированию. Таким образом документы на операцию стали 
готовить лишь спустя полгода (!) после того, как была установлена ее необходимость, и только 
после  настойчивого  требования  Уполномоченного.

Сообщения о формальном, бездушном отношении врачей к нуждам лиц, находящихся в 
местах принудительного содержания, проверить очень сложно. В редких случаях такие факты 
становятся  предметом  разбирательства  и  виновные  привлекаются  к  ответственности.

В начале года отец осужденного Анатолия А., отбывающего наказание в ФКУ ИК-3, сообщил, 
что у его сына появилось кожное заболевание, но диагноз не установлен и лечение не предо-
ставляется. Заявитель жаловался, что у сына «по телу расползаются пятна, сильный зуд не да-
ет  заснуть»,  но  мер  никто  не  принимал. 

Врач колонии диагноз поставить не смог, а консультацию у иных специалистов не назначил. 
Соответственно, лечения не было и осужденный нестерпимо мучился от недуга. По требованию 
Уполномоченного больного направили на обследование в стационар, где было установлено, что   
у  молодого  человека  чесотка.  Ему  тут  же  была  оказана  необходимая  медицинская  помощь.

Этот случай откровенного непрофессионализма медицинского работника и его бездушного 
отношения к больному получил широкую огласку, стал предметом обсуждения на совещании с 
участием работников УФСИН, прокуратуры, аппарата Уполномоченного и членов ОНК по Ле-
нинградской области. По данному факту была проведена служебная проверка и врач привлечен   
к  ответственности.

В октябре поступила жалоба на надлежащее оказание медицинской помощи осужденному в 
ФКУ ИК-3. Отец отбывающего наказание Павла Яковлева сообщил, что сын болен и в тяжелом 
состоянии  3-й  раз  подряд  водворен  на  15  суток  в  ШИЗО. 

Уполномоченный незамедлительно выехал в колонию и посетил Павла в штрафном изоля-
торе. Осужденный находился в камере в лежачем положении на спальном месте на матраце, так 
как ни сидеть, ни стоять, судя по тому, как выглядел, он не мог. Говорил плохо, отвечал на вопро-
сы в полусидячем положении, поддерживаемый своими товарищами. Трое сокамерников про-
сили  забрать  больного  из  ШИЗО  из-за  его  состояния. 

Врач ИК-3 сообщил, что Павел инсулинозависимый, но лекарство принимать отказывается. 
Уполномоченный поинтересовался у больного, примет ли он инсулин. Услышав согласие, по-
требовал от врача немедленно сделать инъекцию препарата, что и было исполнено буквально 
через  5  минут.

Далее состоялся разговор с начальником колонии. На вопрос, может ли Яковлев по здоро-   
вью содержаться в ШИЗО, руководитель учреждения сообщил, что врач положительное за-
ключение дал. Также было высказано мнение, что осужденный симулирует болезнь, а со-
камерники якобы также обманывают и подыгрывают симулянту. Была предоставлена от руки 
написанная «справка» фельдшера скорой помощи, которую вызывали к осужденному накану-   
не. Руководство учреждения занимало твердую позицию, что Яковлев подлежит направлению     
в  стационар  только  в  плановом  порядке.

Уполномоченный предложил просмотреть записи камер видеонаблюдения в ШИЗО, кото-  
рые могли бы изобличить обман, поместить Яковлева в помещение камерного типа, где можно 
было бы наблюдать за его состоянием гуманным способом. Также настаивал на рассмотрении 
целесообразности его неотложной госпитализации и проведения медицинского обследова-    
ния.

Через три дня, два из которых были выходными, после нашего посещения больной был в 
срочном  порядке  отправлен  в  стационар,  где  спустя  3  недели  скончался.

В связи со случившимся мы обратились к начальнику УФСИН с требованием провести про-
верку обоснованности медицинского заключения о возможности нахождения осужденного в 



ШИЗО, а также законности его содержания в изоляторе, при том, что по своему состоянию он    
мог  находиться  только  в  лежачем  положении.
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егулярное поддержание социальных связей осужденных с родственниками обеспечивается 
требованием ст. 73 УИК об отбывании наказания в исправительных учреждениях в пределах 
территории  субъекта,  в  котором  они  проживали  или  были  осуждены.

В то же время, в случае невозможности размещения осужденных в имеющихся исправи-
тельных учреждениях (как правило, если нет мест), закон позволяет направлять их в испра-
вительные учреждения на территории других субъектов РФ. При этом последующее возвра-
щение  осужденного  в  родной  регион,  где  он  проживал,  законом  не  предусмотрено.

Екатерина П., 1996 г.р., осужденная Тосненским судом, была успешным студентом, имела 
хорошие характеристики, осуждена впервые. В женской колонии ФКУ ИК-2, расположенной в    
ее родном Тосненском районе, не оказалось свободных мест, и она была направлена в Иванов-
скую  область.

Ее родители имеют заболевания и совершать дальние поездки для свидания с дочерью не в 
состоянии.

Вместе с тем Екатерина в силу молодого возраста и первой судимости нуждается в постоян-
ной поддержке, ощущении родительского понимания, для чего необходимо их регулярное лич-
ное общение. Это существенно важно для исправления и формирования у нее убеждения в не-
допустимости  совершения  правонарушений  в  будущем.

Ð

Ïîääåðæàíèå  îñóæäåííûìè 
ñîöèàëüíî-ïîëåçíûõ  ñâÿçåé  ñ  ñåìüåé 

Уполномоченный обратился к начальнику УФСИН России по Ивановской области с прось-   
бой о переводе П. для отбывания наказания в Ленинградскую область, но получили ответ, в ко-
тором  сообщалось,  что  для  такого  перевода  нет  оснований.

К нам часто поступают обращения о том, что больные не знают своего диагноза, не осве-
домлены о назначенном лечении, не понимают, какие лекарства им дают, так как препараты      
для приема приносят без упаковки. Мы вынуждены были неоднократно напоминать руковод- 
ству МСЧ-78 о праве граждан на получение такой информации и обязанности медперсонала 
знакомить  с  ней  больных  по  их  требованию.

Практика работы с обращениями показывает, что некоторые установленные законом права 
граждан в сфере охраны здоровья требуют дублирования в нормативно-правовых документах, 
регламентирующих правила внутреннего распорядка учреждений УИС. Их изложение должно 
быть детализировано в степени, позволяющей учитывать интересы лиц, содержащихся в местах 
лишения  свободы,  и  обязывающей  медицинский  персонал  бесспорно  исполнять  закон.

Взаимодействуя с областной общественной наблюдательной комиссией (далее – ОНК), 
Уполномоченный систематически участвует в совместных проверках соблюдения прав лиц, 
находящихся в местах принудительного содержания. Всякий раз, выявляя то или иное на-
рушение, он оперативно реагирует, побуждая ответственных должностных лиц принимать 
необходимые меры. Такой энергичный темп работы объясняется ограниченными возмож-
ностями самостоятельной защиты своих прав спецконтингента. Но он характерен для Упол-
номоченного  как  во  время  самостоятельных,  так  и  совместных  проверок  с  ОНК. 

Однако, к сожалению, реакция членов ОНК на информацию о нарушениях, полученную в ходе 
самостоятельных проверок, бывает крайне заторможена: только спустя длительное время – от  
10 до 30 дней – председатель ОНК Елагина О.Н. обращалась за содействием к Уполномоченно-  
му.
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В связи с тем, что через органы ФСИН России этот вопрос не решался, мы обратились к 
Уполномоченному по правам человека в Российской Федерации с просьбой о поддержке нашего 
ходатайства.

Осужденным для общения с родственниками предоставляются краткосрочные и длительные 
свидания. Количество свиданий в течение года поставлено законом в зависимость от режима     
ИУ  и  условий  отбывания  наказания. 

Режим исправительного учреждения, в котором содержится осужденный, зависит от стро-
гости назначенного уголовного наказания. Следовательно, степень ограничения на общение с 
семьей лиц, отбывающих наказание в местах лишения свободы, оказывается не чем иным, как 
составной частью назначенного наказания. Но это принципиально расходится с сущностью 
уголовного наказания в виде лишения свободы, заключающегося в изоляции осужденного от 
общества,  но  не  от  его  семьи. 

1. Целями уголовного наказания являются восстановление социальной справедливости, ис-
правление осужденного и предупреждение совершения новых преступлений. Но ограничение 
общения с семьей лиц, отбывающих наказание в виде лишения свободы, не ведет к восста-
новлению социальной справедливости, и не способствует исправлению осужденного. Наоборот, 
такое ограничение разрывает социально-полезную связь с близкими родственниками и мини-
мизирует  возможность  их  положительного  влияния  на  осужденного.

Представляется, что увязка ограничения общения осужденного с семьей со строгостью ре-
жима  и  условий  отбывания  наказания  не  отвечает  ни  его  существу,  ни  целям.

Уполномоченный предлагает Законодательному собранию Ленинградской области 
инициировать внесение изменений в Уголовно-исполнительный кодекс Российской Федера-  
ции,  в  части:

– установления права осужденного по его письменному ходатайству на перевод в испра-
вительное учреждение, находящееся в регионе, где он постоянно проживал до осуждения, или 
оставления по его письменному согласию в следственном изоляторе, если в ИУ в регионе по-

Выводы и рекомендации.

Максимальное количество свиданий осужденных с родственниками 
в зависимости от режима колонии и условий отбывания наказания

Режим 
колонии

Условия 
отбывания 
наказания

Количество 
краткосрочных свиданий в год 

(продолжительность 
свидания 4 часа)

Количество 
длительных свиданий в год 

(продолжительность 
свидания 3 суток)

Колонии-
поселения

Общий

Строгий

Особый

Тюрьма

-

Обычные
Облегченные
Строгие
Обычные
Облегченные
Строгие
Обычные
Облегченные
Строгие
Общий режим
Строгий режим

Без ограничения количества

6
6
3
3
4
2
2
3
2
2
2

4
4
3
3
4
2
2
3
1
2
1



стоянного проживания нет возможности его разместить, до появления там свободного мес-       
та;

– определения в качестве одного из основных средств исправления осужденных – установ-
ление  и  поддержание  социально-полезных  связей  с  семьей;
      – дополнения  перечня  основных  прав  осужденных  правом  на  общение  с  семьей;

– установления права осужденных на краткосрочные свидания с семьей без ограничения ко-
личества, длительные свидания – для всех осужденных в одинаковом количестве независимо от 
режима  исправительного  учреждения  и  условий  отбывания  наказания.

2. Одним из ключевых прав граждан является право каждого на получение в доступной для 
него форме информации о состоянии своего здоровья, результатах медицинского обследования, 
наличии заболевания, об установленном диагнозе. Очевидно, что в условиях пенитенциарной 
системы реализация этого права затруднена по причинам, в первую очередь, субъективного 
характера: личная неприязнь медицинских работников, желание скрыть недочеты в лечении, 
боязнь лиц, находящихся в условиях лишения свободы, пожаловаться на непредоставление 
информации  о  здоровье  и  назначенном  лечении.

Уполномоченный считает необходимым руководству Федеральной службы испол-
нения наказаний России инициировать внесение дополнений в «Порядок организации меди-
цинской помощи лицам, отбывающим наказание в местах лишения свободы и заключенным     
под стражу», утвержденный Приказом Минздравсоцразвития РФ и Минюста РФ №640/190 в 
части  возложения  на  врачей  ФСИН  следующих  обязанностей:

– ознакамливать больных под роспись с установленным диагнозом и назначенным лечени-  
ем;

– предоставлять возможность больным и их родственникам, кому они доверили информа-
цию о своем здоровье, снимать копии с медицинских карт, историй болезни и документов о про-
веденных  обследованиях,  и  получать  эти  копии  для  пользования  за  пределами  учреждений;

– предоставлять лекарства для приема больным в промышленной упаковке, чтобы пациент 
имел возможность  ознакомиться  с  информацией  о  принимаемом  им  препарате.

3. Больные из числа осужденных не осведомлены, какие медицинские услуги они могут 
получить за собственные средства, каковы их стоимость и порядок получения, например, сто-
матологических.

Уполномоченный рекомендует начальникам исправительных учреждений системы 
ФСИН, расположенных на территории Ленинградской области, размещать указанную инфор-
мацию в помещениях проживания людей и в медицинских частях учреждений, а также в поме-
щениях  для  свиданий  с  родственниками.
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....дним из значимых критериев соблюдения прав и свобод человека и гражданина является 
обеспечение  избирательного  права.

Пристальное внимание Уполномоченного было обращено на соблюдение прав граждан в Еди-
ный день голосования – 10 сентября 2017 года – когда в Ленинградской области проходили 
дополнительные выборы депутата Государственной Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации седьмого созыва по Кингисеппскому одномандатному избирательному округу          
№ 112, дополнительные выборы депутата Законодательного собрания Ленинградской облас-    
ти шестого созыва по Кировскому одномандатному избирательному округу № 9, выборы депу-
татов совета депутатов Кузьмоловского городского поселения Всеволожского муниципально-  
го района, выборы депутатов советов депутатов Федоровского городского и Тельмановского 
сельского поселений Тосненского муниципального района, а также дополнительные выборы 
депутатов советов депутатов в 17-ти городских и сельских поселениях Ленинградской облас-    
ти.

С целью обеспечения и защиты избирательных прав граждан с 6 по 10 сентября в аппарате 
Уполномоченного была организована «горячая линия», позволяющая следить за прозрачностью 
выборов. Обратная связь от избирателей давала возможность оперативно реагировать на на-
рушения. На «горячую линию» обратилось 5 человек с просьбами о разъяснении положений из-
бирательного  права.  Все  они  получили  необходимую  информацию.

В день голосования Уполномоченный и все сотрудники аппарата работали во всех муни-
ципальных  районах  региона,  где  проводились  выборы.

Председатель областной Избирательной комиссии Михаил Лебединский был поставлен об 
этом в известность заблаговременно, однако решение на каких избирательных участках и когда 
появятся  представители  аппарата,  принимал  сам  Уполномоченный.

Какая была задача для Уполномоченного на выборах? Несомненно, оценка степени соблю-
дения прав человека свободно участвовать в выборах и быть избранными, возможности сво-
бодного волеизъявления, рассмотрение обращений граждан, а также способствование урегу-
лированию  конфликтных  ситуаций.

Накануне были получены Рекомендации по обеспечению реализации избирательных прав 
граждан Российской Федерации, являющихся инвалидами, при проведении выборов в Рос-
сийской Федерации, утвержденные постановлением Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации 9 августа 2017 г. № 96/832-7, для избирательных комиссий по 
организации голосования инвалидов. Конечно, не всех инвалидов, а тех, у которых могли бы 
возникнуть препятствия для свободного волеизъявления – колясочников, глухонемых, сле-     
пых и с нарушениями зрения. Для таких людей на избирательных участках должны были быть 
созданы  необходимые  условия.

Работа сотрудниками аппарата и Уполномоченным была проведена более чем на 30 участ-
ковых избирательных комиссиях. Обязательными были контакты как с членами УИК, так и с 
избирателями, наблюдателями от кандидатов и всех политических партий, с лицами, обеспе-
чивающими безопасность и порядок на выборах, а также внешняя оценка и фиксация условий 
доступности, возможности подхода и подъема для маломобильных граждан. Была обеспече-      
на постоянная связь с Уполномоченным по правам человека в России Татьяной Москальковой, 
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Высшим непосредственным выражением власти народа являются референдум и 
свободные  выборы.
                                                                                                                        часть  3  статьи  3  Конституции  Российской  Федерации

Граждане Российской Федерации имеют право избирать и быть избранными в 
органы государственной власти и органы местного самоуправления, а также 
участвовать  в  референдуме. 
                                                                                                                           часть 2 статьи 32 Конституции Российской Федерации



председателем Леноблизбиркома Михаилом Лебединским, руководителями ТИК и руко-
водством  районов.
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По информации Леноблизбиркома, численность инвалидов по Ленинградской об-
ласти по состоянию на 1 июля 2017 года составила 144478 человек, из них прого-
лосовало    избирателей  (8,5%),  в  том  числе:12287
использующих кресла-коляски –  (23%) человек (зарегистрировано 3227 че-748
ловек) ;
являющихся инвалидами по зрению – (17%) человека (зарегистрировано 3063 533
человек);
являющихся инвалидами по слуху –  (9,6%) человек (зарегистрировано  3113 че-300
ловек);
избиратели  с  иными  заболеваниями –   человек.10706

В ходе бесед с членами участковых избирательных комиссий, наблюдателями замечаний и 
жалоб не поступило. Выборы были организованы на хорошем уровне и прошли спокойно, без 
грубых  нарушений.

Вместе с тем, выборы показали несоответствие требований, предъявляемых ЦИК (Реко-
мендации по обеспечению реализации избирательных прав инвалидов от 9 августа 2017 г.            
№ 96/832-7) к организации голосования избирателей, имеющих нарушения функций опорно-
двигательного  аппарата  (колясочники),  глухих,  слепых  и  слабовидящих,  слепоглухих.

ЦИК рекомендует оборудовать избирательные участки специальными пандусами, лифтами и 
подъемниками, не располагать их на вторых этажах зданий. Рекомендации содержат разъ-
яснения по размещению на участках информации на языке Брайля и (или) крупным шрифтом, 
наличию специальных трафаретов и луп, присутствию сурдопереводчиков и социальных ра-
ботников.

Все это означает одно – при профессиональной и полноценной работе избирательных ко-
миссий на УИКах должна быть исчерпывающая информация о количестве инвалидов-опорни-
ков,  слепых  и  глухих.

Наша работа выявила, что на участках такой информации нет! Так, например, ТИК Гатчин-
ского района своевременно получила информацию о более чем 17 тысячах инвалидов на со-
ответствующих территориях. Но там указаны вообще все инвалиды без информации об осо-
бенностях расстройства здоровья. Списки были переданы в УИКи, которые якобы должны бы-    
ли сделать выборку по адресам и самостоятельно определить тех, кто не просто инвалид, а со 
стойким  расстройством  организма.  Конечно,  никто  ничего  не  сделал.

Председатели УИК прямо указывают, что им эти данные не нужны. Мол, что вы волнуетесь.  
Все, кто придет, будут обласканы и обеспечены, а выносной ящик будет доставлен тем, кто по-
давал заявку. Инвалиды хорошо знают, что имеют право голосовать на дому, и используют это 
право. Так было всегда, и никаких жалоб. При этом в итоговых докладах УИК содержится ин-
формация лишь о единичных случаях участия инвалидов в выборах на избирательных участ-    
ках.

При довольно низкой общей явке на выборы активность инвалидов практически не ощутима. 
Принцип  простой – «здоровые  не  идут,  а  я  зачем  потащусь  туда?».

Таким образом, обоснованность затрат бюджетных средств для выполнения Рекомендаций 
несоизмеримо выше объективной необходимости, обусловленной нынешним этапом со-
циально-экономического  развития  страны  и  уровнем  общественных  отношений.

Приоритетным должен быть противоположный, предлагаемому, порядок голосования. Ин-
валида нужно не мучить, «вытаскивая» на участки, а идти к нему с выносным ящиком и с по-
мощью. И только получив заявку – информацию о намерении инвалида голосовать именно в 
помещении избирательного участка, принимать необходимые меры, позволяющие это осу-
ществить.

Это означает, что работа участковой комиссии при подготовке к выборам должна быть бо-   
лее конкретной, с большей заботой об инвалидах и в интересах рационального использования 
бюджетных средств. Комиссии должны иметь точные сведения об инвалидах со стойкими 
расстройствами функций организма и учесть в день выборов все обстоятельства. Представ-
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ляется, что при наличии точной информации на всех УИК, профессиональной и предваритель-
ной работе с ней, можно будет сделать вывод об излишнем внимании к специальному и неде-
шевому оборудованию и оснащению избирательных участков для такой категории избирате-  
лей.

Если на участке нет слепых, то о шрифте Брайля и специальных плакатах можно не заботиться, 
если нет глухонемых, то не нужен сурдопереводчик, если нет колясочников, то не нужна спе-
циальная кабинка для голосования и пандус. Но если они есть, то УИКу должно быть известно – 
кто,  где  и  как  планирует  голосовать.

Предметная работа УИК с такой информацией позволит уверенно отвечать за реализацию  
рекомендаций  ЦИК  на  нашей  территории.

Свои предложения по оптимизации избирательного процесса и вовлечения в него более 
широкого круга избирателей, в том числе граждан с ограниченными возможностями здоровья, 
Уполномоченный направил Губернатору области и председателю областной Избирательной 
комиссии.

1. На последующих выборах, включая, выборы Президента РФ в марте 2018 года, все ре-
комендации Уполномоченного были выполнены. Леноблизбирком, собрав все сведения об 
инвалидах, систематизировал их, детализируя по месту проживания. Имея на руках контактные 
данные буквально каждого избирателя с ограничениями по здоровью, руководителю Ленобл-
избиркома  необходимо:

– впредь всегда организовывать доведение до каждого избирателя-инвалида информации о 
возможности голосовать как на участке, так и по месту проживания – в зависимости от воле-
изъявления;

– своевременно планировать работу всех избирательных комиссий при подготовке выборов   
и применять рациональный подход к исполнению рекомендаций ЦИК по организации участия      
в выборах  инвалидов  со  стойкими  расстройствами  функций  организма.

2. , органам местного самоуправления следует Правительству Ленинградской области
уделять особое внимание правовому просвещению граждан в части избирательного законо-
дательства и проблемам профилактики нарушений избирательных прав граждан на всех эта-    
пах избирательных кампаний и оперативно, в пределах компетенции, реагировать в случаях 
выявления  нарушений  избирательных  прав.

Выводы и рекомендации.

ÏÎËÈÒÈ×ÅÑÊÈÅ ÏÐÀÂÀ
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.Согласно Гражданскому кодексу Российской Федерации (далее – ГК РФ) объектами граж-
данских  прав  являются  вещи,  которые  могут  быть  движимыми  или  недвижимыми.

Статья 130 ГК РФ относит к недвижимым вещам (далее – недвижимое имущество, недви-
жимость) земельные участки, участки недр и все, что прочно связано с землей, то есть объекты, 
перемещение которых без несоразмерного ущерба их назначению невозможно, в том числе 
здания,  сооружения,  объекты  незавершенного  строительства.

Вещи, не относящиеся к недвижимости, включая деньги и ценные бумаги, признаются дви-
жимым  имуществом. 

8 % от общего количества письменных и устных обращений граждан, поступивших в 2017 го- 
ду к Уполномоченному, касались защиты права собственности на недвижимое имущество, и 
абсолютное большинство из них были связаны с правом на землю. В основном это частнопра-
вовые  споры,  которые  возможно  урегулировать  только  в  судебном  порядке. 

Граждане жаловались на соседей, родственников, председателей правлений садоводств, а 
также на суды, вынесшие, по мнению заявителей, незаконные и необоснованные постановления. 
Изменить решение суда в административном порядке нельзя, однако в каждом конкретном 
случае мы проводили тщательный правовой анализ судебных актов, и, если имелись основания 
полагать, что суд был несправедлив, направляли людям ответы с подробной правовой пози-   
цией  и  рекомендацией  обжаловать  решение  в  вышестоящей  инстанции.   

Кроме споров о праве на недвижимое имущество нередкими были обращения по вопросу 
оформления права собственности – это одна из до сих пор насущных проблем. Некоторые жи-
тели Ленинградской области десятки лет не могут зарегистрировать свои права на землю и жи-
лые помещения ввиду отсутствия правоустанавливающих документов, незнания установлен-
ного  порядка,  а  также  бездействия  должностных  лиц  на  местах. 

Государственный кадастровый учет, государственная регистрация прав, ведение Единого го-
сударственного реестра недвижимости и предоставление сведений, содержащихся в ЕГРН, в на-
шем регионе осуществляет Управление Росреестра по Ленинградской области совместно с 
Филиалом ФГБУ «Федеральная кадастровая палата Росреестра» по Ленинградской области (да-
лее – ФКП Р осреестра  по  Ленинградской  области). 

Мы наладили эффективное взаимодействие с названными ведомствами, что позволяет в ко-
роткие сроки разрешать все поступающие к нам жалобы, связанные с постановкой объектов на 
государственный  кадастровый  учет  и  государственной  регистрацией  прав  на  них. 

Вот  один  из  примеров  нашей  совместной  работы.
С жалобой на бездействие работников Росреестра обратилась жительница Лужского райо-

на.
По словам заявителя, она в порядке наследования стала собственником жилого дома в по-

сёлке Торковичи. Дом был построен её дедом на предоставленном ему местной администра- 
цией земельном участке площадью 10 соток. Однако оказалось, что в ЕГРН содержатся сведе-  
ния о земельном участке по адресу местонахождения дома площадью 25 соток. Посчитав, что 
допущена техническая ошибка, женщина обратилась в Лужский отдел Управления Росреестра с 
заявлением  об  её  исправлении,  но  получила  отказ.

«Сотрудники не пожелали исправлять ошибку, мотивируя это тем, что све-
дения внесены в ЕГРН на основании какого-то постановления администрации 
Лужского  района  от  2005  года». 

Прежде всего, мы затребовали в архиве районной администрации копию вышеуказанного 
постановления и выяснили, что документ не имеет никакого отношения к заявителю и унасле-  
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Право частной собственности охраняется законом. Каждый вправе иметь иму-
щество в собственности, владеть, пользоваться и распоряжаться им как едино-
лично,  так  и  совместно  с  другими  лицами. 
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дованной ею земле. В тексте вообще идет речь об участке площадью 15 соток в поселке Оредеж. 
Следовательно,  в  сведениях,  содержащихся  в  ЕГРН,  действительно  допущена  ошибка. 

В связи с этим Уполномоченный обратился к заместителю директора ФКП Росреестра по 
Ленинградской области Валерию Малинину с просьбой провести проверку, разобраться в 
сложившейся  ситуации  и,  конечно,  принять  меры  для  устранения  допущенной  ошибки. 

Как всегда, В. Малинин отнёсся со вниманием к нашей просьбе и оперативно исправил недо-
работку  своих  коллег. 

В течение трех дней в ГКН были внесены сведения о земельном участке, соответствующие 
правоустанавливающим документам заявительницы, а ещё через неделю зарегистрировано 
право  собственности  на  него.

Приведенный случай оказания Уполномоченным энергичной и эффективной помощи граж-
данам в оформлении недвижимого имущества, а также пресечении нарушений права на него 
является  не  единственным:

– После нашего ходатайства зарегистрировано право собственности на квартиру кемеров-  
чан, переехавших в деревню Новое Девяткино Всеволожского района, и ожидавших государ-
ственной  регистрации  более  8  месяцев.

– Исправлена техническая ошибка в сведениях о земельном участке, принадлежащем жи-
тельнице  Выборгского  района.

– Помощь Уполномоченного потребовалась для того, чтобы архивный отдел администрации 
Гатчинского района отыскал и выдал копии правоустанавливающих документов на землю граж-
данину,  проживающему  в  посёлке  Сиверский.

– Наше вмешательство явилось необходимым для сноса в Кировском районе незаконно ус-
тановленного контрольно-пропускного пункта, препятствующего свободному доступу граж-   
дан  к  принадлежащим  им  садовым  участкам.

– Только после визита на личный приём к Уполномоченному многодетная мать из посёлка 
Сиверский бесплатно получила градостроительный план земельного участка, предоставленного   
ей  на  основании  областного  закона  от  № 105-оз.

К сожалению, были случаи, когда добиться положительного результата при явном нарушении 
имущественных  прав  граждан  нам  не  удалось. 

В июне поступило обращение Федора С., являющегося правообладателем земельного 
участка сельскохозяйственного назначения площадью 68 га в деревне Порошкино Всеволож-
ского  района.

Заявитель сообщил, что неподалёку расположено Порошкинское кладбище, которое пе-
реполнено, в связи с чем были осуществлены 6 захоронений в непосредственной близости от 
границ  его  участка.

В связи с поступившей жалобой Уполномоченный направил обращения в Управление 
Россельхознадзора по Санкт-Петербургу и Ленинградской области, а также областное Управ-
ление Росреестра с просьбой о проведении проверки в рамках государственного земельного 
надзора. 

Доводы заявителя подтвердились составленными инспектором земельного надзора Управ-
ления Россельхознадзора актами осмотра и схемами, согласно которым у северо-западных гра-
ниц земельного участка расположено 6 могил, строение (бытовка), а также дорога, проходящая    
в  том  числе  по  земле  заявителя.

Управление Росреестра контрольно-надзорные мероприятия не провело, посчитав их не-
целесообразными и сославшись на результаты проверки коллег из Россельхознадзора, при     
том, что у названных государственных органов совершенно различные предметы надзора. Надо 
отметить, что ни по одному из обращений, направленных нами в Управление Росреестра в те-
чение года, не была проведена результативная проверка в рамках государственного земельно-   
го  надзора.

После этого мы направили письмо в администрацию Бугровского сельского поселения с 
просьбой предоставить объяснения по ситуации с захоронениями. Глава администрации Г.И. 
Шорохов сообщил, что отвод и межевание участка земли под кладбище у северо-западных 
границ земельного участка Федора С. не осуществлялись. Границы участка, занятого су-
ществующим кладбищем, не учтены в Государственном кадастре недвижимости. Захороне-     
ния производятся МУП «РитСевис», которое создано в соответствии с постановлением главы 
администрации  поселения. 
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Учитывая полученную информацию, стало очевидно, что правовых оснований для проведе-
ния 6 захоронений нет, в связи с чем Уполномоченный направил Заключение во Всеволожскую 
городскую  прокуратуру  с  просьбой  о  принятии  мер  реагирования  по  указанным  фактам. 

Спустя месяц прокуратура проинформировала о проведенной проверке, после которой над-
зорное ведомство обратилось в суд с иском к администрации Бугровского поселения об устра-
нении нарушений Федерального закона № 8-ФЗ «О погребении и похоронном деле», однако суд 
иск  не  удовлетворил.
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Люди часто не могут мирно договориться, где чьё имущество, кто вправе им пользоваться и 
распоряжаться. Защита права собственности на недвижимость осуществляется исключительно  
в судебном порядке. В результате суды завалены гражданскими делами по спорам между сосед-
ствующими  землевладельцами  и  сособственниками  жилых  помещений.  

Полагаем, что немало споров, в том числе судебных, о защите права собственности на землю 
возможно было бы избежать при надлежащей организации работы органов муниципального зе-
мельного  контроля  и  государственного  земельного  надзора. 

К сожалению, в настоящее время Управление Росреестра и органы местного самоуправления  
проводят  проверки  неэффективно,  либо  вовсе  отказываются  это  делать.

В  связи  с  изложенным  Уполномоченный  предлагает:
1. Руководству Управления Росреестра по Ленинградской области  проанализировать 

результаты осуществления государственного земельного надзора, выявить системные пробле-
мы и причины низкой эффективности работы инспекторов и принять меры для исправления 
ситуации.

2. Законодательному собранию Ленинградской области  внести изменения в закон Ле-
нинградской области от 10.07.2014 № 48-оз, исключив из вопросов местного значения сельских 
поселений  полномочие  по  осуществлению  муниципального  земельного  контроля.

3. Органам местного самоуправления городских поселений  передать полномочия по 
муниципальному  земельному  контролю  районным  администрациям. 

Выводы и рекомендации.

.аждый имеет право на труд в условиях, отвечающих требованиям безопасности и гигиены, на 
вознаграждение за труд без дискриминации и его оплату не ниже установленного минимально-  
го размера. Однако, несмотря на указанные конституционные гарантии, проблема защиты тру-
довых  прав  работников  не  утрачивает  своей  актуальности. 

Конечно, одним из самых действенных способов защиты трудовых прав является обраще-    
ние в суд. Но количество работников, избравших суд средством защиты значительно меньше 
числа нарушений. Отчасти это объясняется и российским менталитетом, и отношением к су-
дебным тяжбам – «и долго, и дорого, и никому не верю». Во многих случаях работу по защите   
прав  работника  берет  на  себя  государство.
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По информации, предоставленной Государственной инспекцией труда в Ленинградской об-
ласти, в 2017 году всего проведено 2390 проверок (в 2016 году – 1912) соблюдения работода-
телями трудового законодательства (в том числе 365 – по оплате труда, по оформлению тру-
довых отношений – 149, по охране труда – 1031), в ходе которых выявлено 3743 нарушения          
(в 2016 году – 2415). Общая сумма произведенных по требованиям госинспекторов труда   
выплат задержанной заработной платы составила свыше 153,51 млн. руб. В отношении 84 ра-
ботников были выявлены случаи оплаты труда ниже минимального размера оплаты труда в 
регионе (в 2016 году – в отношении 41 работника). Направлено в суды 4 протокола (в 2016 го-     
ду – 1) в целях дисквалификации должностных лиц, ранее подвергнутых административному 
наказанию за нарушения трудового законодательства и иных нормативных правовых актов, 
содержащих нормы трудового права. Проведено 168 расследований несчастных случаев на 
производстве. Сумма произведенных выплат пострадавшим в связи с гибелью работников в 
результате  несчастных  случаев – 21 млн.  рублей.

Количество проверок и выявленных нарушений Государственной инспекцией труда увели-
чилось  по  сравнению  с  2016  годом  соответственно  на  25%  и  55%.  

В 2017 году к Уполномоченному поступило 44 обращения, связанных с нарушением трудовых 
прав. 

Количество поступивших жалоб из муниципальных районов

Их  распределение  по  тематике  выглядит  так: 

незаконное
увольнение, 
в том числе 
сокращение

невыплата
заработной 

платы,
либо уменьшение её

неоплата листка
нетрудоспособности

задержка 
выдачи

трудовой книжки

ненадлежащее
оформление трудовых 

отношений

невыплата
компенсаций

19

10 8
3 2 2

Волосовский, Ломоносовский, Тосненский

иные субъекты РФ

Гатчинский, Кингисеппский

Волховский

Бокситогорский, Выборгский, Всеволожский,
Сланцевский, Сосновый Бор, Приозерский, 

 Лодейнопольский, Тихвинский

1

      2

                        6
 
                        6

                             7

  огласно докладу Международной организации труда (МОТ), входящей в структуру ООН, 
число  безработных  в  мире  выросло,  достигнув  в  2017  году  рекордных  192,7  млн. человек.

Между тем, по информации службы занятости населения Ленинградской области, числен-
ность  официально  зарегистрированных  безработных  снижается. 
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Всего услугами службы занятости населения в 2017 году воспользовались 80 
тысяч человек. В частности, 30 тысячам подростков специалисты биржи труда 
помогли выбрать будущую профессию, которая в перспективе будет востре-
бована региональным рынком. Во время школьных каникул 9 тысяч юных клиен-
тов службы занятости получили первый трудовой опыт на производственной 
практике. 
Профориентацию прошли 26 тысяч взрослых, решивших сменить вид деятель-
ности.  1 750  человек  были  направлены  на  переобучение.
Региональная биржа труда готова предложить соискателям 18,5 тысяч рабочих 
мест. Самыми востребованными специалистами в области остаются врачи, 
швеи,  монтажники,  слесари,  операторы  техники.

На конец 2017 года безработица составила 3456 человек, в то время, как в начале 2016 го-       
да – 4538  человек.  В  2017  году  нашли  работу  20652  человек,  в  2016 – 19045  человек. 

Тому, кто ищет работу, но не может самостоятельно трудоустроиться, важна любая под-
держка.

С просьбой о помощи обратился Геннадий З. – гражданин Украины, ныне проживающий в 
Сланцевском  районе. 

Мужчина сообщил, что имеет разрешение на временное проживание, дающее право на тру-
доустройство  в  Ленинградской  области. 

«Я писал в национальный центр занятости, который содействует в трудо-
устройстве иногородним и иностранным гражданам, но мне там ничего не 
ответили.  Помогите  мне  найти  работу – надо  содержать  семью!» 

Уполномоченный обратился к председателю областного комитета по труду и занятости на-
селения  Алексею  Брицуну  с  просьбой  протянуть  заявителю  руку  помощи. 

А.Брицун откликнулся и вскоре сообщил, что специалисты службы занятости населения 
пригласили Геннадия в Сланцевский филиал областного Центра занятости населения (далее – 
ЦЗН), где подробно рассказали о наличии рабочих мест в соответствии с образованием, опытом 
работы и пожеланиями заявителя. Мужчине также выдали пропуск на территорию одного из 
крупных предприятий района для прохождения собеседования. В случае, если предложенные 
варианты  не  подойдут  З.,  ему  рекомендовали  и  дальше  взаимодействовать  с  ЦЗН. 

Уполномоченному поступают жалобы о нарушениях трудового законодательства работода-
телями. Нарушения, порой, начинаются уже на этапе собеседования и часто продолжаются весь 
период  трудовой  деятельности  человека  вплоть  до  увольнения.

Сотрудница организации ООО «Фанема» из Гатчинского района Мадина Ю. рассказала Упол-
номоченному, что работала в организации без оформления трудового договора. Единственное 
подтверждение  факта  работы – пропуск  на  территорию  предприятия.

«На производстве в ночную смену я поскользнулась и упала. Меня потянуло в 
работающий вал. Я получила травму. В больнице пролежала 35 дней, за это 
время меня оперировали 2 раза. После выхода из больницы я находилась дома и 
мне выплатили компенсацию в размере 10 тысяч рублей. А у меня четырехлет-
ний  ребенок.  Примите  меры  к  работодателю».

Если с работником произошел несчастный случай на производстве, в результате которого его 
здоровье пострадало, то работодатель должен провести расследование и возместить причинен-
ный  вред  пострадавшему.

В приведенном примере женщина оказалась в сложной ситуации – трудовой договор от-
сутствует, а травма зафиксирована в больнице как бытовая. Несчастный случай был скрыт 
работодателем  и  никакие  выплаты  произведены  не  были.

Заявительнице была дана консультация о существующих способах защиты трудовых прав в 
такой ситуации, разъяснены преимущества официального трудоустройства. Эта история по-
служила Ю. горьким уроком – каким рискам подвергает себя работник, работая без трудового 
договора. При этом очевидно, что не по доброй воле граждане идут работать на невыгодных для 
себя  условиях,  соглашаются  на  незаконные  схемы  труда  и  оплаты.

Жаловались Уполномоченному и на то, что работа без надлежащего оформления приводит и   
к нарушению прав граждан на ежегодный оплачиваемый отпуск, на оплату листка нетру-
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доспособности, блокирует получение пособия по беременности и родам, сокращает время от-
дыха в выходные и праздничные дни, снижает будущую пенсию. Факт наличия трудовых отно-
шений  в  таких  случаях  возможно  устанавливать  лишь  в  судебном  порядке.

аа заседании Правительства России 21 декабря 2017 года премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев перечислил несколько регионов, в которых есть проблемы с выплатой заработной платы. 
Среди них прозвучала Ленобласть. По словам премьера, в стране накопилось проблемных  дол-
гов  по  зарплате  на  3  миллиарда  рублей  перед  51  тысячей  работников. 

Í
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По информации комитета по труду и занятости населения задолженность по 
заработной плате в регионе, по данным на 21 декабря, составила 85,9 миллиона 
рублей в 8 организациях перед 746 работниками. Шесть из предприятий - банкро-
ты,  на  них  приходится  76,6 %  от  общей  суммы.

В марте с просьбой о содействии в защите трудовых прав к Уполномоченному обратился жи-
тель Выборгского района Эдуард М. и сообщил, что работодатель АО «ГУ ЖКХ» (Главное управ-
ление жилищно-коммунального хозяйства Минобороны РФ) не выплатил заработную плату    
еще  за  январь. 

«На дворе март, деньги закончились сразу после Нового года, а на вопрос, когда 
будет зарплата, руководство молчит. Нельзя так наплевательски относить- 
ся  к  людям!  Помогите,  пожалуйста!» 

Уполномоченный немедленно направил руководству АО «ГУ ЖКХ» разъяснение ответ-
ственности  работодателя  и  требование  погасить  задолженность  перед  М. 

В ответе АО «ГУ ЖКХ» была названа причина задержки выплаты заработной платы М. – невы-
полнение со стороны Минобороны РФ финансовых обязательств по исполнению условий 
госконтрактов. Общая сумма задолженности составляла более 10 млрд рублей. Прочие потре-
бители ресурсов задолжали организации более 2,3 млрд рублей. При этом руководством акци-
онерного общества принимались все меры по взысканию дебиторской задолженности с этих по-
требителей.  Исковые  заявления  предъявлены  и  к  Минобороны  РФ. 

Несмотря на комплексные меры по взысканию многомиллиардной задолженности, АО «ГУ 
ЖКХ» не удалось организовать своевременную выплату заработной платы своим сотрудникам. 
Вместе  с  тем,  через  две  недели  М.  получил  зарплату  в  полном  объеме.

Нередки  жалобы  на  неоплату  работодателем  листка  нетрудоспособности. 
Маргарита М. из п. Кузьмолово работает в одном из детских садов во Всеволожском районе. 

Весной  в  течение  двух  недель  она  находилась  на  больничном. 
«Я принесла на работу больничный лист, его приняли. Однако вскоре выяснилось, 
что руководство детского сада отказало мне в оплате этих двух недель.  
Помогите  добиться  справедливости!» 

В этот же день состоялся разговор Уполномоченного с заместителем директора дошкольно-  
го  образовательного  учреждения,  которому  пришлось  разъяснить  нормы  трудового  права. 

Вскоре женщина  с  благодарностью  сообщила,  что  денежные  средства  получены.
К  сожалению,  подобное  разрешение  ситуации  имеет  место  далеко  не  всегда.
Уполномоченному пожаловались на невыплату заработной платы работники сети магазинов 

«Евросеть» в Кингисеппе, СМУП ЖКО «Комфорт» из Соснового Бора и ООО «НОВА-МЕДИА 
ГРУПП» Всеволожского района. Убедить руководителей этих организаций принять меры по 



устранению нарушений не удалось. Уполномоченный направил просьбу в Государственные 
инспекции труда по Ленинградской области и г. Санкт-Петербургу провести проверку указан-
ных  в  обращениях  фактов  и  принять  меры  для  восстановления  трудовых  прав.
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 орой, недобросовестные работодатели используют в собственных интересах довольно 
сложную ситуацию на рынке труда, злоупотребляют своим положением и экономят на рабочей 
силе. Это приводит к незаконному увольнению и, естественно, возникновению конфликтов и 
росту  числа  недовольных.

Не каждый способен оспаривать свое увольнение хотя бы по той причине, что не знает, какие 
действия  необходимо  предпринять.

В  своих  жалобах  Уполномоченному  писали:
«Начальником юридического отдела мне было предложено написать заявление 
об увольнении по собственному желанию, ссылаясь на то, что это приказ 
руководителя».
                                                       С.,  государственный  орган  Ленинградской  области
«Меня незаконно уволили задним числом с целью принять на мою должность 
«своего человека».
                                                                                                         Р.,  СМУП  ЖКО  «Комфорт»
«Должностные обязанности мной исполнялись в полном объеме, нареканий со 
стороны работодателя не имела. Но меня сократили. Мне не был предоставлен 
полный список имеющихся у работодателя вакантных должностей. Увольнение 
считаю незаконным».
                                                                   Ч., «Служба  заказчика  МО  «Город  Ивангород»

Часть подобных конфликтов с работодателями Уполномоченному удалось разрешить опе-
ративно по телефону, путем предоставления консультаций и разъяснений относительно воз-
можных средств и способов защиты своих прав или разговора с руководителями предприятий      
и  организаций.

В некоторых случаях возникала необходимость привлечения Государственной инспекции 
труда. 

Бывшая  сотрудница  ООО  «Светогорское  жилищно-коммунальное  хозяйство»  написала:
«В 2014 году окончился срок трудового договора, однако я продолжала ра-
ботать. В декабре 2016 года у меня родился ребенок. В марте 2017 года моя 
знакомая сообщила, что я уволена. При этом, с приказом об увольнении я 
ознакомлена не была, уведомлений в мой адрес не направлялось. Я обратилась      
в офис – потребовали подписать приказ об увольнении, я отказалась. Трудовую 
книжку  мне  не  выдали,  расчет  не  произвели».

Уполномоченный направил руководителю Государственной инспекции труда Ленинград- 
ской области свое Заключение, в котором просил провести проверку соблюдения руководст-  
вом  организации  требований  трудового  законодательства.

Проверка выявила ряд нарушений: у работодателя отсутствовали основания заключения 
срочного трудового договора; причитающиеся выплаты сотруднице не производились; окон-
чательный расчет произведен с нарушением срока; трудовая книжка не выдана. Работодателю 
выдано предписание о выплате заявительнице компенсации за нарушение сроков выплаты 
окончательного расчета при увольнении. Иные вопросы рассматриваются в Выборгском го-
родском  суде.
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Уполномоченный предлагает:
1. Законодательному собранию Ленинградской области  инициировать следующие 

изменения  в:
– Трудовой кодекс РФ. Целесообразно расширить возможности обращения в суд за защи- 

той нарушенного трудового права, предусмотрев более мягкие нормы в отношении сроков 
обращения в суд по трудовым спорам (сейчас работник имеет право обратиться в суд по спорам 
данной категории в течение трех месяцев со дня, когда он узнал или должен был узнать о 
нарушении своего права, а по спорам об увольнении – в течение одного месяца со дня вручения 
ему  копии  приказа  об  увольнении  либо  со  дня  выдачи  трудовой  книжки).

– Гражданский кодекс РФ. Признать обращение в Госинспекцию труда и прокуратуру ува-
жительной причиной пропуска срока на обращение в суд (в настоящее время суд признает 
уважительной причину пропуска срока исковой давности по обстоятельствам, связанным с лич-
ностью  истца – тяжелая  болезнь,  беспомощное  состояние,  неграмотность  и  т.п.).

– Трудовой Кодекс РФ. Перераспределить бремя доказывания по делам о признании не-
оформленных отношений трудовыми, закрепив презумпцию наличия трудовых отношений при 
доказанности  факта  выполнения  работы.

2. Государственной инспекции труда совершенствовать практику защиты прав работ-
ников при осуществлении функций государственного надзора и контроля за соблюдением ра-
ботодателями  трудового  законодательства.

3. Органам местного самоуправления осуществлять постоянный мониторинг соблюде-
ния трудового законодательства, взаимодействуя с работодателями и профсоюзными орга-
низациями.

4. Для органов же исполнительной власти, органов местного самоуправления и     
всех надзорных структур остается актуальной рекомендация – обеспечивать эффективный 
контроль за своевременностью выплаты заработной платы, поскольку в противном случае с 
большой  вероятностью  можно  столкнуться  с  ростом  социальной  напряженности.

Выводы и рекомендации.

Социальная сфера является одной из самых обширных с точки зрения сосредоточения в ней 
различных прав граждан. Если в силу состояния здоровья, возраста и по другим, не зависящим    
от него причинам, человек не может трудиться и не имеет дохода для обеспечения прожиточ- 
ного минимума себе и своей семье, он вправе рассчитывать на получение определенной помо- 
щи,  материальной  поддержки  со  стороны  государства.

Основными формами социальной защиты населения являются пенсионное обеспечение, 
выплата социальных пособий и предоставление льгот, государственное социальное страхова-
ние  и  социальное  обслуживание.

В течение года к Уполномоченному поступило 81 письменное и более 120 устных обращений 
по вопросам, связанным с социальным обеспечением населения. В них содержались просьбы        
о содействии в предоставлении льгот, восстановлении дееспособности, получении пособий          
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и социальных услуг, жалобы на отказы в установлении группы инвалидности или ее сниже-       
нии, неправильный расчет пенсии или ее размер, описывались проблемы, возникшие с 
присвоением  званий,  дающих  право  на  получение  льгот  и  иное.

Сосновый Бор
Лодейнопольский

Волосовский
Тихвинский и иные субъекты РФ

Ломоносовский
Бокситогорский

Сланцевский
Лужский

Кировский
Гатчинский 
Тосненский
Выборгский
Волховский

Кингисеппский
Всеволожский

1
      2
      2
              3
              3
              3
                    4
                    4
                            5
                            5
                                   6
                                   6
                                   6
                                         7
                                                                                                                                           21

Количество письменных обращений из муниципальных районов

Среди заявителей – пенсионеры, инвалиды, многодетные семьи, матери-одиночки – все, ко-
му органы власти отказали в поддержке, формально отнеслись, не вникли в проблему, не разъ-
яснили  нормы  закона,  не  подсказали  способ  преодоления  сложной  жизненной  ситуации.

На территории Ленинградской области проживает  семей с несовершеннолетними 17156
детьми, среднедушевой доход которых по состоянию на 01.01.2018 ниже величины про-
житочного минимума. Не уменьшается число семей, нуждающихся в социальной помощи. Так, в 
2017 году в органы социальной защиты населения за получением государственной социаль-      
ной помощи в виде денежных выплат обратилась  семья (в 2016 – 9123, в 2015 – 6950). 8341
Общая сумма финансирования на оказание государственной социальной помощи в 2017 году 
составила , что в почти двукратном размере превышает сумму аналогичной 60,7 млн. рублей
выплаты по отношению к 2015 году (в 2016 – 52,7 млн. руб., в 2015 – 38,7 млн. руб.). Числен-  
ность граждан, признанных нуждающимися в срочных социальных услугах (продукты питания, 
одежа,  обувь)  и  получивших  указанную  помощь  в  2017  году,  составила   человек.  3279

По данным областного комитета по социальной защите населения на территории области уве-
личилось число многодетных семей. Если по состоянию на 01.01.2017 в области проживало 
10976 семей, воспитывающих трех и более детей, то на 01.01.2018 зарегистрировано уже  12174
многодетных семьи. Следует отметить, что из общего числа многодетных семей денежные 
доходы ниже установленной величины прожиточного минимума имеют 6273 семьи (в 2016 го-  
ду – 5962  семьи,  в  2015 – 5042  семьи). 

«Нам, безусловно, нужно многое менять в сфере социальной политики, нужно со-
здать систему, при которой помощь государства будет идти целевым образом 
для тех категорий граждан, которые в ней нуждаются, а не для всех одинаково… 
Мы  знаем  об  этих  проблемах  и  понимаем,  что  нужно  делать.»
                                            В.В.  Путин.  Пленарное  заседание  форума  «Российская  энергетическая  неделя»  4.10.2017г.

Зачастую данная категория семей находится в зоне риска социального неблагополучия, в 
связи с чем нуждается в особом внимании со стороны органов государственной власти и местно-
го самоуправления. В 2017 году Уполномоченному поступали обращения от вышеуказанной ка-
тегории граждан по поводу получения социальных пособий, реализации регионального мате-
ринского  капитала  и  иным  вопросам. 
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  минувшем году в Ленинградской области был принят очень важный документ – Социальный 
кодекс. Он заменил собой более 60 областных законов и подзаконных актов. Документ всту-     
пил в  силу 1 января 2018 года и установил единый подход к определению критерия нужда-
емости.

Социальный кодекс значительно увеличил ряд социальных выплат незащищенным катего-
риям населения: единовременное пособие при рождении ребенка с 20 000 до 30 000 рублей, 
размер государственной социальной помощи тем, кто пострадал от пожара, наводнения или сти-
хийного бедствия, на каждого члена семьи – с 4 469 до 20 000 рублей, государственную социаль-
ную  помощь  нуждающимся  в  лекарствах  с  1676  до  5 000  рублей  и  др.

Â
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«Мы намерены перераспределить бюджетные средства на увеличение выплат 
наиболее незащищенным слоям населения, гражданам, оказавшимся в трудной 
жизненной ситуации. В связи с принятием Социального кодекса планируется 
увеличить размер отдельных социальных выплат…Мы не просто раздаем всем 
сестрам по серьгам, наша социальная помощь становится точечной. Мы ее даем 
тем,  кто  в  ней  нуждается…»
                                                                                                                                      Губернатор  Ленинградской  области  А. Дрозденко

Для определения нуждаемости применяется величина среднего дохода, сложившегося в 
регионе, которая закрепляется областным законом об областном бюджете Ленинградской 
области на очередной финансовый год и плановый период. В 2017 году эта величина составля-    
ла  28 505  рублей,  а  в  2018 –29 700  рублей. 

 енсионный фонд Российской Федерации (ПФР) – независимая государственная кредитно-
финансовая организация, которая отвечает за сбор и накопление страховых взносов от рабо-
тающего населения. Это крупнейшая федеральная система оказания государственных услуг в 
области  социального  обеспечения  в  России.

В структуре Пенсионного фонда – 84 Отделения в субъектах РФ, а также 2460 клиентских 
служб в территориальных органах ПФР. В системе ПФР трудится более 100 000 специалистов.    
За  счет  средств  Фонда  получают  пенсии  более  43  млн.  российских  пенсионеров.

Задача Фонда – максимально облегчить человеку жизнь в связи с обретением им нового со-
циального статуса (будь то рождение второго и последующего ребенка, достижение пенсионно-
го возраста, установление инвалидности и иное). Однако часто получатели социальных выплат 
сталкиваются  с  различными  препятствиями,  нередко  приводящими  к  нарушению их  прав. 

Мониторинг отзывов населения о работе управлений ПФР в Ленинградской области, разме-
щенных на их официальных сайтах в 2017 году, показал, что удовлетворены работой Фонда не 
все... Главным поводом для недовольства жителей области является «закрытость» организации 
для населения. Люди не могут дозвониться до управлений, чтобы получить первичную кон-
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сультацию или необходимую информацию, в самом деле – ну не ехать же за этим из отдален-    
ных  деревень  в  райцентр!  Ситуация  характерна  для многих  районов  региона:

«Живу в Малом Карлино. «Ближний свет» кататься в Ломоносов по поводу лю-
бого вопроса или подписи, целый день уходит на «катание». А по телефону не от-
вечают!» 
                                                                                                                              (Ломоносовский)
«Неделю  звоню,  никто  трубку  так  и  не  взял,  безобразная  работа  ПФР!»   
                                                                                                                            (Бокситогорский)
«Им  звонишь,  они  ещё  и  разговаривать  не  хотят  и  звонок  сбрасывают!»
                                                                                                                                   (Сланцевский)
«Просто ужас. КАК ТАК МОЖНО РАБОТАТЬ! В течение часа не могла дозвони-
ться  ни  по  одному  номеру.  Для  чего  они  указаны  в  Интернете?» 
                                                                                                                                      (Тосненский)
«Ну это же надо, так себя законспирировать! Ни один, указанный на сайте те-
лефон не отвечает!!! Я до приемной Путина В.В. вмиг дозвонилась, а до них не 
могу!»
                                                                                                                                       (Киришский)
«Пытался дозвониться в течение 3 часов по указанным 4-м номерам телефона, 
не  ответили  ни  по  одному!» 
                                                                                                                                (Всеволожский)

Многие  люди  жалуются  на  хамство  и  грубость  работников  районных  управлений  ПФР:

«Ужасная  система  с  маткапиталом!!!! Одно  окно!!!! При  получении  хамят!!!»
                                                                                                                                (Всеволожский)
«Работа выстроена отвратительно, зато хамство и грубость на первом 
месте!» 
                                                                                                                                      (Волховский)

Возмущение вызывает некомпетентность работников:

«Два раза пыталась сдать документы на пенсию по старости, молодые специ-
алисты не могут четко выдать информацию о том, какие документы нужны и 
для чего нужны. Удивительная некомпетентность и недоброжелатель-    
ность» 
                                                                                                                                (Всеволожский)
«В основной массе клерки неподготовленные, необученные, а главное, не ува-
жают людей, которые дают им работу. Очень неприятный остался осадок, 
поэтому  лишний  раз  не  хочется  обращаться»
                                                                                                                              (Ломоносовский)

Некоторые жалобы касались неудобной организации работы управлений в районах. Больше 
всего  возмущались  жители  Кингисеппского  района:

«Окно на прием заявлений компенсации за детей работает с 8.30 до 12.00. Люди 
занимают очередь в 6 утра. Народу набирается человек 30. Проходит всего 7-8, 
т.к. принимают по 40 минут, а некоторых еще дольше. Например, 18 октября 
принимали  женщину  1 ч.  5 мин.»

и  Кировского  района:

«Посещаю пенсионный фонд не первый раз. Приехала переоформить документы 
87-летнего пенсионера отца для Сбербанка. Мало того, что сидишь по 3 часа, 
так  еще  и  отвратительное  отношение  инспекторов  к  гражданам».

Ни одного негативного отзыва не поступило на работу Гатчинского, Лужского, Приозерского   
и  Сосновоборского  управлений  ПФР.
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495 577 пенсионеров Ленинградской области являются получателями пенсий по ли-
нии  ПФР.  Большинство  из  них  ( ) – женщины.67%

Средний возраст пенсионера получателя страховой пенсии в регионе составляет 
60  лет  у  мужчин  и  65  лет  у  женщин.

Более получателей пенсии живут в городах региона, 336 тысяч 
более – в сельской  местности.159 тысяч 

Средний размер страховой пенсии по старости в регионе составляет 13 934,64 руб.
Более пенсионеров в Ленинградской области продолжают работать.147 тысяч 

Это 29 % от общего количества получателей пенсий. Из них женщин - работающих 
пенсионеров 68 %, мужчин – соответственно 32%.

Из  года  в  год  количество  работающих  пенсионеров  уменьшается:
в 2015 году – 209  тысяч,  в  2016 году – 185 тысяч.

В Ленинградской области проживают 55 655 пенсионеров старше 80-летнего 
возраста, 81 % из них – женщины.

Самые пожилые получатели пенсии: мужчина в возрасте 100 лет (Всеволожский 
район) и женщина в возрасте 104 года (г. Кировск).

Портрет пенсионера Ленинградской области (ноябрь 2017)

В  течение  года  к  Уполномоченному  поступило  40  письменных  обращений  и  более  80  
устных. 

Количество письменных обращений из муниципальных районов

Сосновый Бор

Лужский

Ломоносовский

Кировский

Волховский

иные субъекты РФ

Сланцевский

Лодейнопольский

Выборгский

Бокситогорский

Гатчинский

Тосненский

Кингисеппский

Всеволожский

1

1

1

1

1

        2

        2

        2

        2

        2

        2

                         4

                                           6 

                                                                                                         13

Основными поводами для обращений граждан явились:
– несогласие с размером пенсии (не был учтен «северный» или «горячий» стаж, отдельные 

периоды работы или учебы в вузе, службы в ВС, специальный трудовой стаж для досрочного 
назначения  пенсии  по  старости);
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– непонимание порядка исчисления размера пенсий (трудности в толковании и приме-
нении пенсионного законодательства);

– невладение информацией о возможности получения досрочной пенсии (из-за незна-
ния гражданами профессий и видов деятельности, которые дают право на льготный страховой 
стаж);

– «заморозка»  индексации  пенсий  работающим  пенсионерам;
– длительность оформления российской пенсии для граждан, приехавших для постоян-

ного проживания из стран СНГ (необходимость подтверждения периодов работы в бывших 



советских  республиках)  и  иное.
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Подобные жалобы, как правило, не содержат достаточной информации о заявителе, его тру-
довой деятельности, размерах ранее получаемой заработной платы и назначенной пенсии. По-
этому почти во всех случаях Уполномоченный обращался к руководителю Отделения Пен-
сионного фонда по Санкт-Петербургу и Ленинградской области Зинаиде Бахчевановой с прось-
бой  проверить  правильность  начисления  пенсии.

Несмотря на то, что всегда приходил ответ: «пенсия начислена верно», иногда нам удавалось 
исправить ситуацию и восстановить справедливость, преодолевая сопротивление Пенсионного 
фонда.

Примером тому может явиться история с жительницей Луги Ж., которой сотрудники УПФР     
в Лужском районе отказались включить в льготный стаж ее работу в районе Крайнего Севера          
в  2001  году  за  период  с  15  августа  по  31  декабря.

Уполномоченный, изучив приложенные к обращению документы, пришел к мнению, что УПФР 
Лужского района нарушило право заявительницы, и направил управляющему региональным 
отделением ПФР свое Заключение с обоснованием необходимости внесения изменений и пе-
рерасчета. Вскоре Фонд сообщил, что сведения персонифицированного учета заявительницы 
откорректированы. Перерасчет размера досрочной пенсии по старости произведен с даты на-
значения пенсии, с учетом повышенной фиксированной выплаты в связи с работой в районах 
Крайнего Севера. Недоначисленная сумма в полном объеме поступила на счет Ж., а размер ее 
пенсии  теперь  составляет  9155,35  руб.  вместо  6013  руб.

Часто препятствием для перерасчета пенсии становится отсутствие у пожилых людей 
необходимых документов, в том числе о работе на территории стран ближнего зарубежья. К со-
жалению, отработав всю жизнь на предприятии, как правило, по вине работодателя граждане     
не могут предоставить для назначения пенсии необходимые документы: они либо утеряны, либо 
уничтожены. Утрата документов о трудовой деятельности влечет ущемление прав пенсионе-   

Динамика изменения количества работающих пенсионеров, 
пенсионеров мужчин и женщин

2015 год

2016 год

2017 год

145 919
332 556

209 060

338 967
151 900

185 460

152 900

147 595
342 031

количество пенсионеров-женщинколичество пенсионеров-мужчин

количество работающих пенсионеров

 «У моих знакомых, с кем вместе мы трудились, при примерно одинаковых усло-
виях»  размер  пенсии  значительно  выше».

 «Предполагаю, что при расчете размера моей пенсии не все периоды трудо-     
вой  деятельности  были  включены  в  стаж».
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ров на получение пенсии в более высоком размере. Характерным для нашего времени является 
случай, когда недобросовестные работодатели не уплачивают страховые взносы в ПФР на ли-
цевые счета работников, в связи с чем эти периоды работы ПФР не учитывает при подсчете 
страхового  стажа  для  исчисления   размера  пенсии.

Очень часто на рассмотрение к нам поступали обращения граждан, при изучении которых 
становилось ясно, что вроде бы все формальности соблюдены, человеку законно отказали в 
назначении пенсии, однако решить вопрос положительно было бы возможно, но при условии 
выхода чиновника за пределы годами отработанного «зашоренного» алгоритма действий. У 
истоков почти любой трудноразрешимой ситуации находится позиция должностного лица:    
«Как  бы  чего  не  вышло…»  и  «Кто  будет  нести  ответственность».

Насколько это свойственно человеку-чиновнику, ярко иллюстрируют слова польского 
сатирика Веслава Брудзиньского: «Легче указать человеку на дверь, чем указать выход».

Именно в такой ситуации оказалась жительница Всеволожского района Марина Д. Эта исто-
рия  подробно  изложена  в  разделе  «Защита  материнства  и  детства».

Изучая судебную практику в связи с ведением дела Марины Д., мы выяснили, что нередко при 
обращении в суд с иском о признании действий Пенсионного фонда незаконными, люди требу-  
ют взыскать компенсацию морального вреда за многомесячную задержку в назначении и вы- 
плате пенсии, или при неправильном определении ее размера. Во всех случаях суды отказывают   
в удовлетворении этого требования, ссылаясь на Постановление Пленума Верховного Суда РФ   
№ 30 «О практике рассмотрения судами дел, связанных с реализацией прав граждан на трудовые 
пенсии», в котором указано, что подобные требования не подлежат удовлетворению, так как нет 
специального закона, допускающего возможность привлечения органов, осуществляющих 
пенсионное  обеспечение,  к  такой  ответственности.

Действительно, в соответствии со статьей 1099 ГК РФ при нарушении иму-
щественных прав гражданина моральный вред подлежит компенсации только в 
случаях, предусмотренных законом, но в пенсионном законодательстве такая 
норма отсутствует. Однако не следует забывать и про статью 53 Конститу-
ции РФ, согласно которой каждый имеет право на возмещение государством вре-
да, причиненного незаконными действиями (или бездействием) органов государ-
ственной  власти  или  их  должностных   лиц.

Уполномоченный убежден, что причиненный Пенсионным фондом РФ гражданам мораль- 
ный вред должен компенсироваться. Это такая же ответственность государства и государ-
ственного органа перед гражданином, как и в случае причинения вреда при осуществлении 
государственного контроля (надзора), муниципального контроля, либо нарушения права на 
судопроизводство  или  права  на  исполнение  судебного  акта  в  разумный  срок,  и  иные. 

1. Часто виновниками небольшого размера пенсий становятся сами граждане, проявившие 
беспечность, не задумываясь о своем будущем лет двадцать или тридцать назад, когда получали 
заработную плату в конвертах, работали без оформления трудового договора, а работодатели   
не платили за них страховые взносы. Им казалось, что день, когда они пойдут за оформлением 
пенсии,  наступит  нескоро.

Уполномоченный предлагает Ленинградской областной прокуратуре, Государствен-
ной инспекции труда в Ленинградской области, отделению ПФР по СПб и Ленинград-
ской области принимать более активные действия по выявлению недобросовестных рабо-
тодателей, выдающих «серую» зарплату, посредством проведения «горячих линий», совместных 
приемов населения, выступлений в СМИ, мониторинга и анализа информации, размещенной в 

Выводы и рекомендации.



социальных  сетях  и  средствах  массовой  информации,  проверок.
2. В нашей стране назначение пенсии происходит с момента обращения гражданина и осу-

ществляется по тому же принципу, что и оказание социальных услуг – по личному заявлению. 
Однако не все люди приходят в пенсионный фонд «день в день», держа в руках все необходимые 
документы и справки. Причины могут быть разными: болезнь, отсутствие человека по месту 
жительства  (вынужденный  отъезд),  незнание  требований  закона…

Перерасчет таким «опоздавшим» не производится. Считаем, что это неправильно. Пен-
сионный фонд должен вести учет граждан, у которых пенсия «на подходе», и ведомство должно 
заблаговременно информировать их о том, когда явиться для оформления пособия и что нуж-    
но для этого сделать, какие документы подготовить, используя всевозможные ресурсы (теле-
видение, интернет, смс, электронную почту, телефонные мессенджеры и иное). Необходимо 
принципиально  изменить  заявительный  характер  работы  пенсионного  органа!

Уполномоченный полагает целесообразным Законодательному собранию Ленинград-
ской  области  инициировать:

– установление ответственности работодателей за сохранность архивных сведений о за-
работке и стаже, своевременную передачу этих данных в полном объеме в архивные организа-
ции,  особенно  при  прекращении  (ликвидации)  деятельности  организаций  (предприятий),

– изменения в Федеральном законе «Об обязательном пенсионном страховании в Российской 
Федерации» в части установления нормы о допустимости возмещения морального вреда, при-
чиненного органами, осуществляющими пенсионное обеспечение, в тех случаях, когда судом 
признаны  незаконными  их  действия  (бездействие).

3. Рост количества обращений свидетельствует о неосведомленности заявителей о нормах и 
изменениях в пенсионном законодательстве. Методики расчета пенсий и механизмы под-
тверждения трудового стажа для большинства граждан непонятны. Необходимо отделению   
ПФР  по  СПб  и  Ленинградской  области:

– более подробно разъяснять гражданам порядок индексации пенсий после прекращения   
ими  трудовой  деятельности;

– при обращении граждан по вопросам назначения и выплаты пенсии максимально ис-
пользовать возможности, в том числе межведомственного взаимодействия, по получению ин-
формации  о  периодах,  подтверждающих  трудовой  стаж  заявителей;

– принимать  меры  по  предварительной  уведомительной  работе  с  будущими  пенсионера-
ми.

4. До 2002 года размер пенсии был прямо пропорционален размеру заработной платы –   
чем выше зарплата, тем соответственно больше получит пенсионер от государства. Однако 
пятнадцать лет назад все изменилось, и величина пенсии теперь зависит от размера уплаченных    
с  заработка  страховых  взносов.

Вместе с тем многие граждане, занимавшиеся индивидуальным предпринимательством в    
90-е годы и имевшие высокие доходы, не отчисляли в достаточном размере страховые взносы, 
поэтому, приходя в Пенсионный фонд со справками о размере своего заработка в тот период и 
получая в итоге расчет пенсии в 8-9 тысяч рублей, испытывают глубокое разочарование и не-
удовлетворение,  и  начинают  жалеть  о  своевременном  неперечислении  взносов.

Управлениям Пенсионного Фонда в районах необходимо систематически широко инфор-
мировать население об этом изменении пенсионного начисления, чтобы бывшие предприни-
матели и иные лица, имевшие высокие заработки до 2002 года, понимали и знали, что государст-
во  их  не  обманывает.

5. Как показал мониторинг оставленных в Интернете жалоб граждан на работу управлений 
ПФР в районах области, многих возмущает грубость и неприветливость сотрудников ведомст-   
ва. Это совершенно недопустимо, ведь «клиентами» пенсионного органа являются наиболее 
уязвимые категории граждан – пожилые люди, инвалиды. Работники должны быть тактичными, 
вежливыми,  терпеливыми  и  внимательными  к  каждому  человеку.

Пенсионному фонду следует разработать «Кодекс поведения сотрудника» и применять его  
на практике, закрепив основными принципами работы с населением – внимательность, тактич-
ность, доброжелательность, отзывчивость, терпеливость. Предъявлять более высокие требо-
вания к персоналу, систематически проводить аттестацию и обучение сотрудников, осуществ-
лять  более  тщательный  контроль  за  их  работой.

Представляется, что своеобразным стимулом для этого может стать возможность граждан 
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напрямую пожаловаться на конкретного сотрудника. Далеко не все пенсионеры способны от-
правлять свои жалобы с электронного ресурса, и тем более доверять ему. Для этого в помеще-  
нии каждого управления ПФР необходимо установить ящик для жалоб, а также «телефон до-
верия»,  позвонив  по  которому,  человек  сможет  сообщить  о  грубости.

  2017 году к Уполномоченному поступила лишь одна жалоба на Ленинградское региональ-  
ное отделение Фонда социального страхования Российской Федерации (далее – ФСС) по во-   
просу неудовлетворительного обеспечения техническими средствами реабилитации (далее – 
ТСР).

В феврале с жалобой на систематическое непредоставление подгузников обратился жи-   
тель Кингисеппского района Владимир Ж., 1937 г.р., инвалид 2 группы. Индивидуальной про-
граммой реабилитации от 18.08.2009 г. предусмотрено обеспечение его подгузниками,  исхо-   
дя  из потребности – 2 шт. в сутки, однако, за 2013-2016 гг. он недополучил их в размере                   
1440  штук.

Учитывая, что Владимир Ж. ежегодно в течение последних 3-х лет обращается к нам с 
просьбой о содействии в получении средств реабилитации, алгоритм действий по оказанию 
помощи был привычен. Уполномоченный потребовал от управляющего региональным отде-
лением ФСС Геннадия Щемелёва устранить допущенные нарушения и оперативно обеспечить 
инвалида подгузниками в объеме, предусмотренном индивидуальной программой реабили-
тации.  В  начале  марта  заявитель  получил  квартальную  норму  в  количестве  180  штук.

Согласно данным Ленинградского регионального отделения Фонда социального страхова-
ния РФ, в 2014-2015 гг. только 40% от общего числа необходимых к предоставлению под-
гузников, было выдано гражданам. Руководство фонда объяснило невыполнение обязательств 
следующими  факторами:

-  объем  финансирования  в  2014 г.  составил  не  более  70%  от  потребности;
- процедура электронных торгов по закупке подгузников, объявленная в 1 полугодии 2015 

года,  не  состоялась  по  причине  отсутствия  заявок;
- в 4 квартале 2015 года были расторгнуты 3 государственных контракта в связи с отсут-    

ствием  у  поставщика  изделий  в  необходимом  объеме.
Однако в 2016 году, несмотря на информацию ФСС об исполнении заключенных государ-

ственных контрактов в полном объеме, только 72% от общего количества подгузников было 
выдано  нуждающимся  в  них  инвалидам.
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2 373 269
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2 005 750

231 627

329 337

284 456

41

38

72

10

13

10

49

49

18

А в 2017 году в Ленинградской области проблема своевременного обеспечения инвалидов 
средствами технической реабилитации практически была решена, более того, в конце года ре-
гиональному отделению ФСС удалось безупречно провести конкурсные процедуры по закуп-  



кам  ТСР,  в  связи  с  чем  жители  области  начали  обеспечиваться  ими  уже  в  январе  2018  года.
Но эта проблема и по сей день существует в других регионах страны. Ее решение зависит от 

совершенствования законодательства и своевременного обеспечения территориальных орга-
нов  Фонда  социального  страхования  бюджетными  средствами.

Судебная практика, в том числе и Верховного суда РФ, подтверждает, что действующими 
правовыми актами не предусмотрено обеспечение инвалидов техническими средствами ре-
абилитации  за  прошлый  период  в  случае  их  непредоставления  по  какой-либо  причине.

Согласно установленному порядку инвалид вправе самостоятельно приобрести техничес-  
кие средства реабилитации и в последующем получить компенсацию. В этом случае сумма 
возмещения будет значительно меньше, так как ее размер определяется ценой последнего по 
времени размещения госзаказа на закупку ТСР. Самостоятельная его покупка, естественно, 
обойдется дороже. В результате бесплатные средства реабилитации становятся для граждан 
фактически  платными. 

В Ленинградской области доля граждан, которые самостоятельно приобрели ТСР, а потом по-
лучили  компенсацию  за  его  приобретение,  низка – около  10%.
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Реализация социальных прав инвалидов не может и не должна зависеть от финансирования 
Фонда социального страхования либо его отсутствия, от сложностей в проведении закупоч-     
ных  процедур  и  иных  обстоятельств.

Уполномоченный полагает, что руководству Фонда социального страхования Россий-
ской Федерации необходимо совершенствовать механизм обеспечения инвалидов техни-
ческими средствами реабилитации. Одним из вариантов изменения может стать выдача сер-
тификата с внесенным депозитом, дающим право приобрести средства технической реаби-
литации инвалиду самостоятельно. Вручение данного документа может быть произведено по 
окончании трех кварталов текущего года, после персонифицированной оценки исполнения 
государственных обязательств перед лицом с ограниченными возможностями. Считаем, что 
такой подход позволит повысить качество и адресность реабилитации, а также исключить 
нарушение  прав  граждан  в  рассматриваемой  области.

Выводы и рекомендации.

,Особую группу людей с инвалидностью составляют лица, страдающие психическими рас-
стройствами. Таким гражданам трудно выразить свою волю и потребности, а потому реализа- 
ция  ими  своих  прав  и  свобод  является  затруднительной.

Î

Äîáðîâîëüíûé  îòêàç 
îò  ñîöèàëüíûõ  óñëóã

По данным областного комитета по социальной защите населения, в настоящее 
время 2759 человек с ментальной инвалидностью проживают в государствен- 
ных стационарных учреждениях социального обслуживания – психоневрологи-
ческих интернатах для взрослых граждан (ПНИ). В Ленинградской области их во-
семь, и они расположены в семи муниципальных районах: Киришском, Волосовском, 
2 – в  Волховском,  Гатчинском,  Кингисеппском,  Кировском,  Лужском.
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В интернатах живут особо уязвимые граждане, и потому Уполномоченный уделяет особое 
внимание соблюдению прав данной категории лиц, и, конечно, систематически бывает в каж-  
дом ПНИ. Областной комитет соцзащиты прилагает максимальные усилия для того, чтобы 
обеспечить приемлемые условия проживания в психоневрологических интернатах. На фаса-   
дах, этажах и в комнатах своевременно осуществляется ремонт, везде обеспечено пятиразовое 
питание, организованы различные формы досуга. В каждом из восьми учреждений руководст-   
во всегда старается принимать во внимание интересы своих подопечных и делать все возмож-  
ное  для  того,  чтобы  им  жилось  комфортно.

Вместе с тем, в минувшем году поступило 10 обращений от граждан, проживающих в ин-
тернатах. Большинство писем содержали жалобы на администрацию ПНИ, которая понуждает     
к заключению договора на оказание соцуслуг с указанием определенного способа оплаты, 
ограничивает свободу передвижения дееспособных проживающих, запрещает держать в 
комнате предметы бытовой техники, и иные. Были и просьбы о содействии в восстановлении де-
еспособности,  правовой  оценке  действиям  недееспособного  соседа  и  т.д.

По каждому из обращений были приняты меры реагирования или даны необходимые 
разъяснения.

При поступлении в интернат с каждым человеком заключается договор, согласно которому   
он обязуется поддерживать порядок и соблюдать определенные правила, а ПНИ, в свою оче-  
редь, обязуется его содержать. Дееспособные граждане могут расторгнуть этот договор по 
собственному  желанию.

В июне Уполномоченный получил сразу несколько сигналов о том, что двое постояльцев 
филиала Волховского ПНИ, расположенного в деревне Кисельня, из-за конфликта с руковод-
ством учреждения оказались на улице. Сообщения об этом поступили от юриста благотвори-
тельной организации для бездомных «Ночлежка» Игоря Карлинского, журналистов и местной 
жительницы. Именно она сняла видеоролик, размещенный 24 июня в одной из волховских     
групп  социальной  сети  Вконтакте.

В кадре – два нетрезвых человека, находящиеся в заброшенном здании (как позднее вы-
яснилось, расположенном на территории ПНИ) и готовящие еду на костре. Мужчины рассужда-
ют о преимуществах «вольной» жизни перед проживанием в четырех стенах интерната и упо-
минают  некий  конфликт,  произошедший  с  администрацией  учреждения.

Автор  видео,  комментируя  события  на  записи,  заявила  следующее:
«Психически больные люди остаются на улице. Они живут на остановках, в со-
бачьих будках, разрушенных зданиях, где их обманывают, избивают, грабят! 
Инвалиды  голодают,  мерзнут,  каждый  день  находятся  на  краю  гибели».

Конечно, данная запись моментально привлекла внимание общественности и СМИ, заинте-
ресовались  ею  даже  представители  федеральных изданий.

Уполномоченный оперативно выяснил, что герои видео, дееспособные граждане Лавочкин      
и Шапкин, добровольно покинули стены ПНИ, предварительно расторгнув договор с ад-
министрацией учреждения. Руководство не смогло им препятствовать несмотря на то, что «на 
воле»  у  них  не  было  ни  жилья,  ни  родственников.

Известно, что одна из причин уходов из стен интерната – это нежелание отдавать деньги ПНИ. 
Источником дохода этих граждан является пенсия по инвалидности в размере 13-14 тысяч руб-
лей. Проживая в ПНИ, Лавочкин и Шапкин по закону были обязаны, как и все, отчислять 
учреждению 75 процентов дохода за получение социальных услуг. (Затраты на содержание 
одного человека для ПНИ составляют около 50 тысяч рублей в месяц. Разница компенсирует-      
ся областным бюджетом). У некоторых проживающих в интернатах возникает желание са-
мостоятельно распоряжаться своими доходами и получать пенсию в полном объеме, не про-
изводя никаких отчислений. И они пишут заявления об отказе от получения социальных ус-       
луг.

То, что Лавочкин и Шапкин оказались в нелегкой жизненной ситуации – не их вина, а сово-
купность обстоятельств. Хорошо, что руководство ПНИ с пониманием отнеслось к случившему-
ся и предложило героям ролика вернуться, но мужчины отказались от предложения. В летний 
период им доставляло удовольствие бродить по улицам, свободно распоряжаться своей пен-
сией  и  ночевать  в  заброшенном  доме.

Таким образом, вопреки распространенному мнению, никто не ограничивал права двух 



 дееспособных граждан в их волеизъявлении отказаться от интерната. Свою позицию по дан-  
ному вопросу Уполномоченный высказал заинтересованным СМИ и разместил на своем офи-
циальном сайте. Спустя некоторое время в аппарат поступило Благодарственное письмо от 
коллектива  Волховского  ПНИ  за  дачу  объективной  правовой  оценки  всей  истории.

Лавочкин и Шапкин ни осенью, ни зимой не вернулись в интернат и не встали на учет нужда-
ющихся в жилье. По сведениям, полученным в администрации ПНИ в феврале 2018 года, одно-    
го из них встречают в деревне Кисельня, а второй вообще уехал к родственникам в другой ре-     
гион.
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 еловечество стремительно стареет. По оценкам ООН, население мира в возрасте 60 лет и 
старше насчитывало в 2000 году 600 миллионов человек, что почти втрое превышало чис-
ленность этой возрастной группы в 1950 году (205 миллионов человек). В 2009 году цифра 
превысила 737 миллионов человек, а к 2050 году составит более 2 миллиардов человек, еще раз 
утроившись  за  период  времени  в  50 лет.

В  структуре  населения  РФ  доля  пожилых  людей  также  возрастает.

×

Îðãàíèçàöèè  ñîöèàëüíîãî  îáñëóæèâàíèÿ

«Старость не может быть счастьем. Это невежды придумали слова: счастли-
вая старость. Старость может быть лишь покоем или бедой. Покоем она ста-
новится  тогда,  когда  ее  уважают».
                                                                                               Сухомлинский  В. А.  «Как  воспитать  настоящего  человека»

Доля населения Российской Федерации старше 60 лет 
по прогнозу ООН (%)

2000 год 2050 год

18,5 37,2

Таким образом, в связи с отчетливой тенденцией к возрастанию доли пожилых граждан в 
структуре населения, социальное обслуживание стало неотъемлемой частью государственной 
системы социальной защиты населения, одним из ведущих и динамично развивающихся компо-
нентов  социальной  сферы.

В Ленинградской области доля граждан пенсионного возраста составляет 27,5 % от всего на-
селения региона, при этом одинокие и одиноко проживающие составляют 17 % от числа пожи-
лых  людей.

Кол-во одиноких 
и одиноко проживающих граждан

Кол-во граждан 
пенсионного возраста

Численность населения 
Ленинградской области   

82 600

489 500

1 805 800
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До недавнего времени существовавшая система социального обслуживания не обеспечивала  
в полной мере потребность пожилого населения в ней. Именно поэтому начиная с 2015 года 
государство начало реформировать эту систему, привлекая на рынок частный бизнес. В сфе-      
ру социального обслуживания теперь привлекаются коммерческие и некоммерческие органи-
зации, а нуждающийся в социальной услуге гражданин имеет право выбора – получать ее от го-
сударства,  или  от  частной  компании.

В России насчитывается чуть более 1,5 тыс. пансионатов для пожилых людей.  
Для сравнения: во Франции их более 7 тыс., в США более 20 тыс. Порядка 90%         
всех российских пансионатов — государственные. Большинство частных домов 
для престарелых находится в Москве и Подмосковье (свыше 90 пансионатов), 
Санкт-Петербурге и Ленинградской области, в регионах рынок совсем не раз-    
вит — в  городах-миллионниках  по  два-три  частных  заведения.
Стоимость месячного проживания в частном доме престарелых колеблется       
от 24 тысяч до 100 тысяч рублей, в среднем — около 50 тысяч рублей. Цена в пер-
вую очередь зависит от наличия медицинских услуг, качества питания и распо-
ложения. Основные игроки — сеть УКСС (700 мест), Senior Group (230 мест), 
«Близкие  люди»  (120  мест)  и  др.
                                                                                                                                                                                      https://www.rbc.ru (2017 год)

Если компания хочет, чтобы государственные деньги «пошли» за бабушкой или дедушкой,      
то есть, если хочет получать из бюджета поддержку, должна войти в официальный государ-
ственный реестр поставщиков социальных услуг. Но если частный пансионат на госсубсидии       
не претендует, а рассчитывает на средства, родственников, он в реестр может не входить. Оба 
варианта  законны.

Система стационарных учреждений с постоянным проживанием для лиц пожилого возраста    
и инвалидов Ленинградской области включает 29 государственных и негосударственных орга-
низаций,  включенных  в  Реестр  поставщиков  социальных  услуг  региона.

Численность получателей социальных услуг в указанных выше организациях в 2017 году со-
ставила  4396  человек.  Очередь  в  данные  учреждения  отсутствует.

Можно предположить, что достижению «успеха» в данном вопросе способствует выход на 
рынок  частных  домов  престарелых.

Но говорит ли отсутствие очередей в дома для престарелых, о том, что нашим пожилым 
гражданам  комфортно  в  таких  учреждениях?

В начале года к Уполномоченному поступило обращение из Москвы о том, что некого граж-
данина Т. против его воли поместили в один из частных домов престарелых Всеволожского 
района,  где  он  содержится  в  неудовлетворительных  условиях.

«Он лежит распростертый на постели, взгляд бессмысленный и стеклянный – 
такое ощущение что его «накачали» психотропными веществами. Я не узнала в 
нем прежнего Олега – общительного, ведущего активный образ жизни. 
Крошечного размера помещение рассчитано на четверых человек. В палате 
тяжёлый и зловонный воздух, от которого через несколько минут у меня стала 
кружиться голова».

Сотрудниками аппарата Уполномоченного совместно с помощником Всеволожского город-
ского прокурора был осуществлен выезд в данное учреждение. Факт незаконного удержания 
гражданина Т. в учреждении не подтвердился, равно как и информация об условиях прожива- 
ния, угрожающих жизни человека. Вместе с тем, сотрудники дома престарелых не смогли пре-
доставить документы, подтверждающие правомерность назначения проживающим лекар-
ственных препаратов, дать пояснения по условиям их хранения, а также контролю примене-    
ния, ответить на другие вопросы. Их назначение едва ли не заочно частнопрактикующим 
психиатром из Санкт-Петербурга вызвало много вопросов даже у нас, и всего лишь после си-
стематизации назначений. Поэтому Уполномоченный направил обращение руководителю 
Росздравнадзора в Санкт-Петербурге и Ленинградской области Альберту Измайлову с прось- 
бой о проведении внеплановой проверки, к которой присоединилось Управление экономи-
ческой безопасности и противодействия коррупции ГУ МВД России по Санкт-Петербургу и Ле-
нинградской области. В выездном комплексном мероприятии приняли участие сотрудники 



аппарата Уполномоченного, миграционной службы, Роспотребнадзора и МЧС. В результате  
были выявлены многочисленные нарушения, в том числе даже правил пожарной безопасности, 
зафиксирован факт оказания медицинских услуг в отсутствие лицензии. Материалы проверки 
были переданы в следственный отдел по г. Всеволожску СУ СКР по Ленинградской области для 
решения  о  возбуждении  уголовного  дела. 

Проверка послужила толчком для того, чтобы Уполномоченный уделил пристальное внима-
ние вопросу соблюдения прав человека, постоянно проживающих в стационарных домах пре-
старелых.

В апреле была проведена шестичасовая «горячая линия», посвященная условиям прожива-  
ния в домах престарелых, на которую поступили звонки из Волховского, Сланцевского, Под-
порожского, Гатчинского, Выборгского районов, а также из Санкт-Петербурга. Звонили как са-
ми  проживающие  в  домах  престарелых,  так  и  их  родственники. Некоторые граждане 
высказывали недовольство качеством питания, жаловались на невнимательность и грубость 
персонала, неудовлетворительную организацию досуга, частые отключения горячего водо-
снабжения, неурегулированность лекарственного обеспечения. Многие просили разъяснить 
порядок оплаты получаемых социальных услуг. Каждому обратившемуся были даны подроб-  
ные  разъяснения  или  оказана  практическая  поддержка.

В течение года Уполномоченным проводился выездной мониторинг домов для пожилых лю-
дей,  в  том  числе  и  частных,  не  включенных  в  реестр  поставщиков.
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Проверка частного дома престарелых «Родительский дом» 
в поселке Сиверский Гатчинского района

В  результате   проведенного  исследования  были  получены  следующие  данные:

Дома-интернаты престарелых 
и инвалидов, подведомственные

комитету по социальной 
защите населения

Учреждения для пожилых 
граждан и инвалидов, 
включенные в реестр 

поставщиков социальных 
услуг области  

Учреждения для пожилых граждан 
и инвалидов, не включенные в

реестр поставщиков 
социальных услуг области

Средний возраст 
проживающих 
(лет)

Соотношение 
мужчин 
и женщин 

Степень 
самообслуживания

Социальный 
статус/наличие 
родственников 

Длительно 
проживающие
(более 10 лет)

Постельный режим – 15 %
Могут частично себя 
обслуживать – 38%

Могут себя 
обслуживать – 47%

Постельный режим – 18 %
Могут частично себя 
обслуживать – 42%

Могут себя 
обслуживать – 40%

Постельный режим – 14 %
Могут частично себя 
обслуживать – 43%

Могут себя 
обслуживать – 43%

Мужчины – 46%
Женщины – 54%

Мужчины – 35%
Женщины – 65%

Мужчины – 22%
Женщины – 78%

73 79 75

Одинокие – 71%,
БОМЖ – 20%,

Есть родственники – 9%

Одинокие – 57%,
БОМЖ – 23%,

Есть родственники – 27%

Одинокие – 30%,
БОМЖ – 0%,

Есть родственники (близкие) – 70%

6% 16% 0%
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Для оценки и сравнения условий проживания в различных домах для престарелых была раз-
работана следующая система показателей, основанная на нормативных документах, регламен-
тирующих деятельность данных учреждений: 3 – хорошо, 2 – удовлетворительно, 1 – неудов-
летворительно. Предлагаемая система оценки позволяет оценить жилищно-бытовые условия, 
уровень медицинского обслуживания, эффективность организации культурно-массовой ра-
боты.

Жилищно-бытовые 
условия

Уровень медицинского 
обслуживания

Организация 
досуга

ЛОГСБУСО 
«Всеволожский дом-интернат 
для престарелых»

3 3 3

ЛОГСБУСО 
«Каменногорский дом - интернат 
для престарелых и инвалидов»

1 3 1

ЛОГСБУСО 
«Сланцевский дом-интернат 
для престарелых и инвалидов»

2 3 1

Сеть УКСС 
(ООО «Вишневый сад») 2 1 1

ЛОРОФ 
«Пансион для пожилых людей» 
(Васкелово)

3 3 3

УСО «Кикеринский дом-интернат 
для пожилых людей и инвалидов» 3 2 3

ООО «СМС» 
(частный дом престарелых 
«Родные люди»)

3 3 3

Центр социального назначения 
для лиц пожилого возраста 
«Родительский дом»

3 3 3

ООО «Гармония» 1 2 2

1 социальный 3 2 3

Пансион «Софийская усадьба» 3 3 3

ООО «Панацея» 1 2 1

Частные организации

Частные организации, включенные в реестр поставщиков социальных услуг области

Учреждения, подведомственные комитету по социальной защите населения области

Необходимо отметить, что вышеприведенная таблица основана на выводах, сделанных 
Уполномоченным по итогам осмотра учреждений. Несомненно, что для полной и всесторонней 
оценки необходимо проведение мониторинга в течение достаточно длительного периода 
времени  при  использовании  соответствующих  методик  и  участии  специалистов.

Главное,  что  проведенные  мероприятия  позволили  нам  сделать  следующие  выводы:
1. Организация быта и досуга находится на более высоком уровне в частных организациях, 

включенных  в  реестр  поставщиков  социальных  услуг.
2. Оказание медицинской помощи организовано лучше в государственных учреждениях, 

подведомственных  комитету  по  социальной  защите  населения.
3. Отсутствует контроль уполномоченных и надзорных органов за деятельностью частных ор-

ганизаций,  а  он  необходим,  и  не только  со  стороны  Уполномоченного.

Работая над указанной темой, нам удалось вызволить из трудной жизненной ситуации 
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Уполномоченный тут же выехал в больницу, чтобы разобраться на месте. И вот, что что 
выяснилось.

82-летняя жительница поселка Котельский Людмила В. полтора года назад потеряла мужа и 
осталась совсем  одна – без  детей  и  родственников.

В апреле 2016-го у пожилой женщины случился инсульт, и она попала в Кингисеппскую 
больницу. У кого-то в таких случаях отнимается рука, у кого-то нога, а бабушка стала терять 
память. Но не полностью: «что было давно – помню, а что 5 минут назад – нет». В сентябре слу-
чился еще один инсульт, и бабушку снова привезла в Кингисеппскую больницу соседка, а 14 
октября она была переведена на койку сестринского ухода Усть-Лужской больницы. То есть, к 
моменту нашего приезда (16 марта) она лежала там уже пять месяцев (!). И не знала, что ее 
квартира продана и что из больницы ей идти уже некуда. Больница же продолжала поддержи- 
вать бабушку, состояние которой хотя и удовлетворительное, но самостоятельно и одна она   
жить  не  могла.

Уполномоченный выяснил, что все документы женщины находились у той самой соседки и   
она отказывалась передать в медучреждение паспорт, поскольку все эти месяцы получала 
«северную» пенсию бабушки. Уполномоченный выехал в поселок Котельский и встретился с 
соседкой, указал ей на недопустимость самовольного завладения документами и деньгами, 
разъяснил последствия данного проступка и потребовал незамедлительно передать паспорт 
бабушки  в  больницу.

Межведомственное совещание 
в Усть-Лужской больнице

С бабушкой
(Усть-Лужская больница)

Сложное дело, многогранное, требовало долгого серьезного разбирательства и работы. На 
недавно благополучного и интеллигентного человека свалилось слишком много, чтобы 
справиться самостоятельно: смерть мужа, тяжелая болезнь, потеря единственного жилья и 

пожилую женщину, которая по вине мошенников оказалась без крыши над головой. В марте на 
электронную  почту  поступило  эмоциональное  обращение.
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совершенно неопределенные перспективы. Несмотря на то, что бабушка с 2015 года являет-        
ся абсолютно одинокой (и это в возрасте 80 лет), – в изложенных условиях представители 
районной социальной защиты сказали, что ничего не знают, никакой ответственности не несут, 
ничего предпринимать не могли и не планируют, потому что… не было заявления. Вот он, по-
рочный пресловутый заявительный характер. Так и получается – если стар, болен, одинок, или 
оказался в руках других, влияющих людей, то можно лишиться всего в этой жизни просто пото-
му, что не написал заявление. И в местной администрации работают хорошие, внимательные 
люди, но и к ним обращения не было. А потому знают, слышали, сочувствуют, но… не вме-
шиваются. Оказалось, что судьба бабушки и вся эта история – ни в чьих полномочиях. А это 
значит,  что  в  наших,  потому  как  у  нас  есть  такое  полномочие – просто  помогать  людям.

Через несколько дней соседка Людмилы В. передала главврачу Усть-Лужской больницы пас-
порт,  и  пожилая  женщина  была  направлена  на  обследование  в  больницу. 

После необходимых мероприятий наша подопечная была признана нуждающейся в получе-
нии социальных услуг и переехала под нашим сопровождением в частный дом для престаре-     
лых в Гатчинском районе, который мы ей подобрали в ходе мониторинга соблюдения прав 
престарелых  граждан  в  организациях  соцобслуживания.

К сожалению, Кингисеппское УВД после проведенной по нашему обращению проверки не 
нашло виновных в махинациях с квартирой и получением пенсии соседкой. Впрочем, такая рабо-
та  полиции  не  удивила – проверки,  как  правило,  этим  и  заканчиваются.

Государство сделало ставку на государственно-частное партнерство. И переходный этап, на-
чавшийся сравнительно недавно – с 2015 года, еще не закончился. Нужно время, чтобы 
выстроилась четкая система частных домов престарелых – легальных, работающих по тем же 
правилам, что и государственные. Необходимо внимательно прорабатывать данный вопрос, 
чтобы, с одной стороны, урегулировать рынок, а с другой – не ужесточить правила настолько, 
чтобы  он  стал  не  интересен  для  инвесторов.

Требуются стандарты ухода и стандарты функционирования частных учреждений. Отдель-
ные санитарно-эпидемиологические правила, отдельные строительные документы, касающие-
ся деятельности такого рода учреждений, регламентированы нормативно, но не сведено все 
воедино. Следует разработать единый свод в виде документа, который любой человек – либо 
директор бюджетного учреждения, либо частный предприниматель мог бы взять, если он хочет  
хорошо  наладить  свое  дело,  и  пользоваться  этим  как  руководством  к  действию.

По  мнению  Уполномоченного:
1. Областному  коми тету  по  социальной  защите  населения   необходимо: 
–  выступить  с  инициативой  о  разработке  единых  стандартов  ухода  за  пожилыми  людьми,
– развивать в нашем регионе новые формы социального обслуживания. Альтернативным 

направлением может стать использование опыта иных субъектов РФ создания института 
приемной  семьи  для  пожилого  человека.

2. Областному Законодательному собранию  целесообразно инициировать изменения 
Федерального закона № 442-ФЗ «Об основах социального обслуживания граждан в Российской 
Федерации», установив правило для физических и юридических лиц, оказывающих услуги по 
уходу за пожилыми людьми, войти в реестр поставщиков социальных услуг, а также разрабо-  
тать  алгоритм  проверочных  мероприятий  за данными  учреждениями.

Выплата заработной платы за уход и начисление трудового стажа могут сделать такую фор-   
му организации социального обслуживания особенно востребованной в районах сельской 
местности  по  причине  недостаточности  рабочих  мест.

Приемная семья может стать для пожилого человека не только альтернативой помещения в 

Выводы и рекомендации.



дом-интернат, но и возможностью преодолеть одиночество, обрести близких людей, почув-
ствовать  семейную  заботу.
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сраво детей на особую заботу и помощь со стороны их родителей прежде всего провозглаше-
ны  Всеобщей  декларацией  прав  человека,  а  также  Конвенцией  о  правах  ребенка. 

Основополагающим нормативным правовым актом, регулирующим вопросы содержания 
несовершеннолетних детей и нетрудоспособных совершеннолетних детей в Российской Фе-
дерации, является Семейный кодекс, которым закреплено право каждого ребенка на заботу и 
получение содержания от своих родителей и установлена обязанность родителей содержать 
своих несовершеннолетних детей и нетрудоспособных, нуждающихся в помощи, совершен-
нолетних  детей. 

Уполномоченный всегда с особым вниманием относится к жалобам, касающимся детей. Это 
связано со специфическим статусом ребенка, ведь он не имеет возможности многое сделать 
самостоятельно,  и  поэтому  его  права  отстаивают  взрослые.

Всего поступило 38 письменных и более 30 устных обращений, содержащих просьбы о за-   
щите  материнства  и  детства:

–  более половины из них были связаны с жалобами на нарушение прав детей на образова-     
ние – непредоставление  места  в  детском  саду; 

–  несколько  жалоб  поступило  на  неправомерные  действия  органов  опеки;
– часть заявителей выражало несогласие с установленным порядком общения с ребен-        

ком; 
– некоторые касались взыскания алиментных платежей, невыплаты социальной пенсии ре-

бенку-инвалиду,  обеспечения  жильем  детей-сирот  и  лиц  из  их  числа,  а  также  и  иным.

Ï

Çàùèòà ìàòåðèíñòâà 
è äåòñòâà

Всеволожский Кировский Выборгский, 
Сланцевский, 
Волховский

Кингисеппский, 
Ломоносовский, 

Санкт-Петербург, 
Тихвинский, 
Тосненский  

23

4 2 1

Количество письменных обращений из муниципальных районов

Доступность дошкольного образования для детей младшего возраста ещё не обеспечена в 
отдельных районах области. Об этом свидетельствуют поступившие 22 обращения, которые 
содержали  просьбы  о  содействии  в  зачислении  детей  в  детские  сады.

В нашем регионе 494 образовательные организации, входящие в систему дошколь-
ного образования. В 2017 году введено в эксплуатацию 13 объектов дошкольного 
образования, 11 из которых расположены во Всеволожском районе, на 1940 мест,        
а в 2018 году запланировано создание еще 2230 мест. Услугами дошкольного обра-
зования охвачено 82564 ребенка, из них в возрасте от 3 лет и старше 68092 ребен-     
ка,  от  1  до  3 лет – 14468. 
                                                                      Информация  областного  комитета  общего  и  профессионального  образования 
                                                                                                                                                                            по  состоянию  на  1.01.2018  года
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Вполне объяснимо, что 21 из них поступило от жителей новых микрорайонов Всеволожско-   
го района на границе с Санкт-Петербургом (Мурино, Сертолово, Новое Девяткино, Агалатово       
и иные населенные пункты). Это связано с высокими объемами строительства жилья при зна-
чительном отставании темпов и объемов строительства объектов социального назначе-            
ния.

В новых микрорайонах не хватает детских садов, расположенных в пешеходной доступности.  
В связи с этим родителям предлагается зачислить детей в более отдаленные дошкольные 
учреждения и ждать возможности перевода в желаемый детский сад рядом с домом. Еще боль-
шей проблемой для родителей становится устройство второго ребенка в тот же детский сад,   
куда  ходит  первый. 

Типичным примером может служить обращение семьи Кузнецовых из Сертолово с жалобой 
на непредоставление места ее трехлетнему сыну в детском саду, расположенном буквально в 
соседнем дворе. Вместо этого, со ссылкой на отсутствие мест в ясельных группах в «шаговой» 
доступности,  ей  был  предложен  детский  сад  в  Новом  Сертолово  (20  минут  езды  от  дома). 

Еще одна категория обращений – отказ в предоставлении направления в детский сад по 
причине недостижения 3-х летнего возраста ребенком на 1 сентября – даты комплектования 
образовательных учреждений. 

Мать-одиночка Светлана П. из Мурино обратилась с жалобой на отказ, мотивированный    
тем,  что ее дочери на 1 сентября 2017 года не исполнилось еще 3-х лет (2 года 10 месяцев). 
Возможно, что ребенок заявительницы будет обеспечен местом в близлежащем детском саду,   
но только в 2018 году, когда уже достигнет возраста 3-х лет. До этого времени Светлана будет 
находиться в затруднительном материальном положении, поскольку пособие по уходу за ре-
бенком  уже  не  выплачивается,  а  возможности  трудоустроиться,  пока  дочка  не посещает  дет-
ский  сад,  нет.

Уполномоченный не может воздействовать на администрации муниципальных районов, 
убеждая пересмотреть номер очереди в детский сад в сторону ее уменьшения, о чем часто   
просят родители, уповая на особый подход именно к их обстоятельствам. Ведь это повлечет 
нарушение  прав  других  граждан,  стоящих  в  очереди  перед  ними.

Но бывает, что чьи-либо права грубо нарушаются из-за неправомерных действий должност-
ных  лиц  системы  образования.

В такой ситуации оказалась многодетная семья Агаповых из Всеволожска. С жалобой на 
районный  комитет  образования  обратился  глава  семьи.

Агаповы имели право на первоочередное обеспечение детей местом в дошкольном образо-
вательном учреждении. Младший ребенок «находился» под номером 3 в «льготной» очереди.   
При этом, по информации заявителя, в этот детский сад был из общей очереди неправомерно 
зачислен  ребенок  той  же  возрастной  категории,  что  и  его  сын.

«Мне сказали, что это сын военного, вот ему и дали место. На вопрос про 
отсутствие групп на данный учебный год меня пытались ввести в заблужде-
ние, рассказывали про какие-то ранние наборы, которые послужили поводом   
для зачисления в детский сад. О том, что я якобы несвоевременно предоста-     
вил справку о многодетности. Также сказали, что это не совсем мое дело, 
поскольку  я  получаю  компенсацию  и  должен  быть  этому  рад».

В защиту интересов многодетной семьи Уполномоченный обратился к председателю об-
ластного комитета общего и профессионального образования Сергею Тарасову с просьбой 
разобраться в ситуации, обратив внимание на то, что направление в дошкольное образо-
вательное учреждение осуществляется в порядке очереди , воз-по дате подачи заявления
растной  категории  ребенка  и  наличия  льгот.

Комитет оперативно провел проверку. Факт неправомерного зачисления в детский сад ре-
бенка подтвердился. За обеспечение предоставления муниципальной услуги по приему 
заявлений, постановке на учет и зачислению детей в детский сад персональную ответствен-   
ность несет глава администрации муниципального района. В связи с этим Андрею Низовскому 
было направлено требование о проведении проверки и устранении выявленного нарушения. Что 
и  было  сделано – виновные  понесли  наказание,  а  ребенок  получил  место  в  детском  саду.



Отдельное внимание Уполномоченный уделяет защите прав детей с особыми потребностя- 
ми.  

С просьбой оказать содействие обратилась Полина М. – мама двоих детей из г. Никольское 
Тосненского  района.

Женщина рассказала, что еще недавно ее 3-летний сын посещал обычную группу в детском 
саду, однако впоследствии в связи с установлением инвалидности ему было рекомендовано 
посещать  специализированную  группу.

«До сентября мне предложили возить ребенка в реабилитационный центр 
«Дельфиненок» в Тосно, а это 30 километров в одну сторону. И только потом  
нам смогут дать место в детском саду в Никольском. Но если я буду возить сы-
на в Тосно, не смогу выйти на работу – а мой доход в нашей семье основной. 
Пожалуйста,  помогите  нам  пойти  в  сад  по  месту  проживания!» 

Конечно, Уполномоченный незамедлительно подключился к оказанию помощи и выяснил,  
что когда заболел сын Полины, она подала заявление о выбытии из детского сада, и поэтому бы-  
ла снята с учета в автоматизированной системе «Электронный детский сад». Однако о том, что  
для  получения  места  в  спецгруппе  необходимо  вновь  встать  на  учет,  ей  никто  не  сообщил.

Уполномоченный направил главе администрации Тосненского района Владимиру Дернову 
просьбу внимательно рассмотреть ситуацию и безотлагательно ее разрешить, поскольку ус-
тройство маленького мальчика в дошкольное образовательное учреждение по месту прожи-
вания  семьи  позволит  не  оказаться  ей  в  трудной  жизненной  ситуации.

Вскоре пришло сообщение из администрации – сыну Полины М. выдана «путевка» в спец-
группу детского сада в Никольском, и он ее посещает. Мама по телефону подтвердила эту ра-
достную  для  семьи  новость  и  поблагодарила  за  помощь  и  неравнодушие.
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В июне к Уполномоченному обратилась жительница Всеволожского района Марина Д.          
13 марта 2017 года ее сыну была установлена инвалидность, и мать сразу обратилась с заяв-
лением о назначении ему социальной пенсии, а ей – выплаты по уходу за ребенком-инвалидом. 
Однако полученный из районного управления ПФР ответ оказался сродни грому среди ясного 
неба – отказать, поскольку нет постоянной регистрации по месту жительства, а имеющаяся ре-
гистрация  по  месту  пребывания  в  расчет  не  принималась.

Марина  обжаловала  отказ  в  региональном  отделении  Пенсионного  фонда,  но  безуспеш-
но.

Получив «крик» о помощи, Уполномоченный немедленно подключился к защите прав женщи-
ны и ребенка. Ознакомившись с условиями проживания Марины и Егора, изучив ответы ПФР и 
медицинские документы ребенка, проведя анализ законодательства и судебной практики, 
Уполномоченный пришел к выводу, что отказ в назначении пенсии является неправомер-        
ным.

Согласно норме, установленной Федеральным законом «О государственном пенси-
онном обеспечении в Российской Федерации», право на социальную пенсию имеют по-
стоянно  проживающие  в  РФ  дети-инвалиды. 

Применительно к рассматриваемому случаю Перечень документов, необходимых      
для установления пенсии, правила обращения за пенсией, в том числе работодателей, 
проведения проверок документов, и т.д., утвержден Приказом Министерством труда и 
социальной защиты Российской Федерации от 28.11.2014 года № 958н. Пунктами 41 и 43 
Перечня предусмотрено, что для назначения социальной пенсии по инвалидности 
необходимы документы о постоянном проживании в Российской Федерации и об  уста-
новлении  инвалидности.

Однако само понятие «постоянное проживание» ни в Федеральном законе № 166-ФЗ, 
ни в Приказе №958н не определено, также как не определено, что является «докумен-  
том о постоянном проживании в Российской Федерации». В связи с этим ПФР в различ-
ных  субъектах  РФ  трактует  его  одинаково  и  в  виде  формулы:

постоянное  проживание  =  регистрация  по  месту  жительства.
При этом Пенсионный фонд рекомендует гражданам, имеющим регистрацию по 

месту пребывания (даже несколько лет подряд, даже по одному адресу), обращаться в 
суд,  доказывая  факт  постоянного  проживания  в  РФ.
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Правовая позиция Уполномоченного с рекомендациями относительно необходимых мер 
восстановления прав ребенка-инвалида была направлена в виде Заключения Управляющему От-
делением  ПФР  по  Санкт-Петербургу  и  Ленинградской  области  З. В.  Бахчевановой.

Однако мнение Конституционного Суда учтено не было, и руководство ведомства осталось 
непреклонным – нужна постоянная регистрация, факт которой в данном случае рекомендова-
лось  установить  в  суде.

Но Егор и так беспрерывно проживает в России с момента своего рождения, никогда не пе-
ресекал ее границ, что подтверждается регистрацией его по месту жительства, а впоследствии      
и по месту пребывания, а также датами многочисленных справок из медицинских учреждений 
Ленинградской  области  и  Санкт-Петербурга.

Иск в суд был направлен, но не с требованием установить факт постоянного проживания 
мальчика в России, а признать незаконным решение районного управления Фонда и обязать его 
назначить  полагающиеся  выплаты  ребенку-инвалиду  и  его  матери.

Вместе с тем регистрация по месту жительства не может быть равной дока-
зательству постоянного проживания на территории страны. Известно, что имеющие 
такую регистрацию граждане могут до 180 дней в году проживать в других странах. И 
напротив, никогда не выезжающие из РФ люди могут не иметь регистрации вообще или 
иметь только по месту пребывания. Очевидную порочность привязки «прописки» к 
постоянному проживанию в стране подтвердил Конституционный Суд Российской 
Федерации. Им было неоднократно указано, что сам по себе факт регистрации или 
отсутствия таковой не порождает для гражданина каких-либо прав и обязанностей и, 
согласно части второй статьи 3 Закона Российской Федерации «О праве граждан 
Российской Федерации на свободу передвижения, выбор места пребывания и жительства 
в пределах Российской Федерации», не может служить основанием ограничения или 
условием реализации прав и свобод граждан. А это означает, что право граждан России 
на получение пенсии по инвалидности не может ставиться в зависимость  от  наличия  
или  отсутствия  регистрации  по  месту  жительства. 

Подготовку искового заявления со всеми 
приложениями осуществлял аппарат Уполно-
моченного. И госпошлину, и нотариальную 
доверенность работнику аппарата на пред-
ставление интересов мамы и ребенка тоже 
оплатили из собственных средств. В исковом 
заявлении было сформулировано ходатайство 
о привлечении в качестве третьего лица Упол-
номоченного по правам человека, с указанием 
на то, что он ранее самостоятельно обращался  
к руководству Пенсионного фонда субъекта, 
получил отказ, имеет информацию и самостоя-
тельную  правовую  позицию  по  этому  вопро-
су.

Таким образом, в отсутствие законного 
Перед судебным заседанием

права защищать людей в подобных условиях, состоялось «внедрение» и самого Уполномочен-
ного, и его сотрудников в судебный процесс в интересах инвалида против государственного 
органа в качестве и представителя истца, и третьего лица. Получилось, как в пословице – если 
нельзя через дверь, то нужно искать окно. Через него и вошли. Это была единственная возмож-
ность  реально  защитить  одинокую  мать  с  ребенком-инвалидом.

После четырех судебных заседаний 15 августа Всеволожский городской суд разделил пози-
цию Уполномоченного – решение Пенсионного фонда было признано незаконным, а вслед за 
этим  назначены  пенсия  и  пособие.

На пути к максимальной социальной адаптации инвалидов, для создания им возможностей       
к полноценной жизни, государство взяло на себя обязательство поддерживать их и их семьи.         



В некоторых случаях субъективное восприятие работниками Пенсионного фонда правовых 
норм, их малейшее сомнение в правильности своих решений может привести к лишению со-
циально  незащищённых  слоев  населения  гарантированной  поддержки.

Но почему не работать самостоятельно, а ждать, когда имеющуюся системную ошибку 
разрешит кто-то другой. Зачем отправлять людей в суд, если нет спорного вопроса, а рассмат-
риваемые  и  тем  и  другим  государственным  органом  документы – одинаковы?

Уполномоченный, придя к выводу о необходимости изменения концептуального подхода  
ПФР к назначению пенсии по инвалидности, направил предложения об изменения федераль-  
ного правового акта в части уточнения понятия «постоянное проживание в РФ» Уполномочен-
ному по правам человека в Российской Федерации, а также Министру труда и социальной защи-
ты населения РФ Максиму Топилину, с которым вскоре состоялась и личная встреча. Министр 
вник  в  суть  вопроса  и  заверил,  что  в  ближайшее  время  примет  решение. 
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В начале февраля 2018 года статс-секретарь – заместитель Министра Андрей 
Пудов прислал Уполномоченному письмо, в котором сообщил, что Минтрудом 
России подготовлены изменения, в соответствии с которыми постоянное про-
живание на территории страны гражданина РФ не обязательно подтверждать 
регистрацией по месту жительства, достаточно просто подать личное заявле-
ние. Документы направлены на экспертизу в Минэкономразвития РФ, а до приня-
тия изменений территориальным органам ПФР даны рекомендации рассмат-
ривать вопрос об установлении социальной пенсии детям-инвалидам при отсутс-
твии у них регистрации по месту жительства исходя из совокупности всех имею-
щихся  документов,  подтверждающих  проживание  на  территории  России.

Приведенный пример подтверждает, что иногда помощь даже одному человеку дает воз-
можность выявления системных проблем и открывает путь к изменению установленных норм и 
правил, если они несовершенны или несправедливы и не соответствуют современному уровню 
общественных  отношений.

.Одной из актуальных проблем в сфере защиты права на материнство и детство является 
недостаточная  компетентность  работников  органов  опеки  и  попечительства.

Ярким примером является обращение супругов С. – россиянки и гражданина Италии. Они 
рассказали, что в конце 2015 года переехали из Италии на постоянное место жительства в посе-
лок Мурино Всеволожского района и приняли решение усыновить ребенка. Для этого им нуж-    
но быть внесенными в базу усыновителей. Супруги собрали необходимый пакет документов и в 
феврале 2016 года пришли в районный отдел опеки и попечительства. Но подать заявление сра-   
зу не получилось – будущим усыновителям было предложено… прийти через год! А также   
пройти  школу  приемных  родителей,  и  еще  ряд  условий.

Только в январе 2017-го семье удалось официально подать заявление, но для принятия 
решения начальник отдела опеки Елена Шефер потребовала еще справку из миграционной 
службы, подтверждающую преимущественное проживание будущей матери в России. Заяви-
тели такую справку представить не смогли, и они обратились за помощью к Уполномоченно-      
му.

Требуя справку, не предусмотренную законом, опека якобы исключала «скрытое усыновле-
ние».  Однако,  что  это  такое,  нам  пояснить  не  смогли.

Уполномоченный выяснил, что Управление пограничной службы ФСБ России такую справку 
не выдает, а работники миграционного управления вообще уверили, что такой справки не 
существует.

Далее последовала встреча с главой администрации Всеволожского района Андреем Низов-
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ским с детальным изложением ситуации и просьбой – взять ход дела под личный контроль. 
Только после этого С. получила положительное заключение о возможности усыновления, а             
6  марта  была  внесена  в  информационную  базу  усыновителей.

Это пример того, как чиновники боятся ответственности, сказав «да» – вдруг придётся от-
вечать.  А  за  «нет» – с  должности  не  снимают.  А  жаль.

При профессиональном выполнении Всеволожской опекой своих обязанностей возмож- 
ность у заявителей обрести долгожданного ребенка возникла бы гораздо раньше, однако это 
получилось  только  с  помощью  Уполномоченного.

По просьбе депутата регионального Законодательного собрания Андрея Лебедева Упол-
номоченный буквально с головой погрузился в резонансную историю, антигероем которой  
вновь  стала  опека  Всеволожского  района.

Первый этап работы завершился в конце ноября, когда Уполномоченный принял участие в 
заседании Всеволожского городского суда, где разрешалась судьба 7-летнего ребенка, которо-
го орган  опеки  решил  передать  на  воспитание  от  бабушки  отцу-рецидивисту.

На разрешение конфликта были обращены все наши силы и возможности. Уж слишком не-
ординарной была ситуация – ребенка на воспитание потребовал трижды судимый Родион З., 
отбывающий наказание. При этом именно орган опеки настаивал на «инициативе» отца, и стре-
мительно  поддержал  ее,  лишив  опекунства  бабушку – Анну  Т.

Накануне заседания Уполномоченный направил во Всеволожский суд письмо, в котором 
просил применить статью 47 ГПК РФ и привлечь его к участию в разбирательстве в качестве 
государственного органа для дачи Заключения по делу в целях возложенных на него обязан-
ностей по защите прав, свобод и законных интересов других лиц, как того и требует статья. Су-  
дья  София  Береза  посчитала  это  возможным,  и  удовлетворила  просьбу.

В начале своего выступления Уполномоченный сообщил суду, что несколькими днями ранее 
встречался с отцом девочки в его квартире, затем с бабушкой-опекуном и ее представителем, а 
также подчеркнул, что хорошо знаком с работой отдела опеки и попечительства Всеволожского 
района в связи с разбирательствами по ряду сложных вопросов, в которых принимал не-
посредственное  участие. 

Встреча с отцом ребенка Встреча с бабушкой ребенка

В полном объеме пятистраничное Заключение Уполномоченный огласил в конце трехча-
сового заседания перед выступлением прокурора. Всего было сформулировано шесть доказа-
тельств  неправомерности  действий  органа  опеки.

1. Специалисты отдела опеки и попечительства комитета по социальным вопросам адми-
нистрации МО «Всеволожский муниципальный район» ввели в заблуждение З., сообщив ему,    
что если он не напишет заявление о передаче ему ребенка на воспитание, то обязательно будет 
лишен родительских прав. Тем самым были спровоцированы и конфликтная ситуация, и су-
дебные  разбирательства.

2.  Решение органа опеки было основано на акте обследования жилищно-бытовых условий З.,   
в котором специалист отдела сделала заключение, что в квартире, где живет отец девочки, 
созданы достаточные условия для проживания несовершеннолетнего ребенка, поскольку там 
имеются стены, газ, вода... Однако Уполномоченный убедился лично, что в жилом помещении 



вообще  НИЧЕГО  нет  для  проживания  маленького  ребенка.
3. Орган опеки должен был, но не учел, что Родион З. не имеет постоянной работы, а, сле-

довательно,  и  средств  для  содержания  ребенка.
4. Был проигнорирован тот факт, что З. не имеет возможности воспитывать ребенка вви-         

ду отсутствия элементарных знаний и навыков воспитания и содержания маленькой девочки 
после 15-летней  изоляции  от  общества.

5. Не было принято во внимание, что отец ребенка осужден по статье УК РФ и в настоящее 
время  отбывает  наказание  по  приговору  суда  в  виде  ограничения  свободы.

Таким образом орган опеки должен был, но не пришел к выводу, что З. не в состоянии 
обеспечить  выполнение  родительских  обязанностей.

6. Законодательством установлено, а Верховным Судом РФ разъяснено, что отменить опе-     
ку возможно лишь тогда, когда изменились обстоятельства, послужившие основанием для          
ее установления. Орган опеки или не знал, или не руководствовался этим положением, а дол-    
жен был. Уполномоченный представил суду сравнительные таблицы-схемы внешних обстоя-
тельств 2013 и 2017 годов, которыми убедительно доказывалось отсутствие оснований прекра-
щения  опеки.

Заключение завершалось выдержками из международных правовых актов и действующего 
федерального законодательства, которыми установлено – интересы ребенка при любых об-
стоятельствах  являются  приоритетом! 

Руководствуясь этим, Уполномоченный сделал вывод, что постановление главы админи-
страции МО «Всеволожский муниципальный район» об освобождении Анны Т. от исполнения 
обязанностей опекуна над несовершеннолетней внучкой является незаконным и подлежащим 
отмене.

Судья вынесла решение, направленное на защиту интересов ребенка, а, следовательно, оста-
вила девочку у бабушки, которая вновь обрела статус опекуна, и будет и дальше вести по жизни 
маленького  человека.
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Система дошкольного образования играет важную роль в социально-экономической жизни 
прежде всего в силу того, что возможность устройства детей в детские сады выступает не-
обходимым условием участия в трудовой деятельности родителей, которые, как правило, 
находятся в наиболее продуктивном для этого возрасте. Возможность свободного устройства 
ребенка в дошкольную образовательную организацию выступает важным фактором при 
планировании рождения детей. От органов государственной власти и местного самоуправле-  
ния требуется принятие дальнейших мер по развитию системы дошкольного образования и 
обеспечению  его  доступности  для  всех  детей  от  0  до  7  лет.

Для улучшения положения семей, имеющих малолетних детей дошкольного возраста Упол-
номоченный  считает,  что:

1.  необходимо принять ре-Органам исполнительной власти Ленинградской области
шение либо о расширении сети ясельных групп, либо о материальной поддержке этих семей, 
установив выплату пособия по уходу за ребенком не до 1,5 лет, как это предусмотрено в настоя-
щее  время,  а  до  достижения  детьми  возраста  3 лет.

2. Администрации Всеволожского района  при рассмотрении заявлений граждан о пре-

Выводы и рекомендации.
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доставлении мест в дошкольных образовательных учреждениях (переводе в другой детский    
сад) следует учитывать пешеходную доступность предлагаемого дошкольного учреждения от 
мест  проживания  граждан.

..раво на охрану здоровья и медицинскую помощь – общепризнанная категория междуна-
родного права, составная часть основных социальных прав человека. Конституция РФ декла-
рирует  равное  право  граждан  на  получение  бесплатной  медицинской  помощи. 

В последние годы значительные государственные инвестиции направлены на повышение ка-
чества российской системы здравоохранения. В Ленинградской области действуют долго-
срочные  целевые  программы  в  сфере  здравоохранения. 

Ежегодно в реновацию учреждений здравоохранения в регионе вкладывается около 1 млрд 
рублей, при этом проводится не только капитальный ремонт и оснащение учреждений не-
обходимым медицинским оборудованием, но и реорганизация пространства таким образом, 
чтобы работа в них была максимально эффективной и удобной для персонала и пациентов. Бо- 
лее 10 тысяч жителей области получили в 2017 году высокотехнологичную медицинскую по-
мощь,  не  включенную  в  базовую  программу  обязательного  медицинского  страхования.
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«Больше всего пациентов получают помощь в первичном звене медицинских 
учреждений – это ФАПы, поликлиники, амбулатории. Поэтому обеспечение на 
этом уровне доступной и качественной медицинской помощи – главная задача 
отрасли на ближайшие годы. Для этого, в частности, мы форсируем иннова-
ционные проекты в медицине - такие как дистанционная диагностика, телеме-
дицина, маршрутизация пациентов между учреждениями. В то же время, в 
специализированных центрах, межрайонных больницах и областной клиничес- 
кой  больнице  создаются  центры  высокотехнологичной  помощи».
                                                                                                                                     Губернатор  Ленинградской  области  А.  Дрозденко

В 2017 году Президент РФ Владимир Путин своим указом объявил о том, что с 2018 по         
2027 годы в России пройдет Десятилетие детства. В этот период Ленинградская область пла-
нирует  направить  более  78  млрд.  рублей  на  развитие  системы  здравоохранения.

Госпрограмма «Развитие здравоохранения в Ленинградской области» будет реализовыва-
ться в 2018-2024 годах в соответствии со Стратегией социально-экономического развития об-
ласти. Среди ожидаемых результатов реализации программы – снижение смертности по раз- 
ным показателям, увеличение обеспеченности населения врачами и средним медперсоналом, 
рост доли населенных пунктов, обеспеченных первичной медико-санитарной помощью по 
участковому  принципу,  повышение  удовлетворенности  населения  медицинской  помощью.

В сфере здравоохранения к Уполномоченному поступило 33 письменных и 64 устных обра-
щений, которые касались недостатков качества и организации оказания медицинской помощи, 
несоблюдения норм медицинской этики и деонтологии, вопросов неудовлетворительного ле-
карственного обеспечения и нехватки медицинского оборудования. Их анализ позволяет сде-
лать  вывод  об  имеющихся  нерешенных  проблемах  в  этой  области.
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Количество письменных обращений из муниципальных районов

По вопросу ненадлежащего оказания медицинских услуг и бездействия медицинского 
персонала ГБУЗ ЛО Ломоносовской межрайонной больницы имени И.Н. Юдченко к нам обра-
тилась  гражданка  Ольга  С. – дочь  умершего  пациента  Владимира  Щ.

29 сентября ее отец был по скорой госпитализирован в отделение общей терапии Ломоно-
совской больницы. В течение недели врачи не могли поставить диагноз, игнорировали слова 
родственников о том, что пациент «сердечник» и в 2015 году перенес две операции по стенти-
рованию. Между тем, мужчине становилось все хуже, появились сильная одышка и отеки на но-
гах. В течение второй недели пребывания в стационаре ему стало легче, врачи готовили его к 
переводу в другое медучреждение. 15 октября жена и дочь навестили больного, однако к вечеру 
наступило резкое ухудшение, его перевели в реанимацию и через полтора часа он скончал-           
ся.

Родственников пациента не оповестили о его смерти. О том, что отца и мужа больше нет, жен-
щины узнали вечером 17 октября, когда, не сумев за два дня дозвониться в отделение общей те-
рапии,  приехали  в  больницу  сами.

«На тумбочке в палате у отца остался лежать его телефон – простенький 
кнопочный, без пин-кода. Ну почему же никому из сотрудников больницы – 
врачей, медсестер, санитаров – не пришло в голову открыть в нем список кон-
тактов  и  позвонить  нам?!»

Уполномоченный обратился к председателю областного комитета по здравоохранению С.В. 
Вылегжанину с требованием провести проверку качества оказания медицинской помощи и 
правильности действий должностных лиц. Вскоре комитет сообщил, что внеплановая провер-   
ка нарушений не выявила. Тем не менее, информация о результатах проведенной проверки и ее 
материалы  были  направлены  в  областную  прокуратуру.

Граждане жаловались на невозможность своевременно получить квалифицированную ме-
дицинскую помощь, на длительность ожидания обследования и лечения, в том числе врачами-
специалистами  узких  профилей.

Фёдор К. из Тихвинского района рассказал, что находился на лечении в урологическом от-
делении Ленинградской областной клинической больницы, где ему была проведена опера-           
ция.

«В ходе операции мне поставили специальный катетер. Перед выпиской сказа-  
ли наблюдаться в районной поликлинике. Сходил, и что? Ничего не сделали, 
никто так и не сказал, что делать дальше и как долго мне ходить с трубкой в 
боку.  Вот  и  хожу  второй  год…»

Врачи выписали из больницы, но не считали себя обязанными следить за его состоянием, не 
назначали лечение, не объясняли дальнейший порядок действий, не приглашали на прием, а он 
ждал и ждал…Уполномоченный выяснил, что теперь, прежде чем снять катетер (а это опера-   
ция), нужно пройти медицинское обследование и сдать необходимые анализы в условиях 
районного  стационара.

В этот же день состоялся разговор с заместителем главного врача Тихвинской межрайонной 
больницы, в котором Уполномоченный просил принять меры для завершения затянувшегося 
лечения.

Уже к вечеру сотрудники медучреждения связались с заявителем, предложили госпитали-
зацию  и,  получив  согласие,  прислали  за  ним  транспорт.
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В больнице мужчине были проведены все необходимые исследования и назначен курс кор-
ректирующей  терапии  для  дальнейшего  безопасного  извлечения  катетера.

Фёдор К. сообщил Уполномоченному, что теперь он понимает, что происходит, что о нем за-
ботятся врачи, и поблагодарил за содействие. У пожилого человека появилась надежда, но  
только  после  нашего  вмешательства.

Необходимо отметить, что все полученные обращения были со словами о формальном, не-
добросовестном, равнодушном отношении врачей и медицинского персонала к пациен-            
там.

Только после вмешательства Уполномоченного медиками было оказано должное внимание 
пациенту Роберту Л. из Кировска, который обратился за содействием в защите права на по-
лучение  медицинской  помощи.

Л. сообщил, что ему 70 лет и он ветеран труда, имеет государственные награды, степень кан-
дидата технических наук, за плечами более 40 лет педагогического и научного стажа. В 2011 го-  
ду  начались  серьезные  проблемы  со  здоровьем.

«После перенесенного ишемического инсульта и стационарного лечения вот  
уже несколько лет меня мучает боль в ноге. В Кировской поликлинике мне ни ра-
зу не предложили ни амбулаторного лечения, ни каких-либо реабилитационных 
мероприятий.  Решил  обратиться  в  другое  медучреждение…»

И вот тут он столкнулся с препятствием. Остановив свой выбор на поликлинике им. Г.А. Аль-
брехта, специализирующейся на лечении подобных заболеваний и расположенной в Санкт-Пе-
тербурге, мужчина обратился в Кировскую поликлинику с просьбой оформить направление на 
госпитализацию,  но  получил  отказ.

«Зам главврача не стал и слушать, какие мои заболевания дают основания для 
реабилитации, и даже не объяснил, почему не даст направление. Сослался на 
какую-то  программу,  и  все».

Уполномоченный проанализировал нормативные правовые акты, регулирующие данный 
вопрос, и пришел к мнению, что отказ в выдаче направления являлся правомерным. Дело в       
том, что поликлиника им. Г.А. Альбрехта не входит в перечень учреждений, оказывающих 
медицинскую помощь в рамках Территориальной программы государственных гарантий 
оказания бесплатной медицинской помощи в области. Вместе с тем, заявителю не было 
предложено прохождение реабилитации в каком-либо ином учреждении здравоохранения, 
входящем  в  данную  программу.

Последовало обращение Уполномоченного к главному врачу Кировской межрайонной 
больницы с указанием на недопустимость формального подхода к разрешению данной ситуа-
ции. Уже через две недели Л. прошел специально организованную врачебную комиссию, кото- 
рая вынесла решение о необходимости лечения пациента в условиях стационара невроло-
гического  отделения  Кировской  межрайонной  больницы.

Через неделю позвонил Роберт Л. и рассказал, что после обследования в Кировске он полу-  
чил направление на госпитализацию в Ленинградскую областную клиническую больницу – 
именно там, по рекомендации кировских врачей, ему было проведено оперативное вмеша-
тельство. 

Мы, несомненно, удовлетворены достигнутым результатом, но сожаление вызвало то, что    
для назначения необходимого лечения больному, а, возможно, и спасения его жизни, потре-
бовалось  вмешательство  Уполномоченного.

Особую категорию пациентов составляют одинокие пожилые люди. Имея проблемы со здо-
ровьем, они подчас не знают, куда обратиться за помощью, а позаботиться о них неко-                     
му.

В феврале на приеме граждан в Волосово к Уполномоченному обратилась 87-летняя ба-
бушка. Тяжело опираясь на тросточку, пожилая женщина рассказала о проблемах со здоровьем   
и постоянном плохом самочувствии, из-за которого она не может ходить на прием к врачу са-
мостоятельно,  а  на  дому  ей  медицинская  помощь  не  оказывается.

«Я инвалид, много лет живу на обезболивающих лекарствах. Сейчас мне не-
обходимо медицинское обследование. Но я осталась совсем одна на этом свете, 
ухаживать за мной некому, помочь с размещением в больнице – тоже. Вы моя 
последняя  надежда!»



Бабушка вынула из сумки толстую папку с документами. Среди многочисленных медицинс-
ких бумаг были удостоверения жителя блокадного Ленинграда и жертвы политических ре-
прессий.

В тот же час Уполномоченный связался с главным врачом Волосовской межрайонной боль-
ницы, рассказал ему о трудной жизненной ситуации, в которой оказалась женщина, и попро-     
сил организовать ее обследование на базе возглавляемого учреждения, а если потребуется – и 
лечение.

Через день Уполномоченному позвонил глава района В.Савенков и сообщил, что женщина 
помещена в Волосовскую МБ. В дальнейшем в течение недели пациентка находилась в те-
рапевтическом  отделении  и  получила  необходимое  лечение.

Уполномоченный отмечает сложности с доступностью медицинских услуг для жителей от-
даленных населенных пунктов, нехватку медицинских специалистов в учреждениях здраво-
охранения,  трудности  в  получении  своевременной  диагностики  и  медпомощи.

Жители области по-прежнему отмечали, как нерешенную, проблему доступности узких 
специалистов в связи с кадровым дефицитом, и особенно в период отпусков медработни-            
ков.

Уполномоченный прилагал немалые усилия, чтобы решить вопрос транспортировки боль-  
ных  с  хронической  почечной  недостаточностью  на  процедуру  гемодиализа.

Вот  одно  из  типичных  обращений  по  данном  вопросу:
«Очень прошу Вас о помощи! Я инвалид 1 группы, 3 раза в неделю прохожу 
процедуру гемодиализа по адресу СПб, ул.Кирочная, д.41, в октябре 2016 го-       
да перенесла 3 операции,2 из которых на ноги и одну на сердце. Знаю, что           
мне положено социальное такси до места проведения гемодиализа, и этой 
услугой я пользовалась с июля 2016 года. Данная услуга предоставлялась все-    
го лишь два месяца без перебоев, в остальное время то финансирования нет,      
то бензин закончился, то нет машин. В середине ноября диспетчер ответила, 
что заказы не будут приниматься до середины февраля!! Что же делать? Са-
мостоятельно добраться до больницы я не могу, да и с сопровождающим то-   
же, так как делаю не больше 5 шагов и то с палочкой! такси... 1600 рублей в      
один конец, пенсия у меня 20 тысяч рублей со всеми ЕДВ и компенсациями за  
ЖКХ. Думаю, продолжать об этом нет смысла. Прошу помочь мне пользовать-
ся  тем,  что  мне  положено  по  закону,  хотя  бы  4  раза  в  месяц».

В Ленинградской области транспортировка больных от места жительства в медицинскую 
организацию  урегулирована  следующим  образом:

1. Постановление  Правительства  Ленинградской  области  от  14.07.2008  № 203 
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проезд на автомобильном транспорте общего пользования городского и пригород-
ного сообщения (кроме такси) по единому социальному проездному билету без 
оплаты  его  стоимости.

2. Приказ комитета по социальной защите населения Ленинградской области от 
26.04.2016 № 18 

при наличии медицинского заключения о необходимости проведения процедур гемо-
диализа получателю услуги «Социальное такси» может быть оформлено не более 
четырех  заявок  в  месяц.

3. Постановление  Правительства  Ленинградской  области  от  16.12.2013  № 466 

установлена дополнительная мера социальной поддержки в виде ежемесячной де-
нежной компенсации расходов на автомобильное топливо для инвалидов, доез-
жающих к месту проведения процедуры гемодиализа на транспортном средстве, 
управление  которым  осуществляется  самим  инвалидом.

* * *
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Но сложившаяся система не удовлетворяет в полном объеме потребности пациентов. Дей-
ствительно, расходы на проезд в диализные центры на общественном транспорте компен-
сируются пациентам за счет бюджетных средств. Однако, их географическое расположение со-
здает  у  части  населения  существенные  трудности  в  получении  медицинской  помощи.

Согласно данным, предоставленным комитетом по здравоохранению области, в 2017 году 
около 400 жителей региона находились на плановом лечении гемодиализом. При этом треть 
пациентов получала подобные услуги в учреждениях здравоохранения, расположенных в     
Санкт-Петербурге. В области центры гемодиализа расположены в Тихвине (44 пациента), 
Волхове (31 пациент), Выборге (37 пациентов), Кингисеппе (34 пациента), Гатчине (70 паци-
ентов),  Луге  (19 пациентов).

Таким образом, при том, что пациенты проживают во всех районах Ленинградской области, 
диализные центры находятся только в 6-ти городах, а не в разумной близости от их места жи-
тельства.

Диализ – процедура фактически реанимационная. Проводится она в присутствии медицин-
ского персонала, у которого есть препараты реанимационного назначения. Использование 
общественного транспорта для того, чтобы добраться до медицинского учреждения – это 
настоящее испытание для диализного больного, равно как и самостоятельно сесть за руль ав-
томобиля. Для многих из них уже подвиг дойти до остановки, а ведь после четырехчасовой 
процедуры диализа  этот  подвиг  нужно  совершить  вновь.  И  так  3  раза  в  неделю, 12 – в  месяц  
и  156 – в  год.

Служба социального такси призвана облегчить жизнь таким больным, но предусматривает 
возможность воспользоваться не более 4 поездками в месяц. Именно возможность, а не га-
рантию, так как социальное такси не входит в гарантированный перечень социальных услуг.        
Не редки жалобы граждан, которые сообщают, что и этот минимум не соблюдается, потому что    
есть  и  другие  категории  инвалидов,  а  парк  машин  ограничен.

Вместе с тем, Верховный Суд РФ еще в 2009 году в письме № 4 ПА09 разъяснил, что проезд         
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к месту получения специализированной медицинской помощи методом заместительной по-
чечной терапии, является неотъемлемой частью оказываемой специализированной медицин-
ской  услуги. 
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1 января 2013 г. в Санкт-Петербурге вступило в силу распоряжение комитета 
здравоохранения правительства Санкт-Петербурга № 419-р от 17.09.2012 года «О 
транспортировке пациентов на сеансы заместительной почечной терапии в отделения 
гемодиализа». Этим распоряжением установлено, что «транспортировка пациентов на 
сеансы заместительной почечной терапии в отделения гемодиализа медицинских 
организаций Санкт-Петербурга и обратно осуществляется медицинскими организа-
циями, оказывающими медицинскую помощь методом заместительной почечной те-
рапии».

В Московской области транспортировка больных на процедуру гемодиализа осу-
ществляется транспортными организациями на основании договоров с муниципальными 
учреждениями  здравоохранения,  заключаемых  на  конкурсной  основе.

Опыт  регионов

Пропуск одной процедуры диализа чреват серьезными осложнениями здоровья, а несколь- 
ких – приводит к интоксикации организма продуктами его жизнедеятельности, накоплению 
жидкости в тканях организма, и, в конечном итоге, к отеку легких и мучительной смерти от 
удушья.

Принимая во внимание ответственность органов государственной власти субъектов РФ за 
обеспечение гарантий в сфере охраны здоровья, включая обеспечение транспортной 
доступности медицинских организаций, в марте 2017 года Уполномоченный обратился к Гу-
бернатору региона с просьбой дать соответствующее поручение комитетам по здравоохра-
нению и по социальной защите населения комплексно проработать вопрос о механизме до-
ставки жителей нашего региона к месту лечения и обратно по графику получаемых процедур 
гемодиализа, результатом которого должно явиться полное обеспечение транспортной доступ-
ности  жизненно  важной  процедуры  для  нуждающихся  пациентов.

Для больных большого значения не имеет, каким образом будет урегулирован     
этот вопрос: будут ли осуществлять перевозку сами диализные центры или 
транспортные организации, выбранные на конкурсной основе; будет ли увеличе-  
но количество поездок социального такси или будет расширен список получате- 
лей компенсации при условии использования личного транспорта. Главное, что-  
бы проблема транспортировки больных хронической почечной недостаточ- 
ностью  была  решена  положительно.  Этим  мы  продлим  им  жизнь.

01.03.2017 - обращение Уполномоченного к Губернатору

02.03.2017 -  резолюцией Губернатора (вх. № 20-1997/17)
комитеты по здравоохранению и по социальной защите
населения назначены соисполнителями по документу

21.06.2017 - ответ комитета по социальной защите населения
о подготовке проекта постановления регионального 
Правительства, предусматривающего предоставление ЕДК
расходов на проезд гражданам, получающим процедуру гемодиализа

26.06.2017 - ответ комитета по здравоохранению с «общей
формулировкой» о том, что предложение по вопросу
транспортировки в настоящее время рассматривается

03.08.2017 - письмо комитета по социальной защите населения -
вопрос дополнительно прорабатывается в рамках выполнения
поручения Президента РФ от 22.06.2017 № Пр - 180



И вот, в конце 2017 года утверждена федеральная Программа государственных гарантий 
бесплатного оказания гражданам медицинской помощи на 2018 год и на плановый период 2019   
и 2020 годов, предусматривающая следующую новацию – за счёт бюджетных ассигнований 
региональных бюджетов , страдающих может финансироваться транспортировка пациентов
хронической почечной недостаточностью, от места фактического проживания до места полу-
чения  медицинской  помощи  методом  заместительной  почечной  терапии  и  обратно. 

К сожалению, областной комитет социальной защиты населения не воспользовался данной 
возможностью при проведении конкурсной процедуры по отбору организаций для пре-
доставления субсидий из областного бюджета на реализацию проекта «Социальное такси» для 
использования льготными категориями населения, включая инвалидов – больных на гемо-
диализе. И, несмотря на высказанные во время совместных совещаний, инициированных 
Уполномоченным, предложений комитета по здравоохранению об увеличении количества 
поездок таких пациентов, пока сохранилась лишь ранее действовавшая схема компенсации 
затрат.

P.S. К большому сожалению, люди, находящиеся на диализе, умирают. Умирают, не до-
ждавшись помощи. Как умерла и женщина, написавшая обращение в январе 2017 года, опуб-
ликованное в этом разделе доклада. Ее письмо поступило 9 января. Уже на следующий день        
мы отправили обращение председателю комитета по социальной защите населения области         
с просьбой безотлагательно решить вопрос хотя бы с предоставлением пожилому человеку 
социального такси. Ровно через 30 дней, согласно федеральному закону 59-ФЗ, не придраться,  
из комитета поступил ответ на 3 листах, где в который раз сообщалось, что в регионе пре-
дусмотрена дополнительная мера поддержки в виде компенсации расходов на автомобиль-     
ное топливо инвалидам, доезжающим к месту проведения процедуры гемодиализа на тран-
спортном средстве, управление которым осуществляется инвалидом. То есть пожилому 
человеку  фактически  предложили  сесть  за  руль…

18  февраля  к  Уполномоченному  пришло  печальное  известие:
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Приведенный пример лишь укрепил нас в необходимости добиваться создания в Ленин-
градской области работающей логистической системы по транспортировке пациентов к месту 
гемодиализа  и  обратно.

1. Основной проблемой, с которой сталкиваются граждане при обращении за медицинской 
помощью в учреждения здравоохранения, является невозможность получения медицинской 
помощи бесплатно в полном объеме. Причинами такого положения дел являются несбалан-
сированность государственных гарантий с имеющимися финансовыми ресурсами, а также пе-
реориентация государственных и муниципальных учреждений здравоохранения на работу по 
оказанию платных медицинских услуг. Часто одни и те же врачи - специалисты работают как в 
государственных, так и в частных медицинских учреждениях одновременно, что не может не 
сказаться на качестве исполнения функциональных обязанностей. Обеспечение доступности 

Выводы и рекомендации.



бесплатной медицинской помощи остается не достигнуто в полном объеме для большинства 
граждан,  особенно  проживающих  в  сельской  местности.

Уполномоченный считает возможным рекомендовать областному комитету по здраво-
охранению принять меры по обеспечению доступности медицинских услуг для жителей региона, 
независимо от места их проживания, предусмотрев совершенствование процедур записи на 
приём, увеличение количества специалистов для оказания эффективной и доступной меди-
цинской  помощи  жителям  отдаленных  поселений. 

2. Новейшие достижения медицинской науки и техники изменили традиционные нормы ме-
дицинской деонтологии. Былой принцип «врач – больной» трансформировался в принцип     
«врач – прибор – больной», а потребность пациента в чутком и внимательном отношении 
медицинского работника, в его добром слове, вселяющем надежду, не уменьшилась, а еще бо-  
лее  увеличилась.

К сожалению, поступающие к нам жалобы на качество медицинской помощи практически 
всегда сопровождаются сообщениями о формальном отношении врачей к пациентам, а порой   
об откровенно грубом поведении медперсонала. Указанные факты в большинстве случаев сво-
его  подтверждения  в  ходе  ведомственных  проверок  не  находят. 

Тем не менее, Уполномоченный считает, что  областной комитет по здравоохранению
любую подобную жалобу должен всесторонне расследовать, а вопросы соблюдения медицин-
ской этики и деонтологии должны находиться на особом контроле. Необходимо усилить 
воспитательную работу среди медицинских работников подведомственных организаций с це-
лью недопущения грубого и некорректного отношения к пациентам, принципиально реаги-
ровать  на  данные  факты.
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сраво на жилище имеет решающее значение для реализации большинства других прав че-
ловека и затрагивает основу жизни каждого, являясь одним из главных показателей социально-  
го  благополучия,  экономического  развития  и  стабильности  общества

Ï

Ïðàâî íà æèëèùå

Потребность в жилье является основополагающей и неотъемлемой, поэтому необходи-    
мость  разрешения  жилищной  проблемы  ощущается  в  любом  государстве. 

Количество письменных жалоб Уполномоченному на нарушение жилищных прав граждан 
органами исполнительной власти, местного самоуправления, прокуратуры, родственниками и 
соседями  составило  233. 

«Считаю, что мы вышли на такой уровень, обладаем такими ресурсами, чтобы 
ставить перед собой стратегическую общенациональную задачу, я уже говорил       
об этом несколько раз, а именно в предстоящие годы значительно повысить доступ-
ность  жилья  для  наших  граждан...»                                                                                                                                                                                               Президент  РФ  В. Путин 
                                  на  заседании  Совета  при  Президенте  РФ  по  стратегическому  развитию 20  декабря  2017 года

2014 2015 2016 2017

265

404

270
233

Динамика поступивших жалоб 
на нарушения жилищных прав



Следует отметить, что на протяжении последних трех лет наблюдается тенденция к снижению 
числа жалоб данной категории при неизменной их тематике. Лидирующее место в 2017 году по-
прежнему занимали те, в которых люди рассказывали о жилищных тяжбах между ними и ор-
ганами  власти – 75%.
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Тихвинский, иные субъекты РФ

Сосновый Бор

Кировский, Подпорожский, Тосненский

Выборгский, Лужский, Сланцевский

Киришский, Лодейнопольский, Приозерский

Волосовский

Волховский, Кингисеппский

Ломоносовский

Всеволожский

Гатчинский

1
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                       15

                                          25

                                                                                           52  

Количество письменных обращений по муниципальным районам

Основными  поводами  для  обращений  граждан  стабильно  являлись:
–  отказ  в  постановке  на  учёт  нуждающихся  в  жилых  помещениях  и  снятие  с  него;
–  проживание  в  жилье,  находящемся  в  аварийным  состоянии;
–  плохое качество и недостаточная площадь жилых помещений, предоставляемых по дого-

вору социального найма по программе «Переселение граждан из аварийного жилищного фон-   
да  на  территории  Ленинградской  области»;

–  несогласие граждан с принятым решением межведомственной комиссии о признании вет-
хого дома пригодным для проживания, и напротив, когда комиссия признает добротное, по 
мнению  заявителей,  жилье  аварийным.

сСогласно положениям статьи 14 Жилищного Кодекса Российской Федерации и пункта             
6 статьи 14 Федерального закона № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного са-
моуправления в Российской Федерации», к вопросам местного значения относятся: обеспече-
ние нуждающихся в жилых помещениях граждан жилыми помещениями, организация стро-
ительства и содержание муниципального жилого фонда, создание условий для жилищного 
строительства,  осуществление  муниципального  жилищного  контроля.

Таким образом, наиболее полно, оперативно и эффективно вопросы реализации прав граж-
дан на жилье могут быть решены только на муниципальном уровне. Это обусловлено тем, что 
ситуация в жилищной сфере имеет свою «местную» специфику, и тем, что органы местного 
самоуправления могут максимально быстро реагировать на проблемы, возникающие при ре-
ализации  прав  граждан  в  этой  сфере. 

Ñ

..овышение уровня жизни населения является приоритетной задачей государственной по-Ï
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литики. Одно из основных направлений решения данной задачи – обеспечение доступности жи-
лья и жилищных услуг для каждой российской семьи, при этом особое внимание должно уде-
ляться  гражданам,  относящимся  к  социально  незащищенным  категориям  населения.
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На 01.01.2018 года в Ленинградской области на учете в качестве нуждающихся в 
жилых  помещениях  состоит  около  18  тысяч  семей. 

Таким образом, анализируя число граждан, состоящих на «жилищном» учете, и граждан, 
реализовавших свое право на получение жилья, а также учитывая поступающие обращения, к 
сожалению, приходится констатировать, что в 2017 году уровень доступности жилищной сфе-  
ры не в полной мере соответствует запросам жителей региона. Возложенные на органы госу-
дарственной власти и органы местного самоуправления задачи также выполняются не в пол-    
ной  мере,  что,  соответственно,  влияет  на  качество  жизни  населения.

Гатчинским районом информация не предоставлена

Самый длительный срок - с 1968 - года ожидает «подхода своей очереди» мужчина 
в  возрасте  59  лет  в  Токсовском  городском  поселении  Всеволожского  района. 
Наибольшее количество граждан состоит на учете нуждающихся в жилье в Луж-
ском районе – 5 406 человек, наименьшее в Подпорожском – 296 человек. В среднем   
в год больше всего предоставляется жилья во Всеволожском районе – 60 квартир, 

Количество жалоб на длительное ожидание «подхода очереди» не сократилось. Но люди 
несмотря ни на что надеются получить свои «законные метры», поэтому «воюют» с неправо-
мерными отказами в постановке на учет нуждающихся в жилье и исключениями из списков 
очередников.

Район
Кол-во граждан,
состоящих на 
учете

Количество 
предоставляемого 
жилья в среднем 
в год

По договору
 соц.найма

Участия в 
программах

Получение 
зем. участка 
под ИЖС

Бокситогорский 524 человека 7 2 29 0

Улучшили жилищные условия, чел. путем:

Волосовский 449 человек 8 1 7 18

Волховский 1 456 человек 19 36 121 135

Всеволожский 2 812 человек 60 80 90 61

Выборгский 2 933 человек
(1 140 семей) 35 38 43 45

Кингисеппский 243 семьи 9 29 13 11

Кировский 1 998 человек
(138 семей) 16 37 36 52

Киришский 1 123 человека 4 6 4 17

Сосновоборский 
городской округ

2 387 человек
(794 семьи ) 2-3 10 29 41

Лодейнопольский 1 851 человек 3 8 87 32

Ломоносовский 1 489 человек 22 22 28 166

Лужский 5 406 человек 10 14 6 23

Подпорожский 296 человек 3 6 5

Приозерский 891 семья 34 43 66 18

Сланцевский 366 человек 8 15 19 13

Тосненский 2 480 человек 50 81 821

Тихвинский 1 435 человек
(585 семей) 9 30 17 65

н/д



Одним из таких примеров является обращение жительницы Лодейного Поля Раисы И., кото-
рая на все свои просьбы, жалобы и вопросы получила постановление администрации района об 
отказе  в  признании   нуждающейся  в  жилом  помещении  и  о  снятии  с  учета.

«Наш многоквартирный дом сгорел вместе с имуществом. Мне отказано в 
предоставлении жилого помещения. По мнению администрации, я должна 
доживать свою жизнь в квартире опекаемой мною внучки, но это значит ли-
шить  девочку  нормальной  семейной  жизни».

Муниципальным юристам оказалось не под силу разобраться в сложных переплетениях 
множества нюансов: правового статуса жилья заявительницы, признанного аварийным; не-
большого по площади жилого помещения, имеющегося в собственности внучки; обязанностей    
и  прав  опекуна  и  опекаемого,  в  том  числе  на  управление  имуществом,  и  во  многом  другом. 

В целях исправления ситуации Уполномоченный направил главе администрации Лодейно-
польского района своё Заключение, в котором подробно разъяснил все особенности и тонкос-   
ти  вопроса.

Глава администрации района Илья Дмитренко отреагировал быстро, и уже через несколько 
дней Раиса И. была признана нуждающейся в жилье, как проживающая в помещении, не отве-
чающем установленным требованиям, и принята на учёт в качестве нуждающейся в жилых 
помещениях, предоставляемых по договору социального найма. Именно Заключение Уполно-
моченного явилось основанием для принятия решения администрацией, а ранее изданное 
постановление об отказе в принятии на учет, просуществовавшее всего 4 месяца, было отме-
нено. 
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Вот еще один пример, когда уже состоящие на учете нуждающихся в жилье граждане ока-
зались  «за  бортом»  » очереди. 

На личном приеме граждан в конце 2016 года в Кингисеппе к Уполномоченному обратилась 
Мария Н. – одинокая мама двоих детей, с жалобой на районную жилищную комиссию, 
исключившую ее семью из списка граждан, признанных нуждающимися в жилье. Такое реше-  
ние администрация мотивировала тем, что в 2013 году Марией были произведены действия, 
направленные на ухудшение жилищных условий, и еще не истек пятилетний срок проживания     
на  занимаемой  жилой  площади  после  их  совершения.



Между тем женщина пояснила, что вместе с детьми проживает в квартире площадью 26 квад-
ратных метров, в которую переехала со старшим сыном из комнаты площадью 24 «квадра-         
та». 

«Я ничего не ухудшала, и решение администрации считаю незаконным, помо-
гите  мне  и  моим  детям  добиться  справедливости!» 

Уполномоченный изучил все представленные Н. документы, проанализировал жилищное за-
конодательство и судебную практику, и пришел к мнению о неправомерности решения адми-
нистрации Кингисеппского района. Переехав вместе с сыном в другое жилое помещение, Ма-   
рия через год родила дочь и, если поначалу на каждого члена семьи из двух человек приходи-   
лось по 13 квадратных метров, то с появлением второго ребенка на одного человека стало при-
ходиться 8,8 «квадратов». Но ведь рождение дочери нельзя считать умышленными действия-     
ми  с  целью  создания  искусственного  ухудшения  жилищных  условий! 

В связи с этим главе администрации Кингисеппского района Виктору Гешеле было направ-
лено Заключение Уполномоченного о необходимости незамедлительно устранить допущен-   
ные  нарушения  прав  семьи  Н.

В конце января 2017 года «дело» Марии Н. было пересмотрено, и 20 февраля вышло поста-
новление главы администрации о восстановлении семьи на учете нуждающихся в жилье и спис-  
ке участников жилищных программ. Предыдущее же постановление было признано недей-
ствительным.
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/,,тдельную категорию обращений, поступивших к Уполномоченному, составили жалобы на 
органы местного самоуправления от граждан, которые принципиально отказывались переез-
жать из аварийного жилья в «новые» квартиры, предоставляемые по договорам соцнайма. Это 
бывает связано с тем, что некоторых не устраивает отдаленность от прежнего места прожива- 
ния, отсутствие инфраструктуры в новом жилфонде, без которой жить довольно сложно,        
иных – состояние  предоставляемого  жилья,  его  площадь  или  шумные  соседи... 

Безусловно, жители аварийного дома вправе отказаться от переселения, это вполне законно.   
В таком случае гражданин получает взамен выкупную цену, которой вправе самостоятельно 
распоряжаться и приобрести жилье на свое усмотрение. Однако, когда жильцы принципиаль-    
но отказываются выселяться, администрации муниципальных образований пользуются пра-   
вом на обращение в суд, который, как правило, принимает решение о принудительном высе-
лении. 

В каждом подобном случае Уполномоченный предостерегал заявителей о возможных не-
гативных последствиях отказа покидать аварийное жилье, в том числе и об опасности проник-
новения  в  такие  дома  посторонних  лиц. 

Вот  одна  из  таких  историй,  получившая  широкий  общественный  резонанс  в  СМИ. 
К Уполномоченному обратился депутат Законодательного собрания Сергей Караваев с 

просьбой о содействии в разрешении жилищной проблемы семьи Мерзляковых, проживающей   
в коммунальной квартире в Кузьмоловском городском поселении Всеволожского района. 
Встретившись  с  заявителями,  мы  услышали:

«В настоящее время, а также на момент признания жилого помещения 
аварийным и подлежащим сносу, мы являемся тремя разными семьями, так как  
у каждого свои источники дохода, отдельный бюджет, мы ведём раздельное 
хозяйство. 16 лет стоим в очереди. Администрация приобрела для всех нас 
комнату  в  коммунальной  квартире,  находящейся  в  ужасном  состоянии». 

С одной стороны, администрация сделала что должна – объявила конкурс, приобрела для 
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семьи равнозначную и равноценную жилую площадь, даже чуть большую (старая комната       
13,3 квадратных метра, а новая – 15,2) в доме, который расположен неподалеку. С очереди ну-
ждающихся  заявители  не  сняты. 

Нами была изучена конкурсная документация, из итогового протокола следовало, что при-
обретенная для семьи комната – лучшая из предложенных по условиям контракта. Казалось      
бы,  все  законно.

Уполномоченный посетил «новую» квартиру и убедился, что состояние пола не позволяет 
заселиться в комнату: лаги прогнили, в углу имеется значительный провал, покрытие в целом 
имеет неровную волнообразную поверхность с искажением примерно в 5-6 см, иные недостат-
ки.  Места  общего  пользования  квартиры  в  запущенном  состоянии.
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Встреча «под прицелом» телекамер 
с семьей Мерзляковых на «старой» кухне 

Кухня в «новой» квартире

Сразу после осмотра жилого помещения состоялась встреча с и.о.главы администрации Вя-
чеславом Сурминым, в ходе которой ему было указано на недопустимость предоставления се-
мье жилья, требующего ремонта, даже несмотря на то, что оно носит компенсационный харак- 
тер и обеспечивает лишь безопасность проживания. Свою позицию о ситуации с переселением 
семьи Уполномоченный озвучил телеканалу «78», а Мерзляковым дал рекомендации об обра-
щении  в  суд.

Администрация «дрогнула и пошла навстречу» заявителям. Сначала пол в «новой» комнате 
был  капитально  отремонтирован  и  застелен  новым  ламинатом. 

А потом администрация отказалась от судебной борьбы и инициировала заключение ми-
рового  соглашения  с  ответчиками,  приостановив  их  принудительное  выселение.

Пол в «новой» квартире до ремонта Пол в «новой» квартире после ремонта

Основной причиной этому был юридический «ляп», выявленный Уполномоченным. Выселяя  
из аварийного, администрация должна была предоставить другое жилье, но оказалось, что его 



нет. На торгах администрация приобрела не квартиру, не комнату в коммуналке, а … долю в пра-
ве  большой  квартиры.  Но  люди,  ка к известно,  живут  в  комнатах  и  квартирах,  а  не  в  долях.

В результате совместной работы Уполномоченного и депутата Сергея Караваева, который 
активно участвовал и поддерживал семью, администрация приняла решение о предоставлении 
этой, но уже отремонтированной комнаты отцу семейства, а его бывшей супруге Елене Мерз-
ляковой – другого жилья. Сын с невесткой получили сертификат по программе «Молодая се-
мья».

Таким  образом  завершилась  история  счастливо  и  благополучно.  Значит  можно!
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,,минувшем году к Уполномоченному продолжали поступать жалобы от граждан, про-
живающих в «ничейных» домах – жилых помещениях, не относящихся к жилищному фонду, 
предусмотренному  ЖК  РФ,  оставшихся  без  официального  собственника. 

Проживая в таких бесхозяйных домах, граждане не имеют возможности реализовать свои 
права – на приватизацию, капитальный ремонт, постановку на учет нуждающихся в жилых 
помещениях и иные. По-прежнему, муниципальная власть продолжает бездействовать, игно-
рируя их проблемы. Долгие годы люди, проживающие в этих домах, не имеют надежды и не 
испытывают доверия к власти и принимаемым ею решениям. Им проще обратиться за помо-   
щью  к  Уполномоченному,  чем  добиться  результата  от  органов  местного  самоуправления.

Одно из подобных обращений поступило из деревни Печурки Сланцевского района от Гали-
ны Б., которая рассказала, что дом, в котором она проживает, «буквально разрушается» и жить      
в таких условиях небезопасно. В начале года жильцы дома обратились в администрацию райо-   
на с просьбой признать здание аварийным и непригодным для проживания, но получили от-      
каз. Администрация сообщила, что дом ранее принадлежал ФГУ «Сланцевский лесхоз», а в      
2007  году  предприятие-собственник  прекратило  существование.

«Оказалось, что наш дом – непонятно чей! У администрации и вообще ни у кого на 
него нет прав. Мы дважды обращались в прокуратуру, но и там не помогли. Вы 
наша последняя надежда!»

Уполномоченный, проведя фактически расследование, собрал полную документарную 
информацию об объекте и исключил его нахождение у всех возможных собственников, а затем 
потребовал от главы администрации Сланцевского района решительных действий. Другими 
словами – выполнил всю работу за администрацию. Теперь, спустя десять лет, администрации 
некуда деваться, и придется инициировать процедуру по принятию в муниципальную соб-
ственность этого многострадального дома. Только после этого возможно будет признать его 
аварийным. Впереди немалый путь и его нужно контролировать. Но это единственная надежда 
для  людей,  и  она  появилась.
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,,нашем государстве постоянно разрабатываются и внедряются программы господдержки, 
направленные на обеспечение граждан РФ необходимой жилой площадью. Государственные 
программы приобретения жилья – это целый комплекс качественных мероприятий, которые 
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призваны улучшить жилищные условия российских семей путем покупки или строительства 
жилой  недвижимости.

Улучшение  жилищных  условий  жителей  нашего  региона  происходит  за  счет  их  участия  в:
–  государственной программе «Обеспечение качественным жильем граждан на территории 

Ленинградской  области»,  включающей  ряд  подпрограмм;
–  государственной  программе  «Развитие  сельского  хозяйства  Ленинградской  области».
Динамика обеспечения граждан жильем в рамках реализации госпрограмм представлена в 

таблице  ниже:
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Наименование подпрограммы
Количество претендентов / количество граждан (семей) 

обеспеченных жилыми помещениями

2013 2014 2015 2016 2017

Госпрограмма «Обеспечение качественным жильем граждан на территории Ленинградской области»

«Жилье для молодежи» - Федеральная 
целевая программа «Жилище» (семьи)

–  Подпрограмма «Жильё для молодёжи» (граждане (семьи))

162/162 95/95 67/67 121/121 94/94

374/356 135/133 152/148 191/128 184/153

«Обеспечение жильем, оказание содействия по улучшению 
жилищных условий отдельным категориям граждан, 
установленным федеральным и областным законодательством».

–  Ветераны Великой Отечественной войны и лица, 
       приравненные к ним (граждане)

–  Инвалиды и семьи, имеющие детей-инвалидов 
      (граждане  (семьи))

187/115 94/23 137/80 66/52 14/0

110/42 138/27 66/24 44/20 19/12

Госпрограмма «Развитие сельского хозяйства Ленинградской области»

«Устойчивое развитие сельских территорий Ленинградской 
области на 2014-2017 годы и на период до 2020 года» 
(семьи)

159/237 403/89 131/365 137/121 99/57

Как видно, ключевые показатели Программы, в основном, соответствуют предусмотренным. 
Тем не менее, необеспеченными остаются 14 ветеранов Великой Отечественной войны и 215 
граждан из числа инвалидов, детей инвалидов и ветеранов боевых действий. Практически не 
получают положенное жилье граждане, выезжающие из районов Крайнего Севера и прирав-
ненных к ним местностей. Получить сертификат достаточно сложно. Существует очередь, 
которая, к сожалению, движется крайне медленно, что вызывает недовольство граждан. 
Недостаточное финансирование приводит к тому, что ежегодно выдают не более 2-х серти-
фикатов. Конечно, это не решает проблему, тем более, что в первую очередь сертификаты по-
лучают инвалиды 1 и 2 группы, а только потом работающие граждане и пенсионеры. В теку-      
щем году сертификаты выданы только 1 гражданину из 29 претендентов (за 5 лет – 5 гражда-            
нам).

.же спустя неделю после дня завершения программы «Переселение граждан из аварийного 
жилищного фонда на территории Ленинградской области» (дата завершения 1 сентября 2017 го-
да) областной комитет по строительству отчитался в государственный «Фонд содействия ре-
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формированию жилищно-коммунального хозяйства» о выполнении программы в полном объе-
ме:  построено  139  домов,  приобретено  528  квартир,  расселено  12  тысяч  человек. 

Однако, осталась проблема – сдача застройщиками в эксплуатацию «недостроя», приводя-
щая к фактической невозможности пользоваться жилыми помещениями по назначению. В те-
чение года Уполномоченному, как и в предыдущем году, продолжали поступать жалобы от пе-
реселившихся  граждан  на  «недоделки»  и  низкое  качество  строительных  работ.

Любань  (Тосненский  район):
Жаловались на влагу, черную плесень, заболевания детей, дырявую крышу, залитый подвал, 

отсутствие  газа  в  доме  и  неблагоустроенную  территорию  вокруг  него.
«Запах страшный из подвала. Черную плесень сдираю прямо до бетона. Пере-
селили  нас  в  эту помойку,  слов  просто  нет».

«У меня мама 80-летняя и внучка 9 лет. Кашляют постоянно. Влажность как       
в  бане,  все  вещи  сырые».

Тихвин:
«Дом трясется, когда поезда рядом проходят. Я на заводе по 12 часов работаю, 
дочка 11-летняя из школы, естественно, раньше приходит. А я боюсь с того 
момента,  как  на  работу  ухожу.  Вдруг,  не  дай  бог,  что-то  случится».

«Вентиляция не работает. Щели еще большие. Зазор на потолке появился.      
Дом  явно  ведет.  У  меня  даже  хомут  для  газовой  трубы  искривился.» 

Построенный шесть лет назад по программе переселения из аварийного жилья 38-квартир-
ный дом №4 по улице Вокзальной в Тихвине был возведен с грубыми строительными нару-
шениями, из-за чего, по словам жителей, практически непригоден к использованию. К примеру,  
не были по нормам спроектированы вентиляция и инженерные коммуникации, а также отопи-
тельная  система.

«Какой-то домик Ниф-Нифа и Нуф-Нуфа, извините за такое грубое сравнение! – 
прокомментировал губернатор увиденное. – Я только что поднимался на 
мансардный этаж, где проживает девушка, которая получала квартиру по 
программе жилья для сирот, и квартира ужасная: изо всех щелей течет вода,  
изо всех щелей дует. Хотя там нет трещин. Понятно, что в таком виде остав-
лять  дом  нельзя».

В начале 2018 года стало известно, что уже запланировано до 2039 года проведение работ      
по капитальному ремонту дома. А пока контур здания усилили стальными поясами и устано-  
вили  стальной  несущий  каркас  внутри  лестничных  клеток. 

Поселок  Лесогорский  (Выборгский  район):
Тридцать семей отказались переселяться в трёхэтажный дом, который был возведен в рам-  

ках  реализации  программы.  Граждан  не  устроило  качество  новых  квартир.
«Крыша течет, стены из минеральной ваты, трещины, плесень. Фундамент 
ленточный,  а  сам  в  низине  стоит.  Его  смоет  года  через  три».

Администрация МО «Светогорское городское поселение» подала десяток исков о принуди-
тельном  выселении  к  семьям,  которые  должны  были,  но  так  и  не  въехали  в  новый  дом. 

Сланцы:
В апреле на прием к Уполномоченному в Сланцах пришли руководители 8 бригад субпод-

рядчиков, которые выполняли отделочные и вспомогательные работы в 2016 году в доме 77        
по  улице  Ломоносова.  Этот  дом  строился  для  расселения  граждан  из  аварийного  жилья.

Рабочие указали на массовость нарушений строительных норм, правил, технологий, до-
пущенных при строительстве дома. Они подтвердили свои слова фото- и видео материалами,     
на которых зафиксированы нарушения, в том числе при выполнении скрытых работ, с указани-  
ем на конкретные и опасные места в конструкции дома, такие как: существенные нарушения 
толщины стен, что влияет на его безопасность и устойчивость; грубые ошибки в устройстве 
кровли; засыпанные мусором, перемешанным с землей подвальные помещения в целях сокрытия 
подтопления из-за неправильного строительства фундамента; нарушения в устройстве вен-
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«Какой-то домик Ниф-Нифа и Нуф-Нуфа, извините за такое грубое сравнение! Я 
только что поднимался на мансардный этаж, где проживает девушка, которая получала 
квартиру по программе жилья для сирот, и квартира ужасная: изо всех щелей течет 
вода, изо всех щелей дует. Хотя там нет трещин. Понятно, что в таком виде оставлять 
дом нельзя».

Губернатор ЛО А. Дрозденко 
о доме №4 по улице Вокзальной в Тихвине в ходе рабочей проездки 8 ноября 2017 года



тиляции и отопления; массированное поражение стен и потолков черной плесенью и иные. Они 
убеждены – дом  небезопасен.

Генеральный подрядчик, выигравший конкурс, набрал эти и другие бригады шабашников, 
которые согласились работать без оформления договорных отношений. В итоге их «кинули» с 
оплатой. В суд обращение не подать – вот они и пришли к Уполномоченному. А на вопрос, отку-  
да они знают все недостатки строительства, последовал наивно-откровенный ответ: «Так мы са-
ми  это  все  лепили  и  замазывали.  Такие  были  указания».

Уполномоченный направил Губернатору обращение, в котором выразил мнение о необхо-
димости инициативно провести действенную и эффективную проверку изложенных фактов и 
качества  строительства  до  вмешательства  правоохранительных  органов.
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.Основная часть населения не в состоянии улучшить свои жилищные условия за счет соб-
ственных средств, ввиду отсутствия необходимых сбережений и возможности их накопления, 
даже  по  весьма  невысокой  для  региона  цене. 

Обеспечить граждан доступным и комфортным жильем предполагала программа «Жилье    
для  российской  семьи».

В Кировске, в единственном жилищном комплексе строящемся по этой программе, стар-
товали продажи квартир участникам программы по цене 35 тысяч рублей за квадратный метр: 
молодым семьям, сотрудникам учреждений культуры, здравоохранения, спорта или госорга-
нов, участникам программы обеспечения жильем военнослужащих, проживающим в аварий- 
ном или непригодном жилье, инвалидам и получателям иных социальных льгот по государ-
ственным программам субсидирования жилья, семьям и одиноким родителям, у которых двое     
и более детей. Квартиру можно купить и с привлечением ипотечных средств от государствен- 
ного  агентства  ЛенОблАИЖК.

Жилой квартал «Кировский посад» возводится на участке площадью 13,5 гектар. По расче- 
там, в квартале будут проживать около трех тысяч человек. Кроме жилых корпусов с подземны-
ми парковками, планируется построить школу, детский сад, многоярусный паркинг на 400 ма-
шиномест,  несколько  детских  и  спортивных  площадок  и  велосипедные  дорожки.

Однако, программа оказалась не востребована по причине снижения платежеспособности 
населения. За период с ноября 2015 года по декабрь 2017 года в список граждан, имеющих пра-  
во на приобретение жилья экономического класса в рамках программы, включено 321 семья.     
По состоянию на 01.01.2018 заключено 40 договоров долевого участия с гражданами – участ-
никами  Программы.

Î

Íåâîñòðåáîâàííàÿ  ïðîãðàììà

сенинградская область является одним из немногих регионов России, где принят областной 
закон, предусматривающий дополнительную меру социальной поддержки ветеранов в виде 
предоставления единовременной денежной выплаты для проведения капитального ремонта 

Ë

Âåòåðàíó  âîéíû – êàïèòàëüíûé  ðåìîíò  æèëüÿ



индивидуальных  жилых  домов.
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В рамках реализации областного закона «О предоставлении отдельным катего-
риям граждан единовременной денежной выплаты на проведение капитального 
ремонта индивидуальных жилых домов» с 2015-2017 годы поступило 348 заявле-
ний  ветеранов  о  получении  единовременной  денежной  выплаты.
 Отремонтировано ветеранам 306 домов (в 2015 г. - 141 , в 2016 - 132 , в 2017 - 33),  
на  общую  сумму  86 357,8  тыс. рублей.

Закон принят, но нет-нет да и «вынырнет» жалоба на ситуацию, выходящую за рамки закона 
или понимания тех руководителей, которые его должны применять. Вот тому свидетельст-          
во.

В деревне Шуйга Тихвинского района проживает 91-летний участник Великой Отечествен-
ной войны Федор Тюльпанов, который в 1957 году своими руками построил деревянный дом и    
60  лет  живет  в  нем.

22 марта 2016 года областной комитет по жилищно-коммунальному хозяйству отказал ему     
в предоставлении единовременной денежной выплаты в размере 335 000 рублей на проведе-   
ние  капитального  ремонта  дома. Отказ был мотивирован тем, что пожилой человек свое-
временно не зарегистрировал право собственности на свою недвижимость, и на момент обра-
щения  за  выплатой  официально  был  собственником  менее  5  лет.

В июле 2016 года Уполномоченный, считая принятое решение неправомерным, направил в 
комитет свое Заключение о законности требований ветерана, однако в ответ получил невразу-
мительные  объяснения  отказа. 

После долгой переписки и ряда встреч нам в ноябре 2017 года поступил ответ комитета пра-
вового обеспечения, из которого следует, что предоставление единовременной денежной вы-
платы  на  основании  имеющихся  документов  возможно.

10 ноября 2017 года Уполномоченный направил обращение председателю комитета по 
жилищно-коммунальному хозяйству Сергею Кузьмину с просьбой учесть мнение комитета 
правового  обеспечения  и  предоставить  Тюльпанову  единовременную  денежную  выплату.

Однако С.Н. Кузьмин решение не принял, а его ответ от 29 ноября 2017 года содержал рас-
суждения о нерешенных жилищных вопросах несовершеннолетних узников концлагерей, про-
веденном мониторинге жилых домов и необходимости изменения областного законодатель-
ства.

Тогда Уполномоченный попросил Губернатора дать указание руководителю комитета ока-
зать ветерану Великой Отечественной войны законную помощь безотлагательно, отдавая дань 
глубокого  уважения  героическому  поколению. 

Однако комитет избрал тактику затягивания времени. Возникали всё новые отлагательные 
причины, назывались новые сроки: «Вот после подведения итогов...», «Вот после отчета…», 
«После  заседания  Правительства…», «Пусть  Тихвин  предоставит  новые  документы…».

Нет  сомнений,  что  мы  «додавим»,  и  капитальный  ремонт  дома  ветерана  будет  проведен.

Äîëåâîå  ñòðîèòåëüñòâî

.Одним из основных способов обеспечения граждан жильем является его приобретение на 
рынке недвижимости за счет собственных средств и по самостоятельному выбору. Роль госу-
дарственных органов заключается в создании благоприятных экономических и организацион-
ных условий для деятельности участников рынка недвижимости, а также в контроле за соблю-
дением надлежащих технических норм и правил, обеспечивающих безопасную эксплуатацию 
построенных  объектов.

Î



В 2017  году  187  организаций  застройщиков  осуществляли  строительство  613 
многоквартирных  домов  с  привлечением  денежных  средств  по  договорам  учас-    
тия  в  долевом  строительстве.  В  них  куплено  78 516  квартир,  на  общую  сумму            
189,4  миллиарда  рублей. 

Безусловно, граждане, самостоятельно решающие свои жилищные проблемы, снижают со-
циальную нагрузку и позволяют органам государственной власти сосредоточить свои ресурсы    
и усилия на обеспечении малоимущих и иных социально незащищенных слоев населения. 
Поэтому такая деятельность граждан заслуживает поддержки и защиты, поскольку люди вкла-
дывают свои средства в строительство жилья, рискуя потерять их и остаться без крыши над 
головой. Однако застройщики не соблюдают обязательные требования к строительству мно-
гоквартирных домов, повсеместно не выполняют сроки передачи объектов участникам долево-
го строительства. Поэтому, по-прежнему, в обращениях к Уполномоченному содержались 
просьбы о помощи от граждан, пострадавших от действий недобросовестных застройщиков. 
Всего  за  год  обратилось  115  обманутых  граждан. 
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«В результате принятых мер за последний год введены в эксплуатацию 140 долго-
строев, более 6 тыс. семей получили долгожданные квартиры. Но, по данным Мин-
строя, на начало текущего года на учете остается 836 проблемных объектов. Сво-
его жилья ожидают свыше 30 тыс. человек в 69 регионах страны».
                                                                                                                                                                            Генеральный  прокурор  Ю. Чайка 
                                                                                          на  расширенном  заседании  коллегии  Генпрокуратуры  РФ  15.02.2018

В нашем регионе также зафиксирована отрицательная динамика количества «обманутых 
дольщиков» – в реестр пострадавших участников долевого строительства, нуждающихся в 
поддержке, на территории области, чьи деньги были привлечены для строительства и чьи права    
в итоге были нарушены, в 2017 году включен 381 гражданин (в 2016 - 468, в 2015 - 98,                        
в 2014 - 121). Все они вложили средства в строительство 29 объектов, которые являются не-
завершенными.

Включение в Реестр носит заявительный характер. Однако большинство пострадавших 
участников долевого строительства с заявлениями о включении в указанный реестр не обраща-
лись,  считая  это  нецелесообразным.

Тем не менее, как стало известно Уполномоченному, не получили в установленные сроки    
свои  квартиры  дольщики  следующих  объектов:

Жилой комплекс Населенный пункт Количество 
квартир/человек

«Силы природы» 2851 квартира

«Десяткино 2.0»

«Радужный»

«Галактика»

«Три кита»

«Ленинградская перспектива»

«Черничная поляна»

«ЖК Альпийская деревня»

«Щегловская усадьба»

«Молодежный квартал»

ЖСК «НовоДевяткино»

«Близкое» 

«Азбука»

1629 квартир

1348 квартир

350 квартир

1543 человек

779  человек

554 человека
352 квартиры
271 квартира

399 квартир

300 квартир

229 квартир

223 дольщика

111 квартир

«Землянино»

«Брусника»

«Город Детства»

«Демидовский парк»

«Новый квартал»

«Малое Карлино 2»

Мурино Всеволожский район

Мурино Всеволожский район

Всеволожск

Новодевяткино Всеволожский район

Мурино Всеволожский район

Мурино Всеволожский район

Юкки Всеволожский район

Мистолово Всеволожский район

Щеглово Всеволожский район

Романовка Всеволожский район

Ново-Девяткино Всеволожский район

Мистолово Всеволожский район

Щеглово Всеволожский район

Янино Всеволожский район

пос. Поляны Выборгский район 

Коммунар Гатчинский район

Большие Тайцы Гатчинский район

Ломоносовский район 

Малое Карлино Ломоносовский район

65 человек

185 человек

419 квартир 

53 квартиры 

197 квартир

28 квартир



Региональными органами исполнительной власти принимаются меры по стабилизации си-
туации, однако все осложняется тем, что субъекты РФ лишены полномочий по оказанию фи-
нансовой помощи дольщикам, по изъятию принадлежащих недобросовестным застройщикам 
земельных  участков,  по  принуждению  к  завершению  строительства  юридических  лиц. 

Тем не менее, ведется активная работа по привлечению добросовестных строительных ком-
паний к завершению проблемных жилищных объектов на территории региона. За несколько лет 
при содействии регионального Правительства было завершено строительство 13 много-
квартирных  домов  для  более,  чем  2  тысяч  человек.
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Уполномоченный  предлагает: 
1. Законодательному собранию Ленинградской области  инициировать внесение из-

менений: 
–  в Жилищный Кодекс РФ, предусмотрев предоставление при переселении из аварийного 

жилья лицам, состоящим на учете нуждающихся в жилых помещениях, жилье не равнозначное   
по площади ранее занимаемому, а в соответствии с нормой предоставления. Таким образом, 
могли бы решаться сразу две проблемы: граждане отселяются из аварийного жилья и снимают-  
ся  с  учёта  как  нуждающиеся; 

–  в бюджетное законодательство, установив обязанность органов местного самоуправления 
ежегодно планировать в бюджете средства на строительство муниципального жилья социаль-
ного использования и исполнение решений судов о предоставлении жилых помещений по до-
говорам  социального  найма.

2. Органам  исполнительной  власти:
–   многократно  усилить  контроль  за  качеством  возводимого  жилья;
–  принять меры по привлечению средств федерального, регионального, местных бюджетов 

для  строительства  социального  жилья  на  условиях  софинансирования. 
3.  Органам  местного  самоуправления:
–  необходимо системно создавать во всех муниципальных районах арендное жилье, которое 

является  наиболее  перспективным  решением  жилищных  вопросов  населения;
–  при переселении граждан из аварийных домов необходимо вникать в их действительные 

нужды, контролировать состояние приобретаемых жилых помещений и устранять выявленные 
недостатки;

–  принимать меры к совершенствованию процедуры покупки жилых помещений во испол-
нение решений судов о предоставлении жилья – в части упрощения ее и сокращения длитель-
ности;

–  формировать  маневренный  жилищный  фонд  в  муниципальных  образованиях;
– обеспечить соблюдение действующего законодательства и прав граждан при принятии 

граждан  на  жилищный  учет  и  его  ведении;
–  не допускать случаев нарушений прав граждан, имеющих право на получение жилого по-

мещения  вне  очереди;
–  организовать в каждом муниципальном районе инвентаризацию жилищного фонда, в ходе 

которой определить количество домов, оставшихся без официального собственника, граждан в 
них проживающих, их имущественное положение, фактическое состояние и принять по каждому 
дому соответствующее решение (принятие в муниципальную собственность, а далее – капи-
тальный  ремонт,  снос,  расселение  граждан  и  т.д.);

Выводы и рекомендации.



– своевременно и в полном объеме решать вопросы ремонта муниципального жилищного 
фонда;

– надлежащим образом организовать работу межведомственных комиссий по признанию 
помещений жилыми, жилых помещений непригодными для проживания и многоквартирных 
домов  аварийными  и  подлежащими  сносу.

4. И по сей день во многих населенных пунктах Ленинградской области имеются многоквар-
тирные дома, канализационная система в которых состоит лишь из выгребных ям. Это анахро-
низм! Нужно понимать, что помимо несоответствия современному облику среды обитания, та-
кое состояние инженерных коммуникаций – это нарушение экологического благополучия, ра-
спространение  болезней  и  снижение  продолжительности  жизни  людей. 

Уполномоченный предлагает  составить реестр таких органам  местного  самоуправления
домов и принять по каждому решение: расселение, реконструкция, капитальный ремонт, ремонт 
посредством  включения  в  муниципальную  или  региональную  программы.
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Жилищно-коммунальное хозяйство (ЖКХ) является одной из самых ответственных и 
остросоциальных сфер жизнедеятельности населения, поскольку затрагивает жизнь каждого 
человека. Отрасль ЖКХ включает в себя эксплуатацию, содержание и ремонт жилищного фонда, 
обеспечение коммунальными ресурсами, такими как вода, газ, электрическая и тепловая 
энергия, водоотведение, вывоз и утилизация твёрдых коммунальных отходов, благоустройство 
территории и др. Все перечисленные работы и услуги в абсолютном большинстве случаев  
оказывают  населению  коммерческие  организации.

Æ

Ïðàâà ãðàæäàí â ñôåðå 
æèëèùíî-êîììóíàëüíîãî õîçÿéñòâà 

Согласно информации официального портала «Реформа ЖКХ», на территории 
Ленинградской области расположены 18 249 многоквартирных домов, деятель-
ность  по  управлению  которыми  осуществляют  632  организации.

Какова же роль государственных и муниципальных органов в правоотношениях между 
гражданами и организациями, предоставляющими жилищно-коммунальные услуги? Они вы-
ступают регуляторами этих отношений, контролируют соблюдение прав и законных интересов 
граждан  (потребителей).

На территории нашего региона профильными и ответственными за сферу ЖКХ являются 
следующие  органы  власти:

комитет  по  жилищно-коммунальному  хозяйству;
комитет  государственного  жилищного  надзора  и  контроля;
комитет  по  тарифам  и  ценовой  политике;
комитет  по  топливно-энергетическому  комплексу;
управление  Роспотребнадзора  по  Ленинградской  области;
органы  местного  самоуправления  муниципальных  районов;
органы  местного  самоуправления  поселений.
Нередки случаи, когда граждане неоднократно направляли в те или иные из перечисленных 

органов обращения с просьбами о помощи и принятии мер для устранения недостатков в ра-       
боте ответственных лиц и нарушений действующего законодательства, но кроме ответов, на-
зываемых в народе «отписка», ничего другого не получили. Именно в таких ситуациях Уполно-
моченный  встаёт  на  защиту  людей.



Ñòàòèñòèêà  îáðàùåíèé  ïî  âîïðîñàì  ÆÊÕ

.Основной задачей органов государственной власти в сфере жилищно-коммунального 
хозяйства является создание системы нормативно-правового регулирования, обеспечивающей 
эффективное функционирование и устойчивое развитие жилищно-коммунального хозяйства, 
предусматривающей в том числе сокращение административных процедур, предотвращение 
коррупции. Однако несмотря на это, анализ поступивших к Уполномоченному в 2013-2017 гг. 
обращений граждан, а также информации, размещённой в СМИ, показывает, что чаще всего 
проблемы,  с  которыми  повседневно  сталкиваются  люди,  связаны  со  сферой  ЖКХ.

Вместе с тем, количество жалоб по теме ЖКХ в 2017 году по сравнению с прошлым годом 
снизилось на 4,5% и составило 10,5 % от общего числа всех поступивших к нам обращений за     
год.

Î
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Неудовлетворительное качество и злоупотребления УК 
при содержании и ремонте МКД

Плохое качество коммунальных услуг или 
их предоставление с перерывами

Завышенная стоимость коммунальных услуг

Нарушения при расчёте платы за содержание 
и ремонт МКД

Жалобы на бездействие Комитета государственного 
жилищного надзора и контроля

Неудовлетворительное благоустройство территории 
органами местного самоуправления

Отсутствие инфраструктуры для получения 
коммунальных ресурсов

Уплата взносов за капитальный ремонт

Из приведенной диаграммы видно, что более половины (27%+25%) направленных Уполно-
моченному заявлений были посвящены неудовлетворительному качеству жилищно-комму-
нальных услуг или их предоставлению с перерывами, злоупотреблениям управляющих компа-
ний.

25% (14%+ 11%) обращений касались завышенной стоимости услуг по содержанию и ремонту 
многоквартирных  домов  (далее – МКД),  а  также  коммунальных  услуг;

10% – жалобы на бездействие областного комитета государственного жилищного надзора и 
контроля  и  неисполнение  выданных  им  предписаний;

8% – о благоустройстве  территорий  населенных  пунктов.

Тематика обращений по вопросам ЖКХ

Наименование районов 
Ленинградской области 2016 2017

Всеволожский  
Сланцевский  
Кингисеппский  
Лужский  
Гатчинский  
Приозерский  
Ломоносовский  
Лодейнопольский 
Подпорожский  
Тосненский  
Кировский  
Тихвинский  
Волосовский  
Бокситогорский  
Волховский 
Киришский 
Сосновоборский округ
Выборгский 

12%
2%
4%
3%
15%
7%
3%
1%
1%
6%
4%
2%
2%
2%
5%
3%
3%
25%

25% (+13%)
14% (+12%)
5% (+1%)
4% (+1%)
15%
7%
3%
1%
1%
5% (-1%)
3% (-1%)
1% (-1%)
1% (-1%)
1% (-1%)
3% (-2%)
1% (-2%)
1% (-2%)
9% (-16%)

Количество обращений по муниципальным районам

27%

25%14%

11%

10%

8%

4%
1%



По сравнению с предыдущим периодом произошел «всплеск» жалоб из Всеволожского и 
Сланцевского районов. Из Гатчинского района стабильно высокий показатель поступивших 
обращений.  В  Выборгском  районе  произошло  существенное  снижение  этого  показателя.

Менее остальных просили о помощи из Бокситогорского, Волосовского, Подпорожского, 
Тихвинского, Киришского, Лодейнопольского районов и Сосновоборского городского окру-            
га. 

ÑÎÖÈÀËÜÍÛÅ  ÏÐÀÂÀ 103

Сл
ан

це
вс

ки
й

П
ри

оз
ер

ск
ий

Вс
ев

ол
ож

ск
ий

Ки
нг

ис
еп

пс
ки

й 
Га

тч
ин

ск
ий

Лу
ж

ск
ий

Вы
бо

рг
ск

ий
То

сн
ен

ск
ий

Ло
м

он
ос

ов
ск

ий
Ки

ро
вс

ки
й

Во
лх

ов
ск

ий
Во

ло
со

вс
ки

й
Ло

де
йн

оп
ол

ьс
ки

й
П

од
по

ро
ж

ск
ий

Со
сн

ов
об

ор
ск

ий
Ти

хв
ин

ск
ий

Бо
кс

ит
ог

ор
ск

ий
Ки

ри
ш

ск
ий

Количество жалоб на 10 тыс. населения

0

2

4

6

При подсчете количества жалоб на 10 тысяч человек ситуация существенно меняется. С ог-
ромным разрывом лидирует Сланцевский район, за ним следуют Всеволожский и Кингисеп-
пский районы. Меньше всего жалоб, приходящихся на указанное число населения, – в Тих-
винском,  Бокситогорском  и  Киришском  районах.

Всероссийским  центром  изучения  общественного  мнения  (ВЦИОМ)  в  середине    
2017 года проведён опрос в 46 субъектах РФ (в том числе в Ленинградской области), 
согласно которому проблемы в сфере ЖКХ на 10 месте в списке наиболее волную-
щих  россиян  вопросов.
Лидируют  низкий  уровень  жизни,  экономика  и  социальная  политика. 

Жители Ленинградской области ежегодно, и 2017 год не исключение, в своих обращениях         
к Уполномоченному сообщают о фальсификации решений общих собраний собственников 
помещений МКД, завышенном размере платы за содержание жилья и коммунальные услуги, о 
протекающих кровлях, затопленных нечистотами подвалах, плесени и сырости в квартирах, не-
удовлетворительном состоянии помещений общего пользования МКД, грязной питьевой и  
горячей  воде  или  их  отсутствии,  холоде  в  жилых  помещениях  и  многом  другом.

Согласно Жилищному кодексу РФ (далее – ЖК РФ) надзор за соблюдением управляющими      
и ресурсоснабжающими организациями требований жилищного законодательства осуществ-

Æ

Î  ïðåîäîëåíèè  áåçäåéñòâèÿ 
êîíòðîëèðóþùèõ  îðãàíîâ  è  ïðîáëåìàõ 

â  ñôåðå  îêàçàíèÿ  æèëèùíî-êîììóíàëüíûõ  óñëóã



ляет  орган  государственного  жилищного  надзора  субъекта  РФ.
В нашем регионе государственный жилищный надзор, а также лицензионный контроль осу-

ществляет комитет государственного жилищного надзора и контроля Ленинградской области 
(далее – Комитет  ГЖН).

Учитывая всю полноту возложенных на Комитет ГЖН полномочий, именно от действий (без-
действия) его сотрудников во многом зависит состояние жилищного фонда и соблюдение       
прав граждан при предоставлении им жилищно-коммунальных услуг. Поэтому несложно 
догадаться, что из всех органов государственной власти региона именно на названный коми-     
тет  поступает  больше  всего  жалоб  по  вопросам  ЖКХ.

В 2017 году Уполномоченный направил главному государственному жилищному инспекто-  
ру Ленинградской области – председателю Комитета ГЖН Александру Тимкову 35 обращений     
с просьбой о проведении проверок, по завершении которых комитет вручил руководителям      
10-ти организаций предписания, возбудил 5 дел об административных правонарушениях, а 
также  принял  иные  меры,  направленные  на  устранение  выявленных  нарушений.

К сожалению, в ряде случаев жилищные инспекторы проводили проверки без должного 
внимания – имеющие место нарушения не выявляли, и только после длительных переписки и 
переговоров  Уполномоченного  с  руководством  Комитета  ГЖН  удавалось  добиться  резуль-
тата.

С начала года мы продолжили защищать права жильцов двух многоквартирных домов, рас-
положенных  в  посёлке  Бугры  Всеволожского  района,  которыми  управляет  ООО  «БУК».

Ещё в 2016 году Уполномоченный приложил немало усилий, чтобы Комитет ГЖН провел 
объективную и всестороннюю проверку увеличения УК в одностороннем порядке размера пла-
ты за содержание жилого помещения и выдал предписание с требованием прекратить непра-
вомерные  начисления.

Однако организация уклонилась от исполнения этого требования и предприняла попытку 
узаконить взимаемые платежи. В конце 2016 года управляющая компания по своей инициати-    
ве провела внеочередное общее собрание, в повестку которого был включен вопрос об уве-
личении платы за содержание, а также утверждение платежа за домофон в период с 20 февра-     
ля  2014  года (!)  по  31  января  2017  года.

Когда жильцы домов узнали о произошедшем, к нам поступили новые обращения с со-
общением о том, что общее собрание было проведено без кворума, следовательно, принятые      
на нем решения являются недействительными. УК данный факт игнорировала, граждане ста-      
ли массово направлять жалобы в профильный комитет, откуда вскоре получили ответы – на-
рушений  нет,  кворум  имелся.

Уполномоченный, проанализировав протокол собрания, обнаружил многочисленные нару-
шения и неточности и пришел к выводу, что с мнением надзорного органа согласиться нельзя.       
А потому в феврале инициировал совещание с председателем Комитета ГЖН и лично вручил    
ему свое Заключение. А.М. Тимков заверил, что незамедлительно даст указание повторно 
тщательно всё проверить и принять меры по устранению выявленных нарушений, а также на-
казанию  виновных.

После проведения в течение двух месяцев надзорных мероприятий и неоднократных меж-
отраслевых совещаний при участии сотрудника аппарата Уполномоченного комитет все же 
установил факт отсутствия кворума, но мер для устранения выявленных нарушений не принял. 
Гражданам предложили оспаривать решения общего собрания в суде. Таким образом, комитет 
продолжил демонстрировать свое нежелание исполнять в полном объеме возложенные на не-    
го полномочия. А ведь закон наделил жилищных инспекторов широким кругом возможнос-      
тей – они могут выдавать обязательные для исполнения предписания, составлять протоколы      
об  административных  правонарушениях,  обращаться  в  суд…

Уполномоченный направил главному областному государственному жилищному инспекто- 
ру очередное Заключение с требованием принять конкретные меры для устранения наруше-   
ний, и обратил внимание на то, что в случае дальнейшего бездействия будет вынужден при-    
звать  Федерального  жилищного  инспектора  и  прокуратуру.

На этот раз наши доводы возымели действие и побудили орган власти начать активные ме-
роприятия. Теперь должностным лицам потребовалось четыре (!) месяца, чтобы разобраться в 
ситуации и выявить нарушения действующего законодательства, допущенные УК. А именно – 
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В ноябре жилищные инспекторы провели проверку исполнения ранее выданных предписа- 
ний и в очередной раз выявили факт их неисполнения, в связи с чем выдали очередное предпи-
сание  со  сроком  исполнения  до  февраля  2018  года.

Описанный  случай  является  показательным  и  вскрывает  ряд  существующих  проблем:
–  во-первых, он демонстрирует, как должностные лица органа государственной власти 

игнорируют доводы, указанные в обращениях граждан, и начинают выявлять нарушения, 
надлежаще на них реагировать порой только после вмешательства и методичного давления 
Уполномоченного;

–  во-вторых, указывает на систематическое неисполнение предписаний и отсутствие неот-
вратимости  наказания  виновных  лиц  за  совершенные  правонарушения.

С 1 января 2015 года пунктом 24 статьи 19.5. КоАП РФ предусмотрена ответственность за 
невыполнение или ненадлежащее выполнение в установленный срок законного предписания об 
устранении нарушений лицензионных требований органа, осуществляющего региональный 
государственный жилищный надзор, в том числе лицензионный контроль в сфере осуществле-
ния предпринимательской деятельности по управлению многоквартирными домами – адми-
нистративный штраф на должностных лиц в размере от пятидесяти тысяч до ста тысяч рублей   
или дисквалификация на срок до трех лет; на юридических лиц – от двухсот тысяч до трехсот 
тысяч  рублей.
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«Еще один ключевой вопрос – это ситуация на местах с ценообразованием на жи-
лищно-коммунальные услуги, за которыми часто стоят откровенные мошен-
нические схемы или организации, называющие себя управляющими компаниями.                  
< …>Ведь от необоснованных скачков цен страдают прежде всего – и мы с вами    
это хорошо понимаем – уязвимые слои населения: это семьи с небольшими дохо-
дами, пенсионеры». 
                                                                                                                                                                         Президент  РФ  В. Путин 
                                                                                           на расширенном  заседании  коллегии  Генпрокуратуры  РФ  15.02.2018

Кроме того, в соответствии с частью 5 статьи 198 ЖК РФ  (в редакции, действующей в 2017 го-
ду) в случае, если в течение календарного года лицензиату и (или) должностному лицу, долж-
ностным лицам лицензиата судом два и более раза было назначено административное наказа- 
ние за неисполнение или ненадлежащее исполнение предписания, выданного органом государ-
ственного жилищного надзора в отношении многоквартирного дома или многоквартирных 
домов, деятельность по управлению которыми осуществляет лицензиат, сведения о таких до-    
ме или домах по решению органа государственного жилищного надзора исключаются из реест-
ра  лицензий  субъекта  Российской  Федерации.

Следовательно, государственные жилищные инспекторы уполномочены при каждом случае 
неисполнения предписаний составлять протокол об административном правонарушении и 
направлять его в суд. В конечном итоге орган государственного жилищного надзора может 
лишить  управляющую  организацию  права  управления  многоквартирным  домом.

Но, как видно, Комитет ГЖН выдает предписание, потом выявляет его неисполнение и выда-   
ет новое, часто не возбуждая при этом дело об административном правонарушении. Очевидно, 
что до того момента, пока руководители управляющих организаций не будут уверены в неми-
нуемом наступлении ответственности за совершенное ими правонарушение, они продолжат 
игнорировать  акты  реагирования,  а  работа  жилищных  инспекторов  будет  неэффективной.

Надо отметить, что с 2018 года вступили в силу изменения, внесенные в статью 156 Жи-  
лищного кодекса РФ, согласно которым управляющие организации отвечают «рублём» за не-
обоснованное увеличение размера платы за содержание жилого помещения, вследствие на-
рушений  в  ее  расчетах.  Штраф  составляет  50%  от  суммы  переплаты.

факты незаконного начисления платы за содержание жилого помещения, а также неисполнение 
ранее выданного Комитетом ГЖН предписания. После проверки ООО «БУК» было выдано вто-  
рое  предписание.



Череда предписаний Комитета ГЖН

Жалобы на неоднократное неисполнение управляющими организациями предписаний Ко-
митета  ГЖН  и  его  бездействие  поступали  не  только  из  Всеволожского  района.

Жильцы многоквартирного дома № 46 по улице 25 Октября города Гатчина с 2014 года бо-
рются за соблюдение своих прав с ООО «Русинвестком», владеющим расположенным на пер-  
вом  этаже  дома  рестораном  «Токио  Сити»,  и  управляющей  компанией  ФГУП  «ПЭКП».

Граждане сообщили, что без разрешения собственников на стенах дома (общем имуществе) 
были размещены световая реклама, кондиционеры, видеокамеры и приточно-вытяжная вен-
тиляция  ресторана.

В октябре 2016 года Комитет ГЖН провел проверку по изложенным фактам, выявил много-
численные нарушения правил и норм технической эксплуатации жилищного фонда и выдал  
ФГУП «ПЭКП» предписание с требованием в срок до 30.06.2017 устранить нарушения, а также 
демонтировать  установленное  на  стенах  дома  оборудование.

УК в отведенный срок предписание не исполнила. Люди были вынуждены вновь писать жало-
бы в различные инстанции, в том числе и нам. Уполномоченный связался с руководством 
Комитета  ГЖН  и  просил  провести  проверку  исполнения  ранее  выданного  предписания.

На сей раз жилищные инспекторы отработали четко, после надзорных мероприятий в отно-
шении ФГУП «ПЭКП» возбудили дело об административном правонарушении и выдали по-
вторное  предписание.

Кроме того, учитывая, что названная управляющая компания является государственной и 
была подведомственна ФАНО России, Уполномоченный обратился к руководителю названно-   
го федерального агентства М. Котюкову с требованием принять действенные меры для наведе-
ния порядка и привлечения должностных лиц ФГУП «ПЭКП» к ответственности. Вскоре нам со-
общили,  что  директор  предприятия  уволен.

Говоря о незаконных действиях (бездействии) государственных управляющих организаций и 
неоднократном неисполнении ими законных требований контрольно-надзорных органов, не-
льзя не , которых на территории затронуть проблему жителей бывших военных городков
Ленинградской  области  десятки.
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Жилищный фонд в бывших военных городках обслуживает ООО «Главное управление жи-
лищным фондом» (ООО «ГУЖФ») – управляющая организация, созданная 24 февраля 2015 года 
Министерством  обороны  России.

Согласно информации, размещенной на официальном сайте «Реформа ЖКХ», предназна-
ченном для раскрытия информации управляющими организациями, ООО «ГУЖФ» получило 
соответствующую лицензию в Комитете ГЖН и до середины года управляло не менее чем 290  
многоквартирными  домами,  расположенными  на  территории  области.

С момента создания военной УК прошло чуть менее трёх лет и всё это время к нам обращают- 
ся жители военных городков с жалобами на нечеловеческие условия проживания и высокие 
платежи  за  якобы  «предоставленные  услуги».

Жители военного городка Ваганово 2, расположенного во Всеволожском районе, сообщили  
о том, что ООО «ГУЖФ» не проводит работы по содержанию жилых домов и неправомерно на-
числяет  плату  за  коммунальные  услуги. 

По вопросу незаконных действий (бездействия) ООО «ГУЖФ» граждане неоднократно писа-  
ли в Комитет ГЖН, прокуратуру и Министерство обороны. Контролирующие органы систе-
матически проводят проверки и вносят в адрес руководителей военной УК акты реагирования,   
но  она  их  игнорирует,  нарушения  не  устраняет,  а  наложенные  штрафы  не  уплачивает.

По информации Комитета ГЖН, в целях подтверждения правомерности управления дома-     
ми ООО «ГУЖФ» представляет протоколы общих собраний собственников помещений в 
многоквартирных домах, согласно которым в собрании принял участие только представитель 
Министерства обороны РФ. По мнению комитета, в связи с тем, что в многоквартирных домах 
названному министерству принадлежит более 50% жилой площади, решения, принятые на та-  
ких  собраниях,  являются  правомочными.

Однако Федеральная антимонопольная служба придерживается иной точки зрения, обосно-
ванной  нормами  ЖК  РФ  и  многочисленными  постановлениями  высших  судов.

В соответствии с позицией ФАС России, изложенной в письме от 19.01.2017 года, договоры 
управления многоквартирными домами, в которых доля Российской Федерации, субъекта РФ 
или муниципального образования в праве общей собственности на общее имущество в 
многоквартирном доме составляет более чем пятьдесят процентов (в том числе 100 процентов), 
могут  быть  заключены  только  по  результатам  открытого  конкурса.

Следовательно, велика вероятность отсутствия у ООО «ГУЖФ» законных оснований для 
управления сотнями домов и, прежде всего, вследствие того, что она не была выбрана по 
результатам открытого конкурса. При таких обстоятельствах Комитет ГЖН совместно с УФАС 
России по Ленинградской области имеют возможность оспорить заключенные с названной 
организацией договоры управления, а органы местного самоуправления провести конкурсы и 
выбрать другие управляющие компании, которые будут добросовестно осуществлять свою 
деятельность. Такие меры позволят коренным образом изменить ситуацию, предотвратить 
нарушение прав тысяч граждан, проживающих сегодня в неудовлетворительных условиях.

В марте Уполномоченный провел встречу с Губернатором Ленинградской области А. 
Дрозденко, на которой сообщил об имеющейся проблеме, путях ее решения и просил дать 
необходимые указания профильному комитету об инициировании совместной с УФАС рабо-     
ты по оспариванию заключенных с ООО «ГУЖФ» договоров управления многоквартирными 
домами, в которых доля Российской Федерации в праве общей собственности на общее 
имущество  составляет  более  чем  пятьдесят  процентов.

Губернатор, как и всегда, откликнулся стремительно и поддержал нашу инициативу. Вскоре 
состоялось совещание, в котором приняли участие сотрудник аппарата Уполномоченного, 
заместители председателя и начальники отделов Комитета ГЖН, представители контрольно-
ревизионного комитета Губернатора, а также УФАС России по Ленинградской области. 
Обсуждение было живым, все участники признали, что проблема серьёзная, однако догово-
риться, с чего начать ее решение, так и не удалось. Мнение представителей Комитета ГЖН         
было безапелляционным: «Силами органов власти Ленинградской области ООО «ГУЖФ» не 
побороть, все должно решаться в Москве». К сожалению, возражал только сотрудник аппарата 
Уполномоченного. 

В конечном итоге заниматься оспариванием договоров управления надзорные органы не 
пожелали,  а  военная  УК,  в  свою  очередь,  продолжила  вызывать  народные  волнения.

В октябре семьям военнослужащих, проживающим в пос. Каменка Выборгского района, Ага-
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латово и Елизаветинка Всеволожского района, пришли квитанции с суммами к оплате от 15         
до  30  тысяч  рублей.  Естественно,  людей  такие  цифры  повергли  в  шок.

Скандал дошел до прямой линии Президента РФ с представителями российских СМИ. Вла-
димир Путин отреагировал спокойно и со знанием ситуации, указал на всеобщие проблемы в 
сфере ЖКХ и обратил внимание Минстроя России на изложенную одним из журналистов Ле-
нинградской области информацию. А ни для кого не секрет, что заместитель министра стро-
ительства и жилищно-коммунального хозяйства является Главным государственным жилищ-
ным инспектором РФ, курирующим деятельность органов государственного жилищного надзо-
ра  в  субъектах  РФ.

Возможно, что одним из шагов для исправления сложившейся ситуации является создание 
Министерством обороны РФ государственной управляющей компании ФГБУ «Центральное 
жилищно-коммунальное управление», цель деятельности которого не извлечение прибыли, а 
содержание (эксплуатация) объектов военной и социальной инфраструктуры и предоставле-  
ние  коммунальных  услуг  в  интересах  Вооруженных  Сил  России.

Очевидно, что для заключения договоров управления с новой УК тоже должен быть проведен 
открытый конкурс, но уже понятно, что по сложившейся практике на военный жилищный фонд 
это требование закона не распространяется. По понятным причинам доверия у населения к    
ФГБУ  «ЦЖКХ»  сразу  нет,  но  надежда  на  лучшее  все  же  теплится.

Споры о праве управления многоквартирными домами возникают довольно часто.    
В 2017 году граждане неоднократно сообщали Уполномоченному о фальсификациях решений 
собственников на общих собраниях, их проведении без соблюдения установленного порядка и 
правил оформления итогов голосования. 

В июне поступило коллективное обращение жильцов многоквартирного дома № 1 по ул. 
Арсенальная деревни Новое Девяткино Всеволожского района.

Сообщалось, что в конце 2016 года собственники, не удовлетворенные качеством работы 
управляющей компании, провели общее собрание, на котором решили изменить способ 
управления многоквартирным домом (избавиться от УК и организовать ТСЖ). Однако 
управляющая организация «Мустанг», не пожелав уходить, параллельно якобы провела общее 
собрание собственников в форме очно-заочного голосования. Никто из заявителей участия в нем 
не принимал, однако их голоса были учтены в пользу принятия решения о продолжении 
управления «Мустангом». 

Жильцы обратились в Комитет ГЖН и представили заявления собственников о том, что 
бюллетени они не подписывали, а голоса их при подведении итогов собрания учтены незаконно. 
Комитет провел проверку, но нарушений не выявил. И тогда граждане обратились к 
Уполномоченному:

«Нам навязывают управляющую компанию! Как оградить себя от этого 
беспредела?»

После анализа действующего жилищного законодательства и правоприменительной прак-
тики, а также, учитывая, что с 30.06.2015 года решения и протокол общего собрания собствен-
ников помещений МКД являются официальными документами, у нас появились основания 
полагать, что в ходе проведения общего собрания собственников, инициированного УК, было 
совершено  преступление,  предусмотренное  статьей  327  УК  РФ  (подделка  документов).

Кроме того, Уполномоченный выяснил, что уже имеется практика возбуждения уголовных   
дел после прокурорских проверок по факту подделки представителями управляющих компа-  
ний  решений  собственников  помещений  в  МКД.

В связи с этим было направлено Заключение Всеволожскому городскому прокурору Игорю 
Грищуку с просьбой провести проверку и принять меры реагирования. Прокурор со вниманием 
отнесся к изложенной информации и основательно вник в суть дела. Из полученного ответа 
следовало, что наши доводы приняты. Надзорное ведомство направило материалы своей про-
верки в отдел дознания УМВД по Всеволожскому району для решения вопроса об уголовном 
преследовании.

В результате 30 октября 2017 года было возбуждено уголовное дело по части 1 статьи 327 УК 
РФ.

Понятно, что проводить следственные действия по сообщению граждан о преступлении жи-
лищные инспекторы не могут и не должны. Однако вместо направления раздражающих людей 
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. силу положений Федерального закона № 131-ФЗ «Об общих принципах организации мест-
ного самоуправления в Российской Федерации» на органы местного самоуправления возложе-  
на  обязанность  по  благоустройству  территории.

В апреле 2017 года Минстрой России утвердил методические рекомендации для подготов-    
ки правил благоустройства территорий поселений, городских округов, внутригородских райо-
нов.

Минстрой рекомендовал осуществлять развитие городской среды путем улучшения, обнов-
ления, трансформации, использования лучших практик и технологий, в том числе путем разви-
тия  инфраструктуры,  системы  управления  и  коммуникаций.

Увы, но благоустроенность территорий многих населенных пунктов в нашем регионе остав-
ляет  желать  лучшего.

К Уполномоченному систематически поступают жалобы на разбитые дороги и внутридворо-
вые проезды, разрушенные остановочные пункты, отсутствие уличного освещения, сухостой- 
ные и грозящие обрушением деревья, открытые люки колодцев, стихийные стоянки автомоби-
лей в непосредственной близости от детских площадок, засыпанные мусором и грязью детские 
песочницы, затопленные нечистотами дворовые территории – со всем этим нам приходится 
разбираться.

В большинстве случаев ситуация складывается так. Люди обращаются в местные админи-
страции  и  получают  ответ: «В  бюджете  нет  денег,  учтем  пожелания  на  будущее».

Однако от органов местного самоуправления не всегда требуется проводить какие-либо ра-
боты за бюджетные средства, а лишь проявлять участие и правильно организовать проведение 
необходимых  работ.  Функцию  инициатора  часто  приходится  исполнять  Уполномоченному.

На личном приеме в Сланцах к Уполномоченному с просьбой о помощи обратились жильцы 
многоквартирных  домов  №13  по  ул.  Грибоедова  и  № 14  по   ул. Чкалова.

Люди пожаловались, что асфальтовое покрытие проездов и тротуаров вдоль домов давно 
разбито и ходить по ним опасно, а администрация игнорирует их многочисленные просьбы об 
организации  ремонта.

«Выйти из дома страшно, потому что ходить вынуждены по ямам или вообще  
по  проезжей  части,  уворачиваясь  от  машин!»

Как оказалось, с 2012 года в Сланцах практически отсутствует «муниципальная» земля. Со  
слов граждан «благодаря» работе бывшего мэра города всё, что относится к дорожной ин-
фраструктуре вдоль МКД (тротуары, проезды) и элементы городского благоустройства (дет- 
ские площадки, газоны) – находятся на территории земельных участков, закрепленных за 
многоквартирными домами, и фактически принадлежат собственникам жилых помещений. А 
потому сегодня администрация «разводит руками» и оправдывается тем, что не имеет права 
тратить  бюджетные  деньги  и  проводить  работы  на  «чужой»  земле.

И все же категорически нельзя допускать, чтобы люди страдали, являясь заложниками си-
туации. Поэтому Уполномоченный провёл переговоры с участвующим в личном приёме заме-
стителем главы администрации Сланцевского района Павлом Пориным, а по возвращению в 
офис направил письмо главе администрации Игорю Федорову с просьбой как можно скорее 
принять  необходимые  меры  для  обеспечения  благоприятных  условий  для  проживания  лю-
дей.
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ответов ведомство могло, да и должно было, обратиться в правоохранительные органы с целью 
инициирования  доследственной  проверки.  За  них  это  сделал  Уполномоченный.



Вскоре глава администрации ответил, что на собраниях собственников многоквартирных 
домов были приняты решения о включении дворовых территорий в программу «Формирова-   
ние комфортной городской среды». В рамках этой программы будут проведены работы по ре-
монту  асфальтобетонного  покрытия  проездов  и  тротуаров  вдоль  домов.

Приведенный пример является только одним из многих случаев, когда органы местного 
самоуправления находили пути решения, как ранее им казалось, нерешаемых проблем толь-       
ко после «давления» Уполномоченного. Полагаем, что дело не в недостатке бюджетных средств,  
а, прежде всего, в отсутствии у должностных лиц желания делать жизнь населения комфорт-    
нее.

Надо отметить, что в целом на протяжении всего года мы эффективно взаимодействовали с 
Губернатором, профильными комитетами, прокуратурой, Управлением Роспотребнадзора, 
органами местного самоуправления, а также другими организациями, что принесло немало 
положительных  результатов:

–  в результате взаимодействия Уполномоченного с ПАО «Ленэнерго» дома пяти многодет- 
ных  семей  после  трех  лет  ожидания  подключены  к  электрическим  сетям;

–  по нашему ходатайству Комитет ГЖН инициировал проведение обследования управляю-
щей организацией и застройщиком протекающей кровли многоквартирного дома, располо-
женного в дер. Малые Колпаны Гатчинского района. По итогам обследования принято реше-     
ние  о  проведении  ремонтных  работ;

–  потребовалось вмешаться Уполномоченному, чтобы АО «Коммунальные системы Гатчин-
ского района» установило крышки на люках смотровых колодцев, расположенных вблизи МКД    
в пос. Дружная Горка Гатчинского района, а ООО «ЛОКС» провело ремонт канализационных ко-
лодцев  около  трех  домов,  расположенных  в  дер. Хапо-Ое  Всеволожского  района; 

–  по ходатайству Уполномоченного Комитет ГЖН при участии представителей админи-
страции Волховского района, ГУП «Водоканал» и УК ООО «Жилищное хозяйство» провели ко-
миссионное обследование внутридомовых и наружных канализационных сетей многоквартир-
ного дома в Волхове. Было установлено, что вследствие неисправности наружной системы 
канализации происходит подтопление подвала МКД. После проверки ГУП «Водоканал» прове-   
ло работы по устранению неисправности, а УК, получив штраф за бездействие, осушила под-   
вал;

–  после проверок, проведённых по нашим обращениям Комитетом ГЖН и Комитетом по 
тарифам и ценовой политике, к административной ответственности привлечена ресурсоснаб-
жающая организация ЗАО «Нева Энергия» за многочисленные нарушения, допущенные при 
оказании жителям Сланцевского района коммунальных услуг по отоплению и горячему  во-
доснабжению;

–  при содействии Уполномоченного и под надзором Комитета ГЖН отремонтированы про-
текающие кровли, канализационные сети и осушены подвалы двух многоквартирных домов в  
пос. Дружная  Горка  Гатчинского  района;  

–  управляющая компания ООО «Уют сервис» исполнила обязанность по раскрытию инфор-
мации, добавив на сайт «Реформа ЖКХ» сведения о находящемся в её управлении многоквар-
тирном  доме  в  г. Сертолово;

–  после нескольких наших обращений администрация Лужского района организовала вос-
становление  размытой  дороги  и  ремонт  автобусной  остановки  в  Луге-3;

–  после проверок, проведенных Всеволожской и Кировской прокуратурами по инициативе 
Уполномоченного, возобновлено электроснабжение домов в СНТ «Серебряный ручей» и ДНП 
«Феликсово»;

–  на основании нашего письма Выборгская прокуратура обратилась в суд с иском к ад-
министрации Каменногорского городского поселения об обязании принять в собственность 
бесхозяйные электрические сети. Суд требования удовлетворил, но для изготовления моти-
вированного решения и направления его в прокуратуру Уполномоченному пришлось ходатай-
ствовать  перед  председателем  суда.
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..емало из поступающих к нам обращений связаны не с нарушениями действующего зако-
нодательства,  а  с  незнанием  гражданами  своих  прав  и  обязанностей  в  сфере  ЖКХ.

Как показывает практика, люди не владеют информацией о способах управления многоквар-
тирным домом, как и где найти сведения об управляющей организации. В устных и письменных 
обращениях они часто употребляют выражения: «Наше ЖКХ», «ЖЭК», «Жилконтора» и другие,   
но  назвать  наименование  УК  затрудняются.

Нередко собственники квартир требуют проведения капитального ремонта МКД или сни-
жения размера платы за содержание жилого помещения, однако эти вопросы находятся в ком-
петенции  общего  собрания.

Мы ежедневно даём квалифицированные консультации в устной и письменной формах, 
просвещая людей о порядке управления многоквартирными домами, предоставления и опла-    
ты коммунальных услуг. Но наших усилий явно недостаточно, чтобы в целом поднять уровень 
знаний  населения  в  этой  сфере.

С 2017 года при поддержке Минстроя России в социальных сетях «ВКонтакте», «Facebook», 
«Instagram» и на видеохостинге «YouTube» созданы страницы, на которых размещены гра-
фические и видеоматериалы, позволяющие в наглядной форме получить ответы на самые 
актуальные  вопросы  о  ЖКХ.

На размещенных в сети «Интернет» видеороликах заместитель министра строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства Андрей Чибис рассказывает, как снизить платежи до 30%, 
что выбрать – УК или ТСЖ, куда жаловаться на УК, как обустроить свой двор за счёт государст-    
ва  и  др.
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В целом с каждым годом ситуация в жилищно-коммунальной сфере медленно, но меняется к 
лучшему, что подтверждается статистическими данными и содержанием поступающих обра-
щений. Однако нарушения прав граждан при предоставлении жилищно-коммунальных услуг 
непосредственно влияют на качество жизни населения и всегда требуют пристального внимания 
и  контроля.

Плохая и безответственная работа управляющих и ресурсоснабжающих организаций – это 
одна  из  главных  проблем  в  сфере  ЖКХ,  с  которой  сталкивались  жители  области.

Выводы и рекомендации.



Комитет ГЖН сегодня наделен мощнейшими полномочиями, которые позволяют принимать 
эффективные меры для устранения выявляемых нарушений, но приведенные нами случаи 
неисполнения предписаний показывают, что жилищные инспекторы проявляют излишнюю 
мягкость и имеющиеся в их арсенале инструменты принуждения и наказания используют ред-   
ко.

Очевидно, что только создание условий для формирования конкурентной среды в сфере 
управления жилищным фондом, в том числе и в бывших военных городках, прозрачность рабо- 
ты управляющих и ресурсоснабжающих организаций, пристальный контроль за их деятель-
ностью и неотвратимость наступления ответственности за допущенные нарушения в со-
вокупности могут способствовать повышению качества предоставляемых населению жилищ-
но-коммунальных  услуг.

Состояние жилищного фонда Министерства обороны вызывает тревогу и озабоченность. 
Некоторые семьи военнослужащих с детьми проживают в недопустимых условиях, а размеры 
платежей за ЖКУ повергает их в шок. Органы государственной власти Ленинградской области 
вмешиваться в ситуацию не желают, ожидая действий или указания от руководителей стра-        
ны.

Продолжает оставаться актуальной ситуация, когда большинство населения самоустраняет-
ся от своих обязанностей по управлению жилищным фондом, не знает о них и пытается пе-
реложить  всю  ответственность  на  государственные  и  муниципальные  органы.

В целях недопущения нарушения прав граждан в жилищно-коммунальной сфере, Упол-
номоченный  считает  необходимым:

–  стимулировать развитие рынка предоставле-Правительству Ленинградской области
ния услуг по управлению жилищным фондом ввиду большого количества локальных монопо-
листов  в  районах;

– комитету государственного жилищного надзора и контроля Ленинградской об-
ласти в случае неоднократного неисполнения управляющими организациями выданных им 
предписаний об устранении выявленных нарушений, незамедлительно возбуждать дела об 
административных правонарушениях и направлять их в суд. Если предпринятые меры результа-
та  не  принесли,  исключать  УК  из  реестра  лицензий;

– комитету по жилищно-коммунальному хозяйству и органам местного само-
управления Ленинградской области с учетом изменений жилищного законодательства ре-
гулярно информировать население по вопросам управления многоквартирными домами и 
предоставления коммунальных услуг в печатных СМИ, сети «Интернет» и на областном теле-
видении. Адаптировать и применить опыт Министерства строительства и жилищно-комму-
нального  хозяйства  РФ  по  данному  направлению  деятельности;

– провести работу для органам местного самоуправления Ленинградской области 
принятия участия в проекте «ЖКХ и городская среда» в целях получения средств федерального 
бюджета  на  благоустройство  территорий.
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.Экологические права – одна из наиболее важных сфер правовой защиты граждан. Их нару-
шение может оказать гораздо более серьезное негативное влияние, чем многие иные факторы 
общественной жизни. Поэтому важнейшая задача государственного управления – минимизи-
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ровать отрицательное влияние неблагоприятных факторов окружающей среды на каждого 
человека.

Право человека на благоприятную окружающую среду гарантировано статьей 42 Конститу-
ции Российской Федерации и является одним из основополагающих прав, тесно переплетен-   
ных  с  неотъемлемым  правом  каждого  человека – правом  на  жизнь.

В целях привлечения внимания общества к вопросам экологического развития Российской 
Федерации, сохранения биологического разнообразия и обеспечения экологической безопас-
ности, Президентом Российской Федерации 2017 год был объявлен Годом экологии. Приори-
тетными направлениями деятельности органов власти всех уровней и органов местного само-
управления в этой сфере являлись контроль за оборотом твердых коммунальных отходов, сохра-
нение лесов и защита особо охраняемых природных территорий. Президент России Владимир 
Путин в ежегодном послании Федеральному Собранию РФ призвал заняться общероссий-      
ской  уборкой  и  ликвидировать  свалки  в  окрестностях  городов  и  сел. 
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«По всей стране надо заняться уборкой загрязнённых территорий, ликвидировать 
свалки, в которые превратились окрестности многих населённых пунктов … Это 
проблема  не  только  крупных  городов,  но  и  сёл,  и  посёлков».

В.В. Путин 
Послание Президента РФ Федеральному Собранию РФ 1.12.2016 г.

В 2017 году к Уполномоченному поступило 28 письменных жалоб, связанных с недостаточ-
ным реагированием органов власти на имеющиеся нарушения, а также сигналы граждан о на-
рушениях их прав на благоприятную окружающую среду и необеспечении безопасности жизне-
деятельности: 

–  переполненных контейнерах, грудах невывезенного мусора во дворах многоквартирных 
домов;

–  наличии  масштабных  несанкционированных  свалок;
–  плохой  работе  очистных  сооружений; 
–  неудовлетворительном  качестве  атмосферного  воздуха;
–  и иное.

Всеволожский Гатчинский Кировский Сланцевский Выборгский, 
Кингисеппский, 

Лодейнопольский, 
Ломоносовский, 

Лужский, 
Подпорожский, 

Приозерский

9

6
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2
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Вот такая картина поступивших обращений в разрезе муниципальных районов

Удельный вес поступивших от граждан жалоб, касающихся экологических нарушений, со-
ставил менее 1 % от числа всех обращений, однако эта относительно спокойная статистика не 
является объективным показателем хорошего состояния экологической обстановки в регионе. 
Очевидно, что далеко не все жители региона, считающие нарушенным свое право на благо-
приятную окружающую среду, идут с обращениями к Уполномоченному. К нему, в основном, 
поступают жалобы в тех случаях, когда ситуация достигла критического уровня, когда терпе-   
ние людей на исходе, когда они уже обращались во все возможные инстанции, но так и не смог-   
ли  самостоятельно  защитить  свои  права.



Наиболее актуальными экологическими проблемами в регионе остаются несанкциониро-
ванные мусорные свалки, не организованная должным образом утилизация отходов, недоста-
точное количество и неудовлетворительное содержание контейнерных площадок для мусо-      
ра. 
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Более 90% твердых коммунальных отходов, образующихся на территории Ленин-
градской области, направляется на 15 лицензированных полигонов. Они есть в 13 
районах области. Наиболее нагруженные из них расположены в Волосовском, во 
Всеволожском, Тихвинском и Гатчинском районах. Полигонов нет в Кировском, Ло-
дейнопольском, Ломоносовском, Подпорожском районах, а также в Сосновобор-
ском  городском  округе. 

По  информации  областного  комитета  государственного  экологического  надзора

В соответствии с Федеральным законом № 131-ФЗ «Об общих принципах организации 
местного самоуправления в Российской Федерации» участие в организации деятельности по 
сбору (в том числе раздельному сбору) и транспортированию твердых коммунальных отходов 
относится к полномочиям поселения, а участие в организации деятельности по сбору (в том чис-
ле раздельному сбору), транспортированию, обработке, утилизации, обезвреживанию, захоро-
нению твердых коммунальных отходов – к вопросам местного значения муниципального райо-
на. В силу этого главы муниципальных образований обязаны самостоятельно решать весь 
комплекс проблем. К сожалению, по-прежнему санитарная очистка в жилом фонде, а особен-    
но  в  частном  секторе,  не  отвечает  действующим  санитарным  нормам. 

рррр
р
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В июне 2017 года к Уполномоченному поступили жалобы жителей п. Рахья на бездействие 

администрации поселка, нарушающее права граждан на благоприятную окружающую среду.    
По информации заявителей в поселке сложилась катастрофическая ситуация с вывозом мусо-  
ра.

«Все помойки буквально завалены мусором, который не вывозится уже больше    
2 недель, улицы превратились в свалки. Бегают крысы, мыши, лисы! Мы боим-     
ся заразиться гепатитом или другой страшной инфекцией! Администрация  
ПГТ Рахья игнорирует нас. Никаких официальных комментариев по поводу 
сложившейся ситуации нам не дают, прямого общения с жителями поселка 
избегают. «Валят» друг на друга, в итоге пообщаться удалось только с 
секретарем, которая сказала, что до 1 июля мусор вывозить не будут!!! Более 
того, огромная свалка образовалась и на карьерах для купания рядом с посел-  
ком – туда стали вывозить мусор машинами неизвестно откуда. Админи-
страция  опять  делает  вид,  что  ничего  не  происходит».

Уполномоченный немедленно направил главе администрации Заключение, содержащее ре-
комендации относительно возможных и необходимых мер восстановления прав, свобод и за-
конных  интересов  неопределенного  круга  лиц  на  благоприятную  окружающую  среду.

За  2017  год  в  Ленинградской  области  ликвидировано  1237  свалок  общим  объе-      
мом 287 367,9 куб. м.  Наибольший  объем  незаконно  размещенных  отходов  в  пери-             
од   2015-2017 гг.  ликвидирован  в  Подпорожском  районе – 502  694,1 куб. м.  

По  информации  областного  комитета  государственного  экологического  надзора

Администрация подтвердила факт участившихся жалоб на ухудшение качества предостав-
ления услуги по вывозу твердых коммунальных отходов, объясняя это тем, что с наступлением 
дачного сезона жители СНТ и ДНП используют площадки для сбора ТКО, предназначенные для 
населения частного сектора и многоквартирного фонда. Оправдывая свое бездействие, адми-
нистрация сообщила, что вывоз мусора с площадок сбора и хранения ТКО, расположенных на 
территории поселка, осуществлялся ООО «ГТМ-Автосервис» и МКУ «Единая служба заказчи-    
ка», но срок договора заканчивался, впереди конкурсная процедура выбора новой компании, 
которая  начнет  работу  с  1  июля.

Тогда Уполномоченный инициировал проверку администрации МО «Рахьинское городское 
поселение» Территориальным отделом Управления Роспотребнадзора по Ленинградской 
области во Всеволожском районе, после которой было проведено административное рас-
следование. Проверкой были выявлены нарушения требований санитарного законода-   



тельства, на администрацию МО «Рахьинское городское поселение» был наложен штраф и 
внесено представление об устранении причин и условий, способствовавших совершению ад-
министративного правонарушения. У граждан появилась надежда, что у администрации «про-
снется  совесть»  и  она  обеспечит  своевременный  вывоз  ТКО  с  места  их  сбора.  
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2015 год

2016 год

2017 год

1221

751

911

1237

1052

1687

количество выявленных свалок количество ликвидированных свалок

Количество выявленных и ликвидированных свалок в динамике за 2015-2017гг.
(информация областного комитета государственного экологического надзора)

К сожалению, подобные обращения не редки. В большинстве случаев побудить нарушителей к 
соблюдению экологического законодательства удается только посредством подключения над-
зорных  органов.

К Уполномоченному поступили жалобы жителей поселка Победа Выборгского района, свя-
занные  с  неудовлетворительным  состоянием  территории  кладбища  вблизи  могил. 

«Контейнеры переполнены, повсюду горы мусора, который копился годами. 
Отходы не вывозятся вообще, даже заброшенные могилы превращены в свалку. 
За  состоянием  кладбища  никто  не  следит» 

- сообщила одна из жительниц посёлка и представила фотографии, подтверждающие её сло-     
ва. 

Антисанитарное состояние кладбища в п.Победа Выборгского района

Далее была безрезультатная переписка с администрацией Рощинского городского поселе- 
ния и обращение Уполномоченного в Ленинградскую межрайонную природоохранную проку-
ратуру.

30 мая в связи с поступившими обращениями Уполномоченный направил главе администра-
ции Рощинского городского поселения Валерию Савинову своё Заключение о необходимости 
привести территорию кладбища в соответствие с требованиями экологического и санитарного  
законодательства. 

Спустя три недели заместитель главы администрации Хусейн Чахкиев ответил, что на тер-



ритории кладбища установлены контейнеры для сбора мусора и имеется договор со специали-
зированной организацией на оказание услуг по сбору, транспортированию и размещению от-
ходов  с  кладбищ. 

После получения такого ответа, принимая во внимание, что аналогичный сигнал Упол-
номоченному поступал еще в 2016 году, сотрудник аппарата выехал на место для проверки и 
убедился, что свалка не только не ликвидирована, а еще и «выросла», а ответы администра-        
ции лишь отражение ее безответственности. Стало понятно, что добровольно надлежаще 
исполнять свои обязанности администрация не намерена, следовательно, возникла необхо-
димость её к этому принуждать. Уполномоченный обратился к Ленинградскому межрайонно-   
му природоохранному прокурору с просьбой о проведении надзорных мероприятий. Проку-   
рор поручил провести проверку областному комитету государственного экологического над-
зора  и  Управлению  Роспотребнадзора. 

В начале августа Комитет сообщил, что провёл плановый (рейдовый) осмотр – обследова-   
ние  прилегающей  к  кладбищу  территории  и  подтвердил  наличие  свалки  на  ней. 

Но уже 28 августа инспекторами Управления Роспотребнадзора и сотрудником аппарата 
Уполномоченного мусора на кладбище и прилегающих к нему земельных участках обнаружено  
не  было.  Везде  чистота  и  порядок. 

Очевидно, что накануне проверки была проведена большая работа по очистке территории      
от  мусора  и  вывозу  отходов.  Собственно,  мы  этого  и  добивались.

Таким образом, после инициированных Уполномоченным контрольно-надзорных меро-
приятий, удалось добиться приведения территории кладбища в посёлке Победа в надлежащее 
состояние. 
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Часто нет иного способа добиться восстановления нарушенных прав граждан, кроме как 

играть роль надзорного или технического органа. Конечно, это не работа Уполномоченного, но 
иногда, помогая гражданам, приходится выполнять несвойственную ему функцию, становясь    
то  инженером,  то  строителем,  то  психологом.

В конце июля к Уполномоченному поступило множество жалоб от жителей поселка Вырица   
и иных поселений, расположенных вдоль реки Оредеж, а также обращение от активистов дви-
жения «Солидарная Вырица» на 80 листах. В это же время масса тревожных сигналов появилась    
в  социальных  сетях  и  СМИ  Гатчинского  района  («Гатчинка.рф»,  «Гатчина-Инфо»  и  др.).

Заинтересованные граждане и общественная организация обращались к областному проку-
рору, к главам администраций Гатчинского района и Вырицкого городского поселения, к ру-
ководству ООО «Газпроминвестгазификация», ООО «АС-Медиа», МКУ «Служба координации и 
развития коммунального хозяйства и строительства», и в иные ведомства. Но никто не собрал 
обеспокоенных граждан, не дал ответы на интересующие их вопросы, не разъяснил, не пока-     
зал, ….

Главным поводом для волнений было предположение о том, что хозяйственно-бытовые сто- 
ки физкультурно-оздоровительного комплекса (далее – ФОК) в Вырице, построенного на ули-   
це Московская, будут направлены, минуя очистку, непосредственно в Оредеж. Подозрения 
основывались, со слов заявителей, на их личных наблюдениях и рассказах рабочих, трудивших- 
ся на этом объекте. В своих письмах граждане и активисты ставили под сомнение изложенную       
в официальных ответах информацию о том, что все работы проведены в соответствии с проек-
том  и  нормативной  документацией. 

«У нас есть основания полагать, что вопреки проекту канализационные сети в 
новом ФОКе не сделаны. Мы обладаем информацией, что скорее всего стоки 
будут  спускаться  в  реку  Оредеж  по  ливневой  канализации». 

Право на благоприятную окружающую природную среду является неотъемлемым правом 



каждого гражданина. Никто и ничто не должно угрожать здоровью и безопасности населения,       
а потому Уполномоченный отреагировал немедленно – для того, чтобы разобраться и пре-
дотвратить возможные нарушения, а также проинформировать местных жителей об истинном 
положении дел на объекте. Получив обращения, Уполномоченный затребовал и изучил проект-
ную документацию на 1080 листах. Наличие инженерного образования позволило прочитать 
нужные  чертежи,  разобраться  в  схемах,  оценить  и  спланировать  мероприятия  проверки.

3 августа Уполномоченный выехал в Вырицу и в ходе трехчасовой комплексной проверки, с 
участием руководства администрации Гатчинского района и Вырицкого городского поселения, 
представителей заказчика работ и подрядчика, обследовал и изучил устройство и работу систем 
хозяйственно-бытовой и ливневой канализации, сопоставив проектные чертежи с реально воз-
веденными  элементами,  а  также  провел  их  испытания.
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Моменты трехчасовой проверки

В результате проведенного комплекса проверочных мероприятий Уполномоченный пришел    
к  выводам:

1. Хозяйственно-бытовая канализация построена в соответствии с проектом и исправно 
функционирует.

2. Ливневая канализация построена в соответствии с проектной документацией и обеспе-
чивает  надлежащую  очистку  дождевых  и  талых  вод,  попадающих  в  реку  Оредеж.

3. Направления хозяйственно-бытовых стоков в Оредеж нет, и без дополнительного пере-
оборудования  имеющихся  систем  невозможно.

4. Функционирование здания ФОК не представляет угрозы окружающей природной среде, 
населению  Вырицы  и  иных  населенных  пунктов  на  побережье  реки  Оредеж. 

Все эти выводы легли в основу Заключения об экологической безопасности системы водо-
отведения  ФОК  в  пос. Вырица  Гатчинского  района,  которое  было  опубликовано  в  районных  
СМИ.



Тем самым Уполномоченным были сняты сомнения у многочисленных граждан о том, что 
канализационные стоки физкультурно-оздоровительного комплекса являются угрозой эколо-
гического благополучия для жителей Вырицы и других населенных пунктов, расположенных на 
побережье реки Оредеж. Проделанная Уполномоченным работа получила безусловное одоб-
рение  местного  населения,  а  бурные  обсуждения  в  социальных  сетях  сошли  на  «нет».
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* * *
Расположенные в административных границах Ленинградской области водные объекты,      

без учета Финского залива и Ладожского озера, занимают более 13 % территории региона – это 
более 41 600 озер, 25 000 рек и водотоков, общей протяженностью 50 тыс. км. При этом боль-  
шая  часть  водоемов  используется  как  в  качестве  водоисточников  так  и  водоприемников.

Для нашего региона актуальной является проблема поддержки нормативного качества по-
верхностных вод, что в немалой степени связано с ухудшением технического состояния основных 
производственных фондов водного хозяйства и в первую очередь коммунальных очистных со-
оружений. 

Характерными нарушениями в рассматриваемой сфере, по информации областной проку-
ратуры, являются: сброс в водные объекты неочищенных или недостаточно очищенных стоков, 
факты самовольного занятия водных объектов и ограничения доступа к ним, отсутствие у ор-
ганизаций, эксплуатирующих артезианские скважины предусмотренных законом лицензий и 
иной разрешительной документации, несоответствие принимаемых органами власти и местно-
го  самоуправления  правовых  актов  требованиям  действующего  законодательства.

Общее количество канализационных очистных сооружений на территории Ле-
нинградской  области  составляет  274  единицы.

Многие существующие водоочистные сооружения на территории Ленинградской 
области (Всеволожский, Выборгский, Кировский, Приозерский районы) перегру-
жены, работают в форсированном режиме, имеют большой процент износа, что в 
конечном  итоге  сказывается  на  качестве  воды. 

Используемые, а кроме того, и предлагаемые некоторыми проектами, технологии 
очистки  и  обеззараживания  воды  устарели. 

Ухудшению качества воды, подаваемой населению области, способствует также 
неудовлетворительное санитарно-техническое состояние водопроводных сетей. В 
среднем износ сетей водоснабжения составляет 70-80%. В результате имеет мес-
то  вторичное  загрязнение  питьевой  воды  при  её  прохождении  по  сетям.

По  информации  комитета  по  жилищно-коммунальному  хозяйству  Ленинградской  области



В августе 2017 года природоохранной прокуратурой проведена проверка ОАО «Всеволож-
ские тепловые сети», которое на основании решения о предоставлении водного объекта в 
пользование  осуществляло  сброс  сточных  вод  через  выпуск  в  реку  Лубья.

Согласно представленному анализу сточных вод и информации, поступившей из Невско-
Ладожского бассейнового водного управления, были установлены превышения нормативов 
допустимого сброса сточных вод ОАО, что явилось следствием нахождения очистных соору-
жений,  эксплуатируемых  предприятием,  в  ненадлежащем  состоянии,  требующем  ремонта.

Аналогичные нарушения водоохранного законодательства выявлены в деятельности более   
20  крупных  предприятий-водопользователей.

В декабре 2017 года Ленинградская межрайонная природоохранная прокуратура установи-
ла, что ОАО «Птицефабрика Ударник» (Выборгский район) ежемесячно осуществляет сброс       
26 000 куб.м сточных вод в центральную систему водоотведения, однако, их локальная очист-     
ка  предприятием  не  обеспечивается.

По результатам проведенных исследований проб сточных вод из канализационного колодца 
ОАО установлено повышенное содержавшие по 8 загрязняющим веществам, в том числе азот 
аммонийный, азот нитритный, фосфор фосфатов, взвешенные вещества, железо общее, медь, 
нефтепродукты,  запах  (гнилостно-фекальный). 

В отношении генерального директора Птицефабрики, а также в отношении юридического 
лица ОАО «Птицефабрика Ударник» вынесены постановления о возбуждении дела об админи-
стративном правонарушении, предусмотренном ст. 8.1 КоАП РФ (несоблюдение экологичес-  
ких требований при осуществлении градостроительной деятельности и эксплуатации пред-
приятий, сооружений или иных объектов). На основании данных постановлений областным ко-
митетом государственного экологического надзора и директор, и ОАО привлечены к админи-
стративной  ответственности.

Имелись случаи, когда эксплуатация очистных сооружений осуществлялась в отсутствие ре-
шения о предоставлении водного объекта в пользование, разрешения на сброс загрязняющих 
веществ  и  нормативов  допустимых  сбросов  веществ  и  микроорганизмов.

По результатам проверок в 2017 году природоохранной прокуратурой в суды направлено 6 
исковых заявлений об обязании провести мероприятия, направленные на повышение эф-
фективности работы эксплуатируемых очистных сооружений с целью достижения нормативов 
качества сточных вод, 3 из которых рассмотрены и удовлетворены, остальные находятся на 
рассмотрении.

Также природоохранной прокуратурой внесено 24 представления руководителям пред-
приятий, по результатам рассмотрения которых предприятиями принят комплекс мер для 
достижения нормативов качества сточных вод, приняты меры по очистке, ремонту, рекон-
струкции эксплуатируемых очистных сооружений. По постановлениям природоохранной про-
куратуры 9 должностных лиц привлечены к административной ответственности по ст. ст. 7.6, 
8.13,  8.14  КоАП РФ.

В некоторых населенных пунктах области водоснабжение осуществляется с использовани-   
ем общественных колодцев. Однако, несмотря на проводимые мероприятия по их ремонту и 
очистке, контроль качества питьевой воды и иные меры, предусмотренные законодательством    
о санитарно-эпидемиологическом благополучии населения, органами местного самоуправле-
ния  не  осуществляются. 

Проблема в том, что данные объекты водоснабжения не внесены в реестр муниципальной 
собственности. Вместе с тем, отсутствие права собственности на объекты, являющиеся ис-
точниками питьевого водоснабжения, и как следствие отсутствие надлежащей эксплуатации, 
ставит под угрозу право граждан – жителей населённых пунктов, не имеющих централизованно-
го водоснабжения, на охрану жизни и здоровья, на защиту от чрезвычайных ситуаций, в том чис-
ле  от  угрозы  распространения  инфекционных  заболеваний  через  питьевую  воду.

Такая ситуация сложилась, например, в Выскатском и Старопольском сельских поселениях 
Сланцевского района. В целях защиты прав и законных интересов неопределённого круга лиц 
городской  прокурор  обратился  в  суд.
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Еще одной из причин нарушения прав граждан на благоприятную окружающую среду являет-
ся  загрязнение  атмосферного  воздуха  вредными  выбросами.
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* * *

По данным областного Управления Роспотребнадзора, качество атмосферного 
воздуха в местах постоянного проживания населения в течение последних 3 лет 
имеет тенденцию к улучшению. Отмечена тенденция к уменьшению доли проб, пре-
вышающих  ПДК  в  сельских  и  городских  поселениях.

С нехваткой чистого и свежего воздуха столкнулись жители поселка Веснино Плодовского 
сельского поселения Приозерского района и со своей бедой осенью 2017 года они обратились к 
Уполномоченному. 

По информации заявителей в 2014 году рядом с посёлком открыли карьер по добыче неруд-
ной  продукции  (песок,  ПГС,  щебень).  Месторождение  «Веснино-1»,  ООО «ПГМ-Строй». 

Вывоз добытого песка по улице Центральной посёлка Веснино превратился в источник 
опасности для жизни и здоровья его жителей. Поднимая клубы пыли на высоту 2-4 этажного до-
ма, круглосуточно по улице с грохотом проносятся грузовики: пустые едут в карьер, из карье-     
ра – груженные  песком  и  гравием. 

«… Мы лишены жизненно важной потребности – дышать. Особенно это ка-
сается пожилых, детей и людей с ослабленным здоровьем и заболеваниями 
бронхо-лёгочной системы… Заставлять детей надевать респираторы абсурд-
но, и не запретишь им ездить на велосипедах, ходить друг к другу в гости или 
играть  на  приусадебных  участках  рядом  с  домами  по  улице  Центральной».

Улица является единственной дорогой, связывающей посёлок с «внешним миром». Другого 
пути для того, чтобы добраться до аптеки, магазина, почты, сбербанка, больницы, ж/д платфор-
мы, автобусной остановки на Приозерском шоссе у жителей посёлка нет. На улице отсутству-     
ют тротуары, ограждения, освещение и дорожные знаки, она засыпана песчано-гравийной 
смесью. 

Мелкодисперсная пыль от проезжающих автомобилей поднимается вверх на высоту 2-4 
этажного дома, разносится на десятки/сотни метров по всей округе и долгое время во взве-
шенном состоянии находится в воздухе. Некоторые пешеходы пользуются респираторами, что-
бы пройти по дороге. Пыль оседает на одежде, забивается в нос, глаза, волосы, проникает через 
щели и оседает в домах, расположенных вдоль улицы, въедается в листья растений до такой 
степени, что даже сильные ливни её не смывают. Жителям никуда не спрятаться от пыли, они 
вынуждены  круглосуточно  ею  дышать.

Получив буквально «крик» о помощи, Уполномоченный обратился к должностным лицам 
Управления Роспотребнадзора, регионального Управления ГИБДД, комитета по дорожному хо-
зяйству, ГКУ «Ленавтодор», ГП «Приозерское ДРСУ» с просьбой предпринять все возможные 
меры для улучшения экологической обстановки в поселке и снятия социальной напряженнос-    
ти среди населения. Ситуация остается на контроле Уполномоченного до полного ее разреше-
ния.

* * *
Автомобильный транспорт, генерирующий шум и загрязняющий атмосферный воздух, 

является одним из основных «вредителей» окружающей среды в крупных городах и населенных 
пунктах  и  представляет  большую  угрозу  жизни  и  здоровью  человека. 

Экологические проблемы, связанные с использованием традиционного моторного топлива     
в двигателях транспортных средств, актуальны не только для нашего региона, но и для всей 
России. Однако даже при условии соответствия двигателей и топлива всем стандартам, при 
интенсивном  движении  автомобилей  уровни  ПДК  веществ  в  воздухе  будут  превышены.

Все дело в высокой концентрации автомобилей, к которой приводят недостатки архитектур-
ной планировки населенных пунктов, плохое регулирование дорожного движения, отсутствие 
адекватных дорожных развязок. Резко возрастает доля вредных автомобильных выбросов в воз-
дух в районах пробок, которые образуются не только у светофоров, на перекрестах, но и у 
железнодорожных переездов. Железная дорога в некоторых населенных пунктах области разде-



ляет их на части, мешая свободному движению транспорта, а из-за нерационального и непро-
думанного расписания движения поездов скапливаются километровые автомобильные пробки. 
Строить виадуки железная дорога, конечно, не хочет. Это вложения, на которых настаивают   
лишь  региональные  власти.
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....дной из «болевых точек» экологии Ленобласти является полигон «Красный Бор» в Тоснен-
ском районе. Объект расположен на земельном участке, находящемся в пользовании предпри-
ятия, собственником которого является Санкт-Петербург. В могильниках «Красного Бора» на-
ходится около 2 млн. тонн токсичных отходов, продуктов деятельности химических, медицин-
ских, промышленных предприятий, которые свозились с 1969 года с территории всей России и 
даже  из  Прибалтики.

С конца 2015 года на полигоне превышен допустимый уровень отходов, он почти исчерпал 
предназначенную ему площадь и представляет собой «бомбу замедленного действия», несет 
экологическую угрозу для Ленинградской области и Санкт-Петербурга. Кроме того, на полигоне 
не раз вспыхивали сильные пожары (в 2006, 2008, 2011, 2014 годах), сопровождавшиеся вы-
бросом в атмосферу опасных химических веществ. Регулярные проверки Росприроднадзора 
выявили многочисленные масштабные нарушения природоохранного законодательства, что 
требовало принятия кардинальных мер. В итоге, лицензия на обращение с отходами у полигона 
была  отозвана.

Решение вопроса о рекультивации полигона опасных отходов «Красный Бор», по мнению Гу-
бернатора Ленинградской области А.Ю. Дрозденко, тормозится, что совершенно недопусти-   
мо. Закрытие полигона для приема новых отходов – это только первый этап, затем должна       
быть консервация и рекультивация. По мнению Дрозденко, «не надо Петербургу занимать по-
зицию, что если федеральное правительство не даст денег, они этим заниматься не будут. 
Полигон  всегда  был  полигоном  Петербурга,  и  Петербург  должен  решать  эту  проблему».

Для достижения результата должно быть налажено эффективное взаимодействие между 
двумя регионами, Министерством природных ресурсов и экологии РФ, профильными ведом-
ствами.

В конце 2017 года к полигону «Красный Бор» удалось привлечь внимание федеральных за-
конодателей. На площадке комитета Госдумы по экологии и охране окружающей среды создана 
комиссия, которая намерена координировать действия всех заинтересованных в решении 
проблем полигона токсичных отходов «Красный Бор». В состав комиссии вошел министр при-
родных ресурсов и экологии Российской Федерации Сергей Донской, под председательством 
которого 16 ноября состоялось заседание комиссии. В ней приняли участие генеральный 
директор полигона «Красный Бор» Алексей Трутнев, председатель Санкт-Петербургского коми-
тета по природопользованию Игорь Григорьев и председатель Комитета Госдумы по экологии      
и  охране  окружающей  среды  Владимир  Бурматов.

Игорь Григорьев рассказал о неотложных мероприятиях, которые провели на полигоне за по-
следние два года и отметил, что для решения вопроса с полигоном требуется специальная 
федеральная целевая программа, отличная от программы ликвидации объектов накопленного 
вреда, которая ориентирована на свалки и полигоны бытовых отходов. Рассказал он также о 
принятом комплексе мер, направленных на обеспечение оперативного отбора и трансгранич-
ного перемещения отобранных проб отходов полигона в Финляндию для анализа и подбора 
соответствующих технологий по обезвреживанию. Алексей Трутнев добавил, что на полигоне 
готовы оказать поддержку представителям финской стороны. В настоящий момент специ-
алистами России и Финляндии происходит сбор комплекта разрешительной документации      
для  транспортировки  отходов.

Ожидается,  что  результаты  исследований  будут  получены  к  концу  апреля  2018  года.

Î

Êðàñíûé  Áîð
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1. орга- Для разрешения злободневной «мусорной» проблемы, Уполномоченный предлагает 
нам  местного  самоуправления:

– разработать комплексный план мероприятий по мониторингу ситуации со стихийными 
свалками, включающий проведение регулярных инспекционных проверок, профилактическую 
работу с населением, комплекс мер по выявлению, ликвидации стихийных свалок и привлече-
нию  к  ответственности  виновных  лиц;  

– уделить особое внимание контролю за заключением собственниками частных домовла-
дений  договоров  на  вывоз  и  утилизацию  бытовых  отходов; 

– совместно с общественными организациями провести «горячие линии» по вопросам  
несанкционированного  сброса  отходов  и  стихийных  возгораний  мусора; 

– оказывать поддержку волонтёрской деятельности, направленной на решение экологичес-
ких  проблем. 

2. С 2018 года в России должен начаться раздельный сбор мусора. Соответствующий закон 
Президент РФ подписал 31 декабря 2017 года. Он закрепил раздельный сбор мусора в России, 
предусмотрел меры по стимулированию предприятий и россиян к раздельному сбору отходов,    
а также определил понятия «сбор отходов», «накопление отходов», «отходы от использования 
товаров». Территориальные схемы обращения с отходами, включая расположение полигонов, 
мусоросжигательных и мусороперерабатывающих заводов, перед их утверждением должны 
будут проходить процедуру общественного обсуждения, что позволит снять напряжение, кото-
рое  периодически  возникает  между  региональными  властями  и  жителями  субъектов  РФ.

По мнению Уполномоченного, это прорыв в переходе к сортировке отходов. Теперь любое 
предприятие имеет право поставить у себя контейнеры для раздельного сбора и сдавать их на 
переработку,  получая  за  это  деньги.  Раньше  для  этого  требовалось  получение  лицензии. 

Управлению Ленинградской области по организации и контролю деятельности по 
обращению с отходами необходимо организовать применение в регионе современных тех-
нологий переработки мусора, которые предполагают сортировку и упрессовку, но не сжигание 
их.

3. Скопление автотранспорта у любого железнодорожного переезда, например, в Гатчине, 
Всеволожске – это ухудшение состояния воздуха, наполнение автодорог и обочин элементами 
тяжелых металлов, а значит, рост заболеваний и причина смертности проживающих рядом с 
такими переездами граждан. Уполномоченный полагает целесообразным комитету по 
транспорту Ленинградской области совместно с руководством ОАО «РЖД» активно под-
ключаться к разрешению данной проблемы: это строительство виадуков над переездами, из-
менение режимов движения поездов, улучшение качества дорожного полотна на переездах и 
иное.

4. В целях разгрузки действующих автодорог и магистралей, повышения их пропускной спо-
собности и эффективности организации дорожного движения, профильным органам испол-
нительной власти следует создать рабочую группу с привлечением специалистов ОАО «РЖД»  
и экспертов для проведения комплексного анализа конкретных ситуаций и выработки пред-
ложений: в каких местах образования автомобильных пробок необходимо изменить режим 
работы светофоров, движения транспорта, использовать дорожное полотно в зависимости от 
времени  суток,  определить  места  для  строительства  дополнительных  съездов  и  разворотов. 

5. Экология – это здоровье, жизнь и сбережение родного края, поэтому органам государ-
ственной власти, органам местного самоуправления и общественным организациям 
необходимо принять активное участие в выполнении мероприятий по улучшению и стабилиза-
ции  безопасной  для  жителей  области  экологической  ситуации. 

К сожалению, уровень сознательности населения недостаточно высок, поэтому даже запо-
ведные места нашего региона зарастают мусором. На региональных трассах нет общественных 
туалетов, мусорных контейнеров. Фактически в любом месте дороги можно высыпать всё, что 
угодно. Необходимо создать условия, при которых граждане сами будут заинтересованы в со-
блюдении чистоты и порядка в местах проживания и отдыха, а для этого требуются реальные 
действия  со  стороны органов  власти,  такие  как: 

Выводы и рекомендации.



–  установка и постоянное обслуживание мусорных контейнеров вдоль автодорог, местах 
отдыха;

–  просвещение населения по вопросам охраны и защиты окружающей среды, пре-
дупреждению и устранению негативного воздействия на нее путем проведения информа-
ционных занятий, экскурсий, выставок, образовательных игр и видеопрезентаций для 
школьников и воспитанников детских садов; распространения среди населения плакатов, 
брошюр и информационных листовок; публикаций  просветительских  материалов  в  средствах  
массовой  информации;

–  создание системы общественного контроля с привлечением представителей различных 
общественных организаций, учащихся школ, которая уменьшит число желающих выбросить, 
оставить  «свой»  мусор  в  неположенном  месте.

Областному комитету государственного экологического надзора совместно с Ле-
нинградской межрайонной природоохранной прокуратурой необходимо осуществлять 
постоянный мониторинг несанкционированных свалок в целях выявления мест неорганизован-
ного складирования отходов, оценки степени их экологической опасности для окружающей 
среды и контроль за ликвидацией. Для этого возможно широко использовать современные 
технические средства, такие как квадрокоптеры, позволяющие определить не только площадь 
захламлённой  территории,  но  и  объем  отходов.  

И только после создания достаточных условий для соблюдения гражданами и предприятия- 
ми норм экологического законодательства и осуществления непрерывного контроля состоя-  
ния окружающей среды целесообразно ужесточать меры административной ответственнос-        
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азвитие правового государства, формирование гражданского общества и укрепление на-
ционального согласия в России требуют высокой правовой культуры населения, без которой      
не могут быть в полной мере реализованы такие базовые ценности и принципы жизни общества, 
как верховенство закона, приоритет человека, его неотчуждаемых прав и свобод, обеспечение 
надежной  защищенности  публичных  интересов.

Знание и уважение гражданами законов своей страны, помимо прочего, является обяза-
тельным условием создания эффективной системы предупреждения правонарушений – преж-  
де всего, в отношении социально незащищенных категорий граждан, таких как пенсионеры, 
инвалиды, одинокие матери и иных. Нельзя забывать и о том, что вольное толкование норм пра-  
ва в части предоставления гражданам их прав и свобод, а также механизмов их реализации, мо-
жет  привести  к  злоупотреблению  правом.
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«Я как Уполномоченный вижу, к каким трагическим последствиям может привести 
низкий уровень правовой грамотности и неумение отстаивать свои права и интересы. 
Многих бед, с которыми приходится разбираться мне и сотрудникам моего Аппарата, 
можно было бы избежать, если бы люди обладали элементарными познаниями в области 
своих прав и пониманием того, каким образом их можно защитить. При работе с 
жалобами в среднем в 70% случаев оказывалось, что вмешательство Уполномоченного по 
правам человека и не требовалось. Людям нужно было просто разъяснить, каким обра-
зом  они  могут  защитить  свои  права».

Уполномоченный по правам человека в РФ Татьяна Москалькова на Межрегиональной конференции 
«Роль Уполномоченного по правам человека в правовом просвещении граждан: опыт регионов» 

в Вологде (январь 2018 г.)

Большое внимание в своей работе Уполномоченный уделяет информированию и просве-
щению населения. Основу этой деятельности составляет работа с обращениями граждан. Их 
анализ позволяет выявлять типичные случаи нарушений прав жителей области, определять их 
причины, дает необходимый материал для законодательных инициатив, выступлений в сред-
ствах массовой информации, проведения мероприятий (встреч, «круглых столов», конфе-
ренций), в том числе направленных на повышение уровня правовой культуры граждан. Ре-
гулярное проведение и участие в таких мероприятиях позволяет не только разъяснять и 
консультировать по определенному кругу вопросов, но и обмениваться опытом и знаниями в 
сфере защиты прав и свобод граждан, что впоследствии используется в процессе просвеще-     
ния  населения.

В аппарате Уполномоченного деятельность по правовому просвещению ведется 
постоянно – специалисты готовят ответы на обращения, дают подробные разъяснения и кон-
сультации (как устные, так и письменные), направляют заявителям материалы судебной прак-
тики. Из года в год главным инструментом защиты является Заключение Уполномоченного, ко-
торое содержит оценку, выводы, разъяснения и рекомендации относительно возможных и не-



обходимых мер восстановления нарушенных прав, свобод и законных интересов граждан. Лю-  
ди  передают  такие  Заключения  друг  другу – часто  мы  видели  их  ксерокопии  в  руках  заяви-
телей.

Одним из направлений правового просвещения является ежедневный прием, который 
осуществляют Уполномоченный и сотрудники аппарата по месту нахождения офиса в течение 
всего рабочего дня. Каждый желающий, без ограничений, имеет возможность по любым пра-
вовым вопросам обратиться к нам за консультацией. В прошедшем году по телефону обрати- 
лось  1099  граждан,  по  месту  нахождения  офиса  принято  153  человека.

Активное консультирование граждан по правовым вопросам регулярно проводится, в том 
числе, за пределами офиса. Ежемесячно Уполномоченный выезжает в районы области, где осу-
ществляет личные приемы и встречи с населением и подробно отвечает на все вопросы, с 
которыми обращаются граждане. В рамках таких поездок обязательными являются встречи с 
руководством муниципальных образований и правоохранительных органов, проверки изоля-
торов временного содержания при ОМВД, консультирование специалистов администраций 
муниципальных районов и поселений с целью недопущения ими нарушения прав и свобод 
граждан. В 2017 году в городах и поселениях области принято более 250 человек. Наиболее 
массовыми были приемы в Волосово (февраль 2017 года), Сланцах (апрель 2017 года) и Сер-
толово (июнь 2017 года) – в совокупности там на встречу с Уполномоченным пришли более      
140  человек.
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Прием граждан в СертоловоПрием граждан в Сланцах

В минувшем году мы опробовали . В октябре Упол-новые формы правового просвещения
номоченный по правам человека в Ленинградской области принял участие в федеральном со-
циально-просветительском проекте «Правовой марафон для пенсионеров», приуроченном ко 
Дню пожилого человека. В рамках проекта, который включал в себя бесплатные юридические 
консультации, семинары, мастер-классы и лекции на правовую тематику, в нескольких районах 
области Уполномоченным были проведены встречи с представителями «третьего возраста» в 
целях повышения их правовой грамотности. Особое внимание было уделено вопросам оказа-  
ния бесплатной юридической помощи, профилактике мошеннических действий в отношении 
пенсионеров, медицинского и пенсионного обеспечения, получения компенсации за ЖКУ, при-
своения  звания  «Ветеран  труда  Ленинградской  области», и  др.

«Правовой марафон для пенсионеров» во Всеволожском районе
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Предложение Уполномоченного присоединиться к «Правовому марафону для пенсионеров» 
поддержала Адвокатская палата Ленинградской области. В рамках проекта в 15 районах региона 
адвокатами была оказана всем обратившимся пожилым гражданам бесплатная юридическая по-
мощь  в  виде  консультаций.

Еще одним новшеством в правовом просвещении стал Единый урок по правам человека, ко-
торый с 4 по 8 декабря, в преддверии Международного Дня прав человека, Уполномоченный и 
сотрудники аппарата провели для старшеклассников в семи гимназиях и школах Гатчины, 
Выборга и Сертолово. Мероприятие состоялось в рамках одноименной акции, организованной  
по инициативе Уполномоченного по правам человека в Российской Федерации Татьяны Мо-
скальковой.

В ходе проведения Единого урока старшеклассники узнали об истории возникновения и де-
ятельности правозащитного института – в мире, России и Ленинградской области, о задачах 
Уполномоченного по правам человека и как к нему обратиться, о международных и российских 
правовых актах, устанавливающих основные права и свободы человека, об основных правах и 
обязанностях граждан Российской Федерации, а также познакомились с наиболее яркими при-
мерами из практики Уполномоченного. Для школьников была проведена викторина на знание 
конституционных  прав.

В декабре в аппарате Уполномоченного по правам человека в Ленинградской области были 
подведены итоги конкурса для СМИ. Тематика его «Защита прав человека и правозащитная 
деятельность».

Конкурс был объявлен в апреле и проводился в рамках правового просвещения населения. 
Большинство присланных работ были заявлены в номинации «О правах актуально» и «Вос-
становленное  право».

В номинации «О правах актуально» победа досталась Татьяне Чумериной (газета «Приозер-
ские ведомости»). Ее материал «Стоунхендж под ИЖС» рассказывает о нарушениях, допущен-
ных органами власти и строителями в сохранении объектов культурного наследия – жертвен-  
ных  камней  в  районе  поселка  Ольховка.

Второе место заняла редакция интернет-газеты «Гатчинка.рф» за публикацию «В поисках 
здравого смысла». Журналист Николай Монастырный рассказал о том, как житель деревни Ми-
ны Вырицкого поселения самовольно перекрыл проезд к пожарному водоему. После этого слу-
чился пожар на подворье ветерана Великой Отечественной войны, и огнеборцам не хватило   
воды в автоцистернах. В результате сгорели все постройки, а в огне погибла женщина. Теперь 
неравнодушные  жители  борются  за  право  доступа  к  пожарному  водоему.

Замкнула тройку призеров данной номинации редакция газеты «Выборг» за серию мате-
риалов о деятельности сельских старост – очень необходимой и востребованной работе эн-
тузиастов,  которые  изо  дня  в  день  отстаивают  права  своих  односельчан.

В номинации «Восстановленное право» единственным победителем определена редакция 
газеты «Красная звезда» (г. Приозерск) за публикацию «Порядок там, где все – за порядок». В ней 
говорится о том, как благодаря обращению автора материала к главному врачу Ленинградской 
областной клинической больницы Татьяне Тюриной, оказание медицинских услуг коренным 
образом  изменилось – не  только  для  автора,  но  и  для  всех  остальных  граждан.

С Татьяной Чумериной («Приозерские ведомости») С Николаем Монастырным («Гатчинка.рф»)



Важную роль в пропаганде правовой и правозащитной культуры играет сайт Упол-
номоченного, где опубликованы ежегодные и специальные доклады, истории реальных лю-   
дей, актуальные новости, справочная информация, законодательные акты, судебная практика. 
Количество размещенных на нем материалов ежегодно растет. В 2017 году на сайте в ежеднев-   
но обновляемом разделе размещено 186 материалов (в 2016 году – 163) о рабочих «Новости» 
встречах, поездках и мероприятиях, в которых принимали участие Уполномоченный и со-
трудники аппарата, о проверках соблюдения прав человека в исправительных учреждениях, 
следственных изоляторах и ИВС, учреждениях здравоохранения и социального обслуживания 
населения, о проводимых акциях и реализуемых проектах. Кроме этого, на сайте регулярно 
публикуются материалы, информирующие об актуальных изменениях законодательства, 
разъясняющие положения действующих правовых актов, способы защиты нарушенных прав и 
свобод  (рубрика ).  «Правовое  просвещение»
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С Еленой Степановой (газета «Выборг») С Анной Тюриной («Красная звезда»)



128 ÏÐÀÂÎÂÎÅ ÏÐÎÑÂÅÙÅÍÈÅ 
ÏÎ ÂÎÏÐÎÑÀÌ ÏÐÀÂ, ÑÂÎÁÎÄ 
È ÇÀÊÎÍÍÛÕ ÈÍÒÅÐÅÑÎÂ ×ÅËÎÂÅÊÀ È ÃÐÀÆÄÀÍÈÍÀ

Наибольшее число просмотров получили разделы сайта «Как подать жалобу», «Жалоба 
получена – меры приняты», «Справочная информация», «Часто задаваемые вопросы» и иные, а 
также ряд отдельных материалов, среди которых «Опекуну в Лодейном Поле предоставлено 
право на получение жилья», «Встреча Уполномоченного с жителями поселка Громово»», «На пу-
ти  к  еще  одной  «победе»  над  Сбербанком»,  и  иные.

Необходимо констатировать, что для граждан (прежде всего, представителей социально уяз-
вимых категорий – инвалидов, пенсионеров, малоимущих и иных) наиболее эффективным, до-
ступным и своевременным каналом получения сведений о правах являются средства массовой 
информации. СМИ способствуют непрерывному формированию правовой культуры населе-
ния. Поэтому, конечно же, Уполномоченный активно взаимодействует с различными СМИ. Тес-
ное сотрудничество с журналистами позволяет расширить аудиторию общения и информиро-
ванность населения, а также возможность получать сведения о способах защиты нарушенных 
прав.

В 2017 году в районных печатных и сетевых изданиях, а также на радио и телевидении вышло 
свыше 500 материалов о деятельности Уполномоченного. В каждой публикации и эфире чита-
телю, зрителю и слушателю в доступной и легкой для усвоения форме предоставлялась право- 

Востребованным среди посетителей является раздел , в котором «Справочная информация»
собраны полезные сведения по защите прав для разных категорий граждан: инвалидов, мно-
годетных, пенсионеров, ветеранов, бывших осужденных и иных. В рубрике «Часто задаваемые 
вопросы» находятся ответы на наиболее распространенные в обращениях проблемы. А вот  
узнать о самых значимых результатах деятельности по восстановлению нарушенных прав можно 
в  разделе  .«Жалоба  получена – меры  приняты»

Сайт доступен и прост для каждого, кто заинтересован в получении информации и желает 
обратиться к Уполномоченному. Здесь организована возможность направления жалобы и 
вопросов в электронном виде: достаточно заполнить специальную форму и нажать кнопку 
«отправить». Обращение тут же поступит в производство, а заявитель получит информацию о 
приеме и регистрации сообщения. Мы принимаем документы не только от пострадавших, но и    
от их родственников, друзей и знакомых, без каких-либо требований к форме – и в электронном 
виде, и в печатном, и в рукописном, и фотографии с телефонов, и сканы, и факсы, т.е. откликаем-
ся  на  любой  призыв  о  помощи.

И такой способ обращения к Уполномоченному весьма востребован. С каждым годом все 
больше письменных жалоб граждан стало поступать к нам именно через сайт, что свиде-
тельствует о росте его посещаемости. В 2017-м через сайт было подано 585 жалоб, что больше   
на  25,  чем  в  2016  году,  и  на  220 – чем  в  2015-м.

В минувшем году на сайте побывали 17 тысяч уникальных посетителей, а всего визитов бы-     
ло более 27 тысяч. Неуклонно растет количество просмотров опубликованной в различных раз-
делах сайта информации, новостей, документов. Подавляющее число заходов в 2017 году 
совершено с территории Российской Федерации (97%), однако интерес к деятельности Упол-
номоченного также проявили пользователи из США, Украины, Беларуси, Казахстана, Финлян-
дии,  Германии  и  иных  иностранных  государств.

Из представленной ниже диаграммы следует, что информация, опубликованная на сайте, 
привлекала  внимание  представителей  разных  возрастных  групп.
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35 - 44  года

младше 18 лет



вая информация, позволяющая ориентироваться в социально значимых явлениях и проблемах. 
Население узнало не только о «громких» историях, но и о частных вопросах защиты прав мно-
годетных семей, пенсионеров, инвалидов, садоводов, жильцов аварийных домов, потребите-   
лей  жилищно-коммунальных  услуг.

Не остались без внимания выездные мероприятия правовой направленности, личные прие-  
мы граждан, рабочие поездки в муниципальные образования и иное. Взаимодействие осу-
ществлялось как по инициативе Уполномоченного, так и в связи с повышением интереса СМИ        
к региональному правозащитному институту. Кроме того, в течение года на регулярной осно-     
ве большинством районных средств массовой информации распространялось мнение 
Уполномоченного о тех или иных событиях или происшествиях, а также его оценка происхо-
дящих  явлений.

Районные газеты «Время» (Кингисеппский район), «Приозерские ведомости», «Маяк» (Со-
сновый Бор), «Выборг», «Лужская правда», «Уездные вести» (Гатчинский район), «Всеволожские 
вести», «Выборгские ведомости», «Тосненский вестник» и другие позволяли людям почерпнуть 
информацию о последних правозащитных мероприятиях, получить необходимые правовые 
разъяснения.

В 2017 году было продолжено информационное сотрудничество с областными СМИ: 
печатными («Общая газета Ленинградской области», газета «Вести»), сетевыми (Online47,     
47News),  телевидением  (ЛОТ),  радио  («Ленинградская  волна»).
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Интервью областной радиостанции 
«Ленинградская волна»

Важно, что деятельность Уполномочен-
ного вызвала интерес ряда федеральных 
СМИ: печатных («Российская газета», «Из-
вестия», «Коммерсант», «Аргументы и фа-
кты», «Новая газета»), сетевых («РИА Ново-
сти», РАПСИ, «Федерал-Пресс», REGNUM, 
«Газета.ру», «ИТАР-ТАСС», «Интерфакс», 
портал «Милосердие»), телеканалов («Рос-
сия»,  «Пятый  канал»),  радиостанций.

По-прежнему к работе Уполномочен-
ного проявляли внимание журналисты-
соотечественники, проживающие за ру-
бежом. Глубокое и обстоятельное интер-
вью с Сергеем Шабановым опубликовано  
на портале для российских соотечествен-
ников «Русский век». А на информацион-
ном портале Vesti.lv (Латвия) вышло ин-
тервью о проблемах зарубежных соотечест-
венников, находящихся в процессе переселения в Россию – Уполномоченный рассказал о под-
водных камнях, которые могут ожидать переселенцев, и посоветовал относиться к этому про-
цессу  с  максимальной   тщательностью.

Интервью телеканалу «78» На съемках программы «Ленинградское время» (ЛОТ)

А ПОДЕЛИТЕСЬ 
ИСХОДНИКАМИ 



130 ÏÐÀÂÎÂÎÅ ÏÐÎÑÂÅÙÅÍÈÅ 
ÏÎ ÂÎÏÐÎÑÀÌ ÏÐÀÂ, ÑÂÎÁÎÄ 
È ÇÀÊÎÍÍÛÕ ÈÍÒÅÐÅÑÎÂ ×ÅËÎÂÅÊÀ È ÃÐÀÆÄÀÍÈÍÀ

В 2017 году Уполномоченный прилагал много усилий для оказания помощи людям, попав-
шим в непростые ситуации, которые получили широкий общественный резонанс и внимание 
федеральных и региональных СМИ, привлекая с этой целью органы регионального и муници-
пального  управления,  а  также  контролирующие  и  надзорные  ведомства:

–  жестокое  и  циничное  избиение  ветерана  в  центре   Волосово;
–  отказ Пенсионного фонда во Всеволожске выплачивать пособие ребенку-инвалиду и его 

матери  из-за  того,  что  у  мальчика  нет  постоянной  регистрации  по  месту  жительства;
–  неудовлетворительная организация продажи билетов на ЖД-станциях по всей Ленин-

градской области, в результате которой следующие с пересадкой пассажиры часто опаздывали  
на электропоезд, а решившие приобрести билет в вагоне вынуждены были платить дополни-
тельный  сбор;

–  неправомерное требование работников отделений ПАО «Сбербанк» обязательно указы-
вать  ИНН  при  оплате  гражданами  госпошлины;

–  «невыносимые» условия проживания в ПНИ в дер. Кисельня Волховского района, о кото-  
рых на камеру рассказали двое его постояльцев, добровольно покинувших стены интерна-          
та;

–  массовые сомнения граждан в экологической безопасности недавно построенного ФОК        
в  поселке  Вырица  Гатчинского  района;

–  переселение семьи в поселке Кузьмолово Всеволожского района из аварийного дома в 
квартиру  с  провалившимся  полом;

–  систематическое удерживание средств с банковских счетов и арест имущества «двойни-
ков»  должников;

–  обвинение руководителя подросткового клуба из Всеволожска в трагической гибели ма-
ленького  ребенка,  упавшего  с  деревянной  горки;

–  решение органа опеки во Всеволожске об «изъятии» 8-летнего ребенка у бабушки и пере-
даче  его  на  воспитание  отцу-рецидивисту.

Во всех перечисленных примерах Уполномоченный не остался в стороне, а предпринял 
активные действия, направленные на защиту и восстановление прав и интересов граждан. Прак-
тически  в  каждой  из  этих  ситуаций  наступил  положительный  результат.

Публикации 
в «Российской газете» 
и на портале РАПСИ
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Публичная благодарность от православного сообщества

А ПОДЕЛИТЕСЬ ИСХОДНИКАМИ 
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Информацию о наиболее ярких и значимых результатах работы Уполномоченного также пу-
бликовали официальные порталы Администрации Ленинградской области и регионального 
Законодательного  собрания.

На главной странице официального сайта Уполномоченного по правам человека в Россий-
ской Федерации в рубрике «В России» размещено 13 материалов, содержащих информацию        
о работе Уполномоченного по правам человека в Ленинградской области по восстановлению 
прав жителей региона и страны. Среди них: «В 2016 году удалось восстановить права сотен 
жителей Ленинградской области», «В Ленинградской области депутаты поддержали инициати-  
ву уполномоченного по внесению поправок в федеральный закон», «Уполномоченный в Ле-
нинградской области защитил права потребителей», «Ленинградский уполномоченный добил-  
ся возвращения ребенка опекуну», «Уполномоченный помог соотечественнику из Эстонии вы-
браться из трудной жизненной ситуации», «Уполномоченный в Ленинградской области вос-
стаовил право на доступ к правосудию», «Супруги из Ленинградской области смогут стать при-
емными родителями» и иные. Такое количество публикаций говорит о значимости и эф-
фективности работы, проводимой в Ленинградской области, которую видит федеральный   
центр.

Трудно переоценить важность и эффективность взаимодействия со средствами массовой 
информации, и поэтому такая работа в 2018 году непременно выйдет на еще более высокий 
уровень.

Однако стоит отметить, что наименьшее внимание к деятельности Уполномоченного про-
являет региональная газета «Вести». Это объясняется отсутствием коммерческого интереса у 
издания: Уполномоченный никогда не платит СМИ за публикации, и потому «Вести» – един-
ственное издание в Ленинградской области, которое бесплатно о правах человека и Уполномо-
ченном  не  пишет.

В 2017 году, как и в предыдущие годы, была использова-   
на такая форма правового просвещения, как выпуск и рас-
пространение брошюр и буклетов с разъяснениями граж-
данам актуальных вопросов, которые они чаще всего под-
нимают в своих обращениях. Эти брошюры Уполномочен-
ный также распространял среди депутатов регионального 
Законодательного собрания для использования  в  работе  с  
населением.

В минувшем году продолжилась такая эффективная фор-
ма работы, как приемы населения совместно с депутатами 

ЗАКС. Уполномоченный, как юрист, всегда быстро оценивал ситуацию, вникал в суть документов   
и давал точные оценки и рекомендации. А депутаты, хорошо знающие и ориентирующиеся в 
местных проблемах и их тонкостях, оперативно предоставляли гражданам исчерпывающие 
ответы. Такая совместная работа, несомненно, позволяет быстрее добиваться эффективных 
результатов по защите прав и законных интересов простых людей. В приемах населения вместе с 
Уполномоченным принимали участие депутаты Иван Хабаров, Николай Пустотин, Владимир 
Петров,  Людмила  Тептина,  Александр  Петров,  Александр  Верниковский,  Олег  Петров и  
иные.

Прием граждан с депутатом ЗАКС 
Людмилой Тептиной 
(пос. Дружная Горка Гатчинского района, май 2017)

Прием граждан с депутатом ЗАКС 
Александром Верниковским 
(г. Сертолово, июнь 2017)



Защищать права и интересы граждан Уполномоченному помогали общественные 
помощники – авторитетные и грамотные энтузиасты, искренне желающие добра и справед-
ливости своим землякам. Они не только наши глаза и уши, но и бесплатные сотрудники, кото-   
рые значительно облегчают гражданам доступ к правозащите на местах, особенно в условиях 
удаленности  некоторых  районов  от  места  расположения  офиса  Уполномоченного.

В 11 районах области работают 12 помощников. В 2017 году ими принято более 300 жителей 
области. 

Основные вопросы, с которыми люди обращались к ним, связаны с неудовлетворительным 
качеством медицинских услуг, высокими тарифами ЖКХ, навязыванием обязательного стра-
хования жилья, очередями в детские сады, земельными спорами и т.д. Многим гражданам бы-     
ла  оказана  реальная  помощь.

Мы благодарны каждому из наших помощников за сотрудничество, готовность откликаться  
на просьбы, а также за вклад в общее дело по защите и восстановлению прав жителей нашего 
региона. Работа одного из помощников – Натальи Моторовой из Подпорожского района – в ми-
нувшем году была отмечена Благодарностью Уполномоченного по правам человека в Россий-
ской Федерации. В декабре в торжественной обстановке Сергей Шабанов вручил ей эту награ-   
ду.

Наталья Николаевна Моторова с марта 2015 года осуществляет деятельность общественно-  
го помощника Уполномоченного. И инженер, и юрист по образованию, она всегда стремится 
помочь нуждающимся людям. Она ведет насыщенную общественную жизнь – регулярно 
проводит приемы граждан, умело выстраивает диалог с руководством района, информирует 
Уполномоченного о «болевых точках», требующих незамедлительного разрешения. Наталья 
Николаевна не только помогает обратившимся гражданам направлять запросы в различные 
органы и составлять исковые заявления в суд, но даже оказывала всестороннюю поддержку по-
терпевшей стороне при расследовании уголовного дела, связанного с причинением вреда 
здоровью  пенсионерке – жительнице  Подпорожского  района.

В Подпорожье ее также знают, как активную участницу общественных движений за соблю-
дение прав человека, поскольку она является членом актива общественной организации 
«Женщины  за  равные  права  и  возможности  в  обществе».
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Торжественное вручение Благодарности Уполномоченного по правам человека в РФ Наталье Моторовой 
в декабре 2017 года 

(на фото С. Шабанов и Н. Моторова 
со спикером Законодательного собрания Ленинградской области С. Бебениным)



Главными причинами неполной реализации гражданами своих конституционных прав и 
свобод, помимо организационных и процедурных пробелов в работе структурных отраслевых 
подразделений органов власти различных уровней, является ограниченность правовых знаний    
у  населения.

Задача Уполномоченного по правовому просвещению жителей Ленинградской области на-
правлена не только на наделение их определенными правовыми знаниями. Необходимо, чтобы     
у человека формировалась активная гражданская позиция, чувство социальной ответствен-
ности, уважение к правам других людей. В этом направлении и будет строиться дальнейшая 
работа  Уполномоченного. 

Представляется целесообразным  изучить воз-органам исполнительной власти региона
можность разработки (совместно со всеми заинтересованными сторонами) и принятия об-
ластной  целевой  программы  «Правовое  просвещение  населения  Ленинградской  области».

Выводы и рекомендации.
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..ет сомнений в том, что жители Ленинградской области систематически нуждаются в пра-
вовой помощи и систематическом правовом просвещении. Не имея навыков самостоятельно-    
го обращения в органы власти для защиты своих прав, они довольно часто прибегают к помощи 
юридических контор, где им обещают решить все насущные проблемы, вынуждая заплатить 
немалые  деньги,  при  этом  качество  оказанных  услуг  нередко  оставляет  желать  лучшего. 

О возможности получить помощь юристов бесплатно до сих пор знают немногие. Вместе с  
тем, статьёй 48 Конституции Российской Федерации каждому гарантируется право на получе-
ние квалифицированной юридической помощи, которая в случаях, предусмотренных законом, 
оказывается  бесплатно.

В целях обеспечения права граждан на бесплатную юридическую помощь принят Феде-
ральный закон № 324-ФЗ «О бесплатной юридической помощи в Российской Федерации» (да-  
лее – Федеральный  закон  № 324-ФЗ).

А в нашей области дополнительные гарантии реализации права на бесплатную юридичес-   
кую помощь для жителей региона регулируются областным законом № 29-оз «О гарантиях ре-
ализации права граждан на получение бесплатной юридической помощи на территории Ле-
нинградской  области»  (далее – Областной  закон  № 29-оз).

Участие Уполномоченного по правам человека в системе бесплатной юридической помощи 
названными законами не предусмотрено, однако в 2017 году мы ее систематически оказывали.    
К нам ежедневно поступали обращения граждан с просьбами не только о защите прав, но и о 
предоставлении квалифицированной юридической консультации, оказании помощи в состав-
лении  различных  документов.

Всех обратившихся мы консультировали в ходе личных приёмов и по телефону; письменно 
разъясняли положения действующего законодательства, направляли тексты нормативных ак-
тов, подборки постановлений высших судов и судов субъектов РФ, правовые позиции про-
фильных государственных органов; составляли документы правового характера, в том числе 

Í

Î ðåàëèçàöèè ïðàâà 
æèòåëåé Ëåíèíãðàäñêîé îáëàñòè íà ïîëó÷åíèå 
áåñïëàòíîé þðèäè÷åñêîé ïîìîùè



заявления и ходатайства; помогали составлять исковые заявления и жалобы в суд; представля-  
ли интересы граждан в органах государственной и муниципальной власти, иных организациях,     
а  также  участвовали  в  судах.

В результате проделанной работы более трех тысяч жителей области получили от Упол-
номоченного ту квалифицированную юридическую помощь, которая им была необходи-         
ма.  
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..о информации областного комитета по социальной защите населения в 2017 году к ад-
вокатам, участвующим в государственной системе бесплатной юридической помощи, обра-
тились 574 жителя области, которым оказана 861 услуга. За эту работу адвокатам из областно-   
го  бюджета  выплачено  1  199  648  рублей. 

Из 1217 действующих адвокатов в государственной системе бесплатной юридической по-
мощи в 2017 году согласились участвовать 109, а оказывали ее 27 и только в 10 муниципаль-     
ных  районах,  а  также  на  территории  Санкт-Петербурга.

Ï

Èòîãè îêàçàíèÿ áåñïëàòíîé 
þðèäè÷åñêîé ïîìîùè â 2017 ãîäó

Из приведенной таблицы видно, что чаще бесплатная юридическая помощь предоставля-    
лась жителям Гатчинского и Всеволожского районов, однако это закономерно, поскольку 
численность  населения  в  указанных  муниципальных  образованиях  самая  большая.

Но не только численность населения влияет на объем оказанных услуг, и мы в этом убеди-  
лись, рассчитав их количество на каждые 10 тысяч населения. В этом случае лидерами по чис-     

Количество граждан, 
получивших БЮП, 
в районах области

Количество адвокатов, 
оказавших БЮП в 2017

Рейтинг районов 
по кол-ву граждан 

на 10 тыс. населения
2016 2017

3

7

5

1

4

2

8

6

9

10

Гатчинский

Всеволожский

Тосненский

Лодейнопольский

Приозерский

Подпорожский

Выборгский

Сланцевский

Кировский

Волховский

Тихвинский

Кингисеппский

Волосовский

Ломоносовский

Лужский

Сосновоборский округ

Бокситогорский

Киришский

Санкт-Петербург

ИТОГО:

225

98

61

58

63

47

16

12

6

5

43

13

7

4

4

4

0

0

668

253  

60

57

56

49

37

31

11

9    

1

0

0

0

0

0

0

0

0

574

8

2

2

2

1

1

2

2

1

1

0

0

0

0

0

0

0

0

3

25
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лу граждан, которым была оказана БЮП, стали самые малонаселенные муниципальные обра-
зования – Лодейнопольский и Подпорожский районы. Следовательно, прежде всего, число 
граждан, охваченных бесплатной юрпомощью, зависит от организации работы и активности 
адвокатов.

По сравнению с прошлым годом, к сожалению, резко увеличилось количество районов, где 
БЮП не оказывалась. Население Бокситогорского района уже пять лет лишено возможности 
получить бесплатную юридическую помощь по месту жительства, а жители Лужского и Ломо-
носовского  районов – четыре  года. 

На данный факт стоит обратить внимание областного комитета по социальной защите насе-
ления и Адвокатской палаты, ответственных за организацию на территории региона государ-
ственной  системы  БЮП.

Районы, в которых бесплатная юридическая помощь не оказывалась

Бокситогорский

Выборгский

Лужский

Ломоносовский

Кировский

Кингисеппский

Волосовский

Волховский

Лодейнопольский

Бокситогорский

Выборгский

Лужский

Ломоносовский

Кировский

Сосновоборский округ

Волосовский

Бокситогорский

Киришский

Лужский

Ломоносовский

Кировский

Сосновоборский округ

Бокситогорский

Киришский

Бокситогорский

Киришский

Лужский

Ломоносовский

Кингисеппский

Сосновоборский округ

Волосовский

Тихвинский

2013 год 2014 год 2015 год 2016 год 2017 год

В 2017 году большинство категорий граждан, которым законом предоставлено право на 
получение юридической помощи, им воспользовались.Чаще остальных к адвокатам обраща-
лись  малоимущие  и  инвалиды  II  группы,  а  наименьшее  количество – от  ветеранов.

Отдельно отметим реализацию дополнительных гарантий, предусмотренных областным за-
коном  № 29-оз,  согласно  которому  право  на  получение  БЮП  также  имеют: 

инвалиды  III  группы;
граждане  старше  70  лет;
женщины,  имеющие  ребенка  (детей)  в  возрасте  до  трех  лет;
беременные  женщины;
члены многодетных (приемных) семей – родители (приемные родители, усыновители), 

воспитывающие  трех  и  более  детей;
граждане,  оказавшиеся (находящиеся)  в  трудной  жизненной  ситуации.

Из перечисленных категорий в 2017 году активно обращались к адвокатам граждане старше  
70 лет, инвалиды III группы и многодетные семьи. Для беременных женщин и граждан, оказав-
шихся (находящихся)  в  трудной  жизненной  ситуации,  помощь  была  невостребованной.

Адвокаты, участвующие в системе, оказали гражданам 861 услугу, практически всех видов, 
предусмотренных законодательством, за исключением представительства в органах государ-
ственной  и  муниципальной  власти – этот  вид  помощи  активно  оказывает  Уполномоченный.

устная консультация  60%

представление в суде  8%

составление документа правового характера   31%

письменная консультация  1%

Виды оказанной БЮП в 2017 году

8%

60%

1%

31%



Наиболее востребованной услугой, а возможно часто предлагаемой адвокатами, является 
устная  консультация – самая  нетрудоёмкая  и  малоэффективная  помощь.

Мы систематизировали и изучили данные о работе каждого из адвокатов, оказывающих    
БЮП, полученные результаты довольно показательны и дают повод для размышления, приве- 
дем  некоторые  и з них.

Адвокат Зима А.Ф. (г. Гатчина) оказала 99 гражданам 109 услуг, однако из них 105 были уст-
ными консультациями и только 4 по составлению документов правового характера. Надо 
отметить, что адвокаты Гатчинского филиала областной коллегии адвокатов в абсолютном 
большинстве случаев давали устные консультации и ни разу не пожелали представлять ин-
тересы  в  суде  в  рамках  БЮП.

А адвокат Пономарев В.И. из Приозерского района, напротив, из 165 услуг, оказанных         
49 гражданам, дал только 5 устных консультаций. В основном он представлял интересы в    
суде и составлял документы правового характера, что заслуживает положительной оценки, 
поскольку это одни из самых трудоемких, отнимающих достаточно много времени, но вмес-   
те  с  тем – действенных  видов  помощи.
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Показательная статистика по годам

2013 год 2014 год 2015 год 2016 год 2017 год

Количество граждан, 
получивших БЮП

Количество 
оказанных услуг

Израсходовано 
бюджетных средств

Количество адвокатов, 
участвующих в системе

Количество адвокатов, 
оказывающих БЮП

Количество районов, 
в которых оказывалась 
БЮП

Запланировано 
в бюджете средств на БЮП

72

84

150 300

118

11

9

4 000 000

252

275

399 500

108

21

11

3 000 000

555

578

1 200 000

119

29

12

1 000 000

668

965

1 400 480

110

32

15

1 500 000

574

861

1 199 648

109

25

10

2 000 000

Приведенная статистическая информация свидетельствует о том, что в 2017 году по сравне-
нию с предыдущим периодом все показатели снизились, за исключением размера средств, пре-
дусмотренных в бюджете на оказание бесплатной юридической помощи, но израсходованы они 
были  лишь  на  60%. 

По мнению Вице-президента Адвокатской палаты Ленинградской области А.Л. Пелевина, ка-
ких-либо существенных сложностей и проблем при оказании бесплатной юридической помощи  
у адвокатов не возникает, а причина снижения показателей работы государственной системы 
может быть обусловлена повышением уровня благосостояния населения и, как следствие, сни-
жением  спроса  на  бесплатные  услуги.

Полагаем, что такой вывод не является объективным, поскольку поступающие к Уполномо-
ченному обращения, количество которых с каждым годом растет, свидетельствуют о высокой 
потребности граждан в предоставлении юридической помощи всех видов на безвозмездной 
основе.
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В Ленинградской области бесплатную юридическую помощь получили лишь 0,03 % жителей. 
При этом проблем с финансированием работы адвокатов нет, в бюджете на 2017 год были за-
планированы средства в размере 2 млн. рублей, но освоены они были едва более чем наполови-  
ну.

Полагаем, что одним из главных препятствий, которое не позволяет гражданам реализо-   
вать своё право, остаётся недостаточная осведомленность о возможности бесплатно получить 
квалифицированную юридическую помощь. Работу по информированию населения о всех 
аспектах БЮП должны активно проводить, прежде всего, органы местного самоуправления,     
как  самые  близкие  к  населению  публично-правовые  образования.

Жители Ленинградской области активно реализуют дополнительные гарантии, предусмот-
ренные областным законом № 29-оз, однако имеются граждане, остро нуждающиеся в оказа-  
нии адвокатами бесплатной юридической помощи всех видов, но права на её получение у них   
нет. К таким категориям относятся пострадавшие участники долевого строительства, нужда-
ющиеся в поддержке, а также жители Ленинградской области, не имеющие регистрации по    
месту  жительства. 

В целях усиления гарантий права граждан на бесплатную юридическую помощь и повышения 
эффективности  её  предоставления,  Уполномоченный  считает  необходимым:

1. Комитету по социальной защите населения Ленинградской области и Адвокат- 
ской  палате  Ленинградской  области:

–  наладить работу по оказанию адвокатами бесплатной юридической помощи в каждом 
районе  области;

–  проводить конкурсы на звание лучшего адвоката, оказывающего бесплатную юридичес-
кую помощь. Проведение таких мероприятий позволит привлечь внимание адвокатов к госу-
дарственной  системе  БЮП  и  будет  их  мотивировать  на  улучшение  показателей  работы.

2. Органам местного самоуправления организовать надлежащее информирование и 
просвещение  граждан,  в  том  числе: 

–  на информационных стендах в зданиях администраций и своих официальных сайтах раз-
местить  актуальную  и  легкодоступную  информацию  о  бесплатной  юридической  помощи;

–  в местных СМИ размещать информацию о категориях граждан, имеющим право на бес-
платную  юридическую  помощь,  адвокатах  её  оказывающих  и  их  контактных  данных.

3. Законодательному собранию Ленинградской области рассмотреть вопрос о внесе-
нии изменений областной закон № 29-оз «О гарантиях реализации права граждан на получе-     
ние бесплатной юридической помощи на территории Ленинградской области», включив в пе-
речень лиц, имеющих право на предоставление адвокатами бесплатной юридической помощи 
всех  видов,  в  том  числе:

–  пострадавших  участников  долевого  строительства,  нуждающихся  в  поддержке;
–  жителей  Ленинградской  области,  не  имеющих  регистрации  по  месту  жительства.

Выводы и рекомендации.



щё в 1999 году Федеральным законом № 181-ФЗ «О социальной защите инвалидов в Рос-
сийской Федерации» (далее – Закон) правом контроля были наделены органы социальной за-
щиты  РФ, но  таковые  в  стране  не  были  сформированы.

В течение трех лет Уполномоченный вел активную деятельность, доводя до руководителей 
всех уровней необходимость изменения Закона и передачи полномочий по контролю субъект-  
ам Российской Федерации. Последовательно обращаясь с инициативой на публичных меропри-
ятиях  и  личных  встречах  к:

областной  Общественной  палате  (сентябрь  2014  года);
Уполномоченному  по  правам  человека  в  РФ  (декабрь  2014  года);
областному  Законодательному  собранию  (январь  2015  года);
Председателю  Государственной  Думы  РФ  Сергею  Нарышкину  (март  2015  года);
Председателю  Совета  Федерации  РФ  Валентине  Матвиенко  (март  2015  года);
представителям Ленинградской области в Совете Федерации и Государственной Думе Рос-

сийской  Федерации  (апрель  2015  года);
Министру  труда  и  социальной  защиты  РФ  Максиму  Топилину  лично  (декабрь  2015  го-

да);
председателю Комитета Совета Федерации по социальной политике Валерию Рязанскому 

лично  (декабрь  2015  года).
Работа велась по различным направлениям. В ноябре 2015 года Уполномоченный и предсе-

датель областного ЗАКСа Сергей Бебенин всесторонне обсудили необходимость внесения из-
менений в Закон. В 2016 году на заседании Парламентской Ассоциации Северо-Запада России 
Председатель областного ЗАКСа вынес на обсуждение парламентариев 11 субъектов СЗФО во-
прос о необходимости инициировать внесение изменений в федеральный закон. Предложение 

Ó×ÀÑÒÈÅ Â ÑÎÂÅÐØÅÍÑÒÂÎÂÀÍÈÈ 
ÇÀÊÎÍÎÄÀÒÅËÜÑÒÂÀ 

Î ÏÐÀÂÀÕ È ÑÂÎÁÎÄÀÕ ×ÅËÎÂÅÊÀ 
È ÃÐÀÆÄÀÍÈÍÀ 

(è èíûå èíèöèàòèâû Óïîëíîìî÷åííîãî)
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было  единогласно  поддержано. 
В это же время, обладая правом законодательной инициативы, депутат областного ЗАКСа 

Андрей Лебедев откликнулся на просьбу Уполномоченного и внес на рассмотрение законода-
тельного органа подготовленный аппаратом Уполномоченного проект федерального закона и 
представил его на заседании областного парламента, состоявшемся 23 марта 2016 года. 
Депутаты  поддержали  законопроект  и  направили  его  в  Государственную  Думу. 

Сразу после этого Уполномоченный обратился с просьбой поддержать инициативу по изме-
нению федерального законодательства к Уполномоченному по правам человека в РФ Татьяне 
Москальковой, которая сыграла важнейшую роль в этой трехлетней работе. Татьяна Николаев- 
на внесла в Министерство труда и социальной защиты РФ предложения по закреплению за 
органами социальной защиты субъектов РФ полномочий государственного контроля и надзо-   
ра и составлению протоколов в случае нарушений правил создания условий доступной среды   
для  инвалидов. 

7 июня 2017 года вся трудная, разноплановая работа увенчалась принятием федерального 
закона № 116-ФЗ, который вступил в силу 1 января 2018 года, и, устранив 18 – летний пробел  
федерального закона, существенно улучшит жизнь инвалидов нашей страны. Не осталось лаку-
ны в законодательстве, все полномочия распределены между субъектами регулирования и 
контроля.

Èçìåíåíèÿ  â  ÃÏÊ  ÐÔ 
è  Ôåäåðàëüíûé  çàêîí  
îá  èñïîëíèòåëüíîì  ïðîèçâîäñòâå

.а последние пять лет к Уполномоченному систематически поступали жалобы граждан на 
незаконные  действия  сотрудников  Федеральной  службы  судебных  приставов. 

Истории заявителей похожи одна на другую – все они должниками не являлись, однако к ним 
неоднократно применялись меры принудительного исполнения (производились списания де-
нежных средств с банковских счетов, удержания из заработной платы, аресты транспортных 
средств и др.). Потому что их ФИО и дата рождения точно совпадали с этими же данными ис-
тинного  должника,  который  проживал  в  другом  районе  и  даже  регионе.

Уполномоченный досконально разобрался в ситуации и выяснил причину этой путаницы. 
Оказалось, что для распознавания должника-гражданина применяются признаки, которые часто 
не дают возможности идентифицировать человека, как должника по исполнительному 
производству. 

Проанализировав действующее законодательство и правоприменительную практику, Упол-
номоченный пришел к выводу, что для исправления ситуации с «двойниками» должников не-
обходимо внесение изменений в Федеральный закон № 229-ФЗ «Об исполнительном произ-
водстве» и Гражданский процессуальный кодекс Российской Федерации, дополнив их требо-
ванием об указании в исполнительном документе ИНН и (или) СНИЛС должника-граждани-       
на. 

С этой целью в сентябре 2017 года Сергей Шабанов обратился к председателю Госдумы Вя-
чеславу Володину и Уполномоченному по правам человека в РФ Татьяне Москальковой. Она 
отреагировала оперативно, сообщив, что поддерживает предложения Уполномоченного, и по-
этому направила их в Минэкономразвития и Минюст – с просьбой изучить на предмет практи-
ческой  реализации. 

24 октября пришел ответ и от законодателей. Председатель комитета по государственному 
строительству и законодательству Госдумы РФ Павел Крашенинников сообщил, что «предло-
жения Уполномоченного по совершенствованию механизма идентификации граждан-должни-
ков могут быть поддержаны». По мнению депутата, «установление требований об указании в 

Ç



исполнительных документах ИНН и (или) СНИЛС должника-гражданина позволит упростить 
процедуру поиска указанных лиц и, возможно, сократит сроки исполнения судебных реше-    
ний».

141

Обращение к Председателю Госдумы РФ 
В.В. Володину
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Полученные ответы
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äëÿ  óñòàíîâëåíèÿ  ñîöèàëüíîé  ïåíñèè
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..Федеральный закон № 166-ФЗ «О государственном пенсионном обеспечении в Россий-    
ской Федерации» устанавливает право на социальную пенсию для постоянно проживающих в 
России  детей-инвалидов. 

Перечень документов, необходимых для ее установления, утвержден Приказом Министер-
ством  труда  и  социальной  защиты  Российской  Федерации  от  28.11.2014  года  №958н. 

Пунктами 41 и 43 Перечня предусмотрено, что для назначения социальной пенсии по инва-
лидности обязательны к предъявлению документы  в Российской о постоянном проживании
Федерации. 

Однако само понятие  ни в Федеральном законе № 166-ФЗ, ни в «постоянное проживание»
Приказе №958н не определено, также как не определено, что является «документом о 
постоянном проживании в Российской Федерации». В связи с этим ПФР в различных субъектах 
РФ  трактует  его  одинаково  и  в  виде  формулы: 

постоянное проживание = регистрация по месту жительства 
Причем значение имеет только регистрация. Свое проживание по этому адресу доказывать не 

нужно. При этом Пенсионный фонд рекомендовал граж-
данам, имеющим регистрацию по месту пребывания (даже 
несколько лет подряд, даже по одному адресу), обращать-
ся  в  суд,  доказывая  факт  постоянного  проживания  в  РФ.

В прошлом году Уполномоченный успешно защитил в 
суде права матери-одиночки и ее ребенка-инвалида, кото-
рым Фонд отказал в социальных выплатах, поскольку се-
мья имела только регистрацию по месту пребывания, что  
по мнению ПФР не доказывает факт постоянного прожи-
вания ребенка в России. Суд обязал ПФР назначить соци-
альную  пенсию  по  инвалидности.

Однако совершенно понятно, что регистрация по месту 
жительства не может быть равной доказательству по-
стоянного проживания на территории страны. Очевидную 
порочность привязки «прописки» к постоянному про-
живанию в стране подтвердил Конституционный Суд 
Российской Федерации. Им было неоднократно указано, 
что сам по себе факт регистрации или отсутствия таковой  
не порождает для гражданина каких-либо прав и обязан-
ностей и, согласно части второй статьи 3 Закона Россий-
ской Федерации «О праве граждан Российской Федерации 
на свободу передвижения, выбор места пребывания и жи-
тельства в пределах Российской Федерации», не может 
служить основанием ограничения или условием реали-
зации прав и свобод граждан. А это означает, что право 
граждан России на получение пенсии по инвалидности не 
может ставиться в зависимость от наличия или отсутствия 
регистрации по месту жительства. Однако Пенсионному 
фонду Конституционный Суд, видимо, не указ, у него есть 
собственные  инструкции. 

Осенью 2017 года Уполномоченный обратился к Макси-
му Топилину – Министру труда и социальной защиты РФ  
лично и письмом, и предложил внести в Приказ № 958н 
изменения, кардинально меняющие ситуацию и отменя-
ющие  исключительность  «постоянной  прописки». 

Ô



144 ÏÐÈÍßÒÛÅ ÌÅÐÛ 
ÏÎ ÑÎÂÅÐØÅÍÑÒÂÎÂÀÍÈÞ ÇÀÊÎÍÎÄÀÒÅËÜÑÒÂÀ 
Î ÏÐÀÂÀÕ È ÑÂÎÁÎÄÀÕ ×ÅËÎÂÅÊÀ È ÃÐÀÆÄÀÍÈÍÀ 

Министр  вник  в  суть  вопроса  и  заверил,  что  в  ближайшее  время  примет  решение.
В начале февраля статс-секретарь – заместитель Министра Андрей Пудов прислал Упол-

номоченному письмо, в котором сообщил, что Минтрудом России подготовлены изменения,         
в соответствии с которыми постоянное проживание на территории страны гражданина РФ не 
обязательно подтверждать регистрацией места жительства, можно просто подать личное 
заявление. Документы направлены на экспертизу в Минэкономразвития РФ, а до принятия 
изменений территориальным органам ПФР даны рекомендации рассматривать вопрос об 
установлении социальной пенсии детям-инвалидам при отсутствии у них регистрации по ме-    
сту жительства исходя из совокупности всех имеющихся документов, подтверждающих про-
живание  на  территории  России.

Èçìåíåíèÿ  â  Ôåäåðàëüíûé  çàêîí 
«Îá  îáÿçàòåëüíîì  ïåíñèîííîì  ñòðàõîâàíèè  
â  Ðîññèéñêîé  Ôåäåðàöèè»

.полномоченный, участвуя в судебном споре с Пенсионным фондом России, и изучая судеб-
ную практику в связи с ведением данного дела, выяснил, что нередко при обращении в суд с ис-
ком о признании действий Пенсионного Фонда незаконными, люди требуют взыскать ком-
пенсацию морального вреда за многомесячную задержку в назначении и выплате пенсии, или  
при неправильном определении ее размера. Однако во всех случаях суды отказывали в 
удовлетворении этого требования, ссылаясь на Постановление Пленума Верховного Суда РФ     
№ 30 согласно которому подобные требования не подлежат удовлетворению, так как нет спе-
циального закона, допускающего возможность привлечения органов, осуществляющих пен-
сионное  обеспечение,  к  такой  ответственности.

Будучи убежденным, что причиненный Пенсионным фондом РФ гражданам моральный вред 
должен компенсироваться, Уполномоченный направил федеральным законодателям предло-
жения об установлении в Федеральном законе «Об обязательном пенсионном страховании в 
Российской Федерации» нормы о допустимости возмещения морального вреда, причиненного 
органами, осуществляющими пенсионное обеспечение, в тех случаях, когда судом признаны 
незаконными  их  действия  (бездействие).

Ó

Èçìåíåíèÿ  â  çàêîíîäàòåëüñòâî, 
ðåãóëèðóþùåå  âîïðîñû  ãðàæäàíñòâà

 течение трех лет Уполномоченный последовательно направлял свои предложения и ини-
циативы в Главное Управление по вопросам миграции, Уполномоченному по правам человека      
в Российской Федерации Татьяне Москальковой, а также в Государственную Думу РФ. В          
2017  году  все  они  получили  не  только  отклик,  но  и  обрели  силу  правового  акта. 

1. В феврале 2017 года в часть 3 статьи 18.8 КоАП РФ внесены поправки, смягчившие на-
казание за нарушение иностранным гражданином или лицом без гражданства правил въезда в  
РФ либо режима пребывания (проживания) в нашей стране, совершенное в Москве, Санкт-Пе-
тербурге, Ленинградской или Московской областях. Теперь выдворение иностранного граж-
данина за пределы Российской Федерации перестало носить обязательный характер, и на 
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усмотрение суда будет применяться или не применяться наряду со штрафом в размере от 5 тысяч 
до 7 тысяч рублей. Правда, это будет «работать» лишь для тех, кто преступил закон впервые. В 
случае же повторного, совершенного в течение одного года административного правонару-
шения, иностранный гражданин будет обязательно выдворен за пределы нашего государст-       
ва.

2. С 1 января 2017 года продлено действие главы VIII.1 Федерального закона № 62-ФЗ «О 
гражданстве Российской Федерации» в части урегулирования в упрощенном порядке право-  
вого статуса отдельных категорий лиц. Уполномоченный несколько лет убеждал руководство 
ФМС России (а позднее – и Главного управления по вопросам миграции) в необходимости 
принятия  такого  решения.

Дело в том, что в России уже многие годы проживают несколько десятков тысяч бывших 
граждан СССР, которые по различным причинам утратили документы и не восстановили их 
вовремя. Ранее предполагалось, что если они не урегулируют свой статус до 1 января 2017 го-    
да,  то  не  позднее  31  марта  должны  навсегда  покинуть  пределы нашей  страны.

Благодаря продлению действия главы VIII.1 до 1 февраля 2020 года около 25 тысяч наших 
соотечественников вновь получили возможность оформить в короткие сроки паспорта и на-   
чать полноценную жизнь. Использовать эту возможность могут и те, у кого по сей день в 
результате проверок изымаются паспорта, которые много лет назад были выданы официально 
уполномоченным органом, но, по мнению Управления по вопросам миграции, в нарушение 
установленного  порядка.

3. В апреле 2017 года в Госдуме РФ стартовало рассмотрение законопроекта о внесении из-
менений в законодательство, регламентирующее прием в гражданство РФ иностранных граж-
дан,  признанных  носителями  русского  языка. 

Уполномоченный всегда заявлял о необходимости снятия ряда ограничений и абсурдных 
требований, установленных только для носителей русского языка. Например, вид на жительство 
таким людям предоставляется сроком на 3 года, а не на 5 лет, как для иных категорий заявите-  
лей. Продление статуса не предусмотрено, в то время как для иных категорий заявителей ко-
личество продлений не ограничено. Через 2 года после получения вида на жительство носите-  
лем русского языка документ аннулируется без права повторного обращения за ним, если 
человек к этому моменту не обратился с заявлением о приеме в гражданство. А для этого, в      
свою очередь, требуется документ из уполномоченного органа страны исхода, подтверждаю-
щий уже состоявшийся выход из гражданства этой страны. То есть, вступление в гражданст-        
во Российской Федерации поставлено в зависимость от действий и воли должностных лиц и 
первого лица иностранного государства. Теперь же законодатели увидели и услышали нашу 
инициативу,  и  предлагают  все  эти  условия  и  ограничения  отменить.
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Èçìåíåíèÿ  â  Ôåäåðàëüíûé  çàêîí 
«Î  äîïîëíèòåëüíûõ  ìåðàõ 

ãîñóäàðñòâåííîé  ïîääåðæêè  ñåìåé,  èìåþùèõ  äåòåé»

.щё в начале лета Уполномоченный начал готовить полный пакет документов, необходимых 
для внесения изменений в Федеральный закон №256-ФЗ «О дополнительных мерах государ-
ственной  поддержки  семей,  имеющих  детей».

Поводом для этого стало выявленное в ходе работы с обращениями граждан законодатель-  
ное ограничение, согласно которому материнский капитал не полагается в случаях усыновле-  
ния  ребенка  супруга  от  предыдущего  брака.

Часть 2 статьи 3 указанного закона устанавливает, что при возникновении права на допол-
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нительные меры государственной поддержки женщин, родивших или усыновивших второго 
ребенка, не учитываются усыновленные ими дети, которые на момент усыновления являлись      
их  пасынками  или  падчерицами.

В целях урегулирования этой социальной несправедливости Уполномоченный подготовил и 
представил в Законодательное собрание региона пакет документов со справками, таблицами и 
схемами, подробно обосновав необходимость внесения изменений в федеральный закон. Де-
путаты поддержали предложение Уполномоченного. На Совете ЗАКС парламентарии внесли 
данный вопрос в повестку заседания, которое состоялось 25 октября. Депутаты областного 
Законодательного собрания единодушно проголосовали «за» внесение законопроекта в Го-
сударственную  думу  РФ  и  приняли  соответствующее  постановление.

Èçìåíåíèÿ 
â  ðåãëàìåíò  Ñáåðáàíêà

  начала 2017 года к Уполномоченному поступило множество жалоб от жителей Ленин-
градской области на отказы сотрудников Сбербанка в осуществлении операций по проведению 
платежа в бюджетную систему Российской Федерации (уплата налогов, государственной 
пошлины при обращении в суд) в связи с отсутствием у граждан ИНН (индивидуального номера 
налогоплательщика)  или  УИН  (уникального  идентификатора  начисления).

Такая ситуация сложилась в связи с требованиями ФНС России – при одновременном отсут-
ствии  этих  документов  банк  считал  неправомерным  осуществление  платежа.

Однако Минфин РФ, который является регулятором банковской деятельности в стране, в 
своем Приказе от 12.11.2013 №107н «Об утверждении Правил указания информации в рек-
визитах распоряжений о переводе денежных средств в уплату платежей в бюджетную систему 
Российской Федерации» предусмотрел такие ситуации, и указал: если у гражданина нет ИНН и 
УИН, то можно показать, например, свой паспорт гражданина РФ, СНИЛС, военный билет, 
паспорт  моряка,  водительское  удостоверение  и  иные  документы.

Но Сбербанк был непреклонен и поэтому Уполномоченный обратился к директору Головно-  
го отделения по Ленинградской области Северо-Западного банка ПАО Сбербанк Андрею 
Свердлову  с  просьбой  объяснить,  почему  банк  попирает  конституционные  права  граждан.

Спустя месяц был получен вежливый ответ, в котором руководство банка сослалось на не-    
кие разъяснения ФНС России: «Если на платежном документе плательщика по уплате государ-
ственной пошлины за обращение в суд одновременно отсутствует и ИНН, и УИН плательщика, то 
Банк, согласно требований Приказа Минфина №170н, не вправе принять такой платеж. В 
обязательном  порядке  должен  быть  указан  хотя  бы  один  из  указанных  идентификаторов».

Тогда Уполномоченный немедленно направил свое обращение главе Минфина Антону 
Силуанову с просьбой сообщить – является ли препятствием для кредитной организации при 
проведении платежа в бюджетную систему РФ отсутствие у плательщика идентификационно-    
го  номера  налогоплательщика.

Минфин ответил быстро, обстоятельно, на трех листах, разложив «по полочкам» всю ин-
формацию о существующих приказах и инструкциях, регулирующих данный вопрос и сделал 
вывод:  «Отказ  банка  является  неправомерным».

Копию этого ответа Уполномоченный направил председателю Северо-Западного банка ПАО 
Сбербанк Виктору Вентимилла Алонсо, с просьбой незамедлительно принять меры по прекра-
щению длящегося нарушения прав граждан на беспрепятственную защиту своих прав в суде и 

Ñ



уплату  налогов  государству. 
7 июня Уполномоченный получил письмо 

от руководства Северо-Западного банка ПАО 
Сбербанк, в котором сообщалось, что с 17 мая 
офисы Сбербанка на всей территории Россий-  
ской Федерации осуществляют перевод 
денежных средств в оплату государственной 
пошлины    в  суд  без  предъявления  клиентом  
ИНН  или  УИН.
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.о время поездок по районам области мы обратили 
внимание на отсутствие на улицах городов  и поселков 
инвалидов-колясочников. Они есть, но преимуществен-
но, живут выше первого этажа, а, следовательно, не мо-
гут воспользоваться созданными для них, в рамках фе-
деральной программы, уличными элементами доступной 
среды. С 2014 года Уполномоченный в своих публичных 
выступлениях, интервью, ежегодных докладах говорил о 
важном социальном значении доступности многоквар-
тирных  жилых  домов  для  маломобильных  граждан.

Глава региона проникся этой идеей и поддержал Упол-
номоченного, заявив, что переселять инвалидов с их со-
гласия на первый этаж – это самый реалистичный под-
ход.

11  сентября  Губернатор  Ленинградской  области 
утвердил «дорожную карту» реализации проекта пере-
селения инвалидов-колясочников с верхних этажей жи-
лых домов. Его поэтапная реализация началась с 1 янва-
ря  2018  года.

Â

Íà ðåãèîíàëüíîì óðîâíå

Ðåøåíèå  î  ïåðåñåëåíèè  
èíâàëèäîâ-êîëÿñî÷íèêîâ  ñ  âåðõíèõ  ýòàæåé  æèëûõ  äîìîâ
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Ðåøåíèå  îá  îðãàíèçàöèè  ó÷åòà 
ëèö  áåç  îïðåäåëåííîãî  ìåñòà  æèòåëüñòâà 
è  òåõ,  êòî  îñâîáîäèëñÿ  èç  ìåñò  ëèøåíèÿ  ñâîáîäû

   2013 года неоднократно в своих публичных выступлениях, ежегодных и специальных 
докладах, публикациях на сайтах и обращениях к ответственным должностным лицам С. Шаба-
нов призывал к тому, чтобы и бездомных, и бывших осужденных «пересчитать» и держать в по-    
ле  зрения  каждого  такого  человека. 

В сентябре 2017 года областной комитет социальной защиты населения согласился с пред-
ложением Уполномоченного о необходимости учета лиц без определенного места жительства,     
а  также  лиц,  освободившихся  из  мест  лишения  свободы,  создания  регистра  таких  лиц. 

В регистре будут содержаться ФИО, дата и место рождения, адрес последней регистрации      
по месту жительства в Ленинградской области, группа инвалидности, перечень вопросов и ви- 
дов помощи, за которыми обращается гражданин, а также информация об оказанных видах по-
мощи. Это обеспечит возможность оказания обоснованной помощи, контроля, профилакти-
ческих  мероприятий. 

Ñ

Ðåøåíèå  îá  îòìåíå 
«íàëîãà çà íåîïîçäàíèå íà ïîåçä»

..етом 2017 года к Уполномоченному поступило много жалоб от пассажиров пригородных Ë
поездов – жителей  и  гостей  области,  а  также  дачни-
ков. 

В своих обращениях люди сообщали, что на переса-
дочных железнодорожных станциях, расположенных   
на территории Ленинградской области, часто нет 
возможности приобрести билет. Кассы либо не рабо-
тают вообще, либо продажей занимается всего один 
кассир, который в период очередей (неизбежных во 
время дачного сезона!) не справляется с нагрузкой. Не 
желая рисковать и опоздать на поезд, не сумевшие ку-
пить билет на платформе люди вынуждены приобре-
тать его в вагоне электропоезда у разъездного контро-
лера-кассира, при этом оплачивая обязательный сбор    
в  размере  80  рублей  с  человека. 

Выясняя происхождение этого «налога за неопоз-
дание на поезд», Уполномоченный проанализировал 
действующее законодательство и судебную практику. 
Оказалось, что право взимания с пассажиров сбора за 
проезд без билета со станции, оборудованной кассами, 
не противоречит букве закона, и закреплено в Приказе 
Минтранспорта РФ №473. Судебная практика также на 
стороне  «железнодорожников». 

В связи с этим Уполномоченный обратился к гене-
ральному директору ОАО «Северо-Западная пригород-
ная пассажирская компания» Виталию Григорьеву с 
просьбой учесть интересы населения и принять меры к 

Ответ генерального директора 
ОАО «Северо-Западная 

пригородная пассажирская компания»



тому, чтобы не вынуждать людей стоять в длительных очередях, обеспечив реальную во-
зможность приобретения проездных билетов на пересадочных железнодорожных станциях. 
Например, установить на перронах терминалы самообслуживания, или увеличить на время 
дачного  сезона  количество  точек  продаж  билетов. 

К просьбе Уполномоченного В. Григорьев отнесся внимательно и решил проблему карди-
нально – попросту отменив дополнительный сбор для пассажиров, следующих с пересадоч-     
ных станций. Вот что говорилось в письме, полученном в сентябре 2017 года: «При следова-      
нии пассажира с пересадкой, независимо от наличия на станции пересадки билетной кассы или 
терминала самообслуживания, оформление билетов производится непосредственно в при-
городном  поезде у  контролеров-кассиров  без  взимания  сбора».

149ÈÍÈÖÈÀÒÈÂÛ  ÓÏÎËÍÎÌÎ×ÅÍÍÎÃÎ
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